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SECRETARIO 
 

(B-191) Inaugura Agricultura jardín-huerto para abonar a la conservación de 
polinizadores y flores nativas 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural inauguró en los Viveros de Coyoacán, en la 
Ciudad de México, un jardín-huerto que abonará a la conservación de los polinizadores y se 
suma a los espacios de biodiversidad en áreas urbanas, destinados a la protección y 
conservación de abejas, avispas, mariposas, polillas, escarabajos y colibríes, entre otros 
polinizadores. El titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, expresó el compromiso 
de esta administración por la conservación y mejoramiento de las especies de abeja, 
conscientes del papel que juegan en la naturaleza y la producción de alimentos, como 
proveedores de bienestar para la humanidad. Ovaciones 24 / Excélsior 2 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002470nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003178nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/04/inaugura-agricultura-jardin-huerto-para-abonar-a-la-conservacion-de-
polinizadores-y-flores-nativas/  
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-inaugura-jardin-huerto-abonar-conservacion-polinizadores-flores-
nativas-526344  
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-inaugura-jardin-huerto-abonar-conservacion-polinizadores-flores-
nativas-526344 
https://televicentro.buzz/agricultura-inaugura-jardin-huerto-abonar-conservacion-polinizadores-flores-nativas-
526344/?fbclid=IwAR1GLF-MVw5JtDgzm_PV4_f3Ug0j87s-lEKkILN7HFmSn7eOjaZUwPwQkrE 
https://twitter.com/IICAMexico/status/1651766739854852104  
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1651762404899065856  
 
Capitanes / Ni un grano transgénico 
Hace unos meses, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), que encabeza 
Víctor Villalobos, aseguró que ya no le correspondía entrarle a las negociaciones con Estados 

Unidos por los decretos sobre las restricciones al maíz genéticamente modificado y el uso del 
glifosato, pues el tema recaía en la Cofepris y la Secretaría de Economía (SE), a cargo de 
Raquel Buenrostro. Al parecer, en la Subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria, que dentro 
de la Sader coordina Víctor Suárez, la postura es clara: México no cambiará ni un punto de su 
política agroalimentaria, así tenga que defenderla al amparo del T-MEC. Reforma 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003218nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002470nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003178nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/04/inaugura-agricultura-jardin-huerto-para-abonar-a-la-conservacion-de-polinizadores-y-flores-nativas/
https://acustiknoticias.com/2023/04/inaugura-agricultura-jardin-huerto-para-abonar-a-la-conservacion-de-polinizadores-y-flores-nativas/
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-inaugura-jardin-huerto-abonar-conservacion-polinizadores-flores-nativas-526344
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-inaugura-jardin-huerto-abonar-conservacion-polinizadores-flores-nativas-526344
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-inaugura-jardin-huerto-abonar-conservacion-polinizadores-flores-nativas-526344
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-inaugura-jardin-huerto-abonar-conservacion-polinizadores-flores-nativas-526344
https://televicentro.buzz/agricultura-inaugura-jardin-huerto-abonar-conservacion-polinizadores-flores-nativas-526344/?fbclid=IwAR1GLF-MVw5JtDgzm_PV4_f3Ug0j87s-lEKkILN7HFmSn7eOjaZUwPwQkrE
https://televicentro.buzz/agricultura-inaugura-jardin-huerto-abonar-conservacion-polinizadores-flores-nativas-526344/?fbclid=IwAR1GLF-MVw5JtDgzm_PV4_f3Ug0j87s-lEKkILN7HFmSn7eOjaZUwPwQkrE
https://twitter.com/IICAMexico/status/1651766739854852104
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1651762404899065856
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003218nc.pdf
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TWITTER 
 

@santiagosargue 
En representación del srio. @vmva1950 encabezamos misión a Canadá con el apoyo de la 
@mexico_embajada, acompañados de nuestros #HéroesDeLaAlimentación de pueblos 
originarios de México y @CNAgropecuario, en cumplimento a los acuerdos de de la pasada 
Cumbre de las Américas. 
https://twitter.com/santiagosargue/status/1651765601675755521?cxt=HHwWgoC-wYaEoOwtAAAA 

 
@vmva1950 
La protección y conservación de los polinizadores debe convocarnos con mayor firmeza a unir 
esfuerzos. Ellos son sinónimo de vida #ElCampoOrgulloDeMéxico. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1651753418233372677?cxt=HHwWioCz5fC-muwtAAAA 

 
@Agricultura_mex 

Con la inauguración del jardín-huerto en los Viveros de Coyoacán impulsamos la protección y 
conservación de polinizadores como abejas, mariposas, escarabajos y colibríes en áreas 
urbanas. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1651753418233372677?cxt=HHwWioCz5fC-muwtAAAA 

 
@inifap 
El día de hoy se llevó a cabo la Instalación y apertura del Jardín Huerto para Polinizadores de 
la Secretaría de @Agricultura_mex El objetivo es concientizar sobre la conservación de los 
recursos florales y su impacto en la #SeguridadAlimentaria 
https://twitter.com/inifap/status/1651671385276555264?cxt=HHwWgICx0feX9estAAAA 

 
@IICAMexico 

La inauguración del huerto para polinizadores en Viveros de Coyoacan, es un ejemplo de 
colaboración entre @Agricultura_mex   @giz_gmbh @Conabio  @IICAMexico  @SNICS_MX  
@inifap  @Pnuma_Official  @IICAnoticias 
https://twitter.com/IICAMexico/status/1651669083778174978?cxt=HHwWhMC-kfyR9OstAAAA 

 
@Agricultura_mex 
Sigue la transmisión de la Instalación y apertura del Jardín Huerto para Polinizadores de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1651658753211506706?cxt=HHwWpICxtdO47-stAAAA 

 
 
 
 

https://twitter.com/santiagosargue/status/1651765601675755521?cxt=HHwWgoC-wYaEoOwtAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1651753418233372677?cxt=HHwWioCz5fC-muwtAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1651753418233372677?cxt=HHwWioCz5fC-muwtAAAA
https://twitter.com/inifap/status/1651671385276555264?cxt=HHwWgICx0feX9estAAAA
https://twitter.com/IICAMexico/status/1651669083778174978?cxt=HHwWhMC-kfyR9OstAAAA
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1651658753211506706?cxt=HHwWpICxtdO47-stAAAA
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@vmva1950 
Participamos en la Instalación y apertura del Jardín Huerto para Polinizadores en los Viveros 
de #Coyoacán, junto al @inifap, @IICAMexico, @SNICS_MX y @colpos para salvaguardar a 
los polinizadores, especialmente a las abejas que nos ayudan a garantizar la alimentación. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1651690234059300864?cxt=HHwWgICxgYrh_estAAAA 

 
@vmva1950 

El principal objetivo es destacar la importancia de los polinizadores para la vida en el planeta 
y armonizarla con la actividad productiva del país.  
https://twitter.com/vmva1950/status/1651690249565642761?cxt=HHwWkoCxxf3h_estAAAA 

 

SECRETARÍA 
 
(B-192) Inaceptables los reclamos al decreto presidencial sobre maíz transgénico y 
glifosato: Subsecretario Víctor Suárez 
El decreto presidencial que prohíbe el uso de maíz transgénico para consumo humano y prevé 
su sustitución gradual, además de prohibir gradualmente la importación, uso y distribución del 
herbicida glifosato, está firme y el Gobierno Mexicano lo defenderá con todo rigor, afirmó el 
subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura, Víctor Suárez 
Carrera. El Día 5 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001044nc.pdf 
https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=333165  
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-denuncia-violacion-al-derecho-de-seguridad-alimentaria-
por-parte-de-EU-en-consulta-sobre-maiz-GMO-20230427-0073.html  
https://www.elbravo.mx/acusa-mexico-a-eu-de-afectar-a-sus-propios-maiceros/  
27/04/23 Negocios en Imagen (Radio- 90.5 FM) 17:50 
http://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023018158nc.mp3  
https://www.infocajeme.com/general/2023/04/reitera-sader-rechazo-a-maiz-transgenico/ 
https://latinus.us/2023/04/27/sader-acusa-modelo-agricultura-industrial-eu-causo-crisis-produccion-maiz/  
https://www.infocajeme.com/general/2023/04/reitera-sader-rechazo-a-maiz-transgenico/ 
https://www.tierrafuerte.mx/acusa-mexico-a-eu-de-afectar-a-sus-propios-maiceros/  
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/inaceptables-los-reclamos-al-decreto-presidencial-sobre-maiz-
transgenico-y-glifosato-sader-9985514.html  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=206864465431291&set=a.132706089513796 
 
Consultas de Maíz de EU son una violación 
Las consultas solicitadas por Estados Unidos a un plan para limitar el uso de maíz 
genéticamente modificado es una "violación inaceptable" al derecho de seguridad alimentaria 
de México y responden a Intereses de "oligopolios" de semillas, dijo el jueves un funcionario 
agrícola mexicano de alto nivel. "El emplazamiento de Estados Unidos a México responde a 
los intereses de los oligopolios de semillas, agroquímicos y otros insumos de procesadores y 

https://twitter.com/vmva1950/status/1651690234059300864?cxt=HHwWgICxgYrh_estAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1651690249565642761?cxt=HHwWkoCxxf3h_estAAAA
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001044nc.pdf
https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=333165
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-denuncia-violacion-al-derecho-de-seguridad-alimentaria-por-parte-de-EU-en-consulta-sobre-maiz-GMO-20230427-0073.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-denuncia-violacion-al-derecho-de-seguridad-alimentaria-por-parte-de-EU-en-consulta-sobre-maiz-GMO-20230427-0073.html
https://www.elbravo.mx/acusa-mexico-a-eu-de-afectar-a-sus-propios-maiceros/
http://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023018158nc.mp3
https://www.infocajeme.com/general/2023/04/reitera-sader-rechazo-a-maiz-transgenico/
https://latinus.us/2023/04/27/sader-acusa-modelo-agricultura-industrial-eu-causo-crisis-produccion-maiz/
https://www.infocajeme.com/general/2023/04/reitera-sader-rechazo-a-maiz-transgenico/
https://www.tierrafuerte.mx/acusa-mexico-a-eu-de-afectar-a-sus-propios-maiceros/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/inaceptables-los-reclamos-al-decreto-presidencial-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato-sader-9985514.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/inaceptables-los-reclamos-al-decreto-presidencial-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato-sader-9985514.html
https://www.facebook.com/photo/?fbid=206864465431291&set=a.132706089513796
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de comercializadores", dijo el subsecretario de Agricultura de México, Víctor Suárez. "De 
ninguna manera responde al interés de los productores de maíz de Estados Unidos", añadió 
en una conferencia en Ciudad de México transmitida por internet. Ovaciones 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002474nc.pdf 

 
 Defiende EU firmas de semillas genéticas 
Las restricción a la importación de maíz transgénico impulsada por México no es la principal 
razón de afectación a los productores de Estados Unidos. La Secretaría de Agricultura 
(Sader) aseveró que son las propias políticas de Estados Unidos las que favorecen a grandes 

jugadores y a empresas de semillas modificadas, causando estragos entre los más pequeños 
participantes. "El deterioro económico que sufren los productores de maíz de Estados Unidos 
deriva de las propias políticas agrícolas y comerciales de este país y del modelo de desarrollo 
agroalimentario que distorsiona precios y genera brechas entre los productores familiares", 
enfatizó Víctor Suárez, subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Sader, en 
conferencia. Reforma, 2 / Ovaciones, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003361nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002474nc.pdf 

 
(B-190) Publica Agricultura fechas y zonas de veda de camarón del Golfo de México y 
Mar Caribe 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural dio a conocer las fechas y zonas de veda 

temporal para la pesca comercial de todas las especies de camarón en aguas marinas y 
sistemas lagunarios estuarinos de jurisdicción federal del Golfo de México y Mar Caribe para 
2023. La Jornada 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002842nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002837nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/27/sociedad/sader-establece-veda-temporal-de-camaron-en-golfo-
de-mexico-y-el-caribe/?from=homeonline&block=ultimasnoticias  
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/publican-fechas-y-zonas-de-veda-de-camaron-del-golfo-de-
mexico-y-mar-caribe.htm  
https://plataformanoticias.mx/establece-agricultura-vedas-para-el-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe/  
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/04/establece-agricultura-vedas-para-el-camaron-del-golfo-de-mexico-y-
mar-
caribe/#:~:text=De%20las%2000%3A00%20horas%20del%201%20de%20junio%20de,Estados%20de%20Cam
peche%20y%20Tabasco.  
https://www.marcrixnoticias.com.mx/anuncian-veda-de-camaron-para-quintana-roo/  
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/agricultura-establece-vedas-para-el-camarón-del-golfo-de-méxico-
y-mar-caribe/ar-AA1aqOWs  
https://www.debate.com.mx/agro/Agricultura-establece-vedas-para-el-camaron-del-Golfo-de-Mexico-y-Mar-
Caribe-20230427-0057.html 
https://acustiknoticias.com/2023/04/publica-agricultura-fechas-y-zonas-de-veda-de-camaron-del-golfo-de-
mexico-y-mar-caribe/ 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002474nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003361nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002474nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002842nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002837nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/27/sociedad/sader-establece-veda-temporal-de-camaron-en-golfo-de-mexico-y-el-caribe/?from=homeonline&block=ultimasnoticias
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/27/sociedad/sader-establece-veda-temporal-de-camaron-en-golfo-de-mexico-y-el-caribe/?from=homeonline&block=ultimasnoticias
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/publican-fechas-y-zonas-de-veda-de-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/publican-fechas-y-zonas-de-veda-de-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe.htm
https://plataformanoticias.mx/establece-agricultura-vedas-para-el-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/04/establece-agricultura-vedas-para-el-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe/#:~:text=De%20las%2000%3A00%20horas%20del%201%20de%20junio%20de,Estados%20de%20Campeche%20y%20Tabasco
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/04/establece-agricultura-vedas-para-el-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe/#:~:text=De%20las%2000%3A00%20horas%20del%201%20de%20junio%20de,Estados%20de%20Campeche%20y%20Tabasco
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/04/establece-agricultura-vedas-para-el-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe/#:~:text=De%20las%2000%3A00%20horas%20del%201%20de%20junio%20de,Estados%20de%20Campeche%20y%20Tabasco
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/04/establece-agricultura-vedas-para-el-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe/#:~:text=De%20las%2000%3A00%20horas%20del%201%20de%20junio%20de,Estados%20de%20Campeche%20y%20Tabasco
https://www.marcrixnoticias.com.mx/anuncian-veda-de-camaron-para-quintana-roo/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/agricultura-establece-vedas-para-el-camar%C3%B3n-del-golfo-de-m%C3%A9xico-y-mar-caribe/ar-AA1aqOWs
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/agricultura-establece-vedas-para-el-camar%C3%B3n-del-golfo-de-m%C3%A9xico-y-mar-caribe/ar-AA1aqOWs
https://www.debate.com.mx/agro/Agricultura-establece-vedas-para-el-camaron-del-Golfo-de-Mexico-y-Mar-Caribe-20230427-0057.html
https://www.debate.com.mx/agro/Agricultura-establece-vedas-para-el-camaron-del-Golfo-de-Mexico-y-Mar-Caribe-20230427-0057.html
https://acustiknoticias.com/2023/04/publica-agricultura-fechas-y-zonas-de-veda-de-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe/
https://acustiknoticias.com/2023/04/publica-agricultura-fechas-y-zonas-de-veda-de-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe/
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https://www.informaoriente.com.mx/nacional/publican-fechas-y-zonas-de-veda-de-camaron-del-golfo-de-mexico-
y-mar-caribe.htm 
https://hiptex.com.mx/noticias/41780/publica-agricultura-fechas-y-zonas-de-veda-de-camaron-del-golfo-de-
mexico-y-mar-caribe 
https://www.tusbuenasnoticias.com/noticias/mexico/2023/04/27/19735-publica-agricultura-fechas-y-zonas-de-
veda-de-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/528685/Publican-fechas-para-veda-del-camaron-en-Golfo-de-Mexico-hoy-
inicia-en-Tamaulipas.html 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/veda-camaron-aguas-tamaulipas-fechas-zonas-restriccion 
https://www.tierrafuerte.mx/sader-establece-veda-temporal-de-camaron-en-golfo-de-mexico-y-el-caribe/ 
https://lineadirectaportal.com/mexico/atencion-pescadores-publican-fecha-de-veda-para-pesca-de-camaron-
2023-04-27__818653 
https://miradas.mx/2023/04/27/agricultura-establece-vedas-para-el-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe-
debate/ 
https://quintanaroo.quadratin.com.mx/definen-veda-para-pesca-de-camaron-en-quintana-roo/ 
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Comienza-la-veda-de-Camaron-en-Quintana-Roo-20230427-0172.html 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/inicio-la-veda-temporal-para-la-pesca-de-todas-las-especies-de-
camaron-9982494. 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/inicio-la-veda-temporal-para-la-pesca-de-todas-las-especies-de-
camaron-9982494.html 
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https://lineadirectaportal.com/mexico/atencion-pescadores-publican-fecha-de-veda-para-pesca-de-camaron-2023-04-27__818653
https://miradas.mx/2023/04/27/agricultura-establece-vedas-para-el-camaron-del-golfo-de-mexico-y-mar-caribe-debate/
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https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/inicio-la-veda-temporal-para-la-pesca-de-todas-las-especies-de-camaron-9982494.html
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https://www.facebook.com/photo/?fbid=609359007889857&set=a.453463403479419  
https://www.facebook.com/photo?fbid=609359007889857&set=a.453463403479419  
 
El contacto con el narco 
Leonel Cota Montaño, titular de Segalmex confirmó que en el gobierno federal conocía de sus 
relaciones sospechosas con empresarios y grupos de poder en territorio bajacaliforniano. Lo 
que ignoraba el experredista es que era vigilado desde años atrás. Desde la Secretaría de la 
Defensa Nacional se había dado la orden de que se le siguiera de cerca, no sólo por sus 
misteriosas relaciones, sino porque los militares confirmaron que el dinero que poseía no iba 
acorde a su trabajo, pero lo más importante es que descubrieron que por su afición a las 
carreras de caballos, sostenía una constante relación con mensajeros del narcotráfico. Eje 
Central, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001708nc.pdf 

 
Rocha y director de Segalmex se reúnen con productores 

Con el propósito de avanzar en las gestiones para la comercialización del maíz y trigo, el 
Gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, se reunió en compañía del director general de 
Segalmex, Leonel Cota Montaño, con los dirigentes de las organizaciones de productores, 
tanto del sector social como privado. A este nuevo encuentro, también acompañaron al 
gobernador Rocha, el secretario general de Gobierno, Enrique Inzunza Cázares; el secretario 
de Administración y Finanzas, Enrique Díaz Vega; y el secretario de Agricultura y Ganadería, 
José Jaime Montes Salas. El Economista 52 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002192nc.pdf 

 
Pulso Político / Trifulca morenista en el Senado por el INAI / Francisco Cárdenas Cruz 
A cuentagotas siguen cayendo los funcionarios de Segalmex, tras la aprehensión del 

exdirector de Administración, Jesús Oscar Navarro Gárate, aunque quienes deberían caer 
también siguen fuera de ese organismo, pero bien ubicados en otras áreas de gobierno, por lo 
que el combate a la corrupción en este sexenio sigue siendo para segundos niveles de mando. 
La Razón de México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003101nc.pdf 

 
Quebradero / Voy derecho y no me quito / Quebradero / Javier Solórzano Zinser 
Se actúa como si en el actual Gobierno no se hayan presentado actos de corrupción. 
Segalmex sigue siendo un laberinto interminable, habrá que pasarle las cuentas al Insabi, sin 
perder de vista algunos asuntos que tienen que ver con el entorno inmediato del Presidente. 
Dicho de otra manera, no están en lo más mínimo ajenos a la corrupción. 

https://www.facebook.com/photo/?fbid=769349557942643&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo/?fbid=623132589840892&set=pcb.623133009840850
https://www.facebook.com/photo/?fbid=609359007889857&set=a.453463403479419
https://www.facebook.com/photo?fbid=609359007889857&set=a.453463403479419
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001708nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002192nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003101nc.pdf
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Estos días hemos visto cómo Morena quiere gobernar a futuro, el Presidente y su partido se 
ven con muchos años más en el poder y en algún sentido están organizando lo que presumen 
será su presente y futura gobernabilidad. La Razón de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003083nc.pdf 

 
Exdirector de Finanzas de Segalmex recibe prisión preventiva por millonario fraude 
En Almoloya, en la que la Fiscalía General de la República (FGR) imputó a cuatro presuntos 
implicados en el caso de la paraestatal Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), un 
juez dictó la medida cautelar de prisión preventiva oficiosa. Los inculpados son Jesús Óscar 
Navarro Gárate, exdirector de Administración y Finanzas de Segalmex; Carlos Norberto Valero 
Flores, exsubdirector de Aseguramiento de Calidad de Liconsa; Enrique Zamorano Solís, 
subgerente de Impuestos de Liconsa, y Edgar Alejandro Armenta Peralta, socio y 
representante legal de la empresa Grupo Vicente Suárez 73 S.A de C.V. Uno más uno, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023000714nc.pdf 

 
Teléfono Rojo / Óscar Navarro destapó Segalmex y lo encarcelan / José Ureña 

Se estremeció el Palacio Nacional. La FGR de Alejandro Gertz Mañero detuvo al jalisciense 
Jesús Óscar Navarro Gárate como parte de la letanía de fraudes en Segalmex. Sí, es el 

principal apoyo del titular, Carlos Torres Rosas, sucedáneo del otrora todopoderoso Gabriel 
García Hernández, desplazado cuando en 2021 perdió la mayoría de la Cámara de Diputados 
y de la Ciudad de México, Y segundo porque Navarro Gárate, como director de Administración 
y Finanzas de Segalmex, destapó el nido de corrupción y anomalías en el manejo de los 
recursos destinados a la alimentación de los pobres. Fue clave, por arriba de la Auditoría 
Superior de David Colmenares, pues sin sus investigaciones y reportes jamás se habría 
conocido esa cloaca encomendada a Ignacio Ovalle Fernández. 24 Horas, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002005nc.pdf 

 
Frentes Políticos/ ¿Sin chamba? / Redacción 
Octavio Alberto Almada Palafox titular de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca 

desde el 16 de abril de 2021, se quedará sin empleo... en teoría. La iniciativa que busca 
trasladar las funciones del Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura a la Comisión que 
encabeza sigue sumando voces en contra por el riesgo de que la investigación científica que 
sirve para el ordenamiento y manejo de los recursos pesqueros en México pierda rigor y 
autonomía. La Cámara Nacional de las Industrias Pesquera y Acuícola solicitó al Congreso de 
la Unión incluirla en la discusión sobre la reforma, pues es necesario tocar base antes de echar 
a perder las instituciones. ¿Llamado a destiempo? Excélsior, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002885nc.pdf 
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Sader: Washington y no México culpable de la crisis en granjas de EU 
El valor de las importaciones de maíz que México adquirió de Estados Unidos con el TLCAN y 
el T-MEC, de 1994 a 2022, se elevó exponencialmente: creció mil 994 por ciento, al pasar de 
369 millones de dólares a 5 mil 500 millones, mientras el volumen de las compras aumentó 
527 por ciento, al incrementarse de 2.7 millones de toneladas a 17 millones. Estos datos 
demuestran que el decreto presidencial sobre el maíz transgénico y glifosato, así como la 
política mexicana de autosuficiencia alimentaria, no afecta el mercado bilateral, señaló la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). La Jornada, 10 /La Razón de México, 18 / 

Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002553nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003200nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003361nc.pdf 

 
Sobremesa / La estafa alimentaria / Lourdes Mendoza 
Segalmex comenzó a funcionar sin normas y procedimientos, pero con una innovación 
transformadora, la "Recepción jurídica", no prevista en la ley, pero que le permitió pagar bienes 
a los proveedores sin que los bienes ingresaron a los almacenes de la dependencia. ¡Así como 
lo están leyendo! Con sus primeros pasos en la vida institucional, Segalmex, Liconsa y  
Diconsa provocaron un daño al erario de 4 mil 168.70 mdp en 2019. El Financiero, 59 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003058nc.pdf 
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Actividad económica 
El Estado de México se ubicó en el lugar 18 a nivel nacional de las entidades con mayor 
aumento en su actividad económica, al crecer 2.9 por ciento durante el 2022, de acuerdo al 
reciente Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal, dado a conocer por el Inegi. 
El incremento del 1.8% la productividad económica en sectores como la agricultura, cría y 
explotación de animales, así como el aprovechamiento forestal y pesca. Capital Estado de 
México, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002690nc.pdf 

 
Kiosko / Notarlos en alerta / Redacción 

Donde sorprendieron a "propios y extraños", nos comparten fue en Hidalgo, luego de que le 
fue revocada la patente de notario en Tula a José Alberto Narváez Gómez, extitular de 
Agricultura del gobierno de José Francisco Olvera Ruiz (PRI) y la cual había recibido en 2019 
con el exmandatario Omar Payad Meneses (PRI). Nos explican que la ley marca cuatro 
causales para quitar las notarías, como no iniciar o reiniciar funciones según lo marcado, por 
renuncia, ser condenado a algún delito y ante incapacidad física o mental, pero la revocación 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002553nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003200nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003361nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003058nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002690nc.pdf
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no indica cuál fue la causa, por lo que en el gremio notarial ya varios pusieron sus barbas a 
remojar, "no vaya a ser el Diablo". El Universal, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002659nc.pdf 
 
Fuera de la caja / Camino de la destrucción / Macario Schettino 

Desaparecieron el Insabi, entregaron el Tren Maya (con todo y financiamiento adicional) al 
Ejército, cerraron la Financiera Rural, tasajearon al Conacyt y reforzaron la opacidad en las 
cuentas públicas. Urgía, supongo, bloquear auditorías y revisión de cuentas, porque en Insabi 
y Financiera Rural parecen existir fraudes de decenas de miles de millones de pesos, y en el 
primero, además, el mal uso de 500 mil millones. Peor todavía, no hay sexenio más corrupto 
que el actual, según toda la evidencia que tenemos, a la que hay que sumar las modificaciones 
legales de esta semana, que buscan esconder fraudes similares, o mayores, al ocurrido en 
Segalmex, que ya era el récord histórico. El Financiero, 55 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002663nc.pdf 

 
Astillero / Senado, Monreal, oposición y reformas / Julio Hernández López 

En la lista de reformas aprobadas con dispensa de trámite, en una sesión que duró 24 horas, 
destaca la remodelación de lo que ha sido el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), en el contexto de una larga lucha de nuevas autoridades que buscan remover 
inercias y privilegios facciosos pero sin la capacidad de consolidar tales cambios y con riesgo 
de instalar las propias distorsiones grupales. En el caso de la Financiera Nacional de Desarrollo 
Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (Financiera Rural), que desaparece, también es 
nebulosa la manera en que ahora se cumplirán los propósitos de transformación positiva en 
esos campos. La Jornada, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002540nc.pdf 

 
Verde en serio/ Destrucción, Militarización, Corrupción / Gabriel Quadri 

Es corriente la creencia de que el gobierno actual carece de proyecto de nación, y que se 
conduce de manera errática y caprichosa, sólo bajo el influjo del resentimiento, una ideología 
incoherente y retardataria, ocurrencias iluminadas, y simple y supina ignorancia. Por otro lado, 
se desaparece a la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y 
Pesquero, fundamental para el financiamiento productivo al sector primario, y que operaba con 
números negros hasta 201 9. El Economista 60 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002214nc.pdf 

 
Frena el Senado la extinción de Financiera Rural, Conacyt 
Por falta de quórum, la Comisión de Hacienda del Senado no pudo sesionar y por lo tanto no 
se aprobó el dictamen de la Cámara de Diputados para desaparecer a la Financiera Rural ni 
la Minuta para que los recursos provenientes del turismo sean destinados al Tren Maya. Hay 
que recordar que, para aprobar este dictamen, la Comisión había aprobado un método para 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002659nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002663nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002540nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002214nc.pdf
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procesarlo en el que se incluía el Parlamento Abierto, por lo que se advierte que primero deben 
cambiar ese acuerdo, para poder aprobar la reforma enviada por el Ejecutivo. 24 Horas, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002215nc.pdf 

 
Razones / Fast track legislativo y destrucción institucional / Jorge Fernández Menéndez 

Desaparecieron Financiera Rural, otro barril sin fondo por los malos manejos de anteriores 
administraciones, pero muy destacadamente por la actual: desaparecen miles de millones de 
pesos que no se sabe a dónde fueron a parar y se deja al campo sin financiamiento. Se 
regresaron las unidades administrativas del gobierno federal a la Función Pública, como 
estaban antes de enviarlas a la Oficialía Mayor de Hacienda y convertirlas en un embudo en 
las compras y la operación gubernamental. Excélsior, P6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002818nc.pdf 

 
Para otros el maíz es una mercancía, aquí es fuente de conocimiento 

México enfrenta un dilema ante la presión de las naciones vecinas para vendemos maíz 
transgénico en el marco del Tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC), pues para esos países el grano es una mercancía, mientras "para el nuestro, centro de 
origen y diversificación genética del maíz, es patrimonio cultural y tesoro de la biodiversidad 
genética", afirmaron especialistas reunidos en las jornadas académicas Maíz transgénico y 
soberanía nacional, convocadas por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia. La Jornada, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002550nc.pdf 
 
Exportaciones alcanzan monto récord en marzo 
De acuerdo con el reporte de la balanza comercial del INEGI, las exportaciones crecieron 3.2 
por ciento anual en el tercer mes, lo que implicó una mejoría, luego de la caída de 2.8 por 
ciento de febrero. Las ventas al exterior de la industria petrolera cayeron 27.6 por ciento, las 
agropecuarias avanzaron 3.7 por ciento y las de la industria extractiva subieron 15.5 por ciento. 
México resultó con un superávit en la balanza comercial de mil 168.7 millones de dólares, el 
más elevado en 13 meses, 3.7 por ciento y las de la industria extractiva subieron 15.5 por 
ciento. El Financiero,  P.p 1/ El Economista, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002570nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001987nc.pdf 

 
Economía queretana crece 3.7% en el 2022 
Durante 2022, la actividad económica de Querétaro creció 3.7% tasa anual, un avance que 
estuvo influenciado principalmente por el sector terciario, reporta el Indicador Trimestral de la 
Actividad Económica Estatal (ITAEE). El crecimiento que alcanzó la economía local estuvo 2,5 
puntos porcentuales por debajo del aumento de 6.2% en el 2021, expone. Las actividades 
primarias-que engloba a la agricultura, cría y explotación de animales, aprovechamiento 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002215nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002818nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002550nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002570nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001987nc.pdf
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forestal, pesca y caza crecieron 2.3% en el cuarto trimestre del 2022, en mayor medida por el 
comportamiento de la cría y explotación de animales, así como de la agricultura. El Economista 
5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001926nc.pdf 

 
12 estados no superan golpe de la pandemia 

En medio de una recuperación desigual, 12 estados del país seguían sin superar el impacto 
de la pandemia de Covid-19 en sus economías al cierre de 2022, informó el Inegi. Consideraron 
que la desaceleración de la actividad productiva en Estados Unidos y el riesgo de que ese país 
caiga en recesión están entre los factores que pueden impactar la recuperación de las 
entidades en México. En Zacatecas, la construcción, la minería y la agricultura son los tres 
sectores que no han repuntado, mientras que los servicios no se han expandido para reponer 
los retrocesos. El Universal, P.p. 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002409nc.pdf 

 
Invitan a la Feria Nacional del Burro en el Pueblo con Encanto de Otumba 
Ferias y festivales son parte de la identidad, tradición y manifestación cultural de los Pueblos 
Mágicos, Pueblos con Encanto y municipios con vocación turística del Edoméx, como la Feria 
Nacional del Burro, que este año se llevará a cabo del 28 de abril al 1 de mayo, en Otumba. 
Asimismo, habrá un pabellón artesanal y gastronómico y la Expo Agropecuaria, con la 
participación de productores del sector ganadero, agrícola, hortícola, tecnológico y 
agroindustrial. Tribuna, 7 / Portal, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001233nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001989nc.pdf 

 
Maguey pulquero, emblema ambiental y cultural del Edomex 

El maguey pulquero se encuentra en más del 85 por ciento del territorio mexiquense y, además 
de ser un icono de la cultura mexicana, contribuye al desarrollo de las comunidades rurales, 
proporciona múltiples servicios ambientales, permite el desarrollo Sustentable y el 
fortalecimiento de sus raíces culturales. 
De acuerdo con datos del Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y 
Forestal del Estado de México (Icamex), las bondades y versatilidad del maguey pulquero 
permiten obtener más de 17 diferentes productos de esta planta, como aguamiel, pulque y 
destilado de pulque, penca para industria gastronómica (barbacoa), penca para forraje, papel 
para fflixiote, dulces, paletas, mermeladas, tostadas, tortillas, miel y flor de nochebuena, 
artesanías y turismo rural. Portal,  P.p.1 / La Tribuna, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001850nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001235nc.pdf 
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Las leyendas del gluten 
Cuenta una leyenda que las mejores tortillas de máquina de México (las que tienen mayor 
elasticidad y que quedan más suavecitas al ser recalentadas en el comal), tienen, además de 
la harina de maíz nixtamalizada, alrededor de una décima parte de harina de trigo. Con 
fertilizantes y riego, México se hizo autosuficiente en trigo en 1956; pero, las plantas llegaban 
a crecer demasiado, al punto de colapsar, por lo que Bourlag y su equipo recurrieron a la 
biotecnología de la época, que era la misma desde los orígenes de la agricultura y consistía 
en hacer cruzas entre distintas variedades, y consiguieron el trigo enano de alto rendimiento. 
Eje Central 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001883nc.pdf 
 
Refresqueras han trasladado por completo el IEPS a consumidores 

Las empresas que comercializan refrescos trasladaron, por completo, la cuota del Impuesto 
Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a bebidas azucaradas a los consumidores, de 
acuerdo con un análisis de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), con datos del 
2015. Francisco Javier Arias, titular de la Unidad de Ingresos Tributarios de la dependencia, 
explicó que desde la entrada en vigor de este gravamen, en el 2014, las refresqueras han 
incrementado sus precios en la misma cantidad que el impuesto. 
"Vemos que en los refrescos de presentaciones pequeñas se trasladó (al consumidor) 1.5 
pesos, es decir, se trasladó el impuesto más otro 50% del impuesto. El Economista, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001942nc.pdf 

 
Al Mando / Disputa por tequila señor de los cielos / Jaime Núñez 

Una cruenta batalla se libra en tribunales de varios países por algo más que una simple marca 
de tequila. Telemundo, que dirige Ronald Day, ha interpuesto múltiples recursos para que el 
actor Alberto Agnesi no pueda vender su tequila Señor de los Cielos. El Heraldo de México, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001751nc.pdf 
 
Artículo / Hacia la séptima revolución industrial / Ulises Lara López 

Por quinta ocasión, en las instalaciones de la Base Aérea Militar No. 1, ubicada en Santa Lucía, 
Estado de México, se realiza la Feria Aeroespacial de México (FAMEX), que desde 2015, 
organiza la Secretaría de la Defensa Nacional, a través de la Fuerza Aérea Mexicana. Previo 
a ello, el pasado 11 de abril, la Agencia Espacial Mexicana (AEM), organismo descentralizado 
de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), informó que la 
Cámara de Diputados aprobó una reforma constitucional en materia espacial. "Abatiendo un 
rezago histórico, se crea el andamiaje legislativo que permitirá desarrollar actividades 
espaciales relacionadas a la industria, energía, telecomunicaciones, salud, agricultura, medio 
ambiente, desarrollo urbano, cambio climático, desastres naturales, y más", destacó el titular 
de la AEM. La Crónica 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023000645nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001883nc.pdf
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Artículo / Migrante por un día / Carlos Heredia Zubieta 

En 2004 la película Un día sin mexicanos mostró el caos en que caía el estado de California 
cuando un tercio de su población, las personas de origen mexicano, desaparecía 
misteriosamente. No había quien realizara labores en la agricultura, aseo de oficinas, 
hospitales y hoteles, cuidado de las personas de la tercera edad, servicio en los restaurantes, 
entre otras muchas. El filme de Sergio Arau transmitió exitosamente el mensaje que la 
economía de California, y de Estados Unidos en su conjunto, depende en buena medida del 
influjo de trabajadores jóvenes mexicanos y centroamericanos, quienes pagan impuestos y 
mantienen el sistema de seguridad social para beneficio de un creciente número de jubilados. 
El Universal, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002462nc.pdf 

 
Promueve en billete de lotería gastronomía de Nuevo León  

Con la emisión del billete del Sorteo Mayor No.3885, la Lotería Nacional conmemora el platillo 
representativo de Nuevo León: el Machacado con Huevo, que es parte del programa que 
celebra con 32 cachitos de lotería el 65 Aniversario de la Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimentados (CANIRAC). En los billetes del Sorteo Mayor, la 
Lotería Nacional y la CANIRAC se proponen dar a conocer la variedad culinaria de cada 
entidad federativa del país, donde cada platillo refleja historia, cultura y tradición. Capital Estado 
de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002970nc.pdf 

 
El incendio está controlado, pero no abatido: Rigoberto López 

Después de realizar un recorrido, en un helicóptero de Grupo Relámpagos en la zona dañada 
por el incendio, el presidente municipal Rigoberto López Rivera, informó la mañana de este 
jueves que, existen todavía dos puntos álgidos, uno en la localidad de La Cumbre, hasta 
Rincón del Carmen, y el otro en la comunidad de Tenería, detalló que la parte más afectada 
de bosque se presenta en el municipio de San Simón de Guerrero. Precisó que se espera que 
el incendio quede totalmente abatido por la tarde de este jueves y exhortó a la población en 
general a ser vigilantes de los bosques, a los campesinos invitó a realizar de manera controlada 
sus quemas y den aviso a la dirección de Protección Civil y Desarrollo Agropecuario Municipal, 
para apoyarlos y estas no se salgan de control. La Tribuna 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001267nc.pdf 

 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Naciones hundidas / Comercio a la 4T / Gabriela Sotomayor 
A la 4T se le da bien aquello de desmantelar instituciones o dependencias en aras de la 
austeridad y sin análisis previo arrasa con lo que puede a diestra, y siniestra como si no hubiera 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002462nc.pdf
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mañana. Uno de los últimos logros impulsado por México fue el Acuerdo sobre Subvenciones 
a la Pesca (17/06/22), el primer tratado amplio y vinculante sobre la sostenibilidad de los 
océanos y solo el segundo logrado en la OMC desde su creación. Eje Central 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001874nc.pdf 
 

INGENIOS | AZÚCAR 
 
Producción y exportación de azúcar, limitados 

México se estancará en sus niveles de producción y exportaciones de azúcar en las dos 
temporadas comerciales que concluirán en septiembre de 2024, de acuerdo con proyecciones 
difundidas por el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA). Para tomar como 
referencia: en los últimos siete ciclos, el último de los cuales finalizó en septiembre pasado, el 
promedio anual de la producción de azúcar en México fue de 6 millones 269,000 toneladas, 
mientras que las exportaciones de este producto tuvieron una media de 1 millón 219,000 
toneladas. Las previsiones referidas por el USDA están ligeramente debajo de esos niveles 
para las temporadas de 2022- 23 y 2023-24, ambas con una media de 6 millones 146,000 
toneladas de producción y 1 millón 103,000 toneladas de exportaciones. El Economista, P.p 1  
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001979nc.pdf 
 

Producción de azúcar, a la baja por sequía 

La sequía y la falta de lina adecuada fertilización de plantíos de caña están llevando a una 
disminución en la producción de azúcar en México, pese a la expectativa Inicial de una mayor 
superficie de cultivo en la zafra actual, de acuerdo a datos oficiales y productores. El estimado 
más reciente de una comisión que aglutina a autoridades, productores de caña y de azúcar en 
México, Conadesuca, prevé una producción de 5.43 millones de toneladas, abajo de su cálculo 
inicial de 6.026 millones de toneladas para la zafra 2022/23. La producción del edulcorante en 
el ciclo 2021/22 fue de 6.185 millones de toneladas, según datos oficiales. Ovaciones, 24/ El 
Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002464nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001979nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
El mundo resiente la inflación 
El índice de precios de los alimentos de la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura se ubica a un nivel más bajo que cuando las fuerzas rusas 
invadieron Ucrania, en febrero del año pasado. Sin embargo, los precios exorbitantes de los 
alimentos que la gente tiene que pagar siguen aumentando, lo cual está contribuyendo de 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001874nc.pdf
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Hoja 17 de 18 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

manera desproporcionada a una inflación elevada, que impacta a regiones como Estados 
Unidos y Europa, pero sobre todo a los países en vías de desarrollo. Reporte Índigo, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002857nc.pdf 

 
Protestan burócratas en Zacatecas 

Esaú Martínez Toribio, secretario seccional del sindicato en la Subsecretaría de 
Comunicaciones, recordó que originalmente se había solicitado un aumento del 10 por ciento, 
el cual fue rechazado por el gobierno estatal, por lo que la petición fue bajando durante la 
negociación, en perjuicio del gremio. "Todo ha subido, las tortillas, el huevo, los alimentos están 
muy caros y no alcanza", dijo el dirigente. La Razón de México, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003175nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Toma ejido ducto que surte a CFE 

En demanda de una compensación adicional a la que ya habían recibido, ejidatarios de 
Guazapares, en la Sierra Tarahumara de Chihuahua, cerraron desde hace ocho días una 
válvula del gasoducto de la canadiense TC Energy, lo que impide el flujo de gas natural que 
se entrega a la CFE para surtir a la costa de Sinaloa. Los 208 inconformes, quienes integran 
un núcleo agrario de la comunidad de Témoris, cerraron el 20 de abril la válvula que pasa por 
sus terrenos, en los límites con Sinaloa. Reforma, P.p. 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023003073nc.pdf 

  
Ubican a médicos cubanos en zonas poco marginadas 

A mediados de 2022 el gobierno federal anunció la contratación de más de 500 médicos 
cubanos, con el argumento de que en México existía un déficit de especialistas en zonas con 
rezago y apartadas. Sin embargo, hasta febrero de este año sólo uno de cada 10 ha sido 
ubicado en áreas de alta y muy alta marginación, de acuerdo con datos obtenidos por 
transparencia y su cruce con el índice de Marginación del Consejo Nacional de Población. El 
Universal, P.p. 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002327nc.pdf 

 
INE: Taddei ordena evitar abusos del pasado en el presupuesto 

La consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei Zavala, 
decidió no recibir algunas de las prestaciones sustanciales del cargo, como el seguro de gastos 
médicos mayores y el de separación individualizada, dijeron funcionarios del organismo. Como 
lo anunció al asumir el cargo, el pasado 4 de abril, por decisión propia se reducirá el salario, a 
fin de no ganar más que el Presidente de la República, acorde con lo establecido en el artículo 
127 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. La Jornada, P.p 

1https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023002358nc.pdf 
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Alista la DEA petición para llevarse a Ovidio y detener a 2 chapitos 

La jefa de la Administración para el Control de Drogas (DEA, por su sigla en inglés), Anne 
Milgram, notificó a la Cámara de Representantes que pedirá formalmente a México el arresto 
de 16 miembros del cártel de Sinaloa incluidos dos hijos de Joaquín El Chapo Guzmán y la 
inmediata extradición de Ovidio Guzmán como parte de la operación contra la mayor red de 
tráfico de fentanilo a Estados Unidos. "Nuestra más alta prioridad es obtener que esos 17 
mexicanos sean traídos a Estados Unidos para enfrentar a la justicia en una corte criminal", 
respondió a la pregunta del presidente del Comité de Gastos de la Cámara de Representantes, 
el republicano de Kentucky Hal Rogers. Milenio, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_28042023/28042023001728nc.pdf 
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¿QUIÉN le tiene miedo a Xóchitl Gálvez? En las
mañaneras, cuando AMLO habla de ella, no la menciona
por su nombre, ni por su cargo de senadora. Con una
buena dosis de misoginia, el Presidente se refiere a ella
como "esa señora".

PERO RESULTA que la hidalguense no sólo asusta
en Palacio Nacional, sino también en el PAN.
La dirigencia blanquiazul le quiere quitar todos los
reflectores posibles y por eso la bloquearon para formar
parte de la Comisión Permanente del Congreso.
UN PARTIDO que quiere ganar elecciones normalmente
les da mayor visibilidad posible a los perfiles que pintan
bien en las encuestas, como es el caso de Gálvez para
la jefatura de Gobierno de la CDMX en 2024. ¿Por
qué Marko Cortés le tiene miedo a que Xóchitl suba
en las encuestas? Es pregunta que no tiene penthouse
en la alcaldía Benito Juárez

EL SENADOR Alejandro Armenta ya no sabe cómo
llamar la atención de Palacio Nacional. En su afán

por quedar bien con Ya Saben Quién, quedó mal
hasta consigo mismo.
CON SU iniciativa para desaparecer el INAI, demostró
que de 'legislador" solo tiene el nombre y el cheque
de la quincena, pero no mucha idea de cómo hacerlo...
pese a ser presidente de la Mesa Directiva del Senado.

PRIMERO porque quiso hacerlo por la puerta de atrás,
es decir, brincándose la modificación al artículo 6
de la Constitución que bien clarito dice que debe
existir un organismo autónomo encargado
del acceso a la información pública.
Y, SEGUNDO, porque, cuando alguien le hizo ver que
no tenía sentido eso de pasar las facultades del INAI a
la Secretaría de la Función Pública, él senador retiró
la iniciativa... pero nada más para tacharle y proponer
que pasen a la Auditoría Superior de la Federación.
Pese a ser tan opaco Alejandro Armenta, en su técnica
legislativa es bastante transparente. Y, no, no es elogio.

A PROPÓSITO de las tropelías legislativas de la 4T,
el morenista Ignacio "Nacho" Mier sigue haciendo
de las suyas. Luego de aprobar reformas al vapor y
al mayoreo en la Cámara de Diputados, ahora quiere
que el Senado le haga el trabajo sucio. La noche del
miércoles envió un oficio a los senadores para pedirles
que, si no es mucha molestia, modifiquen la reforma
que castiga los déudores alimentarios, pero para
blindar a los políticos que no cumplen sus obligaciones
familiares y quieren ser candidatos. Colectivas de
mujeres lanzaron la voz de alerta ante este intento
de abuso intercameral del coordinador de Morena.

¡AH, CARAY! Allá en Coahuila cuentan que al equipo
del morenista Armando Guadiana se le dio la
instrucción de bajarles muuuchas rayitas a los ataques
contra el abanderado del PT, Ricardo Mejía Berdeja.
SEGÚN DICEN, Guadiana ve cerca la posibilidad de
un acuerdo con su adversario para unir fuerzas contra
el priista Manolo Jiménez. Ya se verá si Mejía Berdeja
acepta aventarse una nueva maroma política una más
en su carrera multipartidista para regresar a Morena.
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Al aprobar iniciativas en fast track, el líder
de Morena en San Lázaro quiso humillar
a la oposición. La arrogancia no es buena
compañera de la democracia.

Levantar el dedo
"Las leyes, como las salchichas, dejan
de generar respeto en la proporción
en que sabemos cómo se hacen".

John Godfrey Saxe

Del régimen que nos dio la tóm
bola para seleccionar a los
candidatos a diputados reci

bimos esta semana la legislación que
se aprueba sin leer las iniciativas. En
una inédita sesión de más de 30 horas
la Cámara de Diputados aprobó, entre
el 25 y el 26 de abril, nueve iniciativas
por fast track. Casi ninguna pasó por
comisiones, ni fue dictaminada No
hubo diálogo con la oposición y mu
cho menos con especialistas. No hu
bo siquiera tiempo para leerlas. Como
dijo Porfirio Muñoz Ledo el 4 de sep
tiembre de 2019, cuando era todavía
presidente de la Cámara de Diputados:
"¡Chinguen a su madre, qué manera
de legislar!".

Lo mismo podemos decir sobre lo
ocurrido el martes y el miércoles en la
Cámara de Diputados. Lo peor de todo
es que no había necesidad de apresurar
las cosas o de pasarlas por la aplanado
ra Ninguna iniciativa era realmente de
"urgente u obvia resolución". Tampo
co está claro que esta avalancha vaya
a permitir que las iniciativas terminen
realmente siendo ley.

El coordinador de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal, ha afirma
do que la Cámara alta no procederá
por la vía rápida "Estamos decidien
do que nada se vaya, fast track, que to

do vaya a comisiones y ahí se decida el
mecanismo y el método que debemos
emplear para la aprobación de las le
yes". El propio Monreal, sin embargo,
reconoce que su posición en el Sena
do está muy debilitada Ayer el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto
.López, lo presionó desde la mañanera
para aprobar el paquete con dispensa
de trámites.

Las iniciativas podrían ser invali
dadas por la Suprema Corte ante la
abierta violación a los procedimientos
parlamentarios. Si bien los morenistas
tuvieron cuidado de que cada una de
ellas fuera preséntada como propia por
algunos diputados, para así argumen
tar la legalidad de la vía rápida, todo el
mundo sabe que venían del Ejecutivo,
lo cual hacía obligatoria su remisión
a las comisiones. Al final todo puede
terminar en una victoria pírrica para el
gobierno y para la mayoría oficialista
en Diputados.

¿Por qué entonces el afán de Ig
nacio Mier, el líder de los diputados
morenistas, de aprobar todo con dis
pensa de trámites? En un mensaje en
Twitter afirmó que, desde la Cámara
de Diputados, "confrontamos 2 visio
nes distintas de país. Eso nos permitió
recuperar la dignidad del legislador".
Una vez más vemos el lenguaje orwe
lliano tan característico de este régi
men. Recuperar la dignidad del legis
lador es hacerlo votar iniciativas que
no ha discutido y que no conoce. "La
ignorancia es fuerza", podríamos decir
con las palabras de George Orwell.

Mier quiso ofrecer un desplante
de autoridad, humillar a la oposición,
demostrar que Morena y sus aliados,
gracias a su mayoría absoluta, pueden
ganar votaciones sin que los diputa
dos tengan siquiera que leerlas. Es la
tómbola de los legisladores llevada a
un extremo. No hay necesidad de di
putados que sepan pensar. Ni siquiera
en los tiempos del PRI más autoritario
habíamos visto un episodio así. Quizá
los viejos priistas terminaban por im
poner sus mayorías, pero cuando me
nos respetaban los procedimientos
parlamentarios.

La arrogancia nunca ha sido buena
compañera de la democracia A veces
sé olvida que este es un sistema que
permite gobernar a las mayorías, pero
que obliga a mantener el respeto de las
minorías. Quizá Mier se sienta orgullo
so de haber obligado a sus diputados
a levantar el dedo incansablemente y
derrotar nueve veces a la oposición en
una sola jornada Pero cuidado, porque
la soberbia genera enconos que tarde
o temprano se cobran.

•  ' .¡Vi

• IDEOTA

Alejandro Armenta de Morena, presi
dente del Senado, presentó ayer una
iniciativa para reemplazar al INAI por
la Secretaría de la Función Pública
Después la retiró para corregirla, pero
es una gran idea usar una dependen
cia del Ejecutivo para asegurar que el
Ejecutivo dé a conocer la información
que el Ejecutivo se niega a revelar.
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Por el bien de AMLO y del país,
deberían prohibirle macanear,
mañanear, y prescribirle repo ;<

Salud frágil
Don Nebrijo, estudioso de la gra

mática española, llegó a su casa
y sorprendió a su esposa conju

gando con un sujeto los verbos cachon
dear, guacamolear o pichonear. Al ver a
su marido, la señora se azaró. Tartamu
deó, confusa: "Yo... Tú... ÉL.. Nosotros...".
Don Nebrijo la interrumpió: "Las ex
plicaciones primero; los pronombres
personales luego". (Nota. El lexicón de
la Academia define así el mexicanismo
"cachondear": "Dicho de una persona:
acariciar amorosamente a otra". Ye
rra la docta corporación. Si yo acaricio
amorosamente a una mujer pasando
mis manos por su cabello o sus mejillas
eso no es cachondear. El error conteni
do en esa definición se subsanaría con
decir: "Acariciar lúbricamente", o bien
"lascivamente" o "lujuriosamente". Pa
ra definir bien el verbo "cachondear" es
menester haber cachondeado, aunque
eso sea actividad poco académica)... El
váguido esdrújulo de AMLO dio origen
a un torrente de lucubraciones, especu
laciones y suposiciones por falta de una
información oportuna y veraz. Algo, sin
embargo, dejó en claro la dormitada o
desvanecimiento que no desmayo
de López Obrador: la fragilidad de su
salud. Por el bien de la República, y del
propio paciente, los médicos deberían

prohibirle tanto macanear como ma
ñanear, y prescribirle reposo. Difícil es
que el Presidente se avenga a ese des
canso, pues para un hombre como él es
imposible ceder un ápice, ni aun mo
mentáneamente, del poder que ejerce.
Pero es imperativo que se recupere de
modo de estar en condiciones de termi
nar su mandato, pues otra cosa traería
consigo graves problemas de orden po
lítico y jurídico, y causaría desasosiego
e inquietud en la Nación. Desde luego
todos somos moribles, como dice un
cierto amigo mío. Morir es haber naci
do, escribió Borges. En cualquier mo
mento podemos dar el cuartazo, para
usar una expresión de pueblo. Pepi
to relató que su abuelo había muerto
de maldiciones. "Empezó a decir: 'Ah
chingao, ah chingao, ah chingao' y se
murió". Pero la vida del Presidente de
un país reviste particular importancia,
y por eso López Obrador debe cuidar
se; reducir el tiempo de las mañaneras
bien podrían durar 15 minutos sin que
sufriera daño alguno la nación, espa
ciar sus viajes, moderar sus diatribas
contra aquéllos a los que da el nombre
de adversarios y no ponerse a las pata
das con el vecino del norte, pues el Tío
Sam es muy patón. Si estos consejos y
estas reglas sigue no los dicto yo; los

dicta el sentido comú'11 ya no sufrirá
AMLO ningún telele, ii isvdto, soponcio,
patatús u hoguío como el que tanto so

días. Un pocobresalto provocó hao:
o más de sillónmenos de silla y un

serán de beneficio 1 :o para él como
para el país... Dulcibell;a, mujer en flor
de edad, frondosa, acieptó los galanteos
de don Gerolancio que el maduro1 pcr<
señor tenía una cualidad que a ella le
faltaba: dinero. La m:adre de la joven

connubio, perose oponía al desigual
dellas joyas, de lala muchacha gustaba

ropa de marca y las bo &as y zapatos ca
a cabo el matriros, y por tanto se llevó

monio. Bien lo dice e'1 proverbio popu
lar: "Cuando una muía dice: 'No paso',

aso', la muía noy una mujer dice: *Me
l". Sucedió, parapasa y la mujer se cas; {
esposada, que lasorpresa grata de la d
Gerolancio nonoche de las bodas don

sólo le hizo el amor uria vez, sino dos, y
ginario y vecinohasta tres, pues era or
ido sus miríficasde Saltillo y había beb íi
del varón. Llenaaguas potenciadoras
tomó su celularde regocijo Dulcibelk

y le dijo a su cumplid 3 esposo: "Voy a
hablarle a mi mamá jara decirle que

veces en la nome hiciste el amor•tus
jerolancio: "Noche". Le indicó don
era al marcadorle hables todavía Esp

final"... FIN
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

El caballero sevillano jamás llevó la
cuenta de las mujeres a quienes poseyó,
o que lo poseyeron a él. Solía decir:
Los amores no son para contarlos,
ni el sentido de numerarlos, ni menos
aún en el sentido de narrarlos.

Ninguno olvida, sin embargo. De
todos conserva algún recuerdo: una
exclamación de la dama en el culmen

de la pasión; la sabiduría de una íntima
caricia; el color canela de aquel busto
que una mujer hermosa ofreció a sus
manos y a sus labios...
Don Juan no guarda memorias de
fama, de riqueza o de poder. Con los
años ha aprendido que ésas son cosas
deleznables, Vivió para el amor, y ahora
el amorío hace vivir. Ciertamente su
cuerpo no es el de antes, pero su alma
es la de siempre. Y el cuerpo recuerda
porque el alma no olvida.
En su soledad acompañan a Don Juan
todas las mujeres a las que amó un
instante que durará toda la eternidad.

;Hasta mañana!...
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MUCHA PRISA

llevaba la diputada
Silvia Sánchez

Barrios y por poco
causa un choque
afuera del Congreso.

Y ES QUE la priista
salió a paso veloz de
la sede parlamentaria
  en plena sesión 
para abordar su
camioneta, que ya la
esperaba en el paso

peatonal, y hasta
ignoró la luz roja de un
semáforo.

¿QUÉ SERÍA eso que
obligó a la legisladora
a dejar a medias su
chamba y poner el
mal ejemplo hasta de
cultura vial?

ES PREGUNTA que
no pretende pasarse
el alto.

Y MIENTRAS

trabajadores se
manifestaban frente
a la Mesa Directiva,
Marisela Zúftiga,
vicecoordinadora del

grupo de Morena,
comentó entre sus

compañeros que si
no se iba a levantar
el receso al menos

que los dejaran salir a
comer.

VAYA QUE la irrupción
le despertó el apetito
a más de uno, total,
las peticiones de los
sindicalizados podían
esperar.

¿SERA QUE las
protestas son un plato
que se come frío o
nada más de segunda
mesa?
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Presume Alfaro "premoniciones
políticas'' del insabi
::::: Desde Jalisco nos comentan que el prime
ro en festejar la desaparición del Instituto de
Salud para el Bienestar (Insabi) fue el gober
nador Enrique Alfaro Ramírez (MC), quien

no tardó en recordar que su
administración se negó ro
fundamente a entregar el
sistema de salud estatal al
gobierno federal y que des
de hace tres años él ya pre
veía el "rotundo fracaso de
ese modelo". Nos indican

que, para demostrar que el
tiempo le dio la razón, don
Enrique publicó en sus re
des sociales las notas perio

dísticas en las que vaticinaba que la propues
ta del presidente Andrés Manuel López
Obrador no llegaría a ningún lado, por lo
que, nos dicen, no faltó quien lo comparó con
Mhoni Vidente o Nostradamus. ¡Brujo, brujo!

Enrique Alfaro
Ramírez

Bailan con "meiún y con sandia"
::::: Quienes "no quitan el pie de la base" y
tratan de quedar bien con todos en Nuevo
León, nos cuentan, son el dirigente nacional
del PT y diputado federal, Alberto Anaya
Gutiérrez, y su esposa, Guadalupe Rodrí

Alberto Anaya
Gutiérrez

Martínez. Nos relatan
que en la pasada visita a
tierras regias de la jefa de
Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sbein
baum Pardo (Morena), do
ña Guadalupe estuvo en
"mareaje personal" con do
ña Claudia, pero además la
pareja tiene incrustado en el
equipo de Marcelo Ebrard
Casaubon (Morena) al ex

diputado local y federal Santiago González
Soto (PT), y por si hiciera falta está su corcho
lata, el diputado federal Gerardo Fernández
Noroña (PT), aunque saben que "es más fácil
que un camello entre en el ojo de una aguja"
a que sea abanderado de la alianza
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Notarlos en alerta
::::: Donde sorprendieron a "propios y extra
ños", nos compartea fue en Hidalgo, luego de
que le íue revocada la patente de notario en
Tula a José Alberto Narváez Gómez, extitu

lar de Agricultura del go
biemo de José Francisco
Olvera Ruiz (PRI) y la cual
había recibido en 2019 con
el exmandatario Ornar Pa

yad Meneses (PRI). Nos ex
Pücan que la ley marca cua
tro causales para quitar las
notarías, como no iniciar o
reiniciar funciones según lo
marcado, por renuncia, ser
condenado a algún delito y

ante incapacidad física o mental, pero la revo
cación no indica cuál fue la causa, por lo que
en el gremio notarial ya varios pusieron sus
barbas a remojar, "no vaya a ser el Diablo".

José Alberto
Narváez
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Encadenan al Inai y noquean
a Monreal
::::: Nos cuentan que, en la sesión de ayer en el
Senado, la mayoría morenista no sólo quiso
enterrar al organismo de transparencia y lo de
jó maniatado, sino que de paso dejó en la lona
a una de las corcholatas presidenciales. De po
co le sirvió el oficio político al coordinador
morenista Ricardo Monreal, quien volvió a
quedar mal con los suyos y con los de la opo

sición porque su acuerdo
| para aprobar el nombra

JB| miento de un consejero del
Inai y sacar al instituto de la
paráiisis fue hecho añicos ya

¦ no sólo por los duritos de la
I ™ < bancada guinda sino por la

mayor ¡jarte del grupo. Has
H < W CU ta el presidente de la Mesa
Ricardo Directiva, el poblano Alejan
Monreal Ávila dro Amienta, impulsado

por don Ricardo para llegar
a ese puesto, dejó de lado su cercanía con el
zacatecano. Así, nos hacen ver, la jornada que
dará para la historia por el espectáculo de la
mayoría peleando con uñas y dientes por se
pultar la transparencia y entrará al anecdotario
como la fecha en que el hábil y hasta hace po
co poderoso Monreal quedó como corcholata
sin botella. Ya no lo ven como presidenciable
ni en Morena ni en la oposición, nos cuentan.

Un fantasma recorre la SEP
::::: En sus redes sociales, el director de Mate
riales Educativos de la Secretaría de Educación
Pública, Marx Arriaga, se había comprometi
do a presentar los nuevos libros de texto gratui
tos para educación básica el 17 de abril. Hasta
ahora, lo que circula por redes son presuntas
copias de esos libios que sin duda causarán re
vuelo y pondrán a Arriaga en el ojo del hura
cán, por la ya bastante comentada caiga ideo
lógica y, según los enterados del tema educati
vo, la poca sustancia técnica y pedagógica. Así
que, como el manifiesto comunista que lanza
ron al mundo su tocayo Marx y Engels, con la
célebre frase "un fantasma recorre Europa",
ahora el fantasma de los nuevos libros recorre
los pasillos de la SEP. A ver qué tan fuerte es la
bomba cuando se materialice el espectro.

Morena manda artillería
pesada al INE
::::: Nos platican que, de cara a 2024, Morena
decidió hacer relevos en la defensa del parti
do ante el INE. En la última sesión en San
Lázaro, la bancada guinda anunció que Ser
gio Gutiérrez Luna será el defensor de Mo
rena desde el legislativo ante el INE, en lugar
de Cesar Agustín Hernández Pérez, quien
había hecho un trabajo "muy equis", en pala
bras de los liderazgos guindas, como conseje
ro propietario del Poder Legislativo ante el
Consejo General del INE. Nos recuerdan que,
para sus correligionarios, don Sergio ya había
hecho un buen trabajo, lo que le valió saltar a
la presidencia de la Cámara de Diputados.
Ahora saldrá al quite para buscar las mejores
condiciones electorales para los suyos.

Hasta que se le hizo la
Permanente a MC
::::: Quienes se vieron muy contentos ayer, en
el cierre del periodo de sesiones en la Cámara
de Diputados, fueron los integrantes de Movi
miento Ciudadano. Y no es para menos por
que, como se lo adelantamos ayer, después de
dos periodos y una ardua lucha en tribunales,
tendrán un lugar en la Comisión Permanente
del Congreso de la Unión. El lugar le fue reti
rado por el tribunal electoral al Partido Verde
y otorgado al partido naranja, que estará re
presentado por Jorge Álvarez Máynez.
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ÍALLITO

¿Quieren sorprender al alcalde
úe Coyoacán?
::::: Nos cuentan que en la alcaldía Coyoacán
surgió una disputa por ver quién realizó los
trabajos de servicios urbanos entre funciona
rios del Gobierno capitalino y de la demarca
ción. Nos detallan que en la Dirección Gene

ral de Participación Ciuda
daña del gobierno central
aseguró en redes que ellos
realizaron la poda de árbo
les en la colonia Copilco y
Que la demarcación, que en
cabeza el aliancista Giovani
Gutiérrez, se lo estaba ad
judicando, pero, nos aseve
ran, que esto no es así, sino
todo lo contrario. Nos afir
man que la demarcación

cuenta con fotografías y documentos que
prueban que ellos realizaron los trabajos. Pero
más allá de la magnitud de las tareas, nos se
ñalan que es una muestra de lo que día a día
se vive en las alcaldías gobernadas por la opo
sición, donde personal de gobierno concreta
gestiones que, muchas veces, le tocan a las
demarcaciones.

Giovani
Gutiérrez

Primera gira en EU y le dan
apoyo a Sheinbaum
::::: La jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum, salió a su primera
gira internacional y si bien tuvo espacio para
presumir los logros de su gestión ante alcal
des y empresarios en la Cumbre de Ciudades
de las Américas, en Denver, Colorado, el en
cuentro que llamó la atención fue con comu
nidades migrantes, originarias de Nuevo
León, Tamaulipas, Michoacán, Chihuahua e
Hidalgo, a las que reconoció su trabajo en Es
tados Unidos; algunos de los migrantes la res
paldaron en su interés de ser la candidata de
Morena a la Presidencia de la República
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Del Moral lamenta incidentes
en el municipio de Tecámac ;
::::: Nos dicen que los vientos le jugaron en
contra a Alejandra del Moral, candidata del
PRIPANPRDNueva Alianza a la gubernatu
ra del Estado de México, en el municipio de
Tecámac, pues tiraron una carpa sobre simpa

tizantes que se preparaban
para participar en un evento
de la aliancista. Al enterarse
del percance, doña Alejan
dra se dirigió de inmediato
al lugar para contribuir con
la atención a los lesiona
dos, quienes fueron auxi
liados en el sitio por los
servicios de emergencia y
protección civil que acom
pañan y supervisan sus

mítines. Una mujer de la tercera edad fue
trasladada a un hospital en el que perdió la
vida a causa de un infarto. La candidata
asumió la responsabilidad para apoyar a la
familia de la mujer.

Alejandra
del Moral
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AMLO y su castillo de naipes
La crisis en el sector salud

en el país es un proble
ma que ha afectado a

millones de personas en las úl
timas décadas. El desafío más
importante ha sido la falta de
acceso a la atención médica de
calidad, la infraestructura in
suficiente, falta de personal ca
pacitado y bien remunerado y
la escasez de medicamentos.
La hidra en la problemática ha
sido de manera constante un
referente en promesas de cam
pañas. La cuatroté transitó por
la misma vía y López Obrador
se llenó la boca con ofreci
mientos de que en su transfor
mación el sistema de salud es
taría al nivel de países como
Dinamarca y Noruega. La au
dacia de su (mentira) oferta
pintó de cuerpo entero el ab
soluto desconocimiento de
una de las esferas más sensi
bles para la población.
El 9 de abril del 2019 en ese

torbellino ramplón de aniquilar
el pasado neoliberal anunció la
creación del Instituto Nacional
de Salud para el Bienestar des
truyendo el andamiaje y la hue
lla de su antecesor argumentan
do que el Seguro Popular no era
ni seguro, ni popular.
En enero de 2020, meses an

tes del tsunami SARSCoV2, el
decreto ya publicado estable
cía su objeto de "...proveer y ga
rantizar la prestación gratuita
de servicios de salud, medica
mentos e insumos asociados a
todas las personas sin seguri
dad social..." Hoy, a poco más
de tres años, el chiste se cuen
ta solo si no fuera por la in
mensa irresponsabilidad,
omisiones, desorden institu

una de las esferas más sensi
bles para la población.
El 9 de abril del 2019 en ese

torbellino ramplón de aniquilar
el pasado neoliberal anunció la
creación del Instituto Nacional
de Salud para el Bienestar des
truyendo el andamiaje y la hue
lla de su antecesor argumentan
do que el Seguro Popular no era
ni seguro, ni popular.
En enero de 2020, meses an

tes del tsunami SARSCoV2, el
decreto ya publicado estable
cía su objeto de "...proveer y ga
rantizar la prestación gratuita
de servicios de salud, medica
mentos e insumos asociados a
todas las personas sin seguri
dad social..." Hoy, a poco más
de tres años, el chiste se cuen
ta solo si no fuera por la in
mensa irresponsabilidad,
omisiones, desorden institu

cional, corrupción e ignoran
cia que conllevó todo el capri
cho presidencial.
El pasado martes —para col

mo en la coyuntura de la pre
caria salud del Ejecutivo— en
la Cámara de Diputados se
aprobó en fasttrack la reforma
que terminó con la vida del ca
careado Frankenstein del Bie
nestar y su cascada de simula
ciones y falsas promesas.
El estrepitoso fracaso ya no

fue posible endilgarlo al pasa
do ni aventar culpas a sexenios
anteriores.
Desde el inicio comenzó la

crónica de una derrota anun
ciada. La transformación y su
creación de desastre de organi
zación, el imperdonable desa
basto de medicinas para millo
nes de mexicanos; falta de es
quemas de organización para la
toma de decisiones estratégicas
para permitir definir la visión,
misión y objetivos a mediano y
largo plazo donde imperó un
fuerte tufo ideológico.
No hay maroma que justifi

que la atrocidad cometida por
erráticas decisiones y una cas
cada de ocurrencias contra la
población en el rubro salud.
Las secuelas en el ánimo ciu
dadano son aún difíciles de
pronosticar, pero habrá altos
costos políticos y sociales.

Trasladarle responsabilida
des al IMSSBienestar es admi

nistrar un castillo de naipes
que comienza a caer.

El sexenio en materia de salud
tirado a la basura junto con miles
de millones de pesos.
El nuevo modelo anunciado

para trasladarle responsabili
dades al IMSSBienestar pare
ce ser un mecanismo para ad
ministrar el castillo de naipes
que comienza a caer.
. Y así López Obrador demos
tró, una vez más, su inteligen
cia lingüística y verbal exube
rante. Ese lenguaje en todas
sus expresiones y manifesta
ciones por encima de los códi
gos convencionales. Dominan
do los canales de comunica

ción, vendiendo ilusiones para
proyectar su cosmovisión ante
su obediente rebaño moreno
que se fascina admirando su
obra improvisada y aplaudien
do la majestuosidad.
Sin embargo, la realidad

vuelve a golpearlos y exhibe
otro fracaso más.

Uno más que ha costado
¿cientos? de vidas... •

@ComezZalce
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Rayuela
Lo perdió todo: lo que ha
tenido en el Senado y lo
que ambicionaba: un

lugar en la contienda por
la Presidencia de la

República.
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ASTILLERO
Senado, Monreal, oposición y reformas #Disputa
por comisionado INAIif Paquete obradorista en
espera //Insabi, ciencia, fuerzas armadas
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN EL ÚLTIMO tramo legislativo
aún sin exagerados y paralizantes
atrincheramientos partidistas por la
sucesión presidencial, el presidente
López Obrador ha impulsado una

serie de cambios legales que intentan dar una
nueva fisonomía y armado a áreas sensibles de
la administración pública.

TALES PROPUESTAS DE modificaciones (ya
aprobadas en la cámara de diputados, entram
padas en la de senadores) han provocado irrita
ción en sectores opositores a la llamada Cuarta
Transformación (4T), por los contenidos e
intenciones en sí (buscan aumentar el control
autoritario de los asuntos públicos, señalan los
objetores) pero también por los métodos utili
zados (el mayoriteo en las cámaras, como en su
momento lo hicieron PRI y PAN).

EL MENÚ REFORMISTA es amplio y de di
ferentes picores. Irritante en especial ha sido
para opositores y otros críticos la transferencia

de las funciones del Instituto de la Salud para
el Bienestar (Insabi) al sistema IMSSBienes
tar. El tema de la salud pública (desabasto de
medicinas, falta de equipo, material y médi
cos) no ha podido resolverse conforme a las
promesas gubernamentales y ahora es válido
preguntarse si resultará positivo pasar la carga
del fallido instituto sexenal (Insabi) al histórico
(IMSS), que es marcadamente insuficiente.

OTRO PUNTO POLÉMICO es el relacionado
con las nuevas facultades y asignaciones a las
cada vez más poderosas fuerzas armadas. En la
batería de asuntos aprobados en San Lázaro está
el de destinar a la Sedeña y sus nuevas empresas
cuatro quintas partes del cobro a turistas extran
jeros conforme al rubro de "visitante sin permiso
para realizar actividades remuneradas"; además
de darle mayor control sobre el espacio aéreo.

EN LA LISTA de reformas aprobadas con
dispensa de trámite, en una sesión que duró 24
horas, destaca la remodelación de lo que ha si
do el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología
(Conacyt), en el contexto de una larga lucha de
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nuevas autoridades que buscan remover iner
cias y privilegios facciosos pero sin la capaci
dad de consolidar tales cambios y con riesgo de
instalar las propias distorsiones grupales. En
el caso de la Financiera Nacional de Desarro
llo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero
(abreviado: Financiera Rural), que desaparece,
también es nebulosa la manera en que ahora
se cumplirán los propósitos de transformación
positiva en esos campos.

IGUALMENTE SE APROBÓ una serie de
modificaciones relacionadas con licitaciones
públicas, asignaciones directas, combate a la
corrupción y transferencia de contralorías y
oficialías mayores de secretarías de Estado,
hasta ahora bajo control de Hacienda, a la di
fuminada Secretaría de la Función Pública.

EL CICLO LEGISLATIVO iniciado en San
Lázaro deberá ser cerrado en la cámara de
senadores, pero la oposición se niega a avanzar
en el proceso mientras no se designe cuando
menos a un comisionado para el instituto de
transparencia conocido como INAI y se aprue
ben otras normas, entre ellas la llamada ley 3
de 3 que inhabilita a violentadores para ocupar
cargos de elección popular.

AYER PARECÍA QUE el proceso senatorial se

destrabaría mediante un acuerdo, anunciado
por Ricardo Monreal, para nombrar al comi
sionado (en el caso, Ricardo Salgado Perrilliat,
de altas calificaciones en el esquema del INAI
repelido por Palacio Nacional y con relaciones
específicas con corrientes anti4T). A la hora
de las votaciones, el segmento morenista que
no concuerda en automático con Monreal votó
de tal manera que la oposición consideró roto
el compromiso difundido por el zacatecano.
Y las opositoras (es decir, las mujeres espe
cialmente) tomaron la tribuna, obligaron a
declarar un receso (que se espera levantar este
viernes) y aseguraron que se mantendrán ahí
hasta que se cumplan sus demandas.

YA SE VERA si el morenismo logra hoy
reinstalar el proceso para sacar adelante las
reformas mencionadas párrafos atrás, con el
reloj del periodo ordinario de sesiones ya en las
últimas. ¡Hasta el próximo martes!

A La Universidad del Claustro de Sor Juana
entregó La presea Sor Juana Inés de La Cruz
a Cuauhtémoc Cárdenas SoLórzano, por ser
un piLar de La democracia en México. Lo
acompañan (a La izquierda) La rectora
Carmen Beatriz López PortiLLo, Carlos SLim y
Mercedes Sánchez (derecha). Foto Luis
CastiLLo
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Que el presidente Andrés
Manuel López Obrador mos
tró en redes sociales mensajes
de apoyo de importantes repre
sentantes del mundo deportivo
como Randy Arozarena, Fer
nando Valenzuela, El Hijo del
Santo, Julio César Chávezy La
Barbie Juárez, quienes expre
saron sus deseos de pronta recu
peración ante su tercer contagio
de covid19. Otros, como Vinicio
Castilla, no solo lo quieren ver
en las mañaneras, sino en el dia
mante beisbolero "para que siga
macaneando arriba de 350 como

siempre lo ha hecho". La agenda
presidencial indica que al menos
hoy AMLO seguirá enla banca.

Que a la jefa de Gobierno ca
pitalina, Claudia Sheinbaum,
le fue muy bien enla Cumbre de
Ciudades de América, en Den

ver, pues en sus dos participa
ciones hubo aplausos y porras,
aunque lo más significativo fue
su relatoría sobre el modo de
gobernar en CdMx, acorde con
el "humanismo mexicano" que
se promueve desde Palacio Na
cional. Más tarde se reunió con
migrantes, quienes sí manifes
taron apoyo a sus aspiraciones,
aunque la mandataria fue cauta
al señalar que aún no son tiem
pos electoralesy tiene impedido
hablar de campañas.

Que Aurelio Ñuño, titu
lar de la SEP con Enrique Pe
ña Nieto, regresó a la vida pú
blica, al menos en redes socia
les, donde informó que anduvo
por Harvard presentando una
investigación sobre la oposi
ción de sindicalistas y partidos
a la profesionalización docente.

Fernando González, ex subse
cretario y yerno de Elba Esther
Gordillo, le dio labienvenida, al
señalar que la reforma educa
tiva que impulsó el ex jefe de la
campaña presidencial del PRI en
2018 "fue solo un folleto" y de pla
no lo balconeó con aquel video en
que una niñalo corrige: "No se di
ce 1er, se dice leer". Así se llevan.

Que el diputado de Morena
Temístocles Villanueva pre
sentó ante el Congreso de CdMx
una iniciativa para que las perso
nas que se encuentran en prisión
preventiva puedan mantener sus
derechos políticoelectorales y
votar en las próximas elecciones
federales, en las que está enjue
go la Presidencia y Jefatura de
Gobierno, algo que, por cierto, se
aplicará parcialmente este año
en los comicios de Edomex.
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El in de una era
en internet

¥7
^¦i "s n muy pocos días se le dio la estocada fi
¦ i nal a una época de internet que prometía
_¦^ que el mundo obtendría información re
al y valiosa con solo abrir sus redes sociales. En menos
de siete años medios como Vice o Buzzfeed que mol
dearon ese internet pasaron de valer miles de millo
nes de dólares, tener audiencias gigantescas y ser un
ejemplo a seguir para cientos de medios en el mun
do, a ser muertos que aún intentan caminar mientras
muestran una sonrisa.

Ayer jueves Vice anunció el recorte de más de 100
empleados y la cancelación de su programa Vice News
Tonight, que recibió el mayor número de nominaciones
a los Emmy de los noticieros estadunidenses durante
cinco años consecutivos. El 20 de abril Buzzfeed dijo
que desaparecerá News, su área de noticias, la cual ga
nó un premio Pulitzer apenas en 2021. Lo mismo ha su
cedido con marcas más pequeñas pero representativas
de la generación miHcnmal: Business Insider recortó
a 10 por ciento de su personal el 20 de abril y FiveThir
tyEigtht, un sitio especializado en periodismo de datos,
propiedad de Disney, despidió a más de la mitad de sus
empleados.
Los recortes y la crisis no solo han afectado a los me

dios nativos digitales, pero sí han sido quienes más los
han padecido. Más allá del terrible mensaje de fracaso
de la industria editorial que esto significa, y los cientos
de periodistas, diseñadores, productores y demás gen
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te hoy sin trabajo, esto mar
ca también un antes y un
después para cualquiera que
consuma noticias. Esto no
solo afecta a los medios, sino
a quienes los leemos, vemos
y oímos para intentar enten
der qué pasa en el mundo.
¿Por qué? Porque esos fue

ron los medios que la década
pasada trajeron nuevas formas de contar historias, se
adentraron en temas poco tocados por los medios tradi
cionales, impulsaronalageneraciónmillennialapensar
que internet podía ser un lugar de conocimiento y en
tendimiento. Esos medios fueron arropados en su mo
mento por las redes sociales, que mostraron vorazmen
te esas noticias a su audiencia y moldearon el futuro de
cómo consumimos información y actuamos ante esos
datos. Hoy ese internet donde las redes y los medios que
hacen periodismo real caminan en conjunto ya no exis
te, y en su lugar hay uno totalmente polarizado y donde
las noticias falsas o sesgadas son una marea imparable.
Ben Smith, ex editor en jefe de Buzzfeed News, lo

explicó así en un artículo en Semafor. "Gran parte del
cambio tiene que ver con el giro, entre 2015 y 2017, ha
cia una visión social más oscura de las redes sociales, y
con la huida de esas plataformas de una política global
cada vez más tóxicay del internet que BuzzFeed moldeó
y en el que prosperó".
Las redes sociales ya no son ese lugar de entendi

miento y comu nidad, y mucho menos uno donde los
medios y los periodistas logren que su audiencia obten
ga conocimiento. Hoy gana el que más gritay tiene rele
vancia como en el Twitter de Elon Musk el que paga
por ella.
La (casi) muerte de estos medios podría parecer un

problema solo de sus dueños y empleados, pero en rea
lidad es un síntoma de los tiempos: las noticias reales,
investigadas y con datos cada vez importan menos. Eso
significa que la verdad también tiene menor valor para
la sociedad, y que la ignorancia y la desinformación si
guen ganando terreno.
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La AMLO
arrasadora

17
¦Ud s difícil de entender y pue

i de tener múltiples inter
 ^4 prefaciones la decisión

del gobierno federal, es decir, del pre
sidente López Obrador, de haber atas
cado al Poder Legislativo en un solo
periodo, corrijo, en unos días del últi
mo periodo de la cantidad de cambios
legislativos que la obedientísima —soy
generoso— mayoría de Morena en la
Cámara de Diputados aprobó antes de
cerrar su periodo.
Más allá de intenciones, lo que es
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más sencillo de inferir son algunas de
las consecuencias que tal atasque ten
drá en el corto y mediano plazo.
Primero: en lo político, está claro que

pone un guión a los aspirantes de More
na en su debate —no se rían— por quién
será el candidato ala Presidencia He es
crito por acá en un par de ocasiones que
algunos de los elementos más ideológi
cos y fieles del morenismo estaban escri
biendo un documento para que quienes
quisieran participaren
la encuestalo firmaran

como compromiso; a

partir de lo que he mos
\nofA on Dcfr\ci nioc inovisto en estos días, me
queda claro que elpre
sidente es parte si no
que creador de ese documento hoy tra
ducido en iniciativas. La corcholata que
quiera participary ganar tendrá que de
cir sí a las iniciativas contodoylas mu
chasbarbaridades que contienen.
Segundo: las iniciativas, por la ma

nera en que están escritas —es un de
cir— y la forma en que fueron aproba
das, traerán una cascada de procedi
mientos judiciales y varios terminarán

enlaSuprema Corte, aumentando ya la
enorme tensióny bronca del Presiden
te con el poder Judicial. Peor aún, por
lo mismo serán reformas que quedarán
en la incertidumbre, sujeta a los tiem
pos de los tribunales.
Tercero: algo vieron en Palacio Na

cional que quisieron terminar su agen
da legislativa en este periodo y descartar
los dos que le faltarían al Presidente. Por
algo estos tiempos de sucesión, peor aún

tan adelantada, nunca
son demasiado pro
ductivos en el Legisla
tivoLaluchaporlasu
nocnAn noioro noro c,cesión dej ará para sep
tiembre una mayoría
que no lo será más por

fragmentada entre corcholatas. Des
pués de estos días, será peor.
Y último: el aspirante morenista que,

aplaudiendo esta barbaridad, gane y
después se quede con la Presidencia,
perderá al menos la mitad de su sexenio
tratando de arreglar el desastre que he
redará en 2024 por múltiples razones,
no solo por esta semana, pero en mucho,
por el atasque de esta semana
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Inercia y
campañas

T?
^¦4 n relatos como el cuento

i "La intrusa" de Borges o
la película El poder del pe

rro de Jane Campion acudimos a dos
historias de la inercia, que siendo un
concepto de la física definido como
"propiedad de los cuerpos de mante
ner su estado de reposo o movimien
to si no es por la acción de una fuerza",
también implica "rutina" o "desidia" a
partir de su derivación del latín como
"indolencia" o "inacción".
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En ambas tramas propias del géne
ro western una mujer llegaaun hogar
habitado por hermanos vaqueros en
el que uno es el conquistador y el otro,
atendiendo la inercia que implica la
tradición del Viejo Oeste, ve con dis
gusto la invasión de la extrañay entre
que le pone peros y se adapta la cosa
deviene en tragedia, pero eso sí, sin
despegarse del ritmo de vida que im
pone, precisamente, la inercia, la ru
tina, la indolencia.
Cuando hay un poder inmenso,

reunido en una sola

silla desde la que se
dispone del futuro
de la corte a su ser

vicio, no hay institu
ciones ni leyes ni or
denamientos ni per
trechos normativos que valgan frente
a la inercia de los designios superio
res. Esa es la historia que está vivien
do el entorno político mexicano con
el adelanto de las campañas, aunque
el eufemismo salte a cada paso para
interponer el prefij o "pre", como si la
expresión aliviara la violación a la ley.
Como todos los candidatos, dis

culpe usted si incurro deliberada
mente en la omisión de evadir las

palabras "presuntos", "eventuales"
o "posibles", recibieron el bandera
zo de salida desde la sede del poder,
nadie puede convencerlos de que es
tán transgrediendo la ley que juraron
cumplir en sus encargos dentro de la
administración pública y se lanzan a
hacer proselitismo sin esconder na
da, ni citas ni giras ni promocionales
ni porras ni adhesiones.
En una carrera impuesta con ante

lación, y por eso con
vertida en maratón,
todos los suspiran
tes se sienten con el
derecho de venderse

ante sus huestes y no
huestes, so pena de

perder impulso a media justa, mien
tras que algunos mencionados de pa
sada, como para abultar la baraj a, ya
se la creyeron y se subieron al tren,
como la secretaria federal de Seguri
dad, a quien ya promueven con pin
tas de "EsRosalcela" en bardas sobre

Tlalpan.
Es la inercia.
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Se suele difundir la idea de que el gobierno de AMLO, en general la llamada 4T, ha dejado en el olvido a los sectores
vulnerables; sin embargo, esta percepción no concuerda con la realidad de las políticas y programas sociales actuales

Un Estado de Bienestar
para los niños

Todos los días es día de

algo. Pero a diferencia
de otras conmemora

ciones, el Día del Niño
y de la Niña nos con

voca a todos sin excepción por
que, si no somos niños en este mo
mento, lo fuimos alguna vez. Si el
recuerdo de haberlo sido es grato,
lo atesoramos con nostalgia, y si es
amargo, con mayor razón nos em
peñamos en que quienes son ni
ños ahora conserven en el futuro

un recuerdo mejor
Confieso que no me gusta, y por

eso no voy a usar, el término "in
fancias" para sustituir al de "ni
ños" o "niñas", pues aunque tiene
la supuesta ventaja de evitarnos
tener que escoger entre géneros
gramaticales para designar a los
individuos de este grupo, "infan
cia" es una entidad abstracta —ya
sea una etapa de la vida o el con
junto total de los infantes—. Por si
fuera poco, «infancia» lleva en sus
raíces latinas la imagen del que es
incapaz de hablar (infans), y aun
que la etimología no determina el
significado actual de las palabras,
cualquiera que sea conscien
te de esa raíz sabrá también que
es una designación equivocada:
de hecho, si hay alguien capaz de
hablar, y hacerlo de la mejor ma
nera, con soltura, con honesti
dad y con creatividad es una niña,
o un niño.

Que supalabraseaapreciadaes
otra cosa, y precisamente para eso
es que se dedican días como el 30
de abril, que en México desde 1924
nos recuerda que los niños tienen
derechos, de cuya vigilancia y
ejercicioestánacargo, inevitable
mente, los adultos. Más allá de ce
lebrar en las escuelas con juegos y
regalos y procurarles alos festeja
dos un poco más de diversión que
de costumbre —todas ellas acti

vidades encomiables—, el Día del
Niño y la Niña es una ocasión para
preguntarnos qué puedenhacer la
sociedad y los gobiernos para ga
rantizar la felicidad y la dignidad
de los niños.
Se suele difundir la idea de

que el gobierno de López Obra
dor y, en general la llamada cuar
ta transformación ha dej ado en
el olvido a los sectores vulnera

bles. Sin embargo, esta percep
ción no concuerda con la reali

Todos los días es día de

algo. Pero a diferencia
de otras conmemora

ciones, el Día del Niño
y de la Niña nos con

voca a todos sin excepción por
que, si no somos niños en este mo
mento, lo fuimos alguna vez. Si el
recuerdo de haberlo sido es grato,
lo atesoramos con nostalgia, y si es
amargo, con mayor razón nos em
peñamos en que quienes son ni
ños ahora conserven en el futuro

un recuerdo mejor
Confieso que no me gusta, y por

eso no voy a usar, el término "in
fancias" para sustituir al de "ni
ños" o "niñas", pues aunque tiene
la supuesta ventaja de evitarnos
tener que escoger entre géneros
gramaticales para designar a los
individuos de este grupo, "infan
cia" es una entidad abstracta —ya
sea una etapa de la vida o el con
junto total de los infantes—. Por si
fuera poco, «infancia» lleva en sus
raíces latinas la imagen del que es
incapaz de hablar (infans), y aun
que la etimología no determina el
significado actual de las palabras,
cualquiera que sea conscien
te de esa raíz sabrá también que
es una designación equivocada:
de hecho, si hay alguien capaz de
hablar, y hacerlo de la mejor ma
nera, con soltura, con honesti
dad y con creatividad es una niña,
o un niño.

Que supalabraseaapreciadaes
otra cosa, y precisamente para eso
es que se dedican días como el 30
de abril, que en México desde 1924
nos recuerda que los niños tienen
derechos, de cuya vigilancia y
ejercicioestánacargo, inevitable
mente, los adultos. Más allá de ce
lebrar en las escuelas con juegos y
regalos y procurarles alos festeja
dos un poco más de diversión que
de costumbre —todas ellas acti

vidades encomiables—, el Día del
Niño y la Niña es una ocasión para
preguntarnos qué puedenhacer la
sociedad y los gobiernos para ga
rantizar la felicidad y la dignidad
de los niños.
Se suele difundir la idea de

que el gobierno de López Obra
dor y, en general la llamada cuar
ta transformación ha dej ado en
el olvido a los sectores vulnera

bles. Sin embargo, esta percep
ción no concuerda con la reali

dad de las políticas y programas
sociales existentes. Por hablar
sólo de Ciudad de México, el
programa social al que se desti
na mayor presupuesto en esta
entidad es Mi Beca para Empe
zar, que otorga a cada niño o niña
inscrito en una escuela pública
600 pesos si está en preescolar y
650 si cursa primaria o secunda
ria. El monto lo reciben por diez
meses del año, y tiene un millón
250 mil beneficiarios.

El programa vino a reemplazar
desde 2019 aun programa previo,
un cambio que además le confie
re una nota de orgullo: anterior
mente existía un apoyo econó
mico para los niños que tuvieran
9 o 10 de calificación promedio, a
los que llamaban "niños talento".
Nadie demerita el esfuerzo de los

niños con buenas calificaciones,
pero bien sabemos que es más di
fícil obtenerlas si no se llegaalaes
cuelabien desayunado. O si para
llegar hay que atravesar la ciudad
porque la escuela está cerca del
trabajo de los padres, a decenas de
kilómetros de la casa. O si en casa

se habla una lengua distinta al es

dad de las políticas y programas
sociales existentes. Por hablar
sólo de Ciudad de México, el
programa social al que se desti
na mayor presupuesto en esta
entidad es Mi Beca para Empe
zar, que otorga a cada niño o niña
inscrito en una escuela pública
600 pesos si está en preescolar y
650 si cursa primaria o secunda
ria. El monto lo reciben por diez
meses del año, y tiene un millón
250 mil beneficiarios.
El programa vino a reemplazar

desde 2019 aun programa previo,
un cambio que además le confie
re una nota de orgullo: anterior
mente existía un apoyo econó
mico para los niños que tuvieran
9 o 10 de calificación promedio, a
los que llamaban "niños talento".
Nadie demerita el esfuerzo de los
niños con buenas calificaciones,
pero bien sabemos que es más di
fícil obtenerlas si no se llegaalaes
cuelabien desayunado. O si para
llegar hay que atravesar la ciudad
porque la escuela está cerca del
trabajo de los padres, a decenas de
kilómetros de la casa. O si en casa

se habla una lengua distinta al es

pañol porque los padres llegaron
de alguna comunidad rural a vivir
a la ciudad obligados por la preca
riedad económica. Todos estos ni
ños también son talentosos, pero
no siempre pueden reflejarlo en
una calificación numérica. Pre
miar a quienes sí puedeny dejar
fuera alos que no, sólo incentivaba
el círculo vicioso de la desigualdad
y la competencia.
Mi Beca para Empezar, en

cambio, es universal: la beca se
entrega a todos los niños y niñas
por igual, y desde noviembre de
2022 es un derecho consagrado
en la Constitución de la Ciudad
de México. Está garantizado,
pues, que se ministrará el apo
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pañol porque los padres llegaron
de alguna comunidad rural a vivir
a la ciudad obligados por la preca
riedad económica. Todos estos ni
ños también son talentosos, pero
no siempre pueden reflejarlo en
una calificación numérica. Pre
miar a quienes sí puedeny dejar
fuera alos que no, sólo incentivaba
el círculo vicioso de la desigualdad
y la competencia.
Mi Beca para Empezar, en

cambio, es universal: la beca se
entrega a todos los niños y niñas
por igual, y desde noviembre de
2022 es un derecho consagrado
en la Constitución de la Ciudad
de México. Está garantizado,
pues, que se ministrará el apo

Este 30 de abril es unafechaparapreguntarnos qué pueden hacer sociedad y gobiernos por lafelicidad de menores. ARIEL OJEDA

yo aunque cambien de mano los
gobiernos.
La directora general del Fidei

comiso Bienestar Educativo, Ale
jandra Márquez Torre, hace énfa
sis en el carácter integral del pro
grama: no se trata únicamente de
dispersar dinero, sino también
de asegurar que los niños tengan
uniformesyútiles escolares, ade
más de un seguro que les cubra la
atención médica, ya sea pública
o privada, en caso de que sufran
algún accidente en la escuela. Mi
Beca Para Empezar, además, se
coordina con Mejor Escuela, un
programa que otorga recursos a
los padres de familia, constitui
dos en asambleas, de las cuales se
designan comisiones, para mejo
rar la infraestructura de los plan
teles escolares. Este año se des
tinaron 350 millones de pesos
para que estas comisiones reali
cen trabajos de mantenimiento.
A cada comisión de ejecución le
acompaña una comisión de vi
gilancia que asegura que el pre
supuesto sea ejercido de mane
ra justa y ahorrativa, además de
transparente.

A quienes no sufren ninguna
carestía podrá parecerles que un
apoyo de 600 o 650 pesos men
suales no es significativo, pero
para muchas de las familias be
neficiarías puede ser la diferen
cia entre comprar o no comprar
despensa ese mes, o la posibili
dad de ahorrar para comprar
les alos hijos una computadora.
Además, las familias suelen te
ner más de un niño en edad es
colar, con lo que el apoyo recibi
do se multiplica.
Por increíble que parezca, no

hay otra entidad en el país que
cuente con un programa como Mi
Becapara Empezar. Aveces, cuan
do nos preguntamos, en ocasión
de fechas como la que se aproxi
ma, qué es lo que podemos hacer
por mej orar las condiciones de vi
da de los niños, tener información
sobre este tipo de programas nos
da la respuesta: buscar un Estado
de Bienestar que se haga respon
sable de garantizarles alas niñas y
los niños condiciones de vida más
dignas y más felices.

A quienes no sufren ninguna
carestía podrá parecerles que un
apoyo de 600 o 650 pesos men
suales no es significativo, pero
para muchas de las familias be
neficiarías puede ser la diferen
cia entre comprar o no comprar
despensa ese mes, o la posibili
dad de ahorrar para comprar
les alos hijos una computadora.
Además, las familias suelen te
ner más de un niño en edad es

colar, con lo que el apoyo recibi
do se multiplica.
Por increíble que parezca, no

hay otra entidad en el país que
cuente con un programa como Mi
Becapara Empezar. Aveces, cuan
do nos preguntamos, en ocasión
de fechas como la que se aproxi
ma, qué es lo que podemos hacer
por mej orar las condiciones de vi
da de los niños, tener información
sobre este tipo de programas nos
da la respuesta: buscar un Estado
de Bienestar que se haga respon
sable de garantizarles alas niñas y
los niños condiciones de vida más

dignas y más felices.

Antes existia
incluso un apoyo
para quienes
alcanzaban 9 o 10
de calificación: los
"niños talento"
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Nota solar

rri
oda la energía que el mun
do necesita podría obte
nerse con sólo el 0.01 por

ciento de los miles de millones de me

gawatts que el sol deja sobre la super
ficie de la tierra en cualquier momento
del día (noches aparte, desde luego).
Esta es la razón matemática que hay

tras el asalto al sol que está intentando
la India, con apuestas tecnológicas co
mo el Parque Ultra Mega Solar de Pa
vagada. una planicie de 20 millas cua
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dradas, casi la isla de Manhattan, al
fombrada con paneles fotovoltaicos en
el distrito de Tumakuru, Karmata, un
estado del sur.

A la una de la tarde, la mega granj a
solar de Pavagada alcanza un pico de
generación de 2 mil megawatts, sufi
cientes para dar energía eléctrica a mi
llones de hogares.
Pavagada genera cuatro veces más

electricidad que la más grande planta
solar de los Estados

Unidos. La mayor
planta del mundo
en su tipo es Bhadla
Solar Park y está en
la India también, en
el estado norteño de

Rajahstan. La segunda planta solar
en tamaño está en China. Pavagada
es la tercera.

Que haya dos megaplantas solares
en la India no es una casualidad, sino
un designio nacional. La India alimen
ta a sus mil 400 millones de habitan

tes con la más sucia de las energías fó
siles, laproducida con carbón. Pero ha
emprendido la tarea de mudarse al sol.

El director general de la corpora
ción que construyó Pavagada, el señor
N. Amaranath, dice que el modelo está
siendo replicado alo largo de su inmen
so país, a un ritmo vertiginoso.
Tanto, que esperan suplir la mitad

del consumo de la India con energías
renovables para el año 2030. Y alcan
zar la condición de país con cero emi
siones de carbono para 2070.
Creo que los visionarios flechado

res de la energía solar
de la India merecen,
ellos sí, la palabra
transformación para
describir sus proyec
tos y sus resultados.
La historia del asal

to solar de la India, escrita por Mee
ra Subramanian, puede leerse en The
New Yorker ("Indian Quest to Build
the World's Largest Solar Farms", abril
20,2023).—

FE DE ERRORES: EL SEGUÍÍO POPULAR NO

TEÑÍ A15 MILLONES DE AFILIADOS, COMO
ESCRIBÍ AYER, SINO 53 MILLONES. VALE
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Yo especulo, tú especulas,
ustedes especul...
Guando estudié periodismo y comunicación

en la UNAM, especular estaba vedado. El
maestro Granados Chapa fue lo primero que
nos dij o y casi nos lo tatuó a sangre y fuego. Y
luego de trabaj ar en periódicos y redacciones

de toda clase de medios, esa máxima se confirmaba: espe
cular es de especuleros. La información tiene que ser so
metida a la prueba del ácido de los datos confirmados, la
investigacióny siempre en un estado permanente de sos
pecha para no dejar pasar ninguna nota de dudosa pro
cedencia. Esto ya pasó de moda, según afirman dos per
sonajes del mainstream informativo, Sergio Sarmiento
y Raymundo Riva Palacio, para quienes eso de investigar,
confirmar, constatar y corroborar importan poco, pues lo
que rifa es la especulación.
Todo se deja en manos de "las fuentes" que sustituyen

al proceso informativo. Fuentes que conforman una en
tidad nebulosa, interesada, volátil y muy tramposa. Los
tiempos de los "garganta profunda" se acabaron y se con
virtieron en fuentes con chorritos que se hacen grandotes
y se hacen chiquitos. Fuentes que deben odiar a Riva Pa
lacio y a Sarmiento, no se diga a Alazraki y los Paleros de
Alazraki, pues siempre filtran informaciones falsas como
la del supuesto infarto cuádruple con catatonia cuata in

cluida que padecía AMLO.
Entre lo peorcito están los que se lamentaron que

AMLO no se hubiera muerto, que nomás jugaron con sus
sentimientos. Igual lo que hizo Monreal con la oposición
que se sintió traicionado con lo del nuevo consejero del
INAI. Si ya saben que Monryes como Mito, ¿para qué lo
invitan?

En los jaloneos en San Lázaro, una vez más la Raba
dán demostró que esos gritos furiosos y cara de villana
de Disney imitando a KinkyTéllez, ya dan más flojera
que miedo. Al rato las veremos, junto con Julen Remen
tiría, intercambiándose las playeras de "Collado, amigo,
la ultraderecha está contigo", "Peña, bombón, te quiero
en mi colchón" e "INAI, hazme un hijo". Y, por supues
to, "El Cártel inmobiliario del PAN no se toca", pues su
líder, Jorge Romero, puede compartir tambo con Chris
tian Von Roehrich.

Pobres amiguis de derechairiza en éxtasis, no se van a
dar abasto porque el rector Enrique Graue tiene muy des
contenta a la banda por su abulia y valemadrismo, y gastar
como Lorenzo Córdova en su tarjeta American Express.
No muy lejano del rector de la Ibero, Luis Arriaga, que, por
indolente y dispendioso, está siendo cuestionado.
Especular hace daño, dapenayse acaba por llorar. =
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La imparable guerra en Ucrania
Fareed Zakaria, analista geopolítico de CNN y columnista del Washington Post,
considera, en una entrevista con La Tercera, que el mayor cambio producido por

la invasión rusa es un mejor sentido de unidad en el mundo occidental...

Gil estuvo a punto de sufrir
un desmayo transitorio, pe
ro como Dios es grande, no
le dio el síncope y pudo leer
La Tercera, el periódico chi

leno. En esas páginas apareció una en
trevista de Cristina Cifuentes a Fareed
Zakaria, analista geopolítico de CNN y
columnista del Washington Post Zaka
ria ha escrito libros en los que aborda los
problemas de las democracias liberales y
el surgimiento de nuevas potencias en el
mundo. La revista Foreign Policylo con
sideró uno de los diez pensadores globa
les de la última década. Aquí van algunas
tabletas de la entrevista.

Después de la invasión de Rusia, creo que
el mayor cambio que esta guerra ha pro
ducido es un mejor sentido de unidad en
Europa, pero también un mejor sentido
de unidad en el mundo occidental. Es un

cambio positivo que crea mecanismos de
liderazgo colectivo en el mundo occiden
tal. Está Estados Unidos, por supuesto,
como líder, pero tiene una coalición muy
poderosa de países europeos actuando
juntos. Hay, asimismo, una serie de paí
ses no europeos que están apoyando, co
mo Australia, Corea del Sur, Japón. Es po
sible que estemos viendo una especie de
coalición entre el estado de derecho y el
imperio de lajungla.

***

China e India son países muy grandes y
no han adoptado una posición de fondo.
Creo que es un error tratar a China como
si fuera igual a Poisia. China no es un Es
tado delincuente. No intenta derribar el
orden internacional, como Rusia. Busca
un lugar, no quiere vivir en un mundo do
minado por Estados Unidos. India inten
ta, a su manera, decidir qué le beneficia.
Esas dos grandes potencias emergentes
son los comodines en esta situación. No
creo exagerar al decir que, dependiendo

de la dirección que tomen, tendremos un
mundo muy diferente, porque si China e
India deciden estar más cerca del mun
do del estado de derecho, tendremos un
mundo más estable.

***

Las sanciones a Moscú y la amenaza a la
economía rusa son asuntos importantes.
En el caso de Rusia es el fin del régimen
de sanciones. Este problema existe en el
mundo desde el final de la Guerra Fría:
lo que Occidente y Estados Unidos tien
den a hacer es sancionar. Existe una eco
nomía mundial suficientemente grande
fuera de Occidente, fuera de los princi
pales países centrales occidentales, que
determina que mientras se pueda con
seguir que no se apliquen las sanciones,

el precio que se paga es mucho menor de
lo que solía ser. Rusia comercia libremen
te con China, con India, con Turquía, con
Irán, con Indonesia, con Sudáfrica. Es
to representa entre el 35% y el 40% de la
economía mundial. Y con la excepción de
las áreas de muy alta tecnología, los rusos
pueden conseguir todo cuanto quieran.
Pero Rusia se encuentra en un declive a

largo plazo a causa de estas sanciones. A
largo plazo, estas sanciones muy rara vez
hacen que un líder se rinda. Hubo sancio
nes a Cuba desde 1959, a Corea del Norte,
a Irán, a Venezuela. Hay que replantear el
concepto de sanciones porque, en reali
dad, tienden a reforzar al dictador.

¿Una guerra estancada? Es peligroso hacer
predicciones sobre algo como una guerra.
Siempre habrá sorpresas. Muchos de no
sotros nos sorprendimos cuando los ucra
nianos contraatacaron con valentíay fuer
za. Para cualquiera de los dos bandos, con
seguir avances masivos, importantes, será
difícil. Para los rusos conquistar significa
tivamente más de lo que tienen ahora, re
conquistar, ya se sabe, Kherson y Kharkiv
y todos esos lugares, es complicado. Tam
bién Ucrania tiene que recuperar el Don
bás, donde los rusos están desde 2014. Es
improbable que alguna de las dos partes lo
gre su objetivo declarado: el de Ucrania es
reconquistar todo el territorio perdido, in
cluido el de 2014. El de los rusos es conquis
tar, mantener todo el Donbás y Crimea, y
apoderarse de todo Donetsky Luhansk.

***

Como todoslos viernes, Gil tómala copacon
amigos verdaderos. Mientras el mesero se
acerca con la charola que soporta la botella
de Glenfiddich, Gamés pondrá a circular las
palabras de Chamberlain: "Parahacerlapaz
se necesitan por lo menos dos; para hacerla
guerra basta uno solo".

Gils'enva
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Infancia

Paul de Kock escribió que só
lo "los niños adivinan qué
personas los aman. Es un

don natural que con el tiempo se pier
de". El nacimiento del amor es uno de

los misterios más grandes de la infancia
Los niños aman a sus padres, a sus pro
tectores, porque la existencia de ellos les
confirma que son el centro del universo.
No sé dónde leí que el desplazamiento
del amor hacia otros es la mayor de las
tragedias interiores de la existencia hu

mana La memoria de los primeros años
es casi siempre una invención.
En estos días calurosos estuve en ca

da uno de los lugares en los que viví con
mi familia. Creo que mi recuerdo es re
al, pero nada es real, todo ocurre en la
memoria. Recobré con gran intensi
dad mis miedos en esos edificios y esas
calles. La infancia, ese lugar donde los
temores adquieren una oscuridad te
mible. Los niños, como los escritores,
son víctimas de su imaginación. En las
discrepancias que surgen entre lafan
tasíaylarealidadcre
cen las primeras de
cepciones.
Regresar a Herodo

to 36 fue muy difícil.
Dicen que la colonia
Anzures es Nuevo Po

lanco. No entiendo. Melchor Ocampo
ha desaparecido para convertirse en el
Circuito Interior. En esa zona se puede
uno perder entre tendajones de comida
callejera, olores pútridos, ventapirata,
narcomenudeo. Me gusta escribir esto:
lo que son las cosas. Lo digo y abandono
la calle con el recuerdo de mi familia en

vuelta en las llamas de la esperanza. Al

guien siempre decía, sin dramatismos:
pronto todo va a mej orar.
El edificio tenía elevador. Nunca me

había subido a uno de esos cubos má
gicos. Me encantaba, me refiero al en
cantamiento. Subíaybajaba, unjuego
sin fin, como son las codicias de la in
fancia: plantabaja, primer piso, se abre
la puerta; primer piso, planta baja, se
abre la puerta hechizada. Duro y dale
hasta que el cubo mágico, cansado de
mis abusos, se atoró. Puerta cerrada, el
niño atrapado.
  Norecuerdo cuán

to tiempo estuve den
tro, pero lo viví como
un suplicio eterno, un
castigo enviado por
seres colosales y po
derosos. Tardé cin

cuenta años en curarme de esa tarde

infernal. No exagero. Sí, ya sé que el
análisis, la claustrofobia y todo eso.
Así fundé el miedo en mi vida. En el

vestíbulo de ese edificio, un ascensor
anciano lamenta aún aquel día. Me por
té mal, dice. Yo tuve miedo de nuevo. Me
subí, apreté el número uno, todo en or
den. Le llaman cura de caballo. ¦
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Vértigo en las cámaras.
Palacio manda
Si no es transitorio ya no es desmayo.

Florestán

Ayer, en el Senado, continuó el frenesí
morenista que tuvo sus más lamen
tables expresiones en San Lázaro en

la sesión de martes a miércoles, en la que la ma
yoría gobiernista sacó trece proyectos presiden
ciales llegando a declarar cinco de ellos, de urgen
te y obvia resolución para no ser remitido a comi
siones y ahí dictaminados. Los subieron directo
al pleno para su aprobación fast track.
Hablo de la Ley de Aguas Nacionales que sa

caron con 289 votos a favor y 186 en contra; la
que desaparece al Insabi, 267 votos a favor, 222
en contra; varias de Comunicaciones y Servi
cios Ferroviarios, 264 contra 216; la ley de Or
gánica del Ej ército y la del Espacio Aéreo, 264
contra 217; y la de Bienes Nacionales, 259 con
tra 220, más otras ocho leyesy reglamentos, por
lo que al Senado le mandaron trece minutas, lo
que llevará su período hasta su extremo, el do
mingo a la medianoche y, de ser necesario, me
dijo ayer Ricardo Monreal, detener el reloj legis
iativoparaaprobarlas, aunque también me acla
ró que tenían nueve prioritarias y las otras ya las
verían después.
También aseguró que ya tenía un acuerdo en

su bancada para aprobar a Ricardo Salgado co
mo el quinto consejero del INAI para sacarlo de
su váguido que les provocó el presidente López
Obrador al mantenerlo con cuatro y sin sesionar.
Ya había, pues, acuerdo, pero al votar, los mo

renistas lo batearon con 67 votos de los 68 que

había en el salón, rompiendo la palabra empeña
da y dejando un Senado caldeado con una opo
sición que tomó la tribuna y dijo que no votaría
ninguna de las iniciativas.
Hoy va la muerte del Insabi.
Aver, aunque no la necesitan, es mayoría simple.

RETALES
1. NADA. En enero de 2022 Citi anunció la ven
ta de Banamex en un año. Estamos por iniciar
mayo y nada. La diferencia con la operación que
en 2000 hicieron Roberto Hernández y Alfredo
Harp, es que entonces anunciaron una compra,
la de Citi y ahora éste anunció una venta que no
se ha podido llevar a cabo, nadie sabe por qué.
Mientras, el precio se abarata;
2. IMPUNIDAD. Se cumple un mes de la trage
dia del albergue migratorio de Ciudad Juárez con
un saldo de 40 muertos y el responsable, Fran
cisco Garduño, mantiene el cargo por razones
de cercanía palaciega. En otros tiempos, López
Obrador hubiera sido el primero en exigir su ce
se y consignación. Hoy no. Son diferentes; y
3. PLAZO. Alos precandidatos del oficialismo
les quedan cinco meses de promoción ya que a
finales de octubre Morena levantará la primera
de las dos encuestas para designar candidato pre
sidencial. La primera será con todo el que quie
ra anotarse y la segunda con dos o tres finalistas
que serán Claudia Sheinbaum, Adán Augusto
López Hernández y Marcelo Ebrard quien ha
pedido que se abra a la ciudadanía y no solo a la
militancia. Serán tiempos de decisiones,

Nos vemos el martes, pero en privado
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Conacyt c onahucit,
Palacio caserón

Afínales del gobierno peñanietista no falta
ba quien temiera que el de López Obrador
sería de corte echeverristayyo, uno más

de la generación golpeada en los 60 y 70, respondía que
no había de qué preocuparse porque daba por sentado
que en el ánimo de AMLO no había, como hastalafecha
consta, ni pizca de ímpetu represor.
Me replicaban que los dos personajes, por más que

coincidieran en su veneración a Juárez, eran más
que nada populistas y demagogos, y yo alegaba que si
el modelo era Luis Echeverría qué bien, porque fue
creador de instituciones y desarrollador de proyec
tos trascendentales, entre otros: el Instituto del Fon
do Nacional de la Vivienda (Infonavit), laUniversidad
Autónoma Metropolitana (UAM), el Colegio de Bachi
lleres (CB), el Instituto Mexicano de Comercio Exte
rior (IMCO), la Procuraduría Federal del Consumidor
(Profeco), el Fondo Nacional para el Consumo de los
Trabaj adores (Fonacot), los puertos marítimos Made
ro y Lázaro Cárdenas en Chiapas y Michoacán, y el de
sarrollo del que hoy es uno de los principales destinos
turísticos del mundo: Cancún.
Mención especial merece otra obra echeverrista: el

Consej o Nacional de Cienciay Tecnología, cuya misión
ha sido concisa, precisay maciza: impulsar y fortalecer
el desarrollo científico y la modernización tecnológica

de México.
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El breviario viene a cuen

to porque ahora se pretende
renombrar el Conacyt como
Consejo Nacional de Huma
nidades, Cienciasy Tecno
logías, quizá por lo del "hu
manismo mexicano" con

que quiere ser identificado
el gobierno de la 4T.

Ojalá fuera solo cambio de nombre, pero lo que se
busca, como ha pregonado la directora María Elena Al
varez Buylla, es "acabar con la ciencia neoliberal".
A reserva de ocuparme después de la amenaza que

se cierne sobre la comunidad científicay tecnológica,
los estudiantes, los investigadores y el desarrollo na
cional en esos temas, conviene detenerse en la obse
sión cuatroteista por derruir instituciones, remendar
e improvisar leyes y nombres, ahora también con la
babosada de rebautizar la Plaza de la Constitución.

¿Habrá quien asocie el popu lar Zócalo con España y,
más precisamente, con la ciudad de Cádiz?
¡Sí!:lasenadoramorenistaMónicaFernández Balboa
Ella recuerda que el nombre completo de la Plaza de

la Constitución es en honor a la Constitución de Cádiz
de 1812, por lo que impulsa bautizarla como Plaza de la
Constitución Federal de los Estados Unidos Mexicanos
del 4 de octubre de1824.

¡Vaya ridiculez!
La señora ignora que el cura Hidalgo se inspiró

(al igual que otros libertadores en Latinoamérica)
en la Constitución de Cádiz para iniciar la guerra de
Independencia.
Con los colguijes y apellidos que se quiera, basta la

frase Plaza de la Constitución para asumir que se trata
de la vigente desde 1917.
La perspicaz legisladora, con la misma estulta lógica,

debiera ser congruente y promover el cambio de nom
bre al virreinal y aristocrático Palacio Nacional por algo
así como Caserón Republicano del Pueblo...
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1 Vergüenza nacional. La sesión en la que se ele
tgiría a un comisionado del Inai se convirtió en

un pleito de mercado, en el que morenistas y oposi
tores se enfrentaron. El senador César Cravioto sol

tó dos puñetazos a la mano del panista Ismael García
Cabeza de Vaca y un manotazo a la panista Guadalupe
Saldaña para que soltaran una manta en la que exigían
que se nombrara a los comisionados que faltan del Inai.
La oposición aseguró que el senador Ricardo Monreal
les dijo que ya había consenso para votar al comisio
nado, sin embargo, Morena y afines votaron, ¡pero en
contra del nombramiento!, lo que provocó la molestia
de opositores que tomaron la tribuna. Al final, la sesión
fue suspendida y no hubo acuerdos. ¡Qué oso!
2 Estrategias de siempre. A pesar de las ya añejas

§ intenciones de adelgazar la nómina a los partidos
políticos, la realidad es que en 2023, siguen siendo un
gran negocio. Contrario a la corriente que marca aho
rros en todos los rubros, se empeñan en recibir cada
vez más recursos. El pleno de la SCJN, cuya ministra
es Norma Lucía Piña, como resultado del análisis de
las impugnaciones formuladas por el partido local de
Jalisco Hagamos, validó el artículo 13, fracción IV, in
ciso a), de la Constitución Política de Jalisco, reforma
do mediante el decreto publicado el 27 de octubre de
2022, en donde se incrementó el monto del financia
miento local para los partidos políticos nacionales.
¿Somos o nos hacemos?
S Documentado. Para saber exactamente cuáles

§ son las debilidades y fortalezas de su región, el
alcalde de Querétaro, Luis Nava, ha programado re
uniones con diferentes grupos sociales para conocer
con todo detalle la problemática. El más reciente en
cuentro fue con los presidentes y representantes de
distintas cámaras, asociaciones de profesionistas y
organismos empresariales, con quienes abordó temas

de interés común para la construcción del Queréta
ro que queremos. Gran poder de convocatoria, estu
vieron Jorge Camacho, presidente de la Coparmex
estatal; Jaime Robledo, presidente de la CIRT en Que
rétaro; Romualdo Moreno, presidente de la Unión Ga
nadera Región local, entre muchos nombres más. Que
ni queda duda, juntos lo lograrán.
4 Por tu salud. A pesar de que la Cámara de Dipu

§ tados inició un proceso para desaparecer al Ins
tituto de Salud para el Bienestar, el cual tendrá que ser
avalado por el Senado, el Insabi emitió un comunica
do donde señaló que sigue trabajando para garantizar
el abasto de medicamentos y el acceso a los servicios
de salud. Expuso que se realizó la reunión número 91
con madres y padres de menores con cáncer a quie
nes les aseguraron que "no quedarán en el abando
no". Ante las inquietudes de las familias, la titular de
la Unidad Coordinadora de Vinculación del Insabi,
Mónica Mieres, indicó que la atención y las reuniones
de cada miércoles para revisar las problemáticas on
cológicas continuarán por instrucciones del secretario
de Salud, Jorge Alcocer. No nos fallen... más.

g ¿Sin chamba?. Octavio Alberto Almada Pala
O*fox titular de la Comisión Nacional de Acuacul
tura y Pesca desde el 16 de abril de 2021, se quedará
sin empleo... en teoría. La iniciativa que busca trasladar
las funciones del Instituto Nacional de PescayAcuacul
tura a la Comisión que encabeza sigue sumando voces
en contra por el riesgo de que la investigación científica
que sirve para el ordenamiento y manejo de los recur
sos pesqueros en México pierda rigor y autonomía. La
Cámara Nacional de las Industrias Pesquera y Acuícola
solicitó al Congreso de la Unión incluirla en la discusión
sobre la reforma, pues es necesario tocar base antes de
echar a perder las instituciones. ¿Llamado a destiempo?
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Y espérese
a las campañas...
La polarización, que se filtra por todos lados como la humedad,
acabó por horadar las paredes del Senado de la República, uno
de los pocos reductos del pluralismo que le quedaban al país. Lo
que sucedió ayer a las 3:53 de la tarde en la tribuna de la Cámara
¿ta fue una escena digna del Palacio Legislativo de San Lázaro.

El senador morenista César Cravioto dio un manotazo a la
panista Guadalupe Saldaña y luego se engarzó en un pleito
a gritos con el también blanquiazul Ismael García Cabeza de
Vaca, que terminó con ambos mentándose la madre.

La oposición acababa de tomar la tribuna indignada por el
resultado de la votación para nombrar a uno de los comisiona
dos faltantes del Inai. Producto de un acuerdo mal entendido
o de una traición —dependiendo a quién le pregunte uno—,
casi todo el bloque oficialista había votado en contra de la pro
puesta, cuando el bando contrario esperaba que buena parte
de él votase a favor y que, así, con los votos sumados de las dos
partes, el pleno del organismo de transparencia adquiriera por
fin el quinto miembro que le hace falta para sesionar.

No bien acababa de terminar la votación, los opositores
irrumpieron en la tribuna portando grandes mantas que decían
"comisionados del Inai, ya". Fue cuando la senadora Saldaña,
que sostenía una de ellas, recibió el golpe de Cravioto.

Por la mañana Ricardo Monreal, coordinador de la mayo
ría, pensaba que había alcanzado un acuerdo con la oposición
para que Morena designara a un comisionado y la oposición
aprobara la propuesta Así parecía que iba a ocurrir hasta que se
contaron los votos y resultó que todos los senadores oficialistas,
menos uno —el propio Monreal—, habían votado en contra de
Ricardo Salgado, el nombre que aparecía en la boleta

"¡No somos niños para que nos vean la cara!", estallaron
los opositores. "¡El acuerdo fue votar, no el sentido del voto!",
alegaron los de la mayon'a.

Sólo quienes asistieron a la reunión de la bancada morenis
ta, entre las 9 y las 12 del día, saben lo que les propuso Monreal
y el acuerdo al que llegaron. Saliendo de allí, el coordinador se

reunió con los opositores, en lá juntade Coordinación Política, y
si bien dijo que no po3ía comprpmeterse a qwwpdos sus com
pafieK$Á'dtaranaíavór tye la propuesto," confiaba en que ésta
saliera adelante. Los opositores creyeron que eso significaba sí.
Ló que cuentan algunos morenistas es que, en cuanto

Monreal se encerró con los opositores, comenzaron las llama
das desde la Secretaría de Gobernación, ia Jefatura de Gobier
no y la Secretaría de Relaciones Exteriores para convencer a los
senadores oficialistas de votar en contra. Incluso los más cer
canos a Monreal, Eduardo Ramírez Aguilar Cecilia Sánchez,
Eli Cervantes, Rafael Espino y Nancy Sánchez, votaron en
contra. Ésta última confesaría después que quien la contactó
le aseguró que incluso Monreal iba a rechazar la propuesta
¿Qué podría haber unido en estos momentos a Adán

Augusto López, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard para
ir juntos, en un mismo sentido, dejando paralizado el Inai?
Una sola cosa una instrucción directa de Palacio Nacional, la
orden de que no se repitiera lo sucedido el 1 de marzo, cuando
senadores de Morena unieron sus votos a los del PAN para de
signar como comisionados del Inai a Yadira Alarcón y Rafael
Luna, quienes luego fueron vetados por el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Es difícil saber si el episodio de ayer marcará el fin de la
coordinación de Ricardo Monreal. Lo cierto es que el zaca
tecano se ha quedado sin poder mandar en su bancada ni
pactar con la oposición. Unos ya no le hacen caso, otros ya no
le creen. Todavía falta el desenlace del periodo de sesiones
en el Senado, que tiene pendiente de tramitar un conjunto de
minutas que llegaron desde la Cámara de Diputados, que en
un frenesí legislativo sacó adelante, de forma muy desaseada,
la agenda de prioridades presidenciales.

El pronóstico es malo. Con la tribuna tomada de forma in
definida, es incierto lo que pueda ocurrir. Pero no hay duda
de que en la Cámara alta se rompió la taza de la civilidad y no
parece haber pegamento que la pueda dejar igual. Si así están
las cosas ahora, espérese a las campañas.
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La forma en que se aprobaron leyes, se desaparecieron insti
tuciones, normas y se modificaron sistemas de financiamiento
público; la capacidad de destrucción que se vivió en la Cámara
de Diputados (y, en parte, en la de Senadores) en los últimos
días no tiene parangón. Las fracciones de Morena y sus aliados
han impuesto reformas como si no fuera a haber mañana. En
horas y sin pasar siquiera por comisiones, se aprobaron hasta
nueve leyes en estilo fast trcick, algunas de ellas de enorme im
portancia sin que muchos diputados las hubieran siquiera leído.

Vamos a tratar de hacer un resumen de todo lo que se cam
bió, sin consenso y sin siquiera debatir, en apenas unas horas.

Se le dio el control del espacio aéreo a la Defensa Nacional.
Es un tema que ya había sido tratado y, como lo
recordó un cable que fue sustraído a la seguridad
nacional de Estados Unidos, que había provocado
un "potencial de empeoramiento de las tensiones"
entre las Fuerzas Armadas de México, lo que "pro
bablemente exacerbará su rivalidad existente (entre
Ejército y Marina), y disminuirá aún más su capaci
dad para realizar operaciones conjuntas". Esas di
ferencias son reales y, finalmente, se ha impuesto la
visión planteada por la Defensa Nacional y que gira
en torno a tener el control por las capacidades de
intercepción y operación de la Fuerza Aérea. Como
en muchas otras cosas, no creo que en estos pun
tos específicos de seguridad y control del espacio
aéreo estemos ante una mala reforma. Lo que no
se entiende es por qué no se pueden negociar sus
términos ni siquiera dentro, mucho menos fuera, del gobierno.

Otro tema controvertido es la ley que le da a la Defensa la
concesión por tiempo indefinido del Tren Maya. Ocurre cuando
se está tratando de acortar concesiones a privados e incluso de
expropiar tramos de empresas de ferrocarriles. ¿Debe tener a
perpetuidad la Defensa la concesión del Tren Maya? No lo creo,
para todo se necesitan límites y deben ser los gobiernos futuros,
luego de un plazo razonable como en cualquier otra concesión
del sector, los que decidan.
La desaparición del Conacyt es una tragedla ta doctora

ÁlvarezBuylla se salió con su deseo de acabar con la princi
pal Instancia científica del país, quitarle su presupuesto, su au
tonomía, convertirla en un área más dependiente de la oficina
de asesores del Presidente de la República, cotí participación en
su Consejo de la Defensa, la Marina, y otras áreas de seguridad
y de gobierno. Olvidémonos de la autonomía, de la colabora

ción con empresas privadas, incluso de las becas del Conacyt
que permitieron que tantos jóvenes, como en su momento la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pudieran acceder a sus
estudios en el extranjero. Se acabó, dice la iniciativa aprobada,
con "la ciencia neoliberal", léase como lo que es: se acabó con
la ciencia en el sector público. Es reemplazada por la ideología.

El tema de la Ley Minera, aprobada también sin consenso
alguno, es muy delicado. La ley tiene uno o dos capítulos posi
tivos, pero otros, los sustanciales, pueden ser catastróficos para
el sector, se trata de estatizar en muchos ámbitos, se le quita a
la iniciativa privada la posibilidad de explorar (para equiparar
la exploración actual del sector privado, el servicio geológico
nacional, el único que ahora podrá hacerlo, tendría que invertir
unos 400 millones de dólares anuales, ¿usted cree que está en
condiciones políticas, financieras y materiales de hacerlo?). La
ley ya generó fuertes controversias con Estados Unidos y, sobre

todo, con Canadá, habrá paneles en el TMEC y hay
una distancia notable con las empresas mineras
mexicanas. Y como un coletazo colateral, parece
haber acabado con la compra de Banamex por par
te de Grupo México.

Se decidió que el 80% de los impuestos recau
dados en documentación turística irá a un fidei
comiso de infraestructura, servicios ferroviarios,
puertos. Son 17 mil millones de pesos que termina
rán, en realidad, en ¡a construcción del Tren Maya
—que se ha convertido, como la refinería en Dos
Bocas, en un barril sin fondo—, para tratar de con
cluirlo antes de las elecciones de 2024.

Desaparecieron Financiera Rural, otro barril sin
fondo por los malos manejos de anteriores admi
nistraciones, pero muy destacadamente por la ac

tual: desaparecen miles de millones de pesos que no se sabe
a dónde fueron a parar y se deja al campo sin financiamiento.

Se regresaron las unidades administrativas del gobierno fe
deral a la Función Pública, como estaban antes de enviarlas a
la Oficialía Mayor de Hacienda y convertirlas en un embudo en
las compras y la operación gubernamental. La gran reforma es
regresar a 2018.

La única reforma que tuvo apoyo es la de los llamados mon
tadeudas, con castigos mayores a quienes realizan esos fraudes
financieros. La reforma más importante, y de la que ya hemos
hablado, es la de la desaparición del Insabi, el mayor fracaso
de esta administración, que dilapidó más de 400 mil millones
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de pesos sin lograr ni uno solo de sus objetivos y provocando
un lapidario desabasto de medicinas en el país. Nace, por ley,
el IMSSBienestar para tratar de paliar el desastre.

Y, para acabarla, en el Senado y de última hora, Alejandro
Armenta, presidente de la Cámara alta, metió una iniciativa
para, de plano, desaparecer el Inai y todo el sistema nacional
anticorrupción. ¿Para qué queremos obligar a informar y vigilar
las finanzas públicas en el tramo final de un sexenio?
Vamos a tratar
de hacer
un resumen

de todo lo que
se cambió, sin
consenso y sin
siquiera debatir,
en apenas
unas horas.
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Manotazos, empujones
y gritos en el Senado
En segundos se produjo el zafarrancho. Apenas se cantó la
votación que echó abajo la elección del comisionado del Inai
con 67 votos de Morena y remoras, por 43 en contra de! blo
que de contención. Hasta entonces los opositores abrieron
los ojos. "Nos tomaron el pelo", coincidieron.

Ocuparon la tribuna en el Senado y desplegaron dos man
tas. Una decía: "¡Comisionados, ya!". La otra: "¡Inai, hoy!" Los
gritos de "¡Transparencia, transparencia!" retumbaban por
todo el salón de sesiones, sin encontrar eco en sus pares
oficialistas.
Vino la reacción morenista. Trataron de arrebatar las

mantas a los opositores del PAN. MC y Grupo Plural. Hubo
gritos, manoteos, empujones. Estuvieron a nada de los gol
pes. Los senadores Cravioto, de Morena, y García Cabeza de
Vaca, del PAN, intercambiaban mentadas de madre y retos.

¡A mí no me toques, pendejo, le dijo el morenista al
panista.

El panista reviró con una mentada de madre.
La senadora Citlalli Hernández intentaba calmar a

Cravioto. Fuera de sí, tiró un manotazo que alcanzó a la pa
nista Guadalupe Saldaña
En la confusión, el senador del Grupo Plural Germán

Martínez se apoderó de la campana que se utiliza para
conducir las sesiones. Lo hizo en las narices de Alejandro
Armenta, presidente de la Mesa Directiva. La morenista
Maribel Villegas intentó evitarlo. No pudo. Germán la me
tió en la bolsa de su pantalón después de sonarla, brazo en
alto, al grito de "¡Transparencia, transparencia!".

Luego subió a las galerías, donde un grupo de activistas
que esperaban la aprobación de la reforma 3de3, para pre
venir la violencia en contra de las mujeres. La volvió a sonar
acompañando la consigna que ya coreaban las invitadas:
"¡Queremos transparencia! Y queremos 3de3\". Él mismo la
regresó a la Mesa Directiva.

Armenta intentaba reanudar la sesión con la tribuna ocu
pada, El morenista Eduardo Ramírez, presidente de la Co

misión de Puntos Constitucionales, comenzó a hablar sobre
la 3 de 3. La panista Kenia López volteó el micrófono hacia
su persona y empezó a corear de nuevo la consigna del día:
"¡Transparencia! ¡Transparencia!". De inmediato se
atravesó la morenista Antares Vázquez y devolvió el mi
crófono a su lugar.

El alboroto crecía. Más insultos, más manotazos. De bue
nas a primeras Armenta se paró junto con todos los sena
dores oficialistas que integran la Mesa Directiva y se retiró.
Quedaron sólo los opositores.
Pasó un buen rato antes de que volviera a la tribuna.

Cuando lo hizo, fue sólo para suspender la sesión "por falta
de condiciones" y citar para este viernes a las 13 horas.
* El milagro que parecía perfilarse era un espejismo. El Inai se
queda en terapia intensiva y sin el comisionado que le falta
para poder sesionar. Morena y rémoras le dijeron "no" a la
transparencia. Votaron por la opacidad.

Los coordinadores parlamentarios del bloque de conten
ción juran que Ricardo Monreal —quien votó a favor de la
elección del consejero— les hizo creer que se elegiría a uno
de los tres comisionados que faltan, para que el Inai pueda
sesionar. Hoy se cumplen 27 días que no lo hace.

Se distribuyó incluso un comunicado oficial titulado Mo
rería respalda a Ricardo Monreal para el nombramiento de
un comisionado del Inai.

No sólo eso. En el Senado ya andaba Ricardo Salgado,
llamado a ser el nuevo comisionado. Su nombre fue mane

jado incluso por Monreal. El pobre hombre se quedó vestido
y alborotado. El desengaño hizo "encabronar" a los senado
res del bloque de contención. "No somos pendejos, vayan
a verle la cara a...", dijo el jefe de la bancada panista, Julen
Rementería. No terminó la frase. Logró contenerse.

Monreal asegura, sin embargo, que no le tomó el pelo a
nadie y que lo único a lo que se comprometió fue a que el
tema fuera votado por el pleno.

Es un asunto mayor. Hoy sólo están en funciones cuatro
de los siete comisionados que integran el pleno del Inai. Para
tener quorum y se necesitan por lo menos cinco. De allí la
importancia del acuerdo que no se dio.

Los senadores del bloque rechazaron el "congal legisla
tivo" —el copyright es de Emilio Álvarez Icaza Dicen que
ni sesionan ni desocupan la tribuna hasta que les cumplan el
acuerdo. Algunos, como Gustavo Madero, hasta almohada
pidieron. Tenían la intención de dormir en la tribuna.

El tema colapso la agenda de la sesión. Estaban progra
madas las reformas constitucionales: bajar a 18 años la edad
para ser diputado y a 25 para ser secretario de Estado; la 3de3
y la que mejora las condiciones laborales de la policía. En
total, 17 dictámenes quedaron volando.
* El que se pasó de lambiscón fue Alejandro Armenta. En
su afán de quedar bien con López Obrador, presentó una
iniciativa para desaparecer el Inai y que sus funciones las
asuma la Auditoría. Puro show. ¿De dónde va a sacar la
mayoría calificada para aprobarla?
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Desde hace tiempo se ha creído que China es
el país más poblado del planeta, no obstante,
diversas estimaciones demográficas señalan
que más de mil 430 millones de personas
habitan en la India, con lo que superaría
por cerca de 3 millones de personas a China
continental; más de 800 millones de seres
humanos han nacido en los últimos 50 años
en la India y la Organización de las Naciones
Unidas (ONU) considera que esta tendencia
demográfica se mantendrá en las próximas 3
décadas, por lo que se estima que en el 2060
rondará los mil 700 millones de habitantes.

Análisis del Banco Mundial
respecto a la tasa de fertilidad
de la India muestra 2.2 naci

mientos por cada madre, mayor
tasa de fecundidad y, de acuer
do al portal Our World In Data,
la mortalidad infantil ha dismi
nuido, también reseña que tres
de cada diez personas hindús
tienen menos de 18 años y la
edad media de India alcanza a
rondar los 29 años, frente a los
38 años de China, hay que sub
rayar que estos dos países tienen el 35% de
toda la población del planeta Tierra.

En este gigante asiático, desde hace 12
años, no hay un censo oficial, en parte por
el aplazamiento debido a la pandemia del
covid19, se estima que para el 2024 se ten
drá más información de carácter oficial. En
los centros poblacionales con más densidad
demográfica destacan ciudades como Bom
bay, Nueva Delhi y Calcuta.

El Fondo de Población de las Naciones
Unidas (FPNU) informa sobre el estado de
la población mundial y ha detectado que
China ha dejado de crecer e India tiene un
crecimiento de 0.796 al año, es el séptimo
país más extenso del planeta, siendo multi
cultural y rico en naturaleza, comercio y es
piritualidad. Los británicos dejaron su huella

que se vio interrumpida por el movimien
to independentista de Mahatma Gandhi,
quien, tras lograr la independencia, provocó
que se constituyera una república federal a
mediados del siglo XX.

Los hindús se ubican con un espectro
de religiosidad donde el hinduismo evo
ca en diversas partes de su territorio luga
res de peregrinaje, como el que acontece a
orillas del río Ganges, en donde se purifica
para alcanzar la liberación y para el ciclo de
la reencarnación, hay decenas de palacios
hacia el agua donde las personas realizan
ofrendas y rituales en sus calles repletas de
vacas y personas adultas en busca del tem
plo dorado de Shiva, precisamente los tem
plos son un atractivo arquitectónico, como el
Taj Mahal, colosal mausoleo construido por

el emperador musulmán Shah
Jahan, en honor a la que fue su
esposa, Mumtaz Mahal; las ce
lebraciones son diversas, des
tacando la denominada Holi,
que es el festival de los colores
y que se celebra entre marzo y
abril, en donde se encienden
hogueras y se lanzan polvos de
colores, es una costumbre con
orígenes mitológicos, leyendas
sobre cómo el bien tiene que
triunfar sobre la maldad para

que prevalezca el amor y, así, cada color
tiene un significado diferente, unificando a
los diferentes sectores socioeconómicos y
religiosos.

La India, nación emblemática de Asia del
sur, tiene una historia de más de 5 mil años,
desde el imperio mongol hasta la influencia
inglesa, que sigue permeando el sincretis
mo cultural y religioso. En la actualidad, el
primer ministro, Narendra Modi, está ca
talogado como uno de los más populares
dirigentes políticos del mundo. La influen
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cia económica de esta nación tiene, al igual
que en el pasado, rutas comerciales que le
generan una globalidad que se ha ido desa
rrollando en las últimas tres décadas: ya en
2017 la economía india se constituyó como
la tercera más grande del mundo y la sexta
en términos del Producto Interno Bruto. Un
país que convive con la pobreza, analfabe
tismo y falta de desarrollo, con la capacidad
de ser uno de los nueve países que poseen
arsenal nuclear.

China y la India
tienen el 35

por ciento
de toda

la población
del planeta
Tierra.
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En enero de 1994, Chiapas atrajo la atención
de la opinión pública nacional e internacio
nal tras el levantamiento armado del EZLN,
un grupo subversivo integrado en su mayo
ría por indígenas comandado por Sebastián
Guillén Vicente, autollamado subcoman
dante Marcos. Hoy las cosas han cambiado
en Chiapas, pero vuelve a estar en la mira
del mundo, ya no por otra declaración de
guerra al Ejército mexicano, sino por la vio
lencia desatada por cárteles del narcotráfi
co, bandas locales y pandilleros de la Mara
Salvatrucha.

En 1994, justo cuando México daba el salto
al primer mundo por la firma del TLC, según
palabras del entonces presidente Salinas, se
desestimó el informe detallado que dio mi
padre, el Gral. Miguel Ángel Godínez Bravo,
al propio mandatario y al entonces secretario
de la Defensa, el Gral. José Antonio Riviello.
En éste advertía sobre la presencia del gru
po subversivo y sus intenciones de levanta
miento armado, pero no se hizo nada hasta
que estalló el conflicto. Hace casi 30 años
se hallaron campamentos de entrenamien
to del El. Hoy también, pero son de sicarios
de cárteles como el de CJNG, del Pacífico y
Zetas, entrenados por soldados desertores y
kaibiies guatemaltecos.
La entidad está considerada entre los

principales destinos turísticos del país, a la
par de Baja California Sur, Tamaulipas, Si
naloa o Guerrero, pero tristemente también
con la misma problemática propiciada por la
presencia de los cárteles.

Justamente, un informe de la VII RM da
parte a la Secretaría de la Defensa que en esta
entidad se mueven al menos cuatro princi
pales cárteles: CJNG, del Pacífico o del Golfo,
Beltrán Leyvay Los Zetas, así como las pan
dillas de los Mara M13 y M18. y el cártel de
San Juan Chamula, que se ha especializado en
el tráfico de migrantes, narcomenudeo, trata

de personas, extorsión y robo.
Otro grupo criminal con presencia es

el de Los Motonetos, compuesto por cinco
bandas de jóvenes indígenas que se dedican
al narcomenudeo y al sicariato, responsables
de múltiples homicidios.
El reporte hace referencia también a las

plazas bajo de control y las que están en
disputa en el territorio chiapaneco y sus
más de 20 mil kilómetros de frontera con
Guatemala.

Menciona la presencia del cártel guate
malteco Los Huistas, dedicado al tráfico de
cocaína, metanfetamina y heroína hacia Es
tados Unidos, en complicidad con los cárte
les del Pacífico y el CJNG, así como con los
Mara, en los límites colindantes con Guate
mala, El Salvador y Honduras.

La Sedeña ha documentado y dado parte
al gobierno federal sobre este asunto, ade
más de lo que todo mundo sabe, la complici
dad del Instituto Nacional de Migración, que
encabeza Francisco Garduño, próximo a ser
vinculado a proceso por presuntas conduc
tas delictivas al incumplir con sus obligacio
nes de vigilar, proteger y dar seguridad a las
personas e instalaciones a su cargo, en re
sumen, por la muerte de 40 migrantes en la
estación migratoria de Ciudad Juárez,
Quizás a diferencia de ese 1994, el go

bernador Rutilio Escandón está atento y to
mando acciones para revertir la inseguridad
en coordinación con la Sedeña, GN y Armada.
* La DEA ofreció una recompensa de 10 mi
llones de dólares por la captura de Jesús
Alfredo e Iván Archivaldo Guzmán Salazar,
hijos de Joaquín El Chapo Guzmán, lo que
fue interpretado por el gobierno de la 4T
como una nueva agresión a nuestra sobera
nía y un motivo más de guerra con EU. ¿Eso
sería suficiente para mandar a nuestro Ejér
cito a una guerra? Creo que nadie en su sano
juicio lo respaldaría.
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DE IMAGINARIA

En Santa Lucía se inauguró la Feria Aeroes
pacial México. Más allá del accidente pro
vocado por los ventarrones, lo interesante
es que fue inaugurada por uno de los pre
sidenciables, Marcelo Ebrard, a decisión
del propio presidente López Obrador, que
sufrió un vahído y tuvo que ser hospitaliza
do. Ebrard aprovechó la oportunidad de es
tar con el EM y con el secretario, Gral. Luis
Cresencio Sandoval, y para los que saben,
conlleva un mensaje.
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El video
• En México, la salud del Presidente no puede
convertirse en información clasificada, muchas
vertientes de estabilidad se alimentan de la certeza

y precisión sobre lo que ocurre con la figura
presidencial.
No van a reconocer el error. Faltaban más. Una de las ca
racterísticas de esta administración es la falta de auto
crítica a pesar de los hechos y los datos. Sin embargo, los
más de 18 minutos de video con los que Andrés Manuel
López Obrador zanjó las especulaciones sobre su estado
de salud, dejaron en claro las fallas, tantísimas, que exis
ten dentro de su equipo de comunicación y colaboradores
cercanos. Jesús Ramírez negó no sólo el desvanecimiento,
también el contagio de covid19. Adán Augusto López
"desmintió" al Diario de Yucatán, incluso se lanzó contra
el periódico. Sostuvieron tres días que al Presidente sólo
le había dado coronavirus y que en cuestión de días re
gresaría a las conferencias en Palacio Nacional.
Error tras error. Tuvo que ser el mismo Presidente

quien, sin reconocerlo, les corrigió la plana: se mostró
aún con síntomas que delataron que, al menos ayer, no
estuvo listo para sus actividades, también que lo ocurrido
el fin de semana fue algo más que un simple contagio de
covid19: "Pues como que me quedé dormido, fue una
especie de váguido, hablando coloquialmente... No perdí
el conocimiento, sí tuve esa situación de desmayo transi
torio...", y con esa frase evidenció
aún más el desastre que fue la
información con la que su equi
po decidió operar éste, su tercer
contagio.

O
¿Qué necesidad había? ¿Por

qué la poca urgencia de no im
pedir el paso a las especula
ciones? Lo anotamos en este

espacio hace unos días: en re
des sociales se dijo de todo y no
porque sean las redes quienes
dictan que agenda, pero habla
mos de la salud del mandatario
de un país. En Estados Unidos
ahora mismo se debate sobre la

edad de Joe Biden. quien acaba
de anunciar que buscará la ree
lección. En caso de ganar, tendría 86 años cuando aca
be su segundo mandato. Hay voces, incluso dentro del
Partido Demócrata, que dudan de la pertinencia de una
segunda candidatura cuando Biden es ya hoy el presi
dente de mayor edad que ha tenido la Unión Americana.
La preocupación sobre sus óptimas condiciones para se
guir al mando de su país se justifican por el tamaño de la
responsabilidad.

En México, la salud del Presidente de la República no
puede convertirse en información clasificada, muchas
vertientes de estabilidad se alimentan de la certeza y
precisión sobre lo que ocurre con la figura presidencial.
Eso ya tendrían que saberlo quienes andan junto a López
Obrador, quienes se encargan de comunicar lo que ocurre
con el mandatario.

Si esto lo reducen a una oportunidad para alimentar la
polarización, por aquello del "El muerto que vos matáis
goza de cabal salud...", que dedicó el Presidente al referirse
a las especulaciones que circularon en redes sociales o
al "hablan con miel en los labios y ponzoña en el cora
zón...", como expresó Adán Augusto López la mañana de
este jueves para referirse también a las versiones varias
que surgieron, al menos que reconozcan que todo lo que
por más de 72 horas se dijo respecto a la salud del Pre
sidente, fue gracias a que el gobierno de México le abrió
las puertas para las preguntas que tardaron tres días en
encontrar respuesta.
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¿Qué necesidad
había?

¿Por qué la
poca urgencia
de no impedir
el paso a las
especulaciones?
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MITO

La clara de huevo sirve para las quemaduras.
Entre los accidentes que puede sufrir un

individuo, uno de los más frecuentes son las
quemaduras, de menor o mayor intensidad,
y abundan los supuestos remedios caseros,
uno de ellos es el que propone aliviar la piel
quemada por sustancias calientes o contacto
con una superficie de alta temperatura apli
cando sobre ella clara de huevo, porque se
supone que es una sustancia fría
y tiene viscosidad, se adhiere a
la zona quemada y disminuye el
dolor.

CONSECUENCIA

Ciertamente, en la mayor par
te de las veces, esta aplicación
puede disminuir las molestias
de una pequeña quemadura,
pero no está exenta de peli
gro, porque finalmente puede
causar una infección en la
piel dañada, como señalan los
dermatólogos. Gac Méd Espi
rlt vol.22 no.3 Sanctí Spírítus,
septdic.i2020.

o  —
REALIDAD

Las quemaduras constituyen un proble
ma de salud pública a nivel mundial y pro
vocan alrededor de 180 mil muertes al
año, de las cuales la mayoría se produce
en los países de ingreso bajo y mediano,
y casi dok tercios, en las regiones de Áfri
ca y de Asia Sudoriental, de acuerdo con la

Organización Mundial de la Salud.
Las quemaduras más'frecuentes

son aquellas causadas por líquido o vapor
caliente, incendios de edificios, y líquidos y
gases inflamables. Las quemaduras se de
finen según la profundidad y el tamaño de
la zona que cubran, calificando la severidad
por la extensión y la profundidad de la lesión.

Cuando la quemadura ocurre en la casa,
es posible que se atienda de inmediato, lim
piando la zona quemada con todo cuidado,
y proteger con una crema hidratante, pre

ferentemente para pieles sen
sibles o atópicas, procurando
que no incluya perfumes.
Y, por supuesto, cuando la

quemadura es mayor, es indis
pensable la atención médica
en una institución hospitala
ria, en la que se hará limpieza
estéril de la herida y se aplica
rán medicamentos como cor
ticoides o antihistamínicos, de
acuerdo con las indicaciones
del médico.
Cabe señalar que en esta

época del año en la que se dis
frutan las vacaciones en playas
o lugares soleados, las quema
duras por el sol son frecuentes,
y que se debe prevenir con la
aplicación de cremas protecto
ras y evitando la exposición al
sol por varias horas.
Las consejas de la abuela

respecto a accidentes o enfermedades son
interesantes desde el punto de vista históri
co, pero la medicina se convirtió en ciencia
desde hace más de 200 años, y hoy conta
mos con información importante para nues
tra salud y para prevenir y curar nuestras
enfermedades.

Las quemaduras
más frecuentes

son causadas por
líquido o vapor
caliente, incendios

y líquidos y gases
inflamables.

QUEMADURAS

• Las quemaduras son
un problema de salud
pública y provocan al
rededor de 180 mil
muertes al año.
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Al IMSS, ¿acta de
defunción adelantada?

Legisladores, ¡no!; sólo "focas aplaudidoras"...
No para los ineptos e irresponsables funcionarios actuales
del sector salud federal ciertamente, pero sí para quienes
en verdad saben de la trascendencia que para el bienestar
de la población implica la operación eficiente y cuidada del
mismo, las decisiones adoptadas este martes en torno a la
desaparición del fallido Instituto de la Salud para el Bienes
tar (Insabi) es lo más parecido a la expedición de una "acta
de defunción anticipada..." para el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS).

Y esto no sólo porque la abrupta cancelación del Insabi,
que bajo la ¿dirección? del impresentable arqueólogo Juan
Antonio Ferrer Aguilar, en medio del caos y de la más gra
ve crisis en décadas del estratégico sector sino, en esencia,
porque la estúpida decisión de concentrar en el instituto a
cargo de Zoé Robledo Aburto la atención médica y hospi
talaria, más la provisión de fármacos, igual de la población
derechohabiente que de quienes aún ahora carecen de se
guridad social y, en tiempos del foxismo, los obtenían del
Seguro Popular, es tanto como condenarlo a una muerte...
casi instantánea.

Hablamos, para ponerlo en blanco y negro, de concen
trar en una sola institución, el na
ciente sistema IMSSBienestar, la
prestación de servicios a algo así
como 85 millones de mexicanos
—71 millones derechohabientes

y 12 millones no pertenecientes
a sistema de seguridad social al
guno—, así como la dotación de
medicamentos que, huelga des
tacar, constituye uno de los más
conocidos y referidos fracasos
de la administración de la 4T

que ahora, con la adopción de la
medida que nos ocupa, no hace
más que agravarlo... si eso fuera
aún posible.

Más pronto que tarde enton
ces, a decir de especialistas y de
no pocos de aquellos a quienes en
otro tiempo tocó dirigir los desti
nos del instituto creado en 1943, a
instancias del entonces presiden
te Manuel Ávila Camacho, podría comenzar a evidenciar las
consecuencias de las irresponsables decisiones adoptadas
por la claque lopezobradorista en San Lázaro que, al entrar
en vigor, marcarán el inicio de la transferencia de inmuebles,
materiales, equipo, presupuestos ejercidos y/o en proceso de
serlo y, sobre todo, insistamos, de millones de mexicanos que
ya de suyo, hoy, viven en difíciles condiciones en lo que a sa
lud y bienestar se refiere... ¡más la responsabilidad (indirecta
si se quiere) de fundamentar el ejercicio de miles de millones
de pesos no transparentados por el Insabi!

Ojalá, ahora sí, estemos equivocados...
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O
ASTERISCOS

* Luego de que la mayoría morena y sus impresentables so
cios parásitos del Verde y del PT maniobraran en el Senado
para impedir la designación de Ricardo Salgado Perrilliat
como consejero del Inai, garantizando la operatividad del
instituto, la oposición tomó la tribuna y forzó a la suspen
sión de sus actividades. Y lo que falta...
* Desde el Monumento a la Revolución, mañana a partir
de las 10:30 horas, miles de jóvenes miembros y adultos
adherentes del movimiento Pasos por la Vida marcharán
por el centro de la capital en repudio de las cada vez más
agresivas e inhumanas políticas orientadas a legalizar la
práctica criminal del aborto. Atentos...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

Hablamos,

para ponerlo en
blanco y negro,
ele concentrar
en una sola
institución, el
naciente sistema

IMSSBienestar,
la prestación
de servicios

a algo así como
85 millones
de mexicanos.
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¡ PAR AC AÍDAS
í dicen que, en realidad, el paracaídas se inventó antes que
; aviones, ¿es posible?
¡Sí, fueron concebidos para amortiguar bajadas, sin estar la
flstencia de los aviones, y el primer paracaidista moderno se
isidera generalmente que es LouisSébastien Lenormand,
Ü Francia. Además de acuñar el término "paracaídas", Lenor
md, inicialmente, probó la gravedad saltando de un árbol
i dos paraguas, antes de lanzarse desde el Observatorio de
bntpellier con un paracaídas de 4.25 metros, en diciembre
í 1783. Catorce años más tarde, otro francés, AndréJacques
irnerin, entregó la primera exposición de paracaídas ver
jderamente desafiante a la muerte, cuando se lanzó de un
abo de hidrógeno a unos 975 metros por encima de París y

sfiió del accidentado descenso con su red de seda de 7 metros
a un aterrizaje seguro.

LA MEJOR
Debe haber una recomendación general que Influya tremen
damente en nuestro proceso de sanado, es decir, don Alfredo,
cuando nos enfermamos, ¿qué es lo que absolutamente de
bemos hacer, aparte de la medicina y el reposo?
R. Especialmente, cuando está luchando contra una infección,
necesita mantenerse hidratado. Beber líquidos ayuda a que
cada sistema de su cuerpo funcione en su mejor momento,
lleva los nutrientes muy necesarios a sus células y ayuda a eli
minar las bacterias (buena fuente, Harvard Health Publishlng).
Junto al agua, no hay nada mejor que una taza de té caliente y
reconfortante. "Beber té puede ayudar a restaurar la hidrata
ción, que es importante para la recuperación, así como a cal
mar la digestión y el dolor de garganta, por ejemplo", dice Lisa
Moskovitz, RD, fundadora y CEO de The NY Nutrition Group, a
LlVESTR0NG.com Y, dependiendo de lo que le aqueje, beber
tipos específicos de tés puede mitigar sus síntomas. Por ejem
plo, el té de menta, que contiene mentol, puede aliviar el ma
lestar estomacal, mientras que el té negro, rico en flavonoides,
combate la inflamación y apoya una función inmune saluda

ble, según Penn Medicine.. Hidratación, ayudaría los sistemas
de su cuerpo es crítico para un mejor y más pronto sanado.

BOSTEZO
¿Porqué bostezamos, qué significa este acto Involuntario?
R. Bostezar es un comportamiento natural que implica in
halar profundamente y exhalar de forma audible. Si bien la
razón exacta por la que bostezamos todavía no se entiende

completamente, hay varias teorías que intentan explicar este
comportamiento. Una teoría sugiere que bostezar es una for
ma de que nuestros cuerpos aumenten los niveles de oxígeno
y disminuyan los niveles de dióxido de carbono en nuestra
sangre. Cuando bostezamos, inhalamos más aire de lo habi
tual, lo que puede ayudar a aumentar los niveles de oxígeno
en nuestro torrente sanguíneo.
Otra teoría propone que bostezar es una forma de que nuestros
cuerpos regulen la temperatura. Cuando bostezamos, estira
mos los músculos de la mandíbula, lo que puede aumentar el
flujo sanguíneo al cerebro y ayudar a enfriarlo.

KLEENEX
¿Quién inventó los kleenex?
R. Los kleenex tienen una historia álgida, curiosamente. Du
rante la Gran Guerra, la compañía KimberlyClark, de Wiscon
sin, envió enormes suministros de su "cellucotton" a base de
pulpa de madera para ser utilizado como vendajes y filtros de
aire para las máscaras de gas.
Entonces, ¿qué sucedió con este papel crepé delgado y absor
bente una vez que la demanda del campo de batalla cesó con el
armisticio de 1918? El primer paso fue convertirlo en una com
presa sanitaria para mujeres, que llegó a las tiendas en 1920 bajo
la marca Kotex. Cuatro años más tarde, KimberlyClark presentó
otro producto de cellucotton llamado Kleenex; originalmente
comercializado como removedor de maquillaje y crema fría,
pronto disfrutó de un aumento de popularidad como una al
ternativa desechable al pañuelo empapado.
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Urgen a Taboada
soltarse el pelo
Aunque Santiago Taboada ha dicho que aspira a enca
bezar la alianza opositora para la Jefatura de Gobierno en
2024, en el ambiente político siguen viendo muy tibio al
alcalde de Benito Juárez, que está en la mira del gobierno
capitalino.

Los panistas se estaban esperando a que se definieran
los candidatos presidenciales para proponer a sus hasta hoy
aliados —PRI y PRD—, que Santiago fuera el que encabe
zara la coalición contra Morena; decían que la 4T no les iba
a marcar la agenda.

Estaban ciertos de que al momento en que el candidato
o candidata aliancista sacara la cabeza, no sólo desde el
Antiguo Ayuntamiento, sino incluso desde Palacio Nacional
lo agarrarían de piñata para bajarlo a palos y desactivar la
alianza.

Se estaban esperando, pero ya les soltaron los primeros
escopetazos y no tienen que aguantar más, sobre todo por
que el grupo de Jorge Romero —impulsor de Santiago
está bajo fuego, y si no lo imponen ahora, a lo mejor
después ya no les alcanza.
Y es que conforme pasen los días y salgan más acusa

ciones, así sean sin fundamento, la figura del alcalde se va
a ir desgastando. Además, la gente se desespera porque no
sale a responder los golpes, pues
podría crecer la percepción de
que en realidad algo teme.
Cierto que Taboada ha di

cho que quiere —como lo han
dicho otros—, pero al menos el
PAN debería hacerlo oficialmen

te su precandidato, para que los
demás partidos lo vean como la
carta con quién negociar.
Porque los vacíos se llenan;

les pueden crecer los enanos y
entrar en una disputa mayor, con
riesgo de dinamitar la alianza... o al menos encarecer los
apoyos. Eso seguirá ocurriendo mientras pasen los días y

los suspiritos no contraataquen.
No sólo por la vía judicial contra sus verdugos; la pelea

es a navajazo limpio. Santiago debería pedir licencia, por
ejemplo, para mandar la señal de que va en serio y se la
jugará por la candidatura.

Presentarse, inclusos en la Fiscalía de Justicia por si lo
quieren arrestar, diciendo que él no huirá a ningún lado. Eso
obligaría a la fiscal a abrir sus cartas y mostrar lo que tienen
en su contra; o lo encierran o lo dejan en paz.
El alcalde sé ungiría como el héroe que enfrentará

a los malos, o como la victima que es atacada por que
rer hacer justicia. A la gente le encantan esas dos figuras;
Santiago crecería y ño habría ya duda de quién sería el
gallo opositor.

Los panistas tienen que salir de las cuerdas y pasar al
ataque; suena cruel, pero de momento se deben olvidar de
Christian von Roerich, quien estará en la cárcel el resto
del sexenio. Necesitan ganar en 2024 para sacarlo y cobrar
facturas.

O
CENTAVITOS

La diputada Luisa Gutiérrez, vicecoordinadora del PAN en
el Congreso local, dice que Morena quiere torcer el camino
para hacer lo mismo que en 2019, cuando nombraron a
Ernestina Godoy como fiscal capitalina, a pesar de violar
cuanto requisito se necesitaba para el cargo. La ley prohibía
que los aspirante? hubieran militado en un partido político
los últimos cinco años, o que hubieran ejercido el último
año un cargo de elección popular; la carnala fallaba en las
dos. Luisa afirma que los diputados de entonces le hicié
ron un traje a la medida para que fuera nombrada como la
primera fiscal de la CDMX, y la panista tiene toda la razón;
el pequeño detalle es que sus compañeros de partido vo
taron en ese entonces a favor, incluyendo al actual coordi
nador Federico Dóring y al excoordinador Christian von
Roerich. En todo caso son corresponsables de crear ese
monstruo.

La gente se
desespera porque
no sale a responder
los golpes;
pues podría crecer
la percepción
de que algo teme.
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El oso de Armenta

El hecho de que el presidente del Senado, Alejandro Ar
menta, haya inscrito una iniciativa de reformas legales para
desaparecer el Inai, sabiendo que para ello tendría que modifi
carse la Constitución, es ya de por sí un ridículo. Pero que luego
de las palabras de su coordinador, Ricardo Monreal, en el sentido
claro de que no respaldaba tal proyecto, bajara la propuesta que
ya había sido publicada en la Gaceta Parlamentaria, es aún más
vergonzoso. Por si fuera poco, luego el poblano intentó corregir,
y decir que más bien proponía que las funciones del instituto las
absorbiera la ASF y no la SFP, como había planteado al inicio.
¿Sopa de letras?

Ganó la opacidad
Los radicales de Morena impidieron el nombramiento del Inai
que buscaba sacar Ricardo Monreal en el Senado mediante
acuerdos, tanto en su bancada como con las distintas expresiones
políticas. Y es que los ultras, como Álvarez Lima, César Cravioto,
José Narro, en su desesperación, estuvieron corriendo la voz de
que el propio inquilino de Palacio Nacional había instruido que
se le cerrara el paso a cualquier elección y se dejara en la ino
perancia al organismo autónomo, por lo que, más allá de todo,
ganó la opacidad y perdió la transparencia.

Eso no es de caballeros
Vaya espectáculo deplorable el que nos regalaron ayer los sena
dores. Hubo, como en otras ocasiones, de todo: gritos, consignas,
mantas, toma de tribuna... Pero lo que estuvo aún más fuera
de lugar fue la actitud del morenista César Cravioto, quien,
fuera de sus cabales, profirió improperios a las legisladoras que
sostenían una manta de protesta. Y no sólo eso, el legislador llegó
al grado de pegar tremendo manotazo a sus compañeras que
intentaban sostener la pancarta. Eso, entre otras cosas, derivó
en el reclamo del colectivo feminista que acudió ayer al recinto
para presenciar la aprobación (frustrada) de la ley 3de3 contra
violentadores de mujeres.
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Se 'clava* Morena ejemplares
de lista nominal

Durante la sesión del miércoles en la Sala Superior del TEPJF se
resolvió una impugnación de Morena contra la multa de 186 mil
pesos que le impuso el INE por no haber devuelto mil 860 ejem
plares de la Lista Nominal utilizada durante el proceso electoral
20162017 en Coahuila. El partido argumentó que la resolución
tenía problemas de fundamentación, motivación, exhaustividad
e individualización de la sanción. El tribunal desechó su alegato
y refrendó la sanción. Pero, más allá de la multa, la pregunta es
¿qué uso se le dio a esa lista nominal?

Comparte apoyo de deportistas
Quizá para contrarrestar lo que dice son "muestras de odio" de
sus adversarios, el Presidente presumió vía Twitter las expresio
nes de afecto que ha recibido de estrellas del deporte. Lo mismo
beisbolistas de ahora y de antaño, como Randy Arozarena, Fer
nando el Toro Valenzuela o Vinny Castilla, que boxeadores como
Mariana la Barbie Juárez o Julio César Chávez desean en sendos
videos pronta recuperación a López Obrador. "Han sido muchas
las muestras de cariño de todas partes: las escritas, las oracio
nes, las llamadas, las canciones y los buenos deseos", escribió el
mandatario.

Taddei tira línea
para presupuesto del INE
En la que fue su primera sesión de la Junta General Ejecutiva,
Guadalupe Taddei, presidenta del Instituto Nacional Electo
ral (INE), pidió a todas las áreas elaborar una propuesta de pre
supuesto racional: "Hay que defender nuestros proyectos, pero
el presupueste debe dar la cantidad real de lo que se necesita",
indicó.
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Alejandra, Delfina, el
riesgo del desgobierno
Vi completo el debate de las

candidatas al gobierno del
Estado de México y la con

clusión es la misma a la que puede
llegar una persona medianamente
bien informada: lo ganó amplia
mente Alejandra del Moral.

La sorpresa y la preocupación
vinieron después, al leer les resul
tados de la encuesta realizada por
el acertado e internadonalmente
reconocido encuestador de El

Financiero, Alejandro Moreno:
ganó Delfina Gómez y le saca, en
intención de voto, 16 puntos de
ventaja a la candidata de la alianza.

Primero: si los mexiquenses
eligen a Delfina Gómez como su
gobernadora estarán firmando una
sentencia de caos por inseguridad
pública.

El Estado de México no es Suiza
y deja mucho que desear en segu
ridad pública, pero ello se deriva
de la complejidad de una entidad
densamente poblada, con movili
dad de población prácticamente
a todas las horas del día, mafias y
pandillas, dificultades para perse
guir físicamente a los delincuentes,
y la llegada de cárteles de droga
que aprovechan la porosidad del
estado y su condición conurbada
con la Ciudad de México.

Se trata de un estado dificilí
simo de gobernar, por lo que tra
dicionalmente los partidos llevan
como candidatos a sus mejores
cuadros, prospectos para llegar a la
Presidencia de la República.

La maestra Delfina Gómez
mostró en el debate que no tiene

la capacidad para gobernar el
Edomexy que la delincuencia se la
va a desbaldar. Si ahora, y siem
pre, ha habido problemas en ese
aspecto vital para la metrópoli más
importante y poblada del país, lo
que viene es el caos.

Y no porque Delfina Gómez sea
candidata de Morena, pues si el
aspirante de ese partido fuera Ale
jandro Encinas o Higinio Martínez,
la preocupación sería menor y por
otros temas. El problema es que la
candidata puntera en las encuestas
no tiene la menor idea de gobernar.

Algunos sostienen que en reali
dad no gobernará ella sino Horacio
Duarte, sin duda un político capaz.
Se equivocan. Esas son las mismas
fantasías de muchos que votaron
por López Obrador, porque "ya en
la Presidencia se va a moderar", y
que "al lado va a tener al ingeniero
Slim". Puras fantasías.

Ya en el gobierno, quienes
asumen el poder creen que saben
y no admiten el tutelaje de le» más
preparados.

El único orientador, consejero y
apoyo que aceptará Delfina Gómez
será el presidente López Obrador. Y
el Presidente se va el próximo año.
¿Yluego?

Luego el desgobierno en
Edomex se tradudjáen anarquía y
violencia expansiva a la Gudad de
México.

Fue una irresponsabilidad ma
yúscula de Morena y del presidente
López Obrador hacer candidata a
gobernadora a Delfina Gómez por
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que hay un enorme y único riesgo:
que gane.

Si eso sucede ya podemos dar
por descontado lo que sigue.

En el debate no le fue mal por
que hay desinformación. Además
de que tuvo el mérito de transmitir
serenidad, iba arreglada sin preten
siones y pudimos ver a una señora
educada y respetuosa. Hasta ahí.

Pero al escucharla hablar contra
la corrupción, el clientelismo, en
favor de la transparencia, la cul
tura, el deporte, atención a la niñez
y de combate a la delincuencia,
basta tener un poco de información
para entender que Delfina Gómez
miente o no sabe lo que dice.

Ella es parte de un grupo
político que, especialmente en el
Estado de México y en el oriente de
la capital federal, se nutre del clien
telismo y del control de quienes tra
bajan en la informalidad y también
en la ilegalidad, como las grandes
agrupaciones de taxis piratas,
ambulantes y contrabandistas.

¿Cuál transparencia? Su par
tido ha destruido los controles para
evitar que los gobernantes rindan
cuentas.

Ocultan por lustros o décadas
información que debería ser del
conocimiento público.

Dejan sin funcionar la institu
ción que materializa el acceso a la
información sensible del manejo
del dinero por parte del gobierno.

¿Apoyos a la cultura, al de
porte, a la infancia? Todo eso dijo
la candidata del partido que ha

INMV^H^MNML rULMILM I OULICUML

dejado sin recursos a la cultura, no
financia ni el cine ni el teatro ni la
música.

Se han robado hasta los lápices
de los organismos deportivos y no
dejan dinero para que nuestros at
letas tengan uniformes decorosos.

Tampoco han dado cauce a
un antídoto contra adicciones y
delincuencia: la promoción masiva
de los deportes populares.

Fue ella, la maestra Delfina Gó
mez, la que acabó con las escuelas
de tiempo completo cuando fue
titular de la SEP, y ahora sale con
que las va a impulsar en el Edomex.

La candidata Delfina Gómez
está en un partido que se ha aliado
con la delincuencia en casi todos
los estados que gobierna.

Ella misma puede ver los víncu
los de las autoridades de Morena
en municipios mexiquenses con
cárteles de las drogas, bandas de
narcomenudistas, extorsionadores
y asaltantes.

¿Qué seguridad va a imponer?
Porque en el Edomex hay que
imponerla, y es muy difícil.

La mancha delictiva y criminal
que viene desde la Tierra Caliente
en Guerrero y Michoacán no se va
a encapsular en el sur del Edomex,
sino que una vez rotos los cordones
de contención va a expandirse a
todo el Estado y a la Ciudad de
México.

Eso es lo prioritario que se de
cide en esta elección, que también
nos incumbe a los capitalinos:
gobierno o desgobierno.
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Gobernadores de
cuarta... y de quinta
En 1988 el presidente de la

República heredó un país
donde todos los gobernado

res eran de su partido. Así fue el
sistema político mexicano hasta
entonces. Un año después el PRI
perdió Baja California, pero la ma
zorca de gubematuras priistas se
desgranaría a un ritmo muy lento.

En 1999 el último presidente
priista de la era sin alternancias
compartía el poder con una
veintena de gobernadores de su
partido. En dos sexenios el PRI per
dería una docena de gubematuras,
o poco más de un tercio. Merma,
sin embargo, muy relativa, pues al
asumir en2000 el primer manda
tario panista tenía de su lado ocho
gubematuras blanquiazules.

El PAN nunca tendría una
decena de estados en los siguien
tes 12 años. Eso explica, al menos
en parte, su debilidad en Los
Pinos entre 2000y 2012. También
influyó, por supuesto, la fragmen
tada composición del Congreso,
sin mayoría absoluta para el
partido presidencial desde 1997
hasta 2018.

Los dos titulares del Ejecutivo
federal de origen blanquiazul
enfrentaron a un muro tricolor, re
forzado por gobiernos perredistas
en entidades nada menores, como

Ciudad de México o Michoacán.
Ese dique de gobernadores

tricolores sirvió de trampolín a un
priista para regresar a Los Pinos en
2012.

Sin embargo, la mazorca
tricolor se desgranaría desde el
arranque de esa presidencia y,
hasta hoy, sin retomo: cada elec
ción termina con menos ejecutivos
estatales. El último presidente
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priista dejó Los Pinos ron un país
con menos de la mitad de gober
nadores de su partido.

En 2018 el nuevo Presidente
de la República llegó al poder
con cinco lopezobradoristas que
también ganaron sus entidades
ese año. Pero ese puñado se ha
convertido, en tiempo récord,
en un bloque de 22 mandatarios
estatales. Y en junio los momios
dicen que Morena podría sumar
al menos una entidad más, y una
nada menor la más poblada.

El partido del Presidente ya
tiene más gubernaturas que el PRI
en su último año de reinado inin
terrumpido. Y el tabasqueño no
tiene pudor en usarlos en pronun
ciamientos emitidos en cualquier
coyuntura, para la movilización de
sus iniciativas como la revoca
ción o para mandar la señal de
que ellos son suyos, son los de
cuarta, y que hay otros: de quinta.

La mañana del miércoles,
cuando todo mundo especulaba
sobre la salud del presidente López
Obrador, las y los mandatarios
estatales de Morena y afínes se re
unieron con funcionarios federales
en Palacio Nacional.

Según se ha informado, la
reunión estaba programada con
antelación al padecimiento que

provocó la ausencia de AMLO, y
antier se dijo que habrá una nueva
reunión, con los mandatarios de
otros partidos: los de quinta.

Aceptar desde los estados, y
desde los partidos, esa división
implica asumir, dar carácter de
normalidad democrática, la
perniciosa pulsión de titular del
Ejecutivo federal de hacer distin
gos entre gobernantes afines y de
otras ideologías.

No se trata de meras formalida
des. Cada entidad es una parte de
la República, cada gobernadora o
gobernador representa a un grupo
de mexicanos. Cada estado libre
y soberano tiene el derecho de ser
tomado en cuenta en igualdad de
circunstancias que los demás.

Se trataron temas de seguridad
en la reunión, dicen. ¿O sea que
puede hablarse de la violencia
en Zacatecas, Michoacán, Naya
rit y Colima (todos de Morena)
sin hablar al mismo tiempo con
Jalisco (MC), en medio de todos
esos estados y con su propia diná
mica de seguridad? Y lo mismo
con Aguascalientes o Guanajuato
(PAN), por hablar de esa zona. No
tiene sentido. Ni justificación.

¿Y a los que trataron como de
quinta no levantan la voz para
protestar?
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Lo que hemos visto en estos
días parecen ser los ester
tores de un gobierno al que

le falta poco más de un año para
terminar. Hay prisa por todo e
incluso desesperación, desor
den. No otra cosa fue el manejo,
por decirlo de alguna manera,
que se hizo de la convalecen
cia del Presidente. Dejaron la
especulación como forma de
comunicación, como manera
de exacerbar una situación que
podía ser delicada para el país.
El Presidente terminó corri
giendo a su vocero y al secreta
rio de Gobernación, se apareció
en un video en el que nada más
le faltó aceptar su inmortali
dad y aprovechó para dar unas
clases de historia, fustigar a sus
adversarios y hablar del odio, la
muerte y la importancia de su
proyecto. Uno más de sus videos
delirantes en los que queda claro
que está normal pues, como él
mismo subrayó, no terna daños
cerebrales.

El Presidente mandó una
apretada lista de reformas a di
putados y senadores. De lo más
variada la lista, pues iban desde
más concesiones al Ejército y la
casi desaparición del Conacyt,
hasta la posibilidad de retirar
concesiones mineras, cancela
ciones de contratos y el abierto
reconocimiento en materia de
salud que es la desaparición del
Insabi.
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¿Por qué un gobierno que
se perfila para la salida decide
hacer tantos cambios, algu
nos de ellos muy importantes
para el futuro gobierno? ¿Por
qué la prisa? ¿Por qué si un
movimiento, un partido, dice
tener asegurada la continui
dad, cuenta con un Presidente
muy popular y, por ahora, las
encuestas le favorecen, entra en
una vorágine reformista? Algo
no suena bien en todo esto.

Por un lado, es claro que
el Presidente ya se dio cuenta
de que el tiempo sí hace de las
suyas y, más allá de la salud,
su periodo concluirá más
temprano que tarde. Y no ha
terminado de destruir todo lo
que quería derrumbar, así que
manos a la obra, y se vendrán
días de devastación. Desde un
principio el Presidente advertía
que había que hacer muchos
cambios, acabar con todo lo
hecho en el periodo neoliberal,
por si algún día regresaba la
derecha le costara reestablecer
el proyecto.

Por el otro lado está el
asunto de los presidentes en su
último tramo de gobierno en el
que mantienen el poder, pero
no el control. Para septiembre
de este año será muy difícil que
Morena funcione de manera
cohesionada. Para el próximo
periodo legislativo ya habrá

una división profunda entre
las corcholatas, muchos de
los legisladores y legisladoras
estarán buscando su reelección
o el salto a otro puesto y eso
incluye divisiones al interior
del partido. Así que para dentro
de unos meses nadie estará en
condiciones de garantizar una
mayoría al Presidente para las
reformas que se le ocurrieran,
por lo que se podría aplicar
aquello de ahora o nunca.

También está la posibilidad
de buscar, por medio de estas
reformas, neutralizar cualquier
intento, cualquier debilidad
ideológica en el caso de que
el ganador sea de Morena de
quien quede en la Presidencia
como resultado de las próximas
elecciones, y de esta manera ex
tender el lopezobradorato. Para
nadie es un secreto la fascina
ción que siente el Presidente
por su Palacio y lo terrible que
será para él dejar ese lugar para
el que siempre se sintió predes
tinado. Ya ha manifestado que
no debe haber desviaciones en
el proyecto, que su transforma
ción debe continuar y que eso
está garantizado. A la mejor
no está tan garantizado y está
recurriendo a una manera legal
de amarrar las manos de quien
viene, pues es claro que no
tendrá mayoría y cambiar leyes
le costará demasiado. López
Obrador, de esa manera, estaría
extendiendo su mandato. A la
mejor por eso tanta prisa.
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La (otra) expropiación
a Larrea

Desde el 21 de
octubre pasado la
Secretaría de la

Marina (Semar) envió
a la Secretaría de

Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes (SICT) un oficio
solicitando la rescisión de la con
cesión de Ferrosur.
Ferrosur es la concesionaria

de la empresa a la que Ernesto
Zedillo asignó las vías del
Ferrocarril del Sureste, las cuales
pasaron al control de Carlos
Slim, quien años después se la
vendería a Germán Larrea.

Zedillo había asignado ya
el Ferrocarril Pacífico Norte a
Grupo México de Larrea y antes
entregó el Ferrocarril Noreste a
TMM de José Serrano, quien
lo vendió al Kansas City Sou
thern (KCS) de Estados Unidos.

La privatización de los Ferro
carriles Nacionales de México,
que implicó ceder a privados
alrededor de unos 26 mil 720 ki
lómetros de vías férras, se realizó
entre los años de 1996 y 1998.

Veinticinco años después el
gobierno de Andrés Manuel
López Obrador busca regresar

al Estado mexicano una presen
cia preponderante en el negocio
de los ferrocarriles, a partir de
dos frentes.

El primero es a través del
blindaje de su participación en
tres ferrocarriles: el Tren Maya,
el Ferrocarril Interoceánico y el
Tren MéxicoToluca, más otras
líneas que están como proyectos
en el tintero.

El martes, los diputados de
Morena y partidos satélite apro
baron por mayoría las asigna
ciones ferroviarias al gobierno,
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lo que ya le decíamos lo mete a
la competencia deslealmente
en detrimento de Ferromex y el
KCS.

El segundo frente es vía rever
siones de concesiones, como el
que el almirante José Rafael
Ojeda Durán pretende en el
caso de Ferrosur, y por lo cual
presiona a su colega de gabinete,
Jorge Ñuño.

Lo que la Semar quiere es
"rescatar" 121 kilómetros de vías
concesionadas a Ferrosur, que en
el gobierno de la 4T denominan
la "Línea Z", y que da viabilidad
al Canal Interoceánico, otro pro
yecto insignia de AMLO.

Son vías que cubren las rutas
Medias AguasCoatzacolacos,
CoatzacoalcosEl Chapo e Hi
buerasMinatitlán, y que según
el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, ya se
había llegado a un acuerdo con
Larrea para desincorporarlas.

La realidad es que ese acuerdo
se vino abajo porque al dueño de
Grupo México le incumplieron la
asignación de obras del mismo
Canal Interoceánico y la rescin
dieron el contrato del Tramo 5
del "fren Maya.

La 4T echada para delante en
recuperar el terreno perdido no
solo en la minería, sino ahora tam
bién en los ferrocarriles, donde el
principal damnificado tiene nom
bre y apellido: Germán Larrea.

A PROPÓSITO DEL llamado "rey
del cobre", efectivamente, las
iniciativas de las leyes de Minería
y Administrativa en materia de
asignación de nuevas concesio
nes ferroviarias al gobierno que
hoy podrían estar aprobando los
senadores, pegaron en el índice
de flotación en sus aspiraciones
para comprar Banamex. Germán
Larrea se bajaría del liderazgo
de la oferta, no así Javier Arri
gunaga, a quien contrató como
asesor en este intento de compra
a Citi, que preside Jane Fraser.
Pondere este dato que se lo damos

como información confirmada: Pe
dro Aspe se retiró también de este
atropellado proceso de adquisición
del Banco Nacional de México.
El secretario de Hacienda en el
gobierno de Carlos Salinas tam
bién fue fichado por Larrea como
consultor. Se retiró hace un mes.
La permanencia de Arrigunaga,
quien fue director de Banamex de
2010 a 2014, se explicaría porque
representa a un grupo alterno a
Larrea en el que se insiste destacan
Roberto Hernández y Alfredo
Harp, quienes lo incorporaron al
banco en2002 poco después de
que lo compró Citíbank.

EN LO QUE podría interpretarse
como otro apretón de tuercas a la
relación con Estados Unidos, a la
callada el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, tra
bajaría para insertar a México en
la asociación económicacomer
cial BRIC. ¿Será que el gobierno
de la 4T está buscando una forma
de bypasear al dólar? El presi
dente Andrés Manuel López
Obrador tomando distancia de
Estados Unidos y cerrando filas
con China y Rusia, que gobiernan
respectivamente Xi Jinping y
Vladimir Putin. Componen el
BRIC, además, Brasil que enca
beza Luiz Ignácio Lula Da
Silva, India que lidera Drau
padi Murmu y Sudáfrica que
conduce Cyril Ramaphosa. Es
tos países están más alineados al
Fondo Monetario Internacional,
que escapa a los tentáculos del go
bierno de Joe Biden. Pese a que
no forma parte de este bloque,
Argentina, que preside Alberto
Fernández, acaba de abrir la
ventanilla al uso de yuanes para
mitigar el impacto del alto costo
que significa transaccionar con
dólares. ¿Se imagina a México
operando en rublos y yuanes?
AUNQUE NADIE EXPERIMENTA
en cabeza ajena, Andrés Ma
nuel López Obrador sigue la
lección de Carlos Salinas de
Gortari: no jugarse la sucesión
presidencial a una sola carta que

el destino pudiera arrebatarle. A
la muerte de Luis Donaldo Co
losio, no solamente perdió a su
"hijo" político, sino que se quedó
sin opciones para sustituirlo
dado el impedimento legal de la
mayoría de su gabinete. La alter
nativa fue Ernesto Zedillo. Por
eso, y previendo cualquier esce
nario, las tres "corcholatas" del
tabasqueño: Claudia Sbein
baum, Adán Augusto López
y Marcelo Ebrard, renuncia
rán a sus cargos en unos meses
más. En ese sentido el 2024
plantea otro escenario que evoca
a 1994: la decisión presidencial
de optar por un "hijo" o por un
"hermano". Salinas prefirió a Co
losio, su creación política, sobre
Manuel Camacho Solís, su
amigo y colaborador. ¿Por quién
se decantará López Obrador, por
su "hija" o su "hermano"?
AUNQUE MUCHO SE ha espe
culado sobre un rompimiento
entre Norma Piña y Arturo
Zaldivar, hay nombramientos
que preocuparon y molestaron a
ministros y opositores al se
gundo: Alejandra Martínez
Verástegui, que no es doctora
en Derecho y no cumple con el
perfil, fue nombrada titular del
Centro de Estudios Constitucio
nales de la Suprema Corte. Pero
lo que realmente caló, es que se
trata de la esposa de uno de los
hombres de más confianza de
Zaldivar: Arturo Bárcena, ex
director de la Escuela Judicial.
Con tristeza y frustración han
visto cómo éste se ha dedicado a
rescatar a lo peor de su personal
en la nueva administración de
Piña. Más de lo mismo: influ
yentismo y nepotismo. ¿Cuál
separación? Muchos ya dudan
del famoso distanciamiento de
los dos ministros.

RECIBIMOS COMUNICACIÓN
DE Imanol Ordorika, Director
General de Evaluación Institucio
nal de la UNAM. En el contexto
de la próxima elección de rector,
nos aclara que no es candidato
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del "Obradorato" y la 4T, que no
forma parte de Morena y la 4T,
hacia quienes ha manifestado di
ferencias explícitas en temas re
feridos a sus posturas frente a la
educación superior y en particu
lar a la UNAM. Que no solo no es
defensor de la ministra Yasmín
Esquivel, sino una de las perso
nas que se han pronunciado con
más vehemencia caracterizando
como plagio lo ocurrido con
su tesis y sobre la necesidad de
castigarla retirándole su título.

Señala que desde la UNAM se
puede dar un ejemplo y contri
buir al debate nacional, evitando
la descalificación y polarización.
TAL CUAL SE anticipó en este
mismo espacio desde el 17 de
abril, la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y
Transportes, que conduce Jorge
Ñuño, designó ayer a Alfonso
Ascencio Triujeque síndico
de Inteijet. Se trata del mismo
especialista que el entonces

secretario de Comunicaciones y
Transporte de Enrique Peña
Nieto, Gerardo Ruiz Es
parza, nombró para hacerse
cargo de la quiebra de Mexicana
de Aviación, que suspendió ope
raciones en 2010, en el gobierno
de Felipe Calderón. Ascencio
ahora mismo tiene en proceso la
venta de la icónica marca creada
en 1921 a la 4T para que el Ejér
cito lance su propia aerolínea a
fines de este 2023.
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Proactividad
"Algunas personas quieren que

algo ocurra.
Otras, sueñan con que pasará.

Otras hacen que suceda".
Michael Jordán

Adelantarse como los
deportistas. Los grandes
deportistas se "visua

lizan" logrando una hazaña:
cruzando la meta en una carrera,
encestando en basquetbol o ano
tando un gol en fútbol. Es decir,
se adelantan, y esto tiene que
ver con su capacidad de avanzar
hacia una meta con un objetivo
claro, a pesar de las circuns
tancias adversas que pudieran
presentarse (decimos que son
proactivos).

La proactividad o el com
portamiento proactivo de las
personas se refiere al comporta
miento anticipatorio, orientado
al cambio y autoiniciado en
diversas situaciones. El com
portamiento proactivo implica
actuar antes de una situación

futura, en lugar de solo reaccio
nar. Significa tomar el control
y hacer que las cosas pasen, en
lugar de simplemente ajustarse
a una situación o esperar a que
suceda algo.

Viktor Frankl, famoso psi
quiatra austríaco, en su libro
más conocido El hombre en

busca de sentido, usó la palabra
"proactivo" para describir a una
persona que asume la responsa

bilidad de su vida, en lugar de
buscar causas en circunstancias

externas o en otras personas.
Frankl destacó la importancia
del coraje, la perseverancia, la
responsabilidad individual y la
conciencia de la existencia de

opciones, independientemente
de la situación o del contexto.

Lo contrario de la proactivi
dad sería precisamente la reacti
vidad, es decir, ante un estímulo
reaccionar "a bote pronto" como
reacciona un animal, como un
acto reflejo. Siendo solo reac
tivos vivimos entonces sujetos
a las eventualidades que nos
rodean. Viktor Frankl era judío
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y en la Segunda Guerra Mundial
fue prisionero en un campo de
concentración, ahí observó que
los que sobrevivían (en medio de
circunstancias verdaderamente

terribles) eran quienes tenían
un propósito (él se visualizaba
dando conferencias en univer

sidades) y, proactivamente, no
dejaban que las circunstancias
los apabullaran.

Stephen Covey, en su libro Los
7 hábitos de la gente altamente
efectiva, señala el ser proactivo
como el hábito número uno. Para

él la proactividad significa tomar
la iniciativa y tener la responsa
bilidad de hacer que las cosas
sucedan. Cuando somos proacti
vos tenemos la libertad de elegir
cómo actuar, en lugar de reac
cionar a lo que va sucediendo a
nuestro alrededor. Nos permite
foijar nuestro destino. En resu
men es hacer que las cosas
sucedan, en lugar de espe
rar a que las cosas pasen.

"Si hay algo, lo encontraréis. Si
no lo hay, haréis que exista".

Federico Moccia

ATERRIZANDO LA IDEA

Las personas "reactivas" son
personas que reaccionan ante
un determinado estímulo. Esta
reacción puede ser favorable o
desfavorable para la persona
o grupo de individuos que la
ejecutaron.
Las personas "proactívas"

se mueven por valores cuidado
samente meditados y selecciona
dos: pueden pasar muchas cosas

a su alrededor, pero son dueñas
de cómo quieren reaccionar
ante esos estímulos. Centran
sus esfuerzos en el círculo de

influencia: se dedican a aquellas
cosas con respecto a las cuales
pueden hacer algo. Su energía es
positiva, con lo cual amplían su
círculo de influencia.

La siguiente tabla marca las
diferencias entre personas reac
tivas y proactívas
QUÉ NO ES PROACTIVIDAD.

La proactividad no tiene nada
que ver con el activismo o la
hiperactividad. Ser proactivo
no significa actuar deprisa, de
forma caótica y desorganizada,
dejándose llevar por los impul
sos del momento.

Las personas que tienen el
hábito de la proactividad no son
agresivas, arrogantes o insen
sibles, como podría pensarse,
sino que se mueven por valores,
saben lo que necesitan y actúan
en consecuencia.

El concepto opuesto de
la proactividad es la reacti
vidad, es decir, tomar una
actitud pasiva y ser sujeto de
las circunstancias y, por ende,
de los problemas. Stephen
Covey afirma que la conducta
individual es función de las
decisiones propias y no de las
condiciones.

Podríamos dibujarlo en un
esquema donde, entre el estí
mulo y la respuesta, no hay una
reacción de "acto reflejo" como
en los animales, más bien hay un
espacio de libertad interior para

elegir, donde precisamente uno
decide sus respuestas con base
en su autoconciencia, su per
severancia, su imaginación, su
conciencia moral, su responsa
bilidad individual y su voluntad
independiente (coraje).

Un proactivo se centra en su
zona de influencia y le da mayor
prioridad en lugar de a sus preo
cupaciones.

Un reactivo se centra en su

zona de preocupaciones y le da
mayor prioridad en lugar de a su
zona de influencia.

* Profesor decano del área de Política

de Empresa (Estrategia y Dirección) en
el IPADE

Reactiva Proactlva

Intentaré Lo haré

Nada puedo hacer Buscaré opciones
Tengo que hacerloLo elegí
No puedo" Debe haber una solución
Me arruinaste el día No permitiré que me contagies tu
  estado de ánimo
Así soyPuedo mejorar
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Querer y poder
lis menester desprender lecciones. I s hora

de renbicar el límite y el horizonte, de rebalancear
el querer con el poder. Ojalá se recupere pronto

el presidente de la República.
Lo primero y principal. ¡Qué

bueno que el presidente de la
República convalece! Ojalá re
cupere pronto todas sus capaci
dades y habilidades porque

cuando el presidente falta, la República
se estremece. Y no es esta la primera
vez que él sufre esa experiencia y el
país la padece.

Siempre es duro, durísimo, despren
der lecciones de alguna enfermedad o
dolencia y, en esa condición, reubicar el
límite y el horizonte de uno mismo. No es
nada sencillo ni fácil de aceptar. Menos
aún, cuando sobre los hombros pesa ta
maña responsabilidad como lo es ocupar
la Presidencia de la República y, en esa
función, se sacude a las instituciones con
la pretensión de transformarlas sin un
mapa ni una ruta.

Andrés Manuel López Obrador lo sabe.
Tan lo sabe que ha adoptado actitudes
o emprendido acciones relacionadas
con esa realidad y voluntad. Actitudes y
acciones que pueden resumirse en decir
no pertenecerse más, escribir un testa
mento político, empeñarse en asegurar la
base de la supuesta transformación, fijar
los pendientes, atar el próximo gobierno
a la idea de continuidad con cambio,
encorsetar a quien finalmente lo suceda y,
quién quita, si no un día elabora un pliego

de instrucciones o un tutorial de cómo
gobernar más adelante.

De ahí la importancia de desprender
lecciones, reubicar límites y reconocer
algo muy simple: querer no siempre es
poder.
• • •

Convalecer es recobrar las fuerzas
perdidas por enfermedad y, agrega el
diccionario refiriéndose a una persona o
colectividad, salir del estado de postra
ción o peligro en que se encuentran. Esa
es la clave de la circunstancia: la recupe
ración del presidente López Obrador y el
alejamiento nacional del peligro.

No importa dilucidar qué tan bien o
qué tan mal se comunicó el trance en que
el mandatario estuvo, menos cuando el
estilo personal de éste inhibe aun en si
tuación de crisis la capacidad de decisión
de sus propios colaboradores. Prueba de
ello, el mismo relato presidencial de lo su
cedido. En el video que afortunadamente
subió la tarde de antier, el mandatario
narra algo revelador. Dice que, cuando los
médicos militares pidieron instrucciones
al general secretario de la Defensa, Cres
cendo Sandoval, para hacer lo corres
pondiente y éste asintió, el mismo López
Obrador los contuvo con cierta dosis de

humor.
"Los charoleé. Les dije: miren, él es el

general secretario, pero yo soy el coman
dante supremo de las Fuerzas Armadas.
Entonces les advirtió, no me van a
llevar a ningún lado. Aquí, en este sillón,
me van a atender. Y ya me tomaron la
presión, me pusieron un litro de suero, me
levantaron la presión y ya. Afortunada
mente, no pasó a mayores."

Si en esa condición, el presidente
López Obrador determinó dónde habrían
de atenderlo, es difícil ponerse en los
zapatos de quienes deberían de comu
nicar lo sucedido. Ese es el problema de
concentrar el poder y fincar el mando en
una sola voz. Qué valiente iba a definir la
estrategia de comunicación, sin la autori
zación y el beneplácito presidencial para,
luego, como ocurrió, ser desmentido. El

pasmo de los colaboradores es la conse
cuencia natural de ese este estilo personal
de gobernar.

No, lo importante es dilucidar si el pre
sidente López Obrador tiene cabal con
ciencia de la circunstancia, si desprende
lecciones de la fragilidad de su salud y de
la dificultad del proyecto que impulsa.

• • •

Estos últimos meses ha sido notorio cómo
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en más de un frente el proyecto presiden
cial sufre reveses y cómo la desesperación
comienza a estampar su sello en la actua
ción presidencial.

Tras más de un año de su inaugura
ción, el aeropuerto Felipe Ángeles no
acaba de despegar. En diciembre, se
vino abajo la reforma constitucional del
régimen políticoelectoral y en menudo
lío se encuentra el remedo de reforma
reglamentaria, el llamado plan B electo
ral. A finales de año, el afán de colocar en
la presidencia de la Corte a una incondi
cional que resultó falsaria fue contrapro
ducente. Desde hace semanas, la inacción
oficial ante el crimen organizado tensa
la relación con Estados Unidos, donde
cada vez más son las voces radicales
que reclaman una acción directa unila
teral aquí. Un mes atrás, dejar asfixiar y
calcinar hasta morir a cuarenta migrantes

en la prisión improvisada del Instituto
Nacional de Migración, hizo tocar fondo
a la política migratoria, militarista y per
secutoria, adoptada a causa de la presión
de Estados Unidos. La semana pasada, se
ordenó regresar la Guardia Nacional a la
Secretaría de Seguridad, tras adscribirla
por la puerta de atrás a la Defensa. Antier
murió sin nacer el Instituto Nacional del
Bienestar. De tiempo atrás, la falta de
reglas y acuerdos en el juego sucesorio
distrae la acción de gobierno... Y, ahora,
los legisladores de Morena cierran con
broche de ignominia el afán de atender a
como dé lugar las iniciativas del Ejecutivo.
Por fortuna, la estabilidad económica y
financiera se mantiene.

Ante ese cuadro, la reacción presiden
cial no se ha echado esperar. El lenguaje
corporal, gestual y oral del mandatario
refleja a un hombre irritable, tenso,
desesperado, molesto, incontenible y, por

momentos, harto o fatigado, presa del
calendario sexenal que marca el fin del
otoño.

• • •

Como en las dos ocasiones anteriores,
un virus ha obligado al presidente López
Obrador a suspender actividades y guar
dar reposo. Más allá de la voluntad, la
realidad. Querer no es poder.

Es momento, entonces, de desprender
lecciones, reubicar el límite y el horizonte,
recalcular los pasos y reconocer que en
esto importa el ser, el modo del ser y
desde luego la República. Ojalá se recu
pere pronto el presidente de la República.
No es cosa de ponerse chiqueadores en las
sienes.

EN BREVE

Si plagió una tesis, no asombra que se
disfrace con toga y birrete.

Fecha: 28/04/2023

Página: 43

Area cm2: 750

2 / 2

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 196,650

Página 64 de 209 Índice



^ 1 1 x.I ^ ^5 I | OT**Q O
L/ w Id dllwl X IvJLI Ivyld

^ 1 ^ VA/^VnníÁrN
I /~>l I r—*¦ I I r'X I f IIIU. LU i. wivüAVi x
• 1

^ T i fN r^m O C* Y7\ TinaCll IvlvLv/l X I V /Vj» I CLlIV^CL

Durante buena parte del
largo periodo de par
tido hegemónico, casi

único, que se prolongó por más
de siete décadas, solía decirse,
como descripción de la reali
dad imperante, que en México
"nunca pasaba nada".

Claro, hasta que algo pasaba,
que era muy de vez en cuando.
Y todo ello bajo el estricto con
trol del llamado "sistema", que
básicamente se componía de
dos elementos, como acertada
mente los identificó y definió
Daniel Cosío Villegas, a saber:
el exacerbado presidencialismo
y el partido oficial. Y como el se
gundo era simple instrumento
del primero, sólo quedaba en
realidad el presidente, como
voluntad única e inapelable de
todo cuanto se hacía y decidía
en el país.
Recordado esto ahora, a

algunos les podría parecer
exageración, pero literalmente
así era. Fueron los tiempos en

los que estaba instalada la que
Vargas Llosa llamó la "dicta
dura perfecta". No se movía la
rama del árbol, ni se aprobaba
nada en el Congreso, vaya, ni
siquiera se inauguraba una
toma de agua pueblerina sin
antes recabar la autorización,
el visto bueno o al menos dar
conocimiento al Señor Todopo
deroso, omnisciente y omnipre
sente. El mismo que nombraba
a su sucesor, lo cual muchos
consideraban algo enteramente
normal. Como normal ven
ahora, también no pocos, que el
actual Ejecutivo esté en vías de
hacer exactamente lo mismo, es
decir, designar a su sucesora o
sucesor.

Ahora se puede afirmar que
los acontecimientos se suceden
en cascada incontenible. Cier
tamente ya no es más el país
en el que nada sucedía. Hoy en
día los ciudadanos, más atentos
a lo que en el ámbito público
ocurre, son sacudidos de ma
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nera cas* Permanente a' tomarconocimiento de hechos que en
una u otra forma impactan la
vida nacional.

¡Y vaya que suceden cosas!
Entre otras las embestidascontraelINE)laanulación
para todo efecto práctico del
INAI (en perjuicio de la transparencia), los furiosos ataques
a la Corte, el riesgo latente de
que en cualquier momento el
llamado Plan B, por las fuer
tes presiones que se ejercen,
cobre vigencia a pesar de su
notoria inconstitucionalidad; la
ministra plagiaría que sigue ahí
tan campante causando daño al
prestigio de la SCJN; la cre
ciente militarización del país;
el desabasto de medicamentos,
que parece no tener fin a pesar
de que se niegue. Y así una
larga lista de acontecimientos,
que literalmente tienen en vilo
a la sociedad mexicana.
Más aún, por si lo anterior

no fuera suficiente, tuvimos en
días pasados el episodio que se
suscitó con motivo del pro
blema de salud que tuvo el pre
sidente López Obrador. Fue tan
pésimo el manejo en materia
de comunicación que se le dio
a este asunto (desinformación,

incoherencias, contradiccio
nes), que derivó en un verda
dero sainete. Por fortuna, según
todo parece indicar, se trató de
algo relativamente menor.

Es necesario que no se olvide
que por el esfuerzo callado,
pero perseverante y tenaz,
de quienes sin esperar nada a
cambio, con paciencia, lograron
la alternancia hace un cuarto de
siglo, como paso inicial hacia el
desarrollo democrático pleno,
siempre pensaron que harían de
México el país donde habrían
de suceder las cosas, por la
vía civilizada y para bien. No
olvidar a esos héroes anónimos,
en cuya trinchera no militaban,
por cierto, los que ahora deten
tan el poder, porque decían "no
creer en la democracia".

Esos mexicanos lo lograron,
es cierto. Pero nunca imagi
naron que lo que dos décadas
después empezaría a suceder,
iría en la línea de regreso al
viejo régimen. Peor aún, por ser
evidente, que el presidencia
lismo del pasado palidece ante
las desmesuras, autoritarismo,
narcisismo, talante antidemo
crático, mesianismo y mitoma
nía del actual. Todo indica que
esto no va a terminar bien.
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Reducción de
jornada laboral
mata a empresas
Cuando se ponen creati

vos los legisladores de
Morena, PT y PVEM y, a

veces, Movimiento Ciudadano,
no sabe uno si van a disponer de
las reservas internacionales del
Banco de México o de las Afores,
o castigar la libertad de expre
sión o proponer darle el premio
Nobel de la Paz al presidente, o
más aún, reducir las jornadas
laborales y aumentar los días de
vacaciones.

No faltará algún diputado en
subir a la tribuna del salón de
plenos de San Lázaro a proponer
que, aun sin tener utilidades,
las empresas deben otorgarle
un bono de productividad a sus
trabajadores.

En lugar de promover accio
nes para incentivar el círculo
virtuoso de la productividad,
promueven leyes para castigar
a los empresarios que están
sorteando la crisis económica,

producto de las malas decisio
nes de AMLO, la pandemia, la
inflación y sin apoyo alguno del
gobierno federal.

Primero, fue el alza arbitraria
de los salarios mínimos a niveles
discordantes con el mismo
crecimiento de las empresas;
luego, aumentar de seis a 12 días
las vacaciones y ahora, se estuvo
a punto de reducir la jornada se
manal laboral de 48 a 40 horas.

De hecho, en la Comisión de
Puntos Constitucionales de la

Cámara de Diputados ya habían
aprobado el dictamen que, ade
más, establecía disfrutar de dos
días de descanso por cada cinco,
cuando menos.

Al respecto, el diputado del
PT, Pedro Velázquez, declaró
que es un asunto de justicia
social. "Se atiende el clamor de
la clase trabajadora, que por
décadas ha demandado mejores
condiciones".

Hay que decirlo, miles de
empresas se han visto obligadas
a reducir los salarios para no
despedir personal o más grave
aún, han cerrado y dejado en la
calle a sus trabajadores.

Mientras que por la pande
mia, el gobierno de Estados
Unidos apoyó con una fortaleza
institucional inusitada a las
empresas, en particular a las
pequeñas, en México no solo se
les escatimó cualquier recurso,
sino que se han puesto innume
rables escollos para que salgan
adelante.

El discurso presidencial
en contra de los fifís y la clase
pudiente, ha permeado entre los
sectores de la sociedad que no
gozan de educación e informa
ción veraz, relativo a que los
empresarios son enemigos del
pueblo, cuando en realidad, son
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los que generan los empleos en
México.

Habría que cambiar la ima
gen de que los emprendedores
son los malos de la película, para
ubicarlos en su justa dimensión
y, sobre todo, en el relevante
papel que tienen en el desarrollo
económico del país.

En este sentido, los senadores
y diputados deberían promulgar
leyes para defender a las em
presas e industrias para permi
tirles crecer y con ello, generar
empleos formales e impuestos,
lo que, sin duda, redundaría,
entre otros beneficios, en abatir
la pobreza y la marginación.

Se deben promulgar leyes
que den pie a políticas públicas
para que los trabajadores sean
más productivos y con ello,
seguramente se detonarán los
beneficios progresivos y propor
cionales al crecimiento de las
empresas.

Sin embargo, los que le
tiran línea al bloque oficialista
del Congreso, solo buscan la
captación de votos mediante
medidas populistas, en lugar
de beneficiar a la planta laboral
formal del país, con, verbigracia,
incentivos, apoyos fiscales y la
creación de un ecosistema propi
cio para su desarrollo.

Los sindicatos de empresas e
industrias como la Canacintra,
advierten que no es momento de
realizar ninguna modificación
a la ley respecto a la reduc
ción de la jornada laboral o al
incremento de días de descanso
semanales, porque "necesita
mos reactivar la productividad,
que en este momento está muy
por debajo de lo que necesita la
economía mexicana".

De acuerdo con datos de la
OCDE, México es el país con
menor eficiencia en la produc
tividad laboral de todos los
miembros de este organismo.
La tasa de crecimiento de la pro
ductividad laboral en el último
trimestre del 2022, según un
estudio del observatorio eco
nómico México ¿cómo vamos?,
muestra una disminución del
0.8% (3.3% anualizada).
La Canacintra representa

a todo tipo de industrias en el
país, micro, pequeñas, medianas
y grandes empresas; y de darse
esta reforma antes de muchas
otras, ocurrirá una competencia
desleal con el trabajo informal.

Debe pugnarse por abrir más
fuentes de empleo y salvaguar
dar las que hoy existen, en lugar
de hacer leyes que solo aniquilan
a la gallina de los huevos de oro.
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De la fiebre morena de
la desinstitucionalización

De representantes populares, los
morenistasy sus socios se exhi
ben, objetivamente, como fieles,
eficientes y obedientes alpoder
presidencial; sirven a éste, no a

quien les delegó el poder para que
procuraran su mejoría.

Todo Estado se funda en
el Derecho. Su funcio

namiento sólo es posible
sobre las distintas leyes que de
éste derivan y en las instituciones
a las que da origen. Unas y otras
conforman la administración

pública y tienen como fin último
atender las necesidades de todo el
cuerpo social.

La construcción de orde

namientos legales y de entes
públicos es tarea del Congreso.
En ese órgano se deposita la
voluntad general, que encarna la
soberanía popular. Si su natura
leza es democrática, lo obliga a
dialogar, consensuar y acordar; a
sus integrantes, a convencer con
argumentos y razones; a superar
resistencias y dificultades por el
bien de la mayoría.

Una vez establecidas, aun con
las modificaciones y adaptacio
nes que sea necesario hacerles
para mantener su funcionalidad,

normas e instituciones perduran
en el tiempo. De ahí la acertada
máxima de que "los hombres
pasan; las instituciones perma
necen".

En México, decenas de orga
nismos públicos fueron creados a
lo largo de muchos años; fueron
la respuesta al deber ético que
asumieron los gobernantes de
cristalizar el mayor bienestar
posible para sus gobernados.

En incontables ocasiones, tam
bién fueron producto de legítimas
exigencias y presiones ejercidas
por algunos grupos sociales que,
con ello, consiguieron beneficios
de distinto tipo en diferentes gra
dos. En ese proceso inacabado e
inacabable, se busca que el poder
público resuelva las demandas
colectivas.

Hoy, cuando la administración
federal corre sobre su quinto año
y el Congreso concluye su actual
periodo ordinario de sesiones, se
está dando un enfebrecido des
mantelamiento de organismos
públicos a través de un intenso
reformismo, que se sintetiza en
desinstitucionalización.

Sorprendentemente, esta
acción, propuesta por el Poder

Ejecutivo y ejecutada al pie de la
letra por el Poder Legislativo, se
lleva a cabo en las últimas horas
de trabajo de los congresistas. La
mayoría de Morena y aliados en
San Lázaro, entre críticas oposi
toras, han aprobado toda clase de
iniciativas.

De representantes populares,
los morenistas y sus socios se
exhiben, objetivamente, como
fieles, eficientes y obedientes
al poder presidencial; lo sirven
a éste, no a quien les delegó el
poder para que procuraran su
mejoría.

De los senadores, en especial
de los morenistas, cabría espe
rar, todavía, que lean, estudien,
reflexionen, debatan e incluso
aplacen algunas iniciativas enfo
cadas a desaparecer, transferir o
compactar organismos que han
servido a la Nación y beneficiado
a millones de personas.

En esa línea de desmantela
miento institucional, el Insabi,
que sustituyó al Seguro Popular,
será transferido al IMSSBienes

tar; una veintena de organismos,
entre los que se halla la Secretaría
Ejecutiva del Sistema Nacional
Anticorrupción, la Financiera
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Rural, el Fideicomiso de Fomento
Minero, el Instituto Nacional de
Ecología y Cambio Climático, el
Inapam, el Consejo Nacional para
Personas con Discapacidad, el
Consejo Nacional para la Salud de
la Infancia y el Instituto Nacional
de la Juventud, habrán desapare
cido o quedarán reducidos a área
administrativas de otras depen
dencias.

En la idea de "transformación",
asimismo, prácticamente dejará
de existir el Conacyt; se dispon
drá que los impuestos que paga
el turismo ya no se le entreguen
a la Sectur ni al Fonatur, sino
que se destinen a la construcción
del Tren Maya, y se facultará a la
Secretaría de la Función Pública
para adquirir bienes y contratar

servicios.
En fin, si esa reversión insti

tucional es "transformación", lo
primero que hay que preguntarse
es: ¿a quiénes beneficia? Porque a
este momento, las consecuencias
sociales, educativas, políticas, de
salud, investigación, desarrollo y
económicas, se antojan inútiles y
muy delicadas.

Sotto Voce. El avance que se
lleva en la investigación del "Cár
tel Inmobiliario", podría afectar
a todos los candidatos del Partido

Acción Nacional que aspiren a
cualquier cargo electivo en la
Ciudad de México en 2024... Con
tres expresidentes en la cárcel
(Fujimori, Toledo, Castillo),
otros tres en capilla y uno que se

suicidó (Alan García) por actos de
corrupción, se ve que en Perú na
die escapa a la ley. Y, como sucede
en muchas otras naciones, faltan
verdaderos personajes de alto
nivel que demuestren ser estadis
tas... Según nos confirman en el
primer círculo del poder de los
gobiernos mexicano y norteame
ricano, existe enorme preocupa
ción de que se den a conocer los
nombres de quienes ejercían el
papel de los "García Luna" desde
el sexenio de José López Porti
llo... Un tsunami se le ha venido
encima al rector de la UNAM,
Enrique Graue, por los gastos que
ha hecho y que parecen inmode
rados e injustificables. Empero, él
es el directivo, no la institución.
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¿Elecciones polarizadas?
Faltan cinco semanas para

las elecciones que renova
rán las gubernaturas de los

estados de México y Coahuila
y, además de las tendencias
en intención de voto que van
marcando las encuestas, ambas
contiendas lucen bastante pola
rizadas.

Hace un par de semanas co
menté en este espacio, un gráfico
derivado de la encuesta nacional
de El Financiero de marzo que
mostraba el espacio de compe
tencia ideológico de las figuras
presidenciales rumbo a 2024, el
cual indica que quienes apoyan
a las aspirantes punteras de los
dos bloques políticos principales
tienen posturas promedio más
extremas que el resto.

La pregunta ahora es si las
elecciones de este año también
lucen así de polarizadas o no.
Para revisarlo reproduje el
mismo mapa de competencia
para las contiendas estatales de
junio. El resultado indica que la
polarización se ve todavía más
marcada.

El mapa tiene dos ejes: la
identidad ideológica de izquier
daderecha de las personas
entrevistadas, y la postura a
favor o en contra de la cuarta
transformación. La ubicación de
quienes apoyan a cada una de las

Faltan cinco semanas para
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o los candidatos a los gobiernos
estatales se basa en el promedio
en cada eje.

Los resultados muestran que
los electores promedio de los
morenistas Delfina Gómez en
Edomex y de Armando Guadiana
en Coahuila, se ubican en una
posición muy similar, en el espa
cio de centroizquierda y de un
alto apoyo a la 4T.

En el otro extremo del
mapa, los electores promedio
de Alejandra del Moral y Ma
nolo Jiménez, candidatos de
las alianzas encabazadas por
PAN y PRI, muestran posiciones
de centroderecha y de mayor
rechazo a la 4T, pero se diferen
cian un poco más entre sí. En el
eje ideológico son muy similares,
pero los seguidores de Jiménez
en Coahuila expresan un mayor
rechazo a la 4T.

El mapa evidencia que los
electores promedio de las princi
pales candidaturas se ubican en
puntos lejanos entre sí, hacia los
polos de los ejes, mientras que
los electorados apartidistas en
cada entidad tienen una postura
centrista.

En Coahuila, los electores
apartidistas daban en marzo una
ligera ventaja al aliancista Jimé
nez; pero en Edomex, Delfina
Gómez llevaba una ventaja más
amplia entre ese segmento en ese
mismo mes.

La inclinación del electorado
apartidista es una buena señal
para saber quién tiene más pro
babilidades de triunfo, aunque
también hay que tomar en cuenta
que las personas apartidistas son
más volátiles en sus preferencias
y suelen votar en menor propor
ción que las partidistas.

El mapa evidencia que los
electores promedio de las princi
pales candidaturas se ubican en
puntos lejanos entre sí, hacia los
polos de los ejes, mientras que
los electorados apartidistas en
cada entidad tienen una postura
centrista.

En Coahuila, los electores
apartidistas daban en marzo una
ligera ventaja al aliancista Jimé
nez; pero en Edomex, Delfina
Gómez llevaba una ventaja más
amplia entre ese segmento en ese
mismo mes.

La inclinación del electorado
apartidista es una buena señal
para saber quién tiene más pro
babilidades de triunfo, aunque
también hay que tomar en cuenta
que las personas apartidistas son
más volátiles en sus preferencias
y suelen votar en menor propor
ción que las partidistas.

Estos datos muestran que,
efectivamente, veremos eleccio
nes polarizadas, sobre todo en el
eje pro y anti 4T, pero el llamado
votante mediano, en este caso
el segmento apartidista, sigue
siendo de suma importancia para
definir al ganador.
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Gubernaturas 2023: espacio de competencia
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Izquierda »Identidad ideológica? Derecha

Eje horizontal: "En una escala del 1 al 10, donde 1 es izquierda y 10 derecha,
¿en qué punto se ubicaría usted, políticamente hablando?".
Eje vertical: "En una escala del 1 al 10, donde 10 significa que usted esté completa
mente a favor y 1 que está completamente en contra de la cuarta transformación,
¿en qué punto se ubicaría usted?".
Ubicación promedio de los seguidores de cada candidatura:
"SI hoy fueran las elecciones para gobernador/a, ¿por quién votaría usted?".

Fuente: EL FINANCIERO, encuestas estatales en Coahuila y Estado de México, marzo 2023. Se entregó reporte
de los estudios a los institutos electorales.
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Tiempo de calma

En lo económico, como en la
vida, ansiamos los momen
tos de tranquilidad, porque

significan equilibrio, un estado
que sabemos de antemano que no
corresponde al comportamiento
humano y tampoco al de nuestro
planeta.

Si la única constante es el
cambio, tener como objetivo la
estabilidad permanente parece
una ilusión, y tal vez lo es, sobre
todo en el mundo financiero. No

obstante, las aguas económicas se
encuentran en calma desde hace
semanas, tanto que varios bancos
centrales inician la retirada de
subidas de tasas de interés y se
vuelven optimistas conforme la
inflación global cede de manera

constante.

También influye mucho
que las cadenas de suministro
comienzan a establecerse para
arrancar con una nueva era de
comercio internacional, en la que
la ubicación y la logística sustitui
rán la conveniencia del bajo costo
y de la mano de obra barata. El
llamado "nearshoring" ya no es
un plan impulsado por los efectos
de la pandemia, es una realidad
que provocará una marea de
inversiones en países y regiones
en particular.

Pero en los negocios la pruden
cia es un valor difícil de obtener
y la atracción al riesgo hace que
los espacios de estabilidad sean
breves. De esa manera, la calma
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es la antesala de la tormenta y
los nubarrones en el horizonte
permanecen, aunque los análisis
financieros coinciden en que en
traremos a un segundo semestre
en donde las cosas no se moverán
mucho de lugar.

Hemos logrado, solo desde el
punto de vista económico, absor
ber las nefastas consecuencias
de la guerra en Ucrania y hasta
incorporarla a los imponderables
de la planeación anual que hacen
las corporaciones y sus industrias.
No es que eso sea un error, sin
embargo, habla de un optimismo
poco fundamentado cuando este
conflicto sigue afectando mucho
más que futuros estados finan
cieros.

También debemos seguir
pendientes de la salud de varios
bancos estadounidenses y de
la discusión acerca del techo

de deuda, una batalla política
que tendrá repercusiones en lo
económico durante este año y el
siguiente, que es electoral.

La relación comercial con
México no se modificará sustan
cialmente e incluso crecerá, solo
que en dos coyunturas políticas
importantes los dos países no
llegan en las mismas condicio
nes. Nuestro país ha logrado
convencer de que la economía
transita separada de la política
y su manejo, si bien supervisada

con rigurosidad por el Ejecutivo,
ya no está amarrada a intereses
y decisiones del pasado. Puede
que esta decisión luzca como
un movimiento que margina a
la iniciativa privada, solo que la
participación de las principales
empresas sigue siendo constante
y sus balances son positivos.
Quedan fuera, sí, otros conglo
merados que asumieron en el
pasado, y ahora, una postura más
ideológica que económica, por
lo que sus reclamos terminan sin
lograr eco en los mercados, que se
comportan a partir de la lectura
de números y no de filias o fobias.

El factor que se tendrá que
estudiar con extrema atención es

la aparente pérdida de velocidad
de la economía de los Estados
Unidos y de China, las dos me
gapotencias, que no se confirma
porque el mercado laboral sigue
sorprendiendo, el descenso de
la inflación como mencionába
mos es constante y los acuerdos
comerciales están generando un
equilibrio distinto entre occi
dente y oriente.

¿Cuándo perderemos la
calma? Si entendemos que se
trata de un periodo que debe
aprovecharse mientras dura, tal
vez nunca. Nada más no con

fundamos la quietud con inmo
vilidad y preparémonos para el
siguiente episodio de cambio.
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Las corcholatas en
tres días de ausencia
La ausencia del presidente An

drés Manuel López Obrador
tíe la arena pública por más de

tres días debido a razones de salud
tuvo una externalidad: ¿cómo
actuaron y se comportaron quienes
aspiran a sucederlo? A quien le
regalaron el escenario, le quedó
grande. El aspirante más lejano de
las querencias profundas del Pre
sidente, sorprendió. Y la preferida,
no pudo nadar sola.

La eventualidad por el incidente
de salud del Presidente concen
tró los reflectores en una de las
llamadas corcholatas, el secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, quien por ley y porque así
lo quiso López Obrador, enca
bezó al gobierno mientras el jefe
del Ejecutivo no pudiera hacerse
cargo de los asuntos de Estado. El
secretario López recibió un maní
político caído del cielo, pero no
pudo comérselo.

Era la segunda vez que tenía
la oportunidad de brillar, tras
haber sustituido al Presidente en la
mañanera y ocupar formalmente
el cargo en enero de 2022, cuando
dio por segunda vez positivo de
covid19, y la prudencia con la que
se comportó le ganó aplausos. Hoy
fue todo lo contrario. Apareció en
la mañanera desinformado y pen
denciero, confuso y contradictorio.
En el momento que debía mostrar
su temple, generó inestabilidad y
produjo incertidumbres.

El episodio redujo significati
vamente la presencia de la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,

Claudia Sheinbaum, en la opinión
pública, aunque, paradójicamente,
no estuvo inmóvil. Anunció un
incremento en los salarios de
más de 25 mil trabajadores en el
gobierno central, inició una gira por
Estados Unidos para reunirse con
migrantes y participó en la Cumbre
de Ciudades de las Américas sobre
cambio climático y movilidad en
las ciudades con sus pares de todo
el continente. Iniciativas concretas
y actos de relumbre que quedaron
en segundo plano, demostrando
que sin el helio que le inyecta López
Obrador no puede volar.

El tercero en discordia, el

secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, no tenía muchas
posibilidades de ser visto, pero tuvo
un haz de luz altamente signifi
cativo, la fotografía donde apa
rece junto a la primera no dama,
Beatriz Gutiérrez Müller, cruzando
sonrisas durante un evento de
ella, el Fandango por la Lectura
en Tabasco, sin existir coyuntura
ni pretexto para que el canciller la
acompañara.

Ebrard ha sufrido con la inter
vención de Gutiérrez Müller en

asuntos de política exterior, como
con la carta al rey de España exi
giendo disculpas por la Conquista y
nombramientos en embajadas que
no pasaron por él para su opinión.
Pero ante las embestidas, Ebrard
ha sido resiliente pensando en la
candidatura presidencial, y con la
certeza moderada de que López
Obrador le pagará con la candi
datura, la que él le cedió en 2012,
y por el trabajo realizado en la
Cancillería.

El hándicap que tiene Ebrard
en la carrera presidencial es que
no pertenece al círculo interno de
López Obrador, como sí forman
parte Sheinbaum y el otro López.
Esta falta de pertenencia la arrastra
hace tiempo. En ese grupo lo consi
deran un traidor por las resistencias
que presentó cuando disputó con
López Obrador la candidatura
presidencial, y porque están con
vencidos de que, de llegar a la Pre
sidencia, haría modificaciones al
proyecto lópezobradorista. Ebrard
sí lo hará, pero no lo ha ocultado.
Desde otoño del año pasado ha ido
colocando su oferta de "continui

dad con cambio", que el sector duro
en torno al Presidente y en Morena
ha criticado fuertemente.

Continuidad con cambio es lo

que, de manera menos conspicua,

Fecha: 28/04/2023

Página: 56

Area cm2: 447

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,591

Página 75 de 209 Índice



han ofrecido informalmente Shein
baum y el otro López a los grupos
de interés económico, con quienes
se han reunido discretamente o
enviado mensajes para subrayar
que la forma como López Obrador
gestiona la Presidencia cambiará de
tono e intensidad.

Sin embargo, en el ánimo de
esos grupos se mantiene la inclina
ción hacia Ebrard, a quien consi
deran comparativamente como
una figura más atractiva para los
inversionistas y con quien podría
haber un mejor diálogo, menos
ideologizado y más pragmático.
Sheinbaum está en las antípodas
de Ebrard, mientras que el otro
López es visto como un candidato
atractivo, pero por las peores
razones: creen que pueden tener
componendas con él al estilo del
viejo régimen.

El secretario de Gobernación

perdió una gran oportunidad en
los tres días en los cuales López
Obrador no apareció en público,
pero dentro de su equipo conside
ran que volvió a entrar en la lucha
real por la candidatura. "No le va
a alcanzar", dice un experto en
opinión pública sobre su verdadero
potencial. En esa lógica, por más
que haga y por más dinero que in
yecte a su promoción, no represen
tará una amenaza para Sheinbaum
o Ebrard.

López, el secretario, se movió
durante los tres días de ausencia
del Presidente y encabezó una
reunión con los gobernadores de

Morena y los superdelegados el
miércoles en Palacio Nacional, no
en Bucareli, punto relevante porque
los símbolos juegan mucho en los
regímenes con cultura política ver
tical y autoritaria. Sheinbaum, que
inició la semana con vina cascada de
adhesiones en varias partes del país
que visitó durante el fin de semana,
se perdió en la tolvanera levantada
por la salud del Presidente. Ebrard
prácticamente no hizo nada, pero lo
que sí hizo tiene un valor incalcu
lable. La fotografía con Gutiérrez
Müller, la esposa del presidente de
los símbolos, fue un mensaje, pero,
¿para quién?

Sheinbaum es la destinataria na
tural, y se magnificó su significado
porque no pudo brillar sin el cobijo
de López Obrador, que no necesita
Ebrard, quien tuvo un aparente
desliz al anunciar que, entre otras
razones, la cumbre antiinflaciona
ria en Cancún se posponía por el
covid del Presidente, alimentando
la especulación sobre su salud. El
otro López lo desmintió, pero ya no
crujieron los maderos en Pala
cio, porque su errática actuación
durante la semana, con mentiras e
imprecisiones reiteradas, le quitó
credibilidad a su palabra.

En esos tres días las corcholatas,
por circunstancia y coyuntura,
tuvieron que caminar sin el apoyo
de López Obrador, yya vimos lo
que sucedió. Pero nadie importa en
esta carrera, salvo el convaleciente,
que decidirá a quién quiere como
sucesor.

libra rd prácticamente no hizo nada, pero
lo (/ue sí hizo tiene un valor incalculable.
Im fotografía con Gutiérrez Müller, la
esposa del presidente de los símbolos, fue
un mensaje, pero, ¿para quién?

Fecha: 28/04/2023

Página: 56

Area cm2: 447

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,591

Página 76 de 209 Índice



La estafa alimentaria

Fecha: 28/04/2023

Página: 59

Area cm2: 649

1 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 170,167

Página 77 de 209 Índice



En la ya muy distante mañanera del
14 de enero de 2019, el presidente
López Obrador afirmó que todos los

negocios jugosos de antes llevaban el visto
bueno del presidente de México en turno,
en alusión a los presuntos actos de corrup
ción de sus antecesores, y recalcó que éstos
se habían evadido de su responsabilidad,
echándole la culpa a los servidores públicos
de abajo.

Cuatro días después se publicó en el
Diario Oficial de la Federación el decreto
por el que se creó el organismo Seguridad
Alimentaria Mexicana (Segalmex), dizque
para que se distribuyera una canasta de
alimentos básicos a precios bajos para
combatir la desnutrición y el hambre del
pueblo, y como titular apareció Ignacio
Ovalle Fernández, priista de toda la vida,
amigo íntimo de AMLO y converso a la '4T.

Sin embargo, algo pasó, ya que el
decreto no fusionó Diconsa y Liconsa en
una nueva dependencia, como lo había
prometido en su campaña, sino que se
convirtieron en filiales de Segalmex.
ASÍ COMENZÓ LA TRANSFORMACIÓN
Y EL COMBATE A LA CORRUPCIÓN EN
EL SECTOR ALIMENTARIO

Váya por un cafecito y siéntese muy
bien, ya que, por primera vez,
leerá perfectamente detallada

la estafa alimenticia; vamos, coloquial
mente, con pelos y señales.

Segalmex comenzó a funcionar sin
normas y procedimientos, pero con una in
novación transformadora, la "Recepción
jurídica", no prevista en la ley, pero que
le permitió pagar bienes a los proveedores

sin que los bienes ingresaran a los almace
nes de la dependencia. ¡Así como lo están
leyendo!

Con sus primeros pasos en la vida
institucional, Segalmex, Liconsay Diconsa
provocaron un daño al erario de 4 mil
168.70 mdp en 2019. Algunos ejemplos:

 Segalmex pagó 94 mdp por bienes de
canasta básica (abarrotes, carne, produc
tos de higiene, etcétera), 100 mdp por la
adquisición de envases de PET, 182 mdp
por 35 mil costales blancos de polipropi
leno, 67 mdp por 87 mil tarimas, 551 mdp
de frijol y 516 mdp por trigo panificable
que no entraron a sus almacenes.

ICON LOS COSTALES, NO!

Desaparecieron mil 496 mdp
en los inventarios de maíz y
frijol.

 Segalmex perdonó 12 mdp por aporta
ciones pactadas a los proveedores.
 Erogaron 29 mdp sin comprobantes para
el pago de personal (fantasma) dizque
para el arranque del Programa de Precios
de Garantía y del Programa de Entrega de
Fertilizantes.
 Recurrieron al odiado outsourcing con la
empresa ESESPA, a la que le pagaron 295
mdp sin existir constancias de afiliación
del prestador del servicio al IMSS, recibos
de nómina timbrados ni listas de asisten
cia del personal subcontratado.
 Diconsa también hizo sus pininos y re
portó faltantes en sus inventarios de 364.5
mdp en abarrotes, granos y azúcar, maíz
y frijol.
 Liconsa, lo propio, realizó pagos en

exceso por 327 mdp a 173 grandes pro
ductores de leche, aplicando el precio para
pequeños y medianos productores (de una
a 100 vacas).

Para 2020 los primeros indicios de que
las cosas no iban bien fueron minimiza
dos gracias a la obcecación de AMLO por
ocultar lo evidente.

Eso permeó rápidamente, el mensaje
era claro, las arcas estaban abiertas y el
Presidente jamás lo reconocería. Eso costó
a los mexicanos otros 8 mil 637.90 mdp
por daños al erario.
 Faltantes de maíz y frijol de los inventa
rios por 27 mdp.
 Salidas de efectivo no "identificadas" por
104 mdp.
 Outsourcing fantasma por 909 mdp.
 Cincuenta mdp por pesticidas no reci
bidos.
 Falta de constancia de entradas al alma
cén de 721 mdp de maíz y frijol.
 Ventas por mil 352 mdp de maíz, arroz y
trigo sin facturas.
 Pagos por 779 mdp "complementarios"
por maíz, arroz y trigo ya adquiridos, sin
justificación alguna. ¿Mochada?
 Transferencias a Liconsa por mil 445
mdp, dizque para pagar 520 millones
109 mil 83 litros a pequeños y medianos
productores de leche que nunca pudo
acreditar.

 Por su parte, Liconsa pagó 518 mdp sin
acreditar la recepción de la leche fresca y
desembolsó 620 mdp sin acreditar servi
cios de transporte de productos lácteos.
 Diconsa presentó faltantes de abarrotes,
granos y azúcar por 294 mdp y de granos
de maíz por 118 mdp, desembolsos sin
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factura por 813 mdp y servicios no presta
dos por 180 mdp, entre otros.

Para 2021 la exitosa fórmula agregó
otros 2 mil 602.30 mdp.

Cuando el estercolero
empezó a manchar el
plumaje de Ya Saben
Quién, casi a la fuerza
no tuvo otra que
cambiar al titular de
Segalmex.

Hace unos días, y a pesar de las diver
sas carpetas de investigación y órdenes
de aprehensión giradas por la FGR, el
Presidente continuó protegiendo, a capa
y espada, a su amigo, diciendo que es
una persona con principios, honesta, no
corrupta y que lo que pasó fue que los
funcionarios que rodeaban a Ovalle eran
muy mañosos y lo traicionaron.

En total, 15 mil 408.90 mdp no lle
garon a los estómagos de los más pobres,
sino que fueron a parar vaya usted a saber
en qué cuentas, o en cash o, tal vez, en
la adquisición de bienes inmuebles, que
tanto gustan a los servidores públicos
franciscanos.

Lo que no hemos escuchado es cómo se
dieron esos jugosos negocios sin el visto
bueno del Presidente de México y por qué
son los de abajo los perseguidos.

Tampoco hemos escuchado al titular de
la UIF, Pablo Gómez, explicarnos la ruta
del dinero.

Se vale estar enojados o sentirse frus
trados antes de seguir leyendo rellene su
café y póngale piquete.

PRIMERO LA GUBERNATURA, LUEGO
LA SALUD...

De acuerdo con los artículos 10 y
11 del decreto de creación del
IMSSBienestar, Zoé Robledo es

el presidente de la Junta de Gobierno de
este nuevo engendro creado por la '4T
y sus aliados (el PT y los impresentables
del Verde), tras el fracaso anunciado del
Insabi.

Leído lo anterior, podemos afirmar
que, con tal de cumplirle los caprichos a
su jefe, López Obrador, y su obsesión por
ser gobernador de Chiapas, Zoé Robledo
vendió sus convicciones. O nos dirá que
en cuatro meses, antes de que comience
el proceso electoral, el IMSSBienestar
podrá darle servicio, tratamientos y
medicamentos a 65% de la población
mexicana? ¡Sí, ajá! Pues si no puede hacer
lo propio con el 29% de la población que
hoy atiende.
Además, déjenme contarles que en los

institutos (cardiología, nutrición, etcé
tera) la angustia está a todo lo que da,
pues no saben si los correrán, si entran
a este nuevo cáncer... ¡ah no, perdón!,
instituto de salud o qué onda.
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ELEFANT m pe
Iota. En el Partido
de la Revolución
Democrática, con

sideran que SStie
ne que hacer al
go en desarrollo y
ampliaciónde los
gobiernos.de coa
lición. Dieenque
es necesario ¡p| er
tablggirniento de
la| knSB secunda^
rias para que el go
bierno d¡§ coalición
sea visto como un

ente.eolegiado con
compromisos en?
tre los participan
tes. Todo dentro del

panorama electo
ral del 2024 en

el qa® busca, "(wrf
to con sus aliados,
competir por la pre
sidencia de la Re
pública. También
mencionan que la
coalición no debe:
ser solarrieftje entre
partidos políticos,
sino de la mano de
la'sociedad civil.
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El caso de DiMo
ace unos años, en otro pe
riodo de incremento de lasH tasas, recuerdo la declara
ción de un miembro de
la Junta de Gobierno del

Banxico en el sentido de que la mayor
tasa en realidad afectaba poco al creci
miento, ya que la penetración del siste
ma financiero en nuestra economía era

baja. Aunque se trata de una declara
ción con una gran dosis de verdad es en
realidad desafortunada, ya que el Ban
co tiene justo el mandato de que el siste
ma financiero sirva mejor a la economía
y a la propia sociedad. Hace unos días,
Victoria Rodríguez, la gobernadora del
Banco, en su comparecencia en el Sena
do, se refirió, aunque brevemente, a una
muy buena iniciativa de la institución, la
del DiMo, que efectivamente tiene el po
tencial de contribuir de forma importante
al cumplimiento de dicho mandato.

El DiMo (Dinero Móvil) es una plata
forma de transferencias electrónicas por
medio del teléfono de la persona que re
cibe el pago, sin mayores datos banca
nos, que recientemente se ha puesto a
disposición de los agentes que ofrecen
servicios por medio del Sistema de Pa
gos Electrónicos Interbancarios, el SPEI.
Esta iniciativa ha generado mucho in
terés entre todo tipo de instituciones fi
nancieras más allá de los bancos tradi

cionales, pues representa una enorme
oportunidad para impulsar la digitali

zación de las finanzas y reducir el uso
de efectivo (recordemos que en Méxi
co, 90% de las transacciones menores a
500 pesos aún se realizan en efectivo);
contribuyendo en gran medida a la in
clusión financiera en México, pero tam
bién con efectos positivos en el tema de
seguridad.
Venmo, con más de 60 millones de

usuarios, en Estados Unidos y Pix en Bra
sil, con más de 300 millones de transac
ciones al mes, son los ejemplos a los que
DiMo puede aspirar en México. Para ello
será importante que Banxico precise cuá
les serán las funcionalidades y caracterís
ticas del instrumento. Por ejemplo, es im
portante aclarar cómo es un avance en
comparación con PagoCel, que requiere
información del usuario adicional al nú

mero celular, y cómo se asegurará que
no tenga el mismo destino que CoDi, el
cual no contó con la adopción espera
da (uno supone que esa es justo la razón
por la que ahora se lanza DiMo), pre
sumiblemente porque no estaban alinea
dos los incentivos del instrumento con los

operadores de los servicios financieros.
Además, aún no es claro si el DiMo

permitirá que las personas que no tienen
una cuenta bancaria realicen y reciban
pagos, ya sea por medio de abrir una
cuenta o a partir de una orden de pago.
Esa sería la mejor forma de hacer parte
del sistema financiero a más personas,
ya que pueden mover el dinero de forma

fácil y sin costo. Una persona a la que se
realiza una transferencia por medio del
DiMo y que no tiene cuenta podría ele
gir a la institución financiera que más le
convenga para recibirla, motivándolas
a competir por su preferencia. Una vez
que una persona ya es parte del sistema,
porque hace o recibe transferencias, tam
bién tendría acceso a otros servicios de

ahorro, seguros, crédito, y de pagos. El
sistema podría utilizarse, por ejemplo,
para dispersar sin costo programas so
ciales, con la ventaja de que la apertura
de cuentas por esta vía integraría a las
personas al sistema financiero, del que
podrían recibir más servicios.
En la intervención de la Gobernadora

sobre esta iniciativa, no se abordaron es
tas interrogantes. Ojalá que el Banco to
me el lanzamiento y adopción de DiMo
como su prioridad y que los bancos e ins
tituciones financieras conectadas al SPEI
se alisten para ofrecer y promover el uso
de DiMo entre sus usuarios. Solo así el
ecosistema de pagos digitales mexicano
despegará y podremos avanzar pues en
dos de los aspectos más rezagados de
la economía mexicana: la inclusión y la
competencia en el sector financiero. Se
trata de una enorme oportunidad para
ofrecer a los mexicanos de manera ma

siva servicios que podrían representar
una oportunidad para mejorar su salud
financiera y calidad de vida, para que
el sistema financiero de verdad sirva a
la sociedad.
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Destrucción, Militarización, Corrupción
Es corriente la creencia de que el

gobierno actual carece de pro
yecto de nación, y que se con
duce de manera errática y ca
prichosa, sólo bajo el influjo del

resentimiento, una ideología incoherente
y retardataria, ocurrencias iluminadas, y
simple y supina ignorancia. No obstan
te, en los últimos meses, y en particular en
los últimos días, se ha ido perfilando en
el trasfondo, una mente siniestra de ras
gos canónicos advertí bles. Uno, es la mul
tiplicación de subsidios clientelares con la
motivación de comprar votos y volunta
des, financiados a partir de la destrucción
de instituciones de la administración pú
blica y de servicios públicos, así como del
saqueo de fondos y fideicomisos, y la acu
mulación de deuda. Se trata de una gi
gantesca y apabullante maquinaria dise
ñada para ganar elecciones. Otro, es la
militarización. Las fuerzas armadas van

ocupando y capturando espacios cada
vez mayores y más diversos, a través de
empresas, negocios, contratos, proyectos,

y funciones administrativas civiles crucia
les. La militarización ha adquirido ya el
formato de un autogolpe militar "suave"
y gradual, en el cual el poder civil y militar
se van confundiendo al grado que es difí
cil discernir cuál es subordinado de cuál.

El tercero, es un propósito corruptor de las
Fuerzas Armadas, política expresa de go
bierno, encubierta por un discurso pueril
y reiterado de falsa pureza atribuida al
presidente. Para ello, las compras mayo
ritarias a través de asignaciones directas
y empresas fantasma, y no por licitacio
nes; la opacidad; el acoso y desmantela
miento de mecanismos de transparencia;
el uso del concepto de seguridad nacio
nal como manto negro que esconde la
discrecionalidad en el gasto; la inutiliza
ción del Sistema Nacional Anticorrup
ción; y, la deconstrucción, destrucción o
envilecimiento de organismos autónomos

del Estado, que han sido contrapesos del
poder presidencial. El objetivo cada vez
más obvio es la concentración creciente

de poder soportado por la lealtad y com
plicidad de las Fuerzas Armadas, hacia
ideologías estatistasy de un nacionalismo
fanático, infantil y anacrónico.

En los últimos días, esta mente sinies
tra ha dejado ver todo su perfil, su ves
ania y perversión, de una manera bru
talmente frenética y eficaz, a través de
legislación en la Cámara de Diputados
aprobada al vapor, tramposa e ¡legal
mente, por el partido en el poder y sus
aliados. Veamos. Después de haber des
truido el Seguro Popularen 2019, ahora
el presidente desaparece su propio Ins
tituto de Salud para el Bienestar (INSA
Bl), y, por medio de modificaciones a la
Ley General de Salud, le transfiere todos
sus presupuestos y responsabilidades al
IMSS. Es el reconocimiento cínico de un
fracaso, y otra ocurrencia más de con
centración de poder. También, con mo
dificaciones a diversas leyes de comu
nicaciones y transportes, se le otorga al
Ejecutivo la facultad de otorgar títulos de
asignación de vías férreas a las Fuerzas
Armadas con vigencia indefinida. Con
cambios a la Ley Orgánica de la Ad
ministración Pública Federal, Ley Or
gánica del Ejército y Fuerza Aérea, y
Leyes de Aeropuertos y Aviación Ci
vil, se le entrega a las Fuerzas Arma
das el control del espacio aéreo na
cional. Modificaron la Ley Federal de
Derechos y la Ley General de Turis
mo para darle a las Fuerzas Armadas
80% los recursos obtenidos por el pa
go que hacen los visitantes extranjeros
para obtener su documentación de in
greso al país. Son más de 20 mil mi
llones de pesos que antes se destina
ban a FONATUR para la inversión en
infraestructura turística, esencialmente
lo relacionado con el mantenimiento

y mejora de los Centros Integralmen
te Planeados (como Huatulco, Can
cún, Ixtapa, Los Cabos, Loreto). Los
militares recibirán estos recursos en

un fideicomiso sin estructura, opaco y
discrecional, supuestamente, para la
construcción y operación de aeropuer
tos, ferrocarriles ¡Tren Maya), y opera
ciones inmobiliarias.

Por otro lado, se desaparece a la
Financiera Nacional de Desarrollo

Agropecuario, Rural, Forestal y Pes
quero, fundamental para el financia
miento productivo al sector primario, y
que operaba con números negros has
ta 201 9. Sus recursos serán transferi
dos a subsidios clientelares directos a

productores rurales. Se impuso asimis
mo una nueva Ley de Humanidades,
Ciencia, Tecnología e Innovación, sin
los parlamentos abiertos acordados, y
en contra de la opinión de la comuni
dad científica. Es una ley centralizado
ra, ideologizada, que limita la libertad
de investigación, golpea a los Centros
Públicos de Investigación, excluye al
sector privado y a universidades priva
das, expulsa a la comunidad científica
de los cuerpos colegiados de decisión,
e incorpora a las Fuerzas Armadas (¡!)
a la Junta de Gobierno del CONACYT.
Por último, se concentró en la Secreta
ría de la Función Pública la coordina

ción y conducción de todas las Unida
des de Administración y Finanzas y de
los Órganos Internos de Control de dis
tintas dependencias del sector público,
excepto, claro, de las Secretarías de
Defensa Nacional y de Marina. Todo
ello, en estos dos días aciagos, se per
petró con el voto en contra de la oposi
ción (PAN, PRI, PRD). Ostensiblemente,
no son decisiones inconexas y ocurren
tes, sino componentes inherentes a un
proyecto de militarización, corrupción,
destrucción institucional, y concentra
ción de poder. Al tiempo.
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La visión global
en los municipios
En noviembre pasado, durante la inauguración del Primer

Congreso para la Internacionalización de Municipios
Mexicanos, el canciller Marcelo Ebrard anunció el desa
rrollo de un convoy de misiones al exterior para munici
pios mexicanos. En ese evento se logró convocar a 300

presidentes municipales y representantes de gobiernos estatales.
Desde que la Secretaría de Relaciones Exteriores, bajo la di

rección del Canciller Marcelo Ebrard, asumió la tarea de promo
ción económica y de atracción de inversiones del exterior, hemos
puesto como prioridad acompañar, reforzar y complementar la
agenda internacional de los municipios. Como resultado, los mu
nicipios ahora tienen la oportunidad de comenzar a diversificar
sus industrias, adquirir nuevas tecnologías, y acelerar el paso pa
ra convertirse en ciudades más sustentables e inteligentes.
En seguimiento a este trabajo, el 26 de febrero de 2023, el

Convoy comenzó su primera gira en el corredor de California,
incluyendo a las ciudades de Los Angeles, San José y San Fran
cisco. El segundo Convoy inició su misión la semana pasada del
17 al 21 de abril, en el corredor de Texas, recorriendo las ciuda
des de Houston, Austin y Dallas. En esta segunda misión, partici
paron más de 19 representantes estatales de 11 entidades, así
como empresarios.

Todos los miembros de esta delegación viajamos con el objetivo
de atraer inversiones a territorio mexicano, concentrándose las reu
niones en temas de agua y saneamiento para hacer frente a sequías,
desarrollo de proyectos con comunidades fronterizas, y encuentros
con actores del ecosistema de Texas para la innovación y desarrollo
económico en los sectores de energía, movilidad, agroindustria, me
dio ambiente, entre otros temas de promoción económica.

Estas visitas a los estados de California y Texas con funcio
narios estatales y municipales han sido un acierto que logrará
complementar nuestra diversidad y potencial tanto económico co
mo cultural. Los convoys no son solo una oportunidad para que
los gobiernos subnacionales se posicionen, diversifiquen sus in

dustrias y nuevas tecnologías, y conviertan a sus ciudades más
sustentables e inteligentes; sino que es también la vía para que
generen y fortalezcan la cooperación, atraigan inversión y se po
sicionen intemacionalmente.

El canciller Ebrard ha reiterado en diversas ocasiones el compro
miso que tenemos para buscar la innovación en el exterior y traer
la a México. Por ello es muy positivo que mediante este Convoy,
los municipios de nuestro país conozcan y se involucren de primera
mano en torno a los desarrollos de herramientas y tecnologías de
algunas de las empresas más importantes en el mundo, sin dejar
de lado la gran oportunidad que significa el reshoring, una oportu
nidad única en materia de atracción de inversiones, y presentar lo
que también queremos para México y nuestras localidades.
A lo largo de una semana, los alcaldes de los municipios par

te del Convoy pudieron reunirse y visitar instalaciones de grandes
empresas estadounidenses de talla internacional, así como tam
bién sostener encuentros con legisladores y autoridades locales,
al igual que tener encuentros de networking con las comunidades
locales de migrantes mexicanos.

Bajo el liderazgo de la Dirección General de Impulso Econó
mico Global, en conjunto con los cónsules de México en Hous
ton, Austin y Texas, acompañamos a empresarios mexicanos de
distintos municipios para que pudiesen acercarse a empresas del
sector tecnología, agroindustrial y energía en dichos estados nor
teamericanos, así como compartir buenas prácticas con la Aso
ciación de Empresarios Mexicanos en esas ciudades.
Agradecemos la sinergia y cooperación con la Dirección

General de Coordinación Política de la SRE, y a su directo
ra general Ximena Escobedo por su labor en las actividades
del convoy. Desde la Secretaría de Relaciones Exteriores se
guiremos trabajando para reactivar los lazos comerciales
de México con otras latitudes, llegando así el convoy pron
to a las regiones de AsiaPacífico y Europa. En la Cancille
ría queremos que México esté presente en todo el mundo.
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Abrir el gobierno
a los ciudadanos
Los partidos de oposición y los candidatos te

nemos claro que si no hay una gran partici
pación de la gente en las urnas en el 2024
las posibilidades de ganar son muy escasas.
Sabemos que el presidente, sus goberna

dores y su partido van a hacer todo para sacar a
votar a sus seguidores y que para eso cuentan con
un ejército de decenas de miles de militantes entre
los servidores de la nación y la estructura del parti
do a nivel nacional.

Las marchas del 13 de noviembre y del 26 de
febrero demostraron la decisión de la gente para
defender sus instituciones y participar en la gran
transformación que requiere nuestro país, pero pa
ra que esto sea efectivo, y la gente salga a votar, es
necesario un compromiso de legislar para garan
tizar la participación de las organizaciones de la
sociedad civil y de la ciudadanía en todas las insti
tuciones y programas del gobierno.

Los países desarrollados para lograr sus niveles
de avance se han apoyado en las organizaciones
de la sociedad civil y mantienen una interlocución
permanente con ellas, en nuestro país, por el con
trario, no sólo nunca se les ha apoyado, sino que
se les ha marginado, ignorado y obstaculizado su
participación y su trabajo.
En este sexenio la situación ha sido extrema, el

presidente López Obrador nunca las tomó cuenta,
las consideró sus enemigas y se dedicó a atacarlas
y descalificarlas. Después de la experiencia de es
te gobierno, en donde el presidente ha concentra
do tanto poder, la única alternativa para que esto
no vuelva a repetirse es legislar para garantizar la
participación de la sociedad civil en las decisiones
y en la ejecución de los programas del gobierno.
De ganar la oposición en el 2024, el gobierno

que se integre será de coalición y sólo la participa
ción de la ciudadanía puede evitar que esa coali
ción se convierta en una colisión.

Hay programas en donde la participación de
las organizaciones civiles es mucho más eficien
te y efectiva que el gobierno; en todo lo que tiene
que ver con programas sociales y atención a gru
pos vulnerables dejar su operación en manos de
ellas, permitirá lograr mejores resultados a un me
nor costo. Lo mismo pasa con todo lo que tiene que
ver con el medio ambiente, el gobierno siempre
protegerá sus obras y proyectos, en cambio para
las organizaciones civiles lo único importante es el
medio ambiente.

En la economía, si queremos tener una visión y
estrategia de largo plazo, debemos crear, como
lo han hecho otros países, un consejo económico
y social con la participación de las organizacio
nes empresariales, sociales y ciudadanas. Lo mis
mo para con la ciencia, es necesario integrar un
consejo de ciencia y tecnología independiente pa
ra garantizar la investigación a largo plazo.
Debe quedaren manos de la ciudadanía, la po

lítica y programas para lograr una igualdad sustan
tiva de las mujeres, las personas con discapacidad,
los adultos mayores y todos los organismos autóno
mos y consejos. Debe haber también un compro
miso de apoyar y aumentar el financiamiento pú
blico y privado a las organizaciones civiles y crear
un instituto independiente para su registro y apoyo.
La agenda para abrir el gobierno a la ciudada

nía es muy amplia y desde ahora debe quedar cla
ro el compromiso de los partidos y candidatos para
que, una vez ganada la elección, la ciudadanía va
a dejar de ser sólo un espectador, para convertirse
en el actor principal de la transformación del país.
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Las 20 pruebas
de Esquivel
Justo hace cuatro décadas, cuando obtuvo su pri

mer empleo, Yasmín Esquivel Mossa incubó la
¡dea original que sustenta su tesis de licenciatura,
como abogada de la UNAM. Era 1983 y llevaba
apenas un año en la ENEP Aragón, como alumna

de la escuela de Derecho.

Entre las aulas y una sucursal bancaria pasó ese se
mestre. El último año de su carrera (1986) mantuvo esa
combinación, que le permitió ayudara la economía fa
miliar y comenzar una carrera en la administración pú
blica y completar — bajo la guía de su maestra de Mar
tha Rodríguez— los capítulos finales de su ensayo, tras
de cumplir con los demás requisitos de titulación.

La ministra ha decidido revelar los detalles de esa his

toria, ¡unto con un amplio paquete que incluye 11 dictá
menes técnicos y seis testimonios, después del escánda
lo por el presunto plagio de la tesis, con la que también
obtuvo un título de la UNAM un alumno de la Facultad

de Derecho, Edgar Ulises Ramírez.
La veintena de pruebas fueron originalmente presen

tadas ante la Fiscalía de la CDMX y el Comité de Inte
gridad Académica de la FES Aragón, a finales del año
pasado. Sin mayor explicación, la defensa de Esquivel
Mossa decidió divulgarlas. Entre ellas, destaca la reso
lución de la carpeta de investigación, que le atribuye la
autoría original de la tesis.
Además de las "pruebas irrefutables" —técnicas,

científicas y testimoniales—, la defensa de la ministra
se quejó por la parcialidad del Comité de Etica de la
UNAM. "No han llamado a la directora de las tesis ni a

los testigos; tampoco han querido desahogar pruebas...
y por el contrario, las autoridades universitarias prejuz
garon en contra de Yasmín Esquivel. La han dejado a
expensas de un proceso sin certeza jurídica, violando
sus derechos humanos", sostuvo José Monroy Zorrivas,
quien junto con Alejandro Romano Rascón y Eduardo
Andrade Sánchez asesoran a la ministra.

De acuerdo con la línea de tiempo divulgada, junto
con otros documentos y testimonios, en un sitio web de
acceso abierto, Esquivel Mossa —quien había cursado
una materia de primer semestre con la maestra Rodrí
guez— propuso su trabajo sobre la inoperancia de los
sindicatos en los trabajadores de confianza del artículo
123, apartado A" en junio de 1985. Además de su bre
ve estancia como empleada de Bancomer, se basó en
su experiencia como auxiliar administrativo en la direc
ción de recursos humanos de la Delegación Coyoacán.

El terremoto del 19 de septiembre de ese año la obli
gó a suspender sus actividades académicas. En abril de
1986 concluyó la tesis y la dejó a revisión a la maestra
Rodríguez Ortiz, con quien cursó el seminario de Dere
cho del Trabajo y fungió como su asesora.
Tres meses después, Edgar Ulises entregó su traba

jo. Y obtuvo su título. Ella, hasta el último cuatrimestre
de 1987.

El 25 de septiembre de ese año presentó su examen
profesional. El testimonio de Yasmín Esquivel es textual
en este punto: "terminando la Tesis, tardé un año en reci
birme, hasta septiembre de 1987, ya que el servicio so
cial, lo realicé de agosto de 1986 a febrero de 1987, lo
que me permitió actualizar mi tesis, antes de imprimirla".
Así las cosas, ¿por qué los textos son idénticos?

Efectos secundarios
EXPECTATIVAS. Concluidos los trabajos legislativos en
San Lázaro y con plena certeza sobre la legalidad de la
extensión de su mandato como presidente nacional del
PRI, Alejandro Moreno Cárdenas concentrará sus esfuer
zos en las campañas electorales en Coahuila y el Esta
do de México.
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Los médicos deben
determinar y tratar
la causa del vahído
El miércoles reapareció el presidente Andrés

Manuel López Obrador, quien desde la ma
ñana del domingo estuvo ausente debido al
malestar que lo afectó en Mérida antes de
desayunar.

Mediante un video de 18:09 minutos de duración
que a las 17:14 horas (centro) difundió porTwitter, da
su versión de lo que le ocurrió:"... estando en una reu
nión (...) como que me quedé dormido, fue una espe
cie de váguido [vahído] (...) no perdí el conocimien
to, sí tuve esa situación de desmayo transitorio por la
baja de presión (...) me pusieron un litro de suero, me
levantaron la presión y ya, afortunadamente no pasó
a mayores, no hubo ninguna afectación en el cora
zón, en el cerebro, en nada...".

Durante los primeros 3:10 minutos del video titula
do "Una conversación sobre mi salud, para amigos
y adversarios", AMLO habla de su dolencia. En los
15 minutos restantes comenta cómo el asunto originó
toda clase de especulaciones, presume logros de su
gestión y ofrece un recorrido por la vieja intendencia
de Palacio Nacional.

En el video se ve a un hombre en pleno uso sus fa
cultades físicas y mentales que sin ningún problema
articula sus palabras y transmite sus ¡deas.

Un médico internista a quien consulté me dijo que
el vahído, mareo o sensación de desmayo como el
que AMLO reportó pudo ser causado por diversas
condiciones y factores, entre ellas: 1. Deshidratación
por no beber suficiente agua, especialmente en cli
mas calurosos; 2. Hipoglucemia o bajos niveles de
azúcar en la sangre; 3. Hipotensión ortostática que
hace que la presión arterial disminuya cuando una
persona se pone de pie demasiado rápido; 4. Ane
mia; 5. Infecciones y enfermedades del oído interno;

ó. Algunos medicamentos, incluidos los que contro
lan la presión arterial; 7. Ciertas afecciones cardía
cas, como la arritmia o la insuficiencia cardíaca; 8.
Algunas enfermedades del sistema nervioso, como la
esclerosis múltiple o el Parkinson; 9. Algunas perso
nas pueden experimentar mareos o vértigo durante
o después de una migraña; 10. Con la edad, el cuer
po experimenta cambios en el sistema vestibular (el
sistema de equilibrio del cuerpo), la visión y la sensi
bilidad sensorial, lo que puede aumentar la suscepti
bilidad a los mareos; 11. Hacer ejercicio intenso sin
estar adecuadamente hidratado o alimentado; 12. La
altura, debido a la disminución de oxígeno en el ai
re. Esto es más común en altitudes superiores a 2500
metros; 13. Infecciones, especialmente las que cau
san fiebre; 14. Estrés crónico y trastornos de ansie
dad; 15. Trastornos de la circulación; 1 ó. Hiperven
tilación; 17. Consumo excesivo de cafeína; 1 8. Falta
de sueño o trastornos del sueño; 19. Estar de pie du
rante períodos prolongados; 20 Condiciones como
el accidente cerebrovascular o el ataque isquémico
transitorio; 21. Trastornos hormonales; 22. Reacción
a ciertos alimentos.

Aunque "afortunadamente no pasó a mayores", pa
ra su tranquilidad y la del país los médicos de AMLO
deben determinar la causa del vahídoy proporcionar
le el tratamiento adecuado. Aunque su mareo haya
sido benigno y temporal, también puede ser un sínto
ma de una afección más grave que requiere atención.
La salud de Andrés Manuel es de capital impor

tancia. México entraría en una grave crisis si se diera
una vacante en la Presidencia de la República,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Crisis en Haití:
¿Podría ayudar
Latinoamérica?
La guerra en Ucrania mantiene en cons

tante tensión a decenas de cancillerías

en el mundo y también a la agenda me
diática global: una tragedia.

Pero lamentablemente no es la única.
El lunes, la ONU nos recordó el estado en
descomposición que vive Haití.
Por un momento pensemos que la ONU

no existiera. ¿Quién ayudaría no solo a ali
viar la preocupante condición de pobreza y
de inseguridad del país, sino también a pro
curar su visibilidad?

La ONU, en un intento de generar con
ciencia en el mundo por lo que ocurre en
Haití, alertó a través de un informe publica
do el lunes, que los niveles de inseguridad
en la isla son "comparables a los de un país
en guerra".

El secretario general de la ONU Antonio
Guterres indicó: "El pueblo haitiano es vícti
ma de una de las peores crisis de los dere
chos humanos desde hace décadas y en si
tuación de gran emergencia humanitaria".
Como reacción a la guerra en Ucrania, en

Europa ha existido una intensa movilización
de cancillerías. Diversos gobiernos han dado
un giro a sus políticas energéticas y de trans
ferencia de armas. Un ejemplo es Alemania.
Una pregunta sería: ¿Qué ha hecho Lati

noamérica y el Caribe por Haití?
La representante especial de la ONU en

Haití, María Isabel Salvador, denunció el
miércoles ante el Consejo de Seguridad que
desde enero la violencia de las pandillas en
la nación caribeña "se está extendiendo aun

ritmo alarmante en zonas que antes se con
sideraban relativamente seguras en Puerto
Príncipe y fuera de la capital".
Como ejemplo de su afirmación, Salvador

indicó que, de los 692 incidentes criminales
sucedidos durante el primer trimestre del año
pasado, que incluyen homicidios, violacio
nes, secuestros y linchamientos, se pasó a
1,647 en el mismo periodo de 2023.
Los esfuerzos que están llevando a cabo

los presidentes de Colombia y Brasil para ali
viar las crisis en Venezuela y Ucrania, respec
tivamente, son plausibles.
Gustavo Petra organizó el miércoles una

cumbre sobre Venezuela y el presidente Lu
la continúa su gira en Europa hablando so
bre la necesaria mesa de negociación entre
Ucrania y Rusia.
Este tipo de esfuerzos se deberían de ex

tender a Haití. Es urgente. Y no sólo lo ten
drían que hacer Brasil y Colombia.

"Una violencia que se extiende a los esco
lares haitianos, ya en los últimos tres meses
muchos fueron baleados mientras estaban

sentados en sus aulas y secuestrados cuando
abandonaban la escuela", publica la ONU.

Frente a estas circunstancias que se viven
en Haití, el secretario general de la ONU
consideró necesario "desplegar urgentemen
te una fuerza armada internacional especia
lizada", en particular para ayudara la poli
cía a restablecer el orden.

¿El Consejo de Seguridad atenderá este
comentario de Antonio Guterres? ¿Qué hará
Latinoamérica y el Caribe?
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Rozones

Evelyn y las Fuerzas Armadas
Mensaje relevante, nos comentan, el que mandó ayer la gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, durante un encuentro con alcaldes de las regiones de Tierra Caliente y parte de
la Norte. Y es que además de subrayar que mantendrá el trabajo coordinado con ellos
sin mirar colores partidistas, hizo un señalado reconocimiento a las Fuerzas Armadas
por la tarea que realizan en favor de la seguridad de la entidad. La mandataria se hizo
acompañar del comandante de la Novena Región Militar, Ricardo Flores González; del
comandante de la 35 Zona Militar, Enrique Martínez López; así como del representante
de la Guardia Nacional en Guerrero; la fiscal General del Estado, Sandra Luz Valdovinos;
el secretario General de Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso y el secretario de Seguridad
Pública Estatal, Evelio Méndez. Ahí el dato.

El acuerdo AndradeThales
Y fueron dos importantes empresas del sector de la seguridad y la defensa las que acor
daron una alianza estratégica para presentar y comercializar en México el Bushmaster,
un vehículo protegido multipropósito. Angel Mieres Zimmerman, de Grupo Andrade y
Pascale Sourisse, de Thales, señalaron que su alianza tiene como objetivo proporcionar
una protección especializada a un mercado cada vez más exigente, con lo que se busca
garantizar servicios tácticos y estratégicos en beneficio de la seguridad de sus usuarios.
Con este acuerdo, Thales instalará centros de mantenimiento con representantes locales
de servicio de campo y envío global de repuestos, mientras Grupo Andrade contribuirá
con sus fortalezas de negocio, su presencia local y su conocimiento del mercado regional.
Enhorabuena.

Gira redonda de Sheinbaum
Imágenes interesantes deja la visita que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, hizo
ayer a Estados Unidos. "¿México preparado para una mujer presidenta?", le preguntó una
connacional durante una reunión con mexicanos que viven y trabajan allá. "Imagínense
que contestáramos que no, qué pasaría con las mujeres, ¿verdad?", respondió la manda
taria capitalina, quien dejó así entrever que no podría ser de otra manera. Oriundos de
Michoacán, de Hidalgo, de Nuevo León y de Chihuahua la arroparon, hasta con mariachi,
desde su llegada a Denver, mientras Sheinbaum reconoció el trabajo que realizan y que
además genera remesas. Les expuso también su visión de una sociedad justa. Y antes,
en la Cumbre de Ciudades de las Américas, dio cuenta de logros en movilidad y cambio
climático y sostuvo reuniones con el presidente del B1D y el vicepresidente del Banco de
Desarrollo de América Latina. ¿Qué tal?

"M liderazgo está socavado"
Observadores del quehacer legislativo nos hacen ver que el Senado pronto se estaría su
mando a las instituciones en inoperancia. Y esto lo deducen a partir de los dichos por
Ricardo Monreal. Y es que ayer la bancada de Morena se brincó el acuerdo al que el
zacatecano había llegado con la oposición para elegir a un comisionado del Inai. Consi
deró que por la sucesión anticipada, quizá los integrantes de la bancada ya obedezcan a
otros actores más que a él como coordinador. "Yo sí acepto que mi liderazgo está soca
vado... quizá sea la parte más difícil en los cinco años que tengo de líder y yo lo admito...
Ellos están buscando su seguridad y su continuidad en el ejercicio de la función, yo estoy
consciente de eso y no tengo empacho en reconocer que tengo este deterioro mayor". Las
palabras son del jefe de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política.
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Diálogo con UdeG
Lo que sin duda es una buena noticia, nos dicen, es la decisión del gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, de promover el diálogo con las autoridades de la Universidad de Guada
lajara, para superar el conflicto que estalló meses atrás. Las pláticas ya están en marcha
y participan en ellas representantes del gobierno estatal, de la Federación y de la casa de
estudios. Ayer, Alfaro expresó: "Yo confío en que el rector sea un líder que encabece esta
transición, y si él decide hacerlo de esta manera, contará con todo nuestro apoyo", lo que
fue leído como una muestra de las expectativas positivas generadas a raíz de las partes
de sentarse a resolver los diferendos mediante la vía del diálogo. Solucionar el conflicto
de manera definitiva redundará en beneficios para los integrantes de la comunidad uni
versitaria y para los jaliscienses en general.

MH, una de las 3 más seguras en CDMX
De reciente difusión, la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del primer tri
mestre de 2023, levantada por el Inegi, arroja resultados interesantes relacionados con la
Ciudad de México, nos hacen ver. Uno de ellos es que en la alcaldía Miguel Hidalgo el 54%
de los ciudadanos expresó sentirse más seguro, dato que contrasta con el 25% que se re
portaba a finales de 2021. Con ello la Miguel Hidalgo, nos comentan, está ya entre las tres
alcaldías más seguras de la capital. Este dato, para muchos tiene que ver con la efectividad
del programa Blindar MH, implementado por el alcalde Mauricio Tabe y también con
el trabajo coordinado, el blindaje de fronteras y una mayor inversión en equipamiento,
que han derivado en la reducción de los delitos de alto impacto en más del 20 por ciento.
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CHISMES
POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Existe un público que se alimenta
activamente de contenido que

pronostica un exterminio nuclear,
una guerra total, una pandemia mor
tal, golpes de Estado, y que lo hace
no con fines informativos, sino de
entretenimiento. En ese sentido, así
como existe esa demanda, existe una
oferta de contenidos sensacionalis

tas, de noticias exageradas, de teorías
de conspiración, contenidos ultra
gráficos que alimentan esta pulsión
social por ver el mundo arder. Se trata
de una psique colectiva que muestra
su extremo cuando nos acercamos al

mundo de las sectas, pero existe un
reflejo social que se manifiesta acti
vamente de manera superficial.
Para muchas personas la vida es aburrida y debe ser ade
rezada con un componente de intriga, misterio y secre
to. El componente primigenio de todo este fenómeno
nos ha acompañado desde que el ser humano habla: el
chisme. El chisme no sólo rellena vacíos de información,
sino que también alimenta el alma. El chisme no sólo
es un lubricante social, sino que está mercadologizado,
monetizado y politizado.

Uno de los temas que generan una reacción intere
sante tiene que ver con la salud de los mandatarios. En
su tiempo, era un rumor esparcido que el Presidente

Peña padecía cáncer de tiroides. Esta semana la salud
del Presidente López Obrador ha alimentado toda clase
de rumores, que iban desde un contagio de Covid19, un
infarto o una embolia. Sin duda alguna, la salud del Pre
sidente es un asunto de seguridad nacional y por tratarse
de quien se trata, necesariamente es un asunto político
que va a llevar a toda dase de posicionamientos. Pero, en
estos eventos, nunca faltan las teorías de conspiración,
las lecturas perspicaces, las ficciones alarmistas que
atraen con su contenido la atención no por el interés en
la política o la salud, sino porque alimenta la necesidad
social de generar escenarios de caos y catástrofe gene
rando la impresión de que el fuego no quema.

Afortunadamente, el Presidente salió a explicar su
estado de salud y recriminar el uso político de su estado
de salud por parte de sus adversarios. Pero este evento
reveló un síntoma social interesante, que es que parece
que para muchas personas el mundo político, sino es
que el mundo en general, es un mundo aburrido que
tiene que ser alimentado con ficción, violencia y cons
piración. No basta con la polarización alimentada entre
conservadores y liberales, la política, para ser interesan
te y consumida, no debe ser procedimental, ordenada y
pacífica, sino explosiva, críptica y apocalíptica. El asunto
se vuelve más sombrío en política porque el uso de esta
clase de "chismes" no sólo tienen la capacidad de relle
nar información, sino de trastornar y transformarla, al
terando el estado de la realidad y generando una afición
por los problemas y no por las soluciones, una adicción
por el conflicto y no por el consenso.
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Es probable que el Presidente esté buscando
en esta parte final de su mandato la mejor

fórmula para poder desarticular la estructura del
Estado para poder echar la suya o algo parecido.

Va a ser difícil que en los próximos meses pueda lograrlo, por
que se atraviesan muchos eventos que le pueden impedir mo
verse como en este momento lo está haciendo con su partido y
afines en el Congreso.

Da la impresión de que se anda tanteando el camino, lanzan
do incluso buscapiés, para ver cuál es la reacción de lo que puede
pasar ante nuevas propuestas. Algunas salen del ronco pecho de
los y las legisladoras de Morena tratando de leer al Presidente, y
otras están en línea con lo que se interpreta que es el proyecto
de la 4T.

Cualquiera de estas circunstancias pudo estar en juego con la
desafortunada y no casual propuesta de integrar el Inai y al Siste
ma Anticorrupción a la Secretaría de la Función Pública. Al ver la

reacción no le quedó de otra al senador proponente que retirar la
desaseada y hasta contradictoria propuesta.

En el fondo es una idea del Presidente. Para que nos demos
una idea se estaba proponiendo que el Gobierno seajuezyparte
de todo lo que tuviera que ver con la información, transparencia
de datos, la lucha contra la corrupción y además decidir si respon
de a las demandas informativas ciudadanas; ayer quedó en claro
que quieren dejar al Inai en vilo.

Se actúa como si en el actual Gobierno no se hayan presen
tado actos de corrupción. Segalmex sigue siendo un laberinto
interminable, habrá que pasarle las cuentas al Insabi, sin perder
de vista algunos asuntos que tienen que ver con el entorno inme
diato del Presidente. Dicho de otra manera, no están en lo más
mínimo ajenos a la corrupción.

Estos días hemos visto cómo Morena quiere gobernar a fu
turo, el Presidente y su partido se ven con muchos años más en
el poder y en algún sentido están organizando lo que presumen
será su presente y futura gobernabilidad.

Con razón siguen considerando como su base de Gobierno los
30 millones de votos del 2018. Si bien el triunfo fue contundente,
no le dio una especie de vía libre para hacer muchas cosas que
está haciendo. No se puede dejar de considerar que la mirada de
la sociedad sobre el Gobierno, sobre el país y sobre ella misma
ha venido evolucionando, en algún sentido la elección del 21 fijó
nuevas miradas de la ciudadanía.

Por ahora los cambios en el Inai y el SNA no se dieron. Sin em
bargo, con el tsunami de reformas en el Congreso lo que se está
buscando es desarticular las estructuras que se han ido constru
yendo con objetivos de libertad, pluralidad, participación, ciuda
danización y democratización.

La sociedad no puede regresar al estatismo como forma de
organización y gobierno. En la medida en que se vayan desmon
tando las estructuras de lo que llaman "neoliberales" lo que ine
vitablemente surgirá es cómo suplirlas, porque lo otro será las
miradas unilaterales o la utilización de estructuras de gobierno
que han sido superadas.

Bajo esta perspectiva el futuro es inquietante, porque no po
demos estar en el interminable toma y daca para que sea la Corte
la que defina y determine y más a partir de que algunos ministros
han tomado partido por el proyecto del Presidente más que por
el Estado de derecho.

López Obrador entiende de manera clara que una de sus for
talezas está en la debilidad de la oposición. Ésta ha sido una cons
tante a lo largo del sexenio. Sabe que tiene una gran capacidad
de maniobra en sí mismo, pero también que ante el inevitable
desgaste no tiene contrapesos considerables ni equilibrios.

Quizá esté menos definido el futuro de lo que se cree. Se
andan cruzando muchas variables.

RESQUICIOS
Más allá de la decisión que se ha tomado anoche sobre el Inai, está
claro que Morena está dispuesto a cualquier cosa con tal de nu
lificarlo. La absurda defensa que se hizo desde la tribuna ante la
manifestación de la oposición prueba lo que están dispuestos a
hacer y seguirán haciendo.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El rechazo de la bancada de More

na en el Senado de la República
a elegir a por lo menos un consejero
del Inai para que pueda sesionar, co
mo lo propuso su líder, Ricardo Mon
real, más la prisa de sus compañeros
de partido en aprobar la oleada de
dictámenes recibidos de la Cámara

de Diputados en los que se desapa
recen varios organismos e institu
ciones, evidenció que el zacatecano
ha perdido el control o que los more
nistas han optado por ignorarlo.
Si a eso se agrega la presión ejercida desde Goberna
ción en San Lázaro, primero, para que los diputados
del partido que gobierna y sus aliados aprobaran casi
una decena de iniciativas del Ejecutivo federal, sin si
quiera darle primera lectura a los dictámenes, como

ahora lo intentarán en la Cámara alta, queda claro
cómo han actuado los legisladores de Morena para
que a más tardar el domingo que concluye el actual
periodo de sesiones, puedan entregarle buenas cuen
tas y darle la bienvenida el lunes al Presidente Andrés
Manuel López Obrador.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con todo y que algunos senadores del PAN logra
ron tomar la tribuna de la sede del Paseo de la Refor

ma, para exigir que el pleno elija a un comisionado
del Inai, el presidente de la Mesa Directiva, Alejandro
Armenia, logró convocar a una nueva sesión para hoy,
a fin de que la bancada de Morena apruebe las minu
tas remitidas de la Cámara de Diputados, seguramen
te al fast track. aunque el líder de su bancada insista
en que no será así.
Es tal la complaciente actitud de diputados y
senadores de Morena, que el mismo Armenta, que
aspira a ser candidato a gobernador de Puebla, llegó
a proponer ayer la desaparición del Inai, lo que debe
ser una alerta para los habitantes de esa entidad, en la
que de ser postulado y le gana la elección a su primo,
Ignacio Mier, líder morenista de los diputados, no
habrá transparencia.
Que Alejandro Moreno seguirá en la dirigencia
nacional del PRI hasta el próximo año, según fallo
del Tribunal Electoral, era esperado después de que
lo mismo resolvió en días pasados, a favor de Mario
Delgado, de Morena, por lo que ambos, además, ha
brán de seleccionar a militantes de sus partidos a
cargos de elección, lo que desde ahora se prevé que
motivarán inconformidades, como las ocurridas en
anteriores procesos.
A cuentagotas siguen cayendo los funcionarios
de Segalmex, tras la aprehensión del exdirector de
Administración, Jesús Oscar Navarro Gárate, aunque
quienes deberían caer también siguen fuera de ese
organismo, pero bien ubicados en otras áreas de go
bierno, por lo que el combate a la corrupción en este
sexenio sigue siendo para segundos niveles de mando.
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"Predicar moral es cosa fácil; mucho más fácil
que ajustar la vida a la moral que se predica"

Arthur Schopenhauer

1 pasado miércoles, 26 de abril, se preFl—isentó en las Comisiones Unidas de

Puntos Constitucionales y Estudios Le
gislativos del Senado de la República, la
propuesta de reforma al notariado a nivel
nacional, mediante la adición de la frac
ción sexta al artículo 121 de la Constitución

Política de los Estados Unidos Mexicanos.

La cual terminó por retirarse para un ma
yor estudio.
El contenido de la iniciativa resulta interesante, y desde luego
que genera mucha oposición, principalmente de los goberna
dores, pues perderían una prerrogativa que hoy tienen y con la
cual han nombrado a un gran número de notarios, los cuales
sin ninguna preparación ejercen un oficio que requiere de un
alto grado de capacitación, además de una ética profesional só
lida para no caer en actos de corrupción; sin embargo, debemos
señalar que algunos juristas consideran inconstitucional la pro

puesta de reforma por regular cuestiones de orden local.
La iniciativa señala, que tiene como objeto fortalecer las

facultades de las legislaturas locales en materia notarial, homo
logando los requisitos y procedimientos para la designación de
notarios, con base en criterios objetivos y estrictamente técni
cos; unificar los principios y bases a nivel nacional para el acceso
a la función notarial, teniendo como criterio principal la prepa
ración, experiencia y honorabilidad délos sustentantes, estable
ciendo como único medio de acceso el examen de oposición.

En la propuesta, la adición de la fracción sexta al artículo 121,
establece, entre otras cuestiones, que la edad máxima para ejer
cer la función notarial será de ochenta años, lo cual parece co
rrecto, una edad importante para proceder al retiro, no obstante
que a esa edad hay notarios en plena condición para seguir ejer
ciendo la función notarial, mientras que otros con menor edad
pueden ya no tener las condiciones para su ejercicio, y se vuelve
subjetivo determinar quiénes pueden continuar y quiénes no
pueden, por ello establecer una edad máxima parece correcto.

Dicha iniciativa, también propone que las Constituciones
y leyes de las entidades federativas garanticen que la función
notarial sea ejercida por personas profesionales del derecho,
previa obtención de la patente, mediante un examen de oposi
ción, y que los notarios sean certificados periódicamente en sus
conocimientos para poder continuar desempeñando el cargo,
lo cual se tiene que regular en las leyes secundarias de forma
transparente, puesto que puede prestarse a injusticias.

La reforma propuesta, señala que debe de desaparecer la
figura del notario adscrito, interino, provisional, supernumera
rio o cualquier otro nombre que se les otorgue, y únicamente
permanezcan los notarios por oposición, con lo cual se logra
que sean los notarios, quienes obtuvieron la patente, los que
atiendan su notaría y no terceras personas.

Desde luego que la propuesta de reforma notarial se tiene
que analizar y corregir sus defectos, pero hay que señalar que
existe una clara necesidad de reforma al notariado, para que se
garantice su profesionalización y su ética, ya que son los garan
tes de gran parte de la seguridad jurídica; otra cuestión será es
tablecer un examen objetivo de conocimientos, y que no haya
conflicto de intereses entre los miembros del sínodo y el exami
nado, que las preguntas sean presentadas en un sobre cerrado
y no abiertas a la voluntad de los examinadores, y también se
debe de garantizar que no haya tráfico de influencias, todo esto
será muy importante para contar con una institución del nota
riado profesional y uniforme.
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1 ¿SERÁ? ]
Cuenta regresiva
Ala Suprema Corte de Justicia de laNación (SCJN) le que
dan poco más de 10 sesiones, durante mayo, para resolver
la constitucionalidad del Plan B de la reforma electoral,
pues debido a la suspensión en que se encuentra esa norma,
en caso de que se llegue ajunio sin una resolución, las elec
ciones de 2024 se deberán organizar con las reglas actuales.
¿Será?

Presión universitaria
Sibienya clausuraron elperiodo legislativo enla Cámara
de Diputados, a pesar de que tenían hasta el domingo para
hacerlo, las actividades legislativas continúan. Hoy acude
el rector de la UNAM, Enrique Graue, a una reunión de
trabaj o con la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Supe
rior de la Federación para entregar el informe del gasto del
presupuesto de la Máxima Casa de Estudios. Y afuera del
recinto se espera una protesta en la que exigirán acciones al
rectorporlos casos de abuso sexual, represióny autoritaris
mo en la Universidad. ¿Será?

Miden fuerzas
Tal como lo señaló el líder de Morena en el Senado, Ricardo
Monreal, la sucesión adelantada en su partido le está
quitando fuerza al interior de su bancada. Nos cuentan que
ayer después de acordar con su grupo el nombramiento

de un comisionado del Inai, desde Palacio Nacional les
re cordaron queesetemanoes prioritario y las distintas
corcholatas intervinieron para evitar la aprobación y minar
a su rival en el Senado ¿Será?

Reviven propuesta
Nadie en el Instituto Nacional de Transparencia puede
sorprenderse de la propuesta que hizo el presidente del Se
nado, Alejandro Armenla, para desaparecer el organismo.
Nos confían que, desde la llegada de la denominada Cuarta
Transformación al poder, por allá de 2018, a los comisiona
dos que entonces conformaban el pleno de ese organismo
se les advirtió que la intención era extinguirlo eventualmen
te, y que sus funciones fueran asumidas por la Secretaría
de la Función Pública. ¿Será?

Bomba de tiempo
Ya lo habíamos comentado, en el Congreso de la Ciudad de
México se dio un fuerte apretón de cinturón en los gastos,
a pesar de tener 50 millones de pesos más que en 2022,
recursos ejecutados desde la Oficialía Mayor y la coordina
ción de Morena, según dicen, para elguardadito 2024....
Y ya explotó la primera bomba: sindicalizados tomaron
el recinto parlamentario, un hecho inédito en la historia
del edificio de Donceles, y en los pasillos, trabajadores de
varias áreas dicen que el hecho sólo es la punta del icebergy
se podrían venir más bombas. ¿Será?

Fecha: 28/04/2023

Página: 2

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 29,059

Página 95 de 209 Índice



Óscar Navarro destapó Segalmex y lo encarcelan

Se estremeció Palacio Nacional.

La FGR de Alejandro Gertz Mañe
ro detuvo al jalisciense Jesús Óscar
Navarro Gárate como parte de la

letanía de fraudes en Segalmex.
Sorprendió por varias razones:
Primero porque era el segundo en el orga

nigrama de los programas para el bienestar,
manejados desde la Secretaría Técnica del
Gabinete de la R esidencia.

Sí, es el principal apoyo del titular, Carlos
Torres Rosas, sucedáneo del otrora todo
poderoso Gabriel García Hernández, des
plazado cuando en 2021 perdió la mayoría
de la Cámara de Diputados y de la Ciudad de
México,

Y segundo porque Navarro Gárate, como
director de Administración y Finanzas de
Segalmex, destapó el nido de corrupción y
anomalías en el manejo de los recursos desti
nados a la alimentación de los pobres.
Fue clave, por arriba de la Auditoría Su

perior de David Colmenares, pues sin sus

investigaciones y reportes jamas se habría
conocido esa cloaca encomendada a Ignacio
Ovalle Fernández.

AUXILIAR DE COLOSIO

Pero despertó celos.
Lo denunció el jurídico Carlos Antonio

Dávila Amerena por presunto desfalco de
142 millones de pesosy los fiscales se le fueron
encima.

¿Sabe dónde lo encerraron?
En Almoloya, a petición de la Unidad Espe

cializada enDelitos cometidos porServidores
Públicos y contra la Administración de Justi
cia de la Subprocuraduría Especializada en
Investigación de Delitos Federales de la FGR.
Según la denuncia 147 del 18 de marzo

del año antepasado, autorizó pagos al Grupo
Vicente Suárez 73 sin existir contrato.
Jesús Óscar Navarro Gárate, sirva la men

ción, fue secretario auxiliar de Luis Donaldo
Colosio en el PRI, de donde saltó a una dipu
tación federal en 1991 por el distrito tapatío
donde está la Luz del Mundo.

Después el mismo Luis Donaldo lo hizo
delegado de Sedesol en Jalisco.
Alejandro Gertz Mañero sabrá cómo apli

car el derecho, pero en lo político hubo sorpre
sa en Palacio Nacional porque no esperaban
este ataque a la estructura de los programas
sociales.
Sucedió, además, mientras el Presidente

convalecía de Covid.

AJUSTAN EL DESFALCO

Aparte de estos datos hay otros.
Las denuncias abundan contra René Ga

vira Segreste tras ser descubiertas múltiples
anomalías precisamente por su sucesor Jesús
Óscar Navarro Gárate en la administración
de Segalmex.
Pero aquél está libre.
¿De cuánto fue el daño patrimonial causa

do por los 22 funcionarios acusados a la em
presa comercializadora de los cuatro granos
básicos de los mexicanos: maíz, trigo, frijol
yleche?
La versión circulante, con base en reportes

atribuidos al auditor David Colmenares, ha
bla de 15 mil millones de pesos, más del doble
de la estafa maestra por la cual se encarceló
más de tres años aRosario Robles.

También ahí hay datos falsos.
Se ajustan cifras, se presentan documentos,

se comprueban gastos y los funcionarios a
cargo de Leonel Cota Montano hablan de no
más de 350 millones de pesos.
Tal vez un día aclaren, así como Navarro

Gárate deberá hacerlo, pero hay un dato cier
to: quien según las denuncias se despachó,
René Gavira Segreste, ha sido ligado a pro
ceso pero anda libre.
Y del ex director Ignacio Ovalle Fernán

dez no hablemos porque los corruptos del
PRI abusaron de su ingenuidad a decir del
Presidente de la república.
Vaya diplomacia para decirle tonto.
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¿Qué pasó ayer?

Ayer quedó clarísimo en el Senado
que donde manda Presidente no
gobierna corcholata.
No se puede decir que Ricardo

Monreal no hizo el intento de sacar adelante el
nombramiento de uno de los tres comisiona

dos que le faltan al Inai para que pueda sesio
nar, pero la orden de Palacio fue simplemente
que no pasara.
Así que el zacatecano comprometió su pa

labra conla oposición después de haber tejido
un acuerdo al interior de su bancada para que
fuera electo Ricardo Salgado como el comisio
nado impar que necesitaba el Inai.
Los coordinadores parlamentarios, todos,

estuvieron de acuerdo con el trato, que se
rompió a la hora de la votación; 67 votos de los
morenistas y sus aliados (y seguramente uno
que otro opositor) contra los 43 de panistas,
priistas y los tres perredistas.
¿Qué pasó ahí?
Que el ala radical de Morena recibió ór

denes del más allá para votar en contra de la
propuesta consensuada por Monreal.
El rompimiento del pacto evidentemente

tiene que ver con la intención presidencial de
acabar con el Inai pero también con la lucha
interna en Morena por la candidatura presi
dencial.

Ni modo que los dos favoritos de Palacio
Nacional permitieran que el zacatecano se
echara unos aplausos al morral por haber
destrabado un tema tan delicado.

Pero también existe grilla entre la oposi
ción, también por el tema de la sucesión, pero
en la capital del país.
El llamado bloque de contención tuvo 43

votos a favor del acuerdo, pero de la votación
se ausentaron nueve legisladores que, si bien
con su voto no habría alcanzado para ganar, sí
habría demostrado más fuerza.

La oposición tiene tomada la tribuna del
Senado y es muy pro bable que no la suelten en

las próximas horas o días, porque es el último
recurso que le queda para hacer respetar los
acuerdos y evitar que Morena y sus socios
aprueben las leyes que le uuuurgeen al Pre
sidente.

Igual que hacían los hoy morenistas hace
no mucho.

Sinohaynegociación, aMorenanole costa
rá mucho encontrar una sede alterna para se
sionar; con sus senadores y los de sus rémoras
les alcanza para lograr el quorum legal.
Pero no les alcanzará para votar las refor

mas constitucionales para cuya aprobación
se requiere una mayoría calificada.
Ya dijo el propio Monreal que se sesiona

rá hoy viernes, sábado y domingo y de ser
necesario "se ampliaría el reloj legislativo",
ese invento de Beatriz Paredes que consis
te, básicamente, en detener el tiempo en el
Senado para que no se cumpla el plazo fatal
de las 24:00 horas del 30 de abril, fecha en
la que debe concluir el periodo ordinario de
sesiones.

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) validó la modificación

a los estatutos del PW con la cual Alejandro
Moreno ya no tiene impedimento para man
tenerse en la presidencia del tricolor hasta
pasadas las elecciones del 2024.
El magistrado José Luis Vargas consideró,

a diferencia del INE, que las modificaciones
estatutarias se aprobaron por el órgano parti
dista que tiene atribuciones para ello.
Dichos cambios a los documentos básicos

delPRI fueron aprobados por 87% de los con
sejeros nacionales, lo que para el Tribunal fue
suficiente para validarlos legalmente.

Grupos de académicos, investigadores, cien
tíficos y estudiantes convocaron a un paro
nacional de 24 horas, el martes próximo, en
protesta por la desaparición del Conacyt y la
creación de un bodrio que pinta para ser el
Insabi del futuro, producto de la Ley General
en Materia de Humanidades, Ciencias, Tec
nologías e Innovación.

LasoRfní(ji^K0ros8dtewrtecoi.yrttiiMtft5.¥íft:
independientes"yno reflejan necesariamente

81 pJffiMé VMTSÍSÍ 24 HORAS.
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México, entre la pinza y el sándwich de EU

En un tiempo político excepcional,
todos los indicios se están acomo

dando para señalar que en México
estará en una doble trampa en el

tiempo político de la elección presidencial
en Estados Unidos de ahora a noviembre de
2024.

En este sentido, estará atrapado en la pinz a
de las figuras personaliz adas de Joseph Biden
y Donald Trump, pero como país estará en
medio del sándwich de los intereses de dos

comentes ideológicas los demócratas y los
republicanos que tienen en la crisis mexi
cana y en la vecindad fronteriza elementos
suficientes para buscar apoyos internos de las
comunidades mexicanas que pudier an influir
en el rumbo electoral.

No se trata de algo nuevo. En 2016, el can
didato republicano Trump se enganchó al
tema México, la frontera y el mur o para mo
ví liz ai a la ultraderecha local, en tanto que
la candidata demócrata Hillary Clinton no
supo gestionar sus relaciones con las comu
nidades hispanas.
En el 2020, de nueva cuenta Trump volvió

a sacar el tema México y otra vez el candidato
demócrata como lo hicieron Barack Obama

y Clinton  convocó el apoyo mexicano local, a
cambio de una enésima promesa de que aho
ra sí se aprobarían leyes para beneficiar a los
mexicanos en situación ilegal y perseguidos
para deportaciones.
En 2023 y rumbo a 2024, por tercera oca

sión Trump se a feria al tema México, pero
ahora ya con un pr esidente Biden que no
logró entenderse con el presidente mexicano
López Obradory que ha encontrado indicios
de que Palacio Nacional vería con mejores
ojos a Trump que a los demócratas. En este
doble cruce de intereses, el presidente Ló
pez Obrador estará buscando imponer su
concepto de nacionalismo defensivo articu
lado a su proyecto interno de nacionalismo
estatista.

ZONAZERO

La crisis por el retiro abrupto del presidente
López Obrador de actividades en su gira

por Yucatán se convirtió en un problema
político, pero por razones no explicadas
no derivó ni en crisis económica en la bolsa

ni en una crisis de seguridad nacional que
hubiera encendido los focos de alarma en

la Comunidad de Inteligencia de EU. En
términos de análisis de estrategias de comu
nicación, Palacio Nacional pareció jugar a
la desinformación y descolocó y desquició
a todos los gr upos opositores que llegaron
a hablar ya de muerte ocultada. El caso de
la tercera crisis de Covid del Presidente fue

una estrategia de comunicación política
del poder.

(¦') Centro de Estudios Económicos, Políticos y
de Seguridad.

Lasopin[®yS;SX0®S!ÍiS®rl®KolÜTOtta5SEft
independientes y no reflejan necesariamente'
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Beef y las
consecuencias

de la represión
emocional

La nueva serie de Netflix nos re

lata la importancia de la libera
ción emocional y las conexio
nes genuinas.

En el 2020, tuvimos el fenómeno de
Parásitos, la cinta de Bong Joon Ho so
bre la disparidad de clases sociales que,
para sorpresa de la audiencia, se llevó el
Oscar a Mejor Película, convirtiéndose
en la primera cinta de habla no inglesa
en llevarse el premio.
En el 2021, El Juego del Calamar,

otro producto coreano, cuya base es
también la supervivencia de clases so
ciales y la mortalidad, se convirtió en
la serie de televisión más vista dentro

de Netflix, capturando al mundo por
sorpresa.
En 2022, una producción de habla

inglesa con protagonistas asiáticxs, Todo
en Todas Partes Al Mismo Tiempo, diri
gida por Los Daniels, y que habla sobre
familias migrantes y el multiverso, se
lleva el Oscar y prácticamente arrasa,
llevándose 7 estatuillas a la bolsa.
El 2023 lleva poco, pero hay una pro

ducción de Netflix cuya trama, calidad
y temática prometen ser otro emblema
este año.

La serie en cuestión se llama Beef,
creada por el coreano Lee Sung Jin, y
con Ali Wong (Aves de Presa en 2020) y
Steven Yeun (principalmente conocido

por el papel de Glenn en la serie de z om
bies The Walking Dead) en los papeles
protagónicos. Aquí se nos narran las vi
das de dos personas de la comunidad
asiática viviendo enLosÁngeles. Danny
(Steven Yeun) debe ser todo el tiempo
complaciente con gente detestable para
mantener su negocio y al mismo tiempo
saldar sus deudas. Amy (Ali Wong) tam
bién es miserable en su entorno privile
giado, sobre todo por la poca conexión
que tiene con su esposo, cuya prioridad
son las buenas vibras y no realmente
conectar con su esposa y responder a sus
necesidades afectivas. Tal premisa es
desarrollada en 10 increíbles capítulos
cuyo principal propósito es adentrar
nos en la psique de sus protagonistas y
desencadenar lo triste que puede ser la
represión emocional.
Cuando los entornos donde crecemos

y nos desarrollamos no nos otorgan la
libertad de expresar nuestro enojo de
formas saludables, aquellas emociones
se convierten únicamente en bombas

de tiempo, explosiones con el objetivo
de destruir todo a su paso.
Esta serie es brillante porque habla

sobre qué tan importante es expresarse,
asícomo el conectar con gente que real
mente entienda nuestras necesidades

emocionales, con el fin de poder libe
ramos como seres humanos. Sin duda,
con crisis de ansiedad y depresión des
atándose alrededor del mundo, hablar
de tales temas es esencial para la cultura
donde nos desarrollamos.

Este es otro ejemplo de cómo la gente
de Asia sabe trasladar temas universa

les. Es por eso que sigue cautivando au
diencias: porque cultiva nuevos tipos de
historias pero sin enajenar a las personas
de Occidente.
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Sin palabra, sin confianza

La situación vivida la tarde de

ayer en el Senado de la Repúbli
ca, durante la votación de la pro
puesta de Ricardo Salgado como
nuevo comisionado del INAI fue

demasiado lejos, incluso para el
encono en que ha vivido esta

legislatura, nos comentan desde
la Cámara alta. Y es que aún no se
termina de entender que cuando
se había trabajado tanto para
lograr un consenso político y se
había comprometido de tal forma
la palabra, los legisladores de Mo
rena hayan reventado de tal for
ma el acuerdo. Seguramente solo

quienes estuvieron directamente
involucrados en las horas críticas

pueden saber con exactitud las
razones que estuvieron detrás de
lo ocurrido,¿Fue una instrucción
directa de Palacio Nacional dejar
inoperante al INAI, a pesar del
acuerdo entre senadores?, ¿se cal

cularon mal los apoyos por parte
de los principales negociadores?,
¿fue un mensaje directo para
intentar deslegitimar a Ricardo
Monreal? Lo que haya sido, lo
cierto es que difícilmente podrá
olvidarse durante el tiempo que le
queda a esta legislatura y va a ter
minar condicionando cualquier
futuro intento de negociación.

Descontrol y vacío
en la UNAM

Las cosas se han descompuesto,
tanto en la UNAM, que mientras
la batería de la ministra Yas

min Esquivel apunta al rector
Enrique Graue, y literalmente
lo traen bajo fuego, el vocero
del rector, Néstor Martínez,
andaría muy ocupado, nos dicen,
abriéndole la puerta del carro a
su verdadero jefe: Juan Ramón
de la Fuente, quién ya merodea
en CU para tratar de meterle la
mano al proceso de sucesión,
que ya tiene los ánimos muy
calientes en la institución. ¿Este

cabildeo será favor de la 4T para
la que trabaja?

Creel y Noroña se ven juntos

Santiago Creel y Gerardo Fer
nández Noroña no solo aspiran a
las candidaturas presidenciales
de sus respectivas coaliciones
sino que inclusose dan en lujo
de proponerse mutuamente
como rivales para la elección de
2024. Argumentando que sus
diferencias no son personales
y que el contraste entre ambos
sería un éxito para la democra
cia. ¿Se les hará verse juntos en
la boleta?
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IMPULSAN PROYECTO

DE MARTÍNEZ EN ZUAZUA
Y RUDEZA INNECESARIA

CONTRA IR AIS

Nos dicen que Ignacio Alvarado,
esposo de la regidora de Zua
zua, Fabiola Gaytán, comenzó
a buscar apoyo electoral entre
los habitantes de este municipio,
con el propósito de que se sumen
al proyecto político del exalcalde
de Morena, Pedro Martínez.

Alvarado, nos aseguran, esta
ría ofreciendo una contrapresta
ción económica, pero a cambio
pide el apoyo para el morenista,
incluso, estaría liderando esta
operación, sin que su esposa ten
ga una participación más activa.

Según Alvarado, Martínez
pretende buscar la alcaldía de
Zuazua por tercera ocasión,
ahora por el Partido Verde
Ecologista de México, instituto
que en la última elección fue en
coalición con Morena y el Parti
do del Trabajo, y contando con
que quede en firme este acuerdo
político para el siguiente proceso
electoral. Veremos si Edgar Sal
vatierra, y el diputado del Verde
Raúl Lozano, aceptan que sea su

candidato, a pesar de que cuenta
con un pasado cuestionado.

Por cierto, Martínez aún no
solventa severas observaciones

por la recaudación del impuesto
predial, y cuenta con una
bonanza de algunas decenas
de predios en esta localidad,
lo que solo levanta muchas
suspicacias de cómo obtuvo
tantas propiedades.

RUDEZA INNECESARIA

CONTRA IRAÍS

La diputada local de Movimiento
Ciudadano, Iraís Reyes, tuvo
un día para el olvido el pasado
miércoles. La legisladora,
quien dijo que ya era suya la
Comisión de Economía, de la
cual es presidenta, se molestó
porque le bajaron un dictamen

que tiene que ver con la Ley del
ISSSTELEON.

Dijo que la emplazaron para
que dictaminara ese documento

en tres días, lo que para ella im
plica muy poco tiempo, cuando
tendría 15 días para hacer, según
lo marca el reglamento interior
del Congreso local.

La realidad es que tiene razón
en cuanto a los pocos días que le
dio el presidente del Poder Legis
lativo, Mauro Guerra. Sin duda es
una rudeza innecesaria por parte
de las bancadas del PRI y PAN,
quienes votaron a favor para que
se regresara el expediente a la
comisión.

Pero, lo que sí debe entender
Iraís es que son minoría y, su
actitud retadora no ayuda en las
negociaciones; además, tiene
que comprender que en estas
condiciones no se van a aprobar
todas las iniciativas de su ban

cada, ya que para ello hay que
llegar a acuerdos y consensos.

Y también tiene que recla
marle a su coordinador, Eduardo
Gaona, quien tiene la obligación
de ser el primero que busque los
acercamientos.
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> El líder de la bancada de
Morona en el Senado. R¡

cardo Monreal L'S el princi
pal damnificado de la pa
rálisis legislativa derivada
de la negativa a nombrar
al menos a un comisiona

do riel IK'Al. Resulla que d
zacaiecano anunció acuer

dos para destrabar el tema,
poro a la hora buena la ma
yarte de los senadores nio
rcnlstas 1c jugó las contras.
Algunos creen que buscan
debutarlo como corcho

tafo presidencial, y hacerle
ver que no tiene las riendas
del grupo parlamentario.

i En cuestión de hens nadé y mu=
rió la iniciativa del presidente del
Senado, Alejandro Armenla,
para desaparecer el INAI. NI en
Moreni tenia consenso, además
di que, al ser una reforma consti
tucional, necesitaba ser aprobada
per dos terceras partes del pleno.
Dicen que su Intenciin era quedar
bien con p «afeen quién.

a Calladíto se quedé el es coordina
dor del PRI en «I Sinido, Miguel
Osorlodiiing, con il «vis que
dio el Tribunal Electoral a su Im

pugnación contra la ampliación de
la dirigencia de \l<jaiHlr<> More
no hasta 2024, Es más, el hidal
güeras ahora anda muy discipli
nado ante el líder de los senadores

Maleras, Munucl .Vflnn*
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SE SUBE
mum

i La que no pene
pretextos para lie
fiar a sus compro
misos es la secre
taria del Bienestar,
Arlixlnti MümIjM.

Ayer, se reunió con
el representante de
la LJN1CEF en Mé

xico, Fernando
Carrero, piro ser
prendlé a todas al
llegar en rnotecidi
ta. ¥ la volvió a usar

para trasladarse a ia
sede del Gobierno

capitalino, y da ahí
i Ii alcaldía Iztapa
lapa, a entregar tar
jetas del Bienestar.

PREVÉN
¡E110 A
(MANERAS

i Nos cuentan que
es muy probable
que el presiden
te Lijpez Obrailur
rilóme ías riendas
di la mañ uñero el

próximo lunes. Los
que saben sobre
su estado de sa

lud! estiman que el
mandatario estaría

ipto para regresar
i su habitual espa
cio, y refieren que
está muy compla
cido di la ferina en

que e! secretario de
Gobernación, \<liin
Augusta Upe®,,
condujo il espacio.
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INAI
PARALIZADO:
TODOS
PERDEMOS

inútiles son quienes tendrían que dialogar §
enccmtrar acuerdos, ¡j son Incapaces

Paro Ce, por esta y todos los s/idas juntos,

n la polarización, no hay medias tintas.
Blanco lo negro, no hay grises. Puras ver
dades absolutas. No hay espacio para los
matices» jf hasta el contento brillo por su
ausencia. Ejemplos abundan, pero una
estampa reciente pasa parla intransigencia
en el Senado en lomo al INAI.

El árgano encargado de velar por la transparencia y ren
dición de cuentas, por el derecho a la información de las
ciudadanos, cumple 28 días Inoperante en su Pleno, ante
la falta de acuerdos entre los grupos parlamentarlos para
designar tres comisionados.

El instituto» que en su Pleno está integrado por siete co
misionados, requiere de un mínimo de cirieo para sesionar,
pero hoy súio cuenta con cuatro, ponqué los senadores lian
sido incapaces de alcanzar acuerdos para nombrar a los
co m isleña dos fa ta rites.

%er parecía que la sensatez avanzaba. El coordinador
de Morena, Ricardo Man real hablá de un acuerdo. Todos
los grupos parlamentarios, a través de sus coordinadores,
acordaron sacar un nombre, el que la mayoría propusiera.
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 Morena tenía consenso. No sólo la
dijo Monreal Jo afirmó también el va
cera de li fracción, Ciiar Crawlnte

"El quo nos pongan, dijo el PAN.
no nos vayan a salir con que no les
I usta el perfil q ue se va a votar", me
asegurú ayer por la tarde Gaviota.

No súio era Morena,también era
la aposición.

"Nosotros vamos a respaldar la
propuesta que Morena presente", me dijo el propio coordi
nar del PAN, Julen iantiHiiterfa Y (a propuesta que presentó
Man real fue Ricarda Salgado

Total, que el nombre se sometió a votación. Parecía plan
chado. Pero en el pleno se rechazú: 67 votos en contra y solo
43 a favor. La división dentro de Morena atoró el acuerdo e
hizo quedar rnal a más de uno.

Mientras las grillos ganen —porque resulte difícil creer que
entre tantos perfiles acreditados y calificados no haya uno
solo bueno confiable—, los ciudadanos pierden.

Parque el discurso fácil de que "el INAI no sirve", que se ha
repetido lo mismo desde Palacio Nacional por el Presidente,
que porel secretarlo de Gobernación, Addn Augusto Lipas,
silo alimenta la opacidad y nubla la transparencia.

Porsupuesto q ue es perfectible^ mejora ble. Pera Inútil" ni
es ni ha sido, Gracias a solicitudes de acceso a la informaciún

de ciudadanos hemos conocido de abusosy excesos sexenio
tras sexenio. Inútiles sf son quienes tendrían que dialogar y
encontrar acuerdos, y san Incapaces.

¿De qué sirven legisladores quetendrian que fortalecer la
vida institucional, pero la paralizan? ¿A quién sirven aquellos
que dinamitan la posibilidad de llevar a los mejores perfiles
a cargos de responsabilidad pública? A los mexicanos, no.

El fnMí/uio a

perjffec'fifcfc h
nuynruhh', eiuro.
pero Inútil" ni
es ni fui «¡do
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TERROR EN LOS
RESTAURANTES

onstruyendo desde el anonimato fake
newse historias para alimentare! odio,
el acoso y hasta la extorsión en las re
des sociales contra las industrias más

Importantes del país, personas hasta
ahora no Identificadas por las autori
dades cibernéticas están sembrado el

pánico entre empresarios y empleados, principalmente
de la industria restaurantera, quienes desde hace poco
más de dos años han recibido amenazas contra su in

tegridad y patrimonio.
Para muestra, un botón. Este espacio pudo constatar

que hace apenas unos días, a través de su cuenta de
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De ese nivel de peligro son los mensajes que recibe
la comunidad gastronómica en el país, sin que hasta el
momento tengamos noticias de que las autoridades
hayan detectada a alguno de los autores j? procedido en
consecuencia.

Generadorde mis de dos millones de empleos en todo
MÉHlco»yde una economía que hasta antes
de la pandemia ascendía a 185 mil millones
de pesos, equivalentes a 1.11 por ciento del
PIB, el sector restaurantera comenzó a ser
blanco del acoso cibernético a principios
de 2021, a rafz de la creación en Twitterde
la cuenta ®TBrrorlesiMX Terror Res
taurantes MX.

En ese espacio se pueden observar re
¦ ¦ cada vez más ofensivos y amena

zantes contra empresariosftrabajadoresde la industria,
sin importar si son garroteros» meseros, recepclonistas,
ehefs o propietarios del lugar, mensajes que surten no
súloun efecto emocional,sinotambién económico, pues
muchos no resisten la presión y opten por renunciara su
empleo. El golpe amadanal ¦¦ danelidar

El común denormlnadorentrequlenes tornan la decisión
de alejarse de su empleo o negocio a pesar de quedarse
sin un Ingreso familiar, es el miado a que los insultos y
las amenazas que les profieren pasen de las palabras a
los hechos.

Confiesan que se sienten desprategldos por la auto
ridad, porque esas amenazas no se investigan, mucho
menos se castigan.

No solamente los trabajadores sufran de compañas
negras. Tam blén diversos reste u ra ntes han sufrido da ños
en su imagen,reputsclányeconomíaten sólo poralguna
publicación incógnita y malintencionada que desate y na
aleada de ataques. Pérdida de ingresosque incluso pueden
llegarhasta4Q por dente, son lasque registran algunos
establecimientos poresetipo de cruzadas cibernéticas.

Par si lo descrito fuera poco, recordemos que la in
dustria sufrió importantes pérdidas econúmicas durante
la pandemia. Hasta enero de 2021,15 por ciento de ese
tipo de negocios [80 rail restaurantes] había cerrado
definitivamente en Milico, afectando iOQ mil empleos

directos]/ unos 525 mil deforma indirecta.
Dos anos despuls, la industria busca salir

del atolladero, por lo que el acoso, la ame
naza y la extorsión representan un llamado
de atención para todos, pero un importante
desafío para la jefa de Gobierno, Claudia
Sheintaaum, la fiscal Ernestina Gndoyy el
jefe de la Policía, Ornar Gírela Harfuch, en
virtud deque la mayor parte de los agravios
se presentan en la CDMX.

Aunque no hay que dejar de mencionar que el fenóme
no crece ta mbién en Nuevo León y Jalisco, en donde los
gobernadores, Samuel Carda y Enrique Ufara, tienen
una labor que realizar para evitar que la sangre llegue al
río. Su actuación será fundamental, más en este momento
crucial en el que empresas y empleados trabajan en su
recuperación económica.

Y como dice ei filósofo... Nomeocuerdo: 'Todos los
planes del diablo no son nada comparados con lo mal
dad que puede opoderanse de un hombre*.

Instagram. uqilnivpram el usuario identificado como
Gilovsky Olwerioka, lanzó la siguiente advertencia contra
una trabajadora de ese sector: "Por eso matan empre
sarios. Por gente basura como tú. Un día estarás en la
lista pera de los fallecidos por femlnicidio. Basura blanca,
porquería de la Industria.1
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a di recta ra del maltre

cho y por el momento
destruido CONACYT se
salid con la suya. Con
su lamentable logro
de reformar la Ley de
?encía y Tecnología

constató que en la admimistracián pública
actual la toma de decisionas no se basa

en los datos duros, ni en lo mejor para la
sociedad, sino en la fe,la Ideología y sobre
todo, el capricho.

Las ocho reformas propuestas, aproba
das hace un par de días en San Lázaro, sin
d¡scutirseyaf vapor, son todas ellascentra
listas, aldeanasy dañinas para la democra
cia en México. En especia! en lo
referente a ciencia j tecnología,
la reforma desconoce que la
Consiltucíün vigente postula
la participación conjunta de los
sectores público y privado en la
inwestlgaoónydisarrollocten
tífico y tecnolúgico del país. Por
el contrario, la propuesta de la
Dra.ÁlvarezBuyIIa Impone un
monopolio del Estado en estas
materias y limito la libertad de cátedra
y de investigación ya que la autoridad
determinará las áreas en donde es lícito

Investigar a no.
La hasta hoy directora del COlMAGW ha

declarado que después de la investigaciún
exhaustiva de los modelos de desarrollo

científico en el mundo no existe uno mejor
que el de Cuba. Eso dice.

El deseo del oficialismo por conseguir
un pensamiento unificado la ha llevado a
exigir» directa o Indirectamente, la sumi
sión, no sólo de personas sino también
de instituciones que deben doblegarse
y sélo investigar o tratar lo que le resulta
convenientes! gobierno, si esque quieren
seguir existiendo.

Desafortunadamente esta no es la pri
mera vez q ue su cede a Igo así en el m u ndo.

Ue refiera a los ejemplos aterrorizantes
del pasado corno los de Stalin o Hitler,
que querían súlo una ciencia e. Incluso,
un arte a modo.

Más cerquita, países de pensamien
to único como Corea del Norte, China» la
mencionada Cuba, Venezuela, Nicaragua
y muchos otros, son m uestra de cémo las
otras formas de veraJ mundo han sufrido

elawasallamlento de los autoritarismos y
sus domadores en el poder.

¡usos los que pensa ron que después de
la II Guerra Mundial los humanos habíamos

recuperado la razúnyque,cuandoen 1SSS
cayó el mu ro de Berlín se habla destruido
junto can él el deseo de exterminar a la di

sidencia. La uniformidad nunca
ha traído buenos resultados, en
la misma naturaleza la diver

sidad es la que permitey pro
mueve siempre la evolución.

La idea de limitar a la cien

cia, de ponerle un corsé i la
investigación y controlarlo
todo a favor de un régimen in
cuestionable es una distopía
aterrorizante.

Este proceso porconsegulratoda cos
te un pensamiento unidimensional nos
conducirá, si no lo atajamos a tiempo, al
empobrecimiento de las ideas y, la mis
espantosos la muerte de las libertades. Ni
becas, ni estudios comparados, ni talleres,
ni estudios en el extranjera. Oe eso se trate
este reforma.

Los ataques a la comunidad científica
porel malsano deseo deseromnlpotente
y la obsesién porcontmlarlotodo.a costa
de la denigración de los académicos, Inte
lectuales o Investigadores que se oponen
a una sola forma de ver al mundo son un

mal augurio para México, Aún estamos a
tiempo de oponernos a ello.

«TEREVALEMX
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l a ausencia deflnitixm del
Presidente puede dora® por
renuncia, Jato obsotatn o
reuocacldn del mandato. El

cargo sólo es t < ''iuntiab!cj
por mhm grane

SUSTITUCION
PRESIDENCIAL

ué buenoque si Presidente está bien. Dicho
* esto, los pasados días fueron prueba de la
¦ M i opacidad sobre su estado de salud. De ahí

| que las especulaciones sobra la verdadera
\ conrildán riel Presidente hicieron emerger

^ un tema que no se taca en la discusiún na
cional, pereque dada la coyuntura conviene

analizarla sustitución presidencial.
De conformidad con la Constituciün, las ausencias del

Presidente pueden ser temporales o definitivas. El primer
caso alude a giras de trabajo al extranjero, así como Ucencias.
El Presidente puede ausentarse del territorio nacional hasta
por 7 dfas, informando a la Cámara de Senadores o la Comi
sión Permanente de los motivos del viajey de los resultados.
En ausencias mayores a siete días, se requiere permiso del
Senado o Cornlslán permanente.

Fuera de los viajes de trabajo, el Presidente puede solicitar
licencia al Congreso para separarsedel cargo hasta porGOdias
naturales. Aunque no se especifican, cabría presumir razones
de índole personal, como una enfermedad o una intereenciún

Fecha: 28/04/2023

Página: 11

Area cm2: 249

1 / 2

Columnas Políticas

Ventana Política / Verónica Ortiz

Verónica Ortiz

Costo: 14,442

Página 109 de 209 Índice



En amo á© Jaita
absoluta del
Presidente, el
ilíutar ém Se&nb
asumo el poder

  quirúrgica. El secretario de Gober
naciún asume provisionalmente la
titularidad del Poder Ejecutivo.

Nuestra Constitución no prevé,
corno sucede en Estados Unidos,
por ejemplo, la posibilidad de que
el gabinete u otro poder de la Fede
ración puedan invocar incapacidad
física o mental dei mandatario, que
la Impida el desempeño de su cargo.

La ausencia definitiva del Presidente puede darse por
renuncia, falta absoluta o revocación del mandato. El cargo
súlq es renunclabie por causa grave que deberá calificar el
Congreso. En caso de falta absoluta del Presidente, el se
cretario de Gobernaciún asume provisionalmente el Poder
Ejecutivo. En un plazo no mayor a SO días, ei Congreso debe
nombrar al Presidente interina a sustituto, dependiendo del
momento del sexenio.

Si la ausencia se da en los das primeros años, el Congreso se
constituir! en Colegio Electoral y votará por mayoría absoluta
un Presidente Interino. Asimismo,convocará a nueva eiecdúm
de Presidente entre los 7y 1 meses posteriores.

Si la falta ocurre en los cuatro últimos años del mandato,
el Congreso designará al Presidente sustituto que concluirá
el periodo. En caso de revacación de mandato, asumirá pro
visionalmente el cargo quien presida el Congreso, mismo
quetendrl 30 días para nombrara! que concluya el encargo.

Por último, hay dos casos extraordinarios de ausencia
presidencial que vale la pena mencionar. Si antes de Iniciar
el periodo la elección no estuviese hecha o declarada válida,
el Presidente saliente deberá cesar en el cargoy el Congreso
nombrar un interino. D si el Presidente ya electo faltara al co
menzare! periodo constitucional, asumirá provisionalmente el
cargoei presidente del Senado, mientras el Congreso designa
al interino correspondiente.

Sin duda, complicados procesos con resultados inciertos
que esperamos nunca tener que utilizar.
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LA CIBERSECURIDAD
IMPORTA

"No hay que temer la tecnología. Lo verdadera amenazo
es Qceptarla desinfbrmado".

Yuval N. Hararf

n el libro titulado 21 lecciones para eí siglo
XXI, el historiador y filósofo Israel! Yuval
Noah HararI,nos marca una rula acerca del
desafio tecnolúgico. Plantea las distintas
dimensiones en que hemos abordado las
revoluciones industriales hasta en ia cual
nos encontramos, el avance en la biotec

nología. Infotecno logia y la Inteligencia Artificial [IA], desde un
enfoque humano—como individuos y como sociedad—, las
ventajas y desventajas que tiene, por ejemplo, los vehículos
autómatas, asf como sus debates éticos como "atrepellar
a dos niños en la carretera y salvar a? usuario o viceversa.".
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Por supuesto que el ejemplo que el escritor alude es uno
extremo y se resolvería si configuramos a que este vehículo
es programado para salvara los niños o al pasajero de! auto,
entonces el debate Ético es ente humanos y no entre ¡a IA. Este
libro está escrito en 2018, por lo que no expresa el auge que
vivimos actualmente con elChatGPT.susutilidadesyaportu
nldadesen áreas corno la educación, la saludy la ciencia, pera
también sus posibles alcances en detrimento de la seguridad
ciudadana. Pera no vayamos tan lejos, no profundicemos en

la inteligencia Artificial, abordemos
un punto medio» uno más actual: los
hociceos,fraudes cibernético^ robos
de Identidad y plagio documental y
una lista de etéteras. A nivel gobier
no, en América Latina se registran
mil 600 tíberataques por segundo
y nuestro país es una de las blancos
más frecuentes, para muestra los
másde2,2Q0clberataquesen nues

tro país, como lo ocurrido en el Congreso de Jalisco, que fue
hodeeado hace algunos meses o los leales propinados per eí
grupo de ciberterroristas llamados Guacamaya.

Ante esta realidad, hace unos díasfue Ingresada y presen
tada a la Cámara de Diputados la iniciativa de Ley Federal de
?faerseguridad. Esta tiene un arduo trabajo detrás, puesto que
a partirde diciembre de 2021, cuando a más de 100 diputados
les fueron hacheados sus sistemas de mensajería Instantá
nea, se expuso la necesidad de convocara que participaran
miembros de! Ejecutivo, acadÉmicos.apoyados parlas Fuer
zas Armadas, organizaciones de la sociedad civil, así como
mediante la asociación del sector privado en esta materia.

Esta iniciativa bicamera! realizada por los presidentes de las
comisiones de Ciencia, Tecnología e Innovaciún.se enmarca
en la importancia, la necesldadyel consenso. Esclaro que no
podemos detenerlos avances tecnológicos, pero en lo que sí
debe Intervenir el Estada es en regular que su uso sea con la
finalidad de beneficiara la sociedad. Celebro, pues la coope
ración y apertura para esta Ley de Ciberseguridad y confío en
que este decantará en mayor certidumbre en miacrodatosy
algoritrnosy menores riesgos para la vida on JFnedelasy los
mexicanos. Ya habrá tiempo para plantear un hondo debate
acerca de la lAy sus repercusiones.
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• El concierto di Rosalía
en al Zócalo no tendrá

beneficio económico para
illa, üeesa informé que
la cantante aocediiS como

retribución para el público
mexicano, que la ha apo
yado desdi el inicio.

• El ex timonel de la

Selección Mexicana,
Gerardo Tota Martina, .lla
mó a Saintiagp Giménez,
delantero del Fe^enoond,
para felicitarlo, pero ese
misino técnico optó por
no levarte a datar.

• El pitcher Julia Urlas
está pasando di héroe a
villano, pues su equipo,
los Dodgers, suma ya
tres denotas al hilo y el
mexicano, incluso, ya
reconoció que su nivel no
ha sido e! mejor.
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FAKE NEWS
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IPULIBO*

las noticias falsas son un reía permanente para las
campañas políticos i/ pura el t/ueliacer institucional:
son una amenaza para elecciones equilalú'as

Unadelasexplicacionesmás
comunes sobre el triunfo del

republicano DonaldTrump en
2016 recae en el uso que han
sido las noticias falsas, las
fake news. Hasta entonces,
el término era poco utilizado
en los análisis electorales y
en los estudios sobre de

mocracia y opinión pública.
Hoy en día, sin embargo, son
un reto permanente para las
campañas políticasy para el
quehacer institucional. Re
presentan, ciertamente, una

amenaza para la realización
de elecciones íntegrasy equitativas en todo el mundo.

No son pocos los casos donde la desinformación ha tenido un
peso significativo. El voto mayoritario por el Brexity el resultado
sorpresivo del referéndum en Colombia para ratificar los acuerdos
de paz mostraron que la opinión pública puede ser sesgada por
información falsa, llevándola a tomar conclusiones contrarias a
sus propios intereses.

Además, la velocidad de la información a través de redes
digitales hace de la desinformación deliberada, un asunto difícil
de regular.

Esta discusión, de hecho, es cada vez más común en todo el
planeta. La Comisión Interamericana de Derechas Humanas, sin
embargo, ha recomendado no establecer nuevos tipos penales
para sancionar la difusión de desinformación o de noticias falsas.
Acorde a esta postura, ello podría criminalizar la difusión deideasy
críticasy.porlo ta nto, inhibirel debate sobre las cuestiones públicas.

Lo cierto es que la mejor estrategia para hacerle frente a las
fake news es que la ciudadanía cuente con más y mejores vías
para informarse.

En la medida en que la información sea igualmente accesible

para todasy todos, la desinformación dejará de jugar un papel en
la configuración de la opinión pública. La máxima publicidad y
buenas estrategias de comunicación son clave para contrapesar
estas prácticas nocivas.

En ese sentido, desde el Instituto Electoral del Estado de México
hemos real izado múltiples acciones encaminadas a informar a los
ciudadanos sobre las diversas etapas del proceso electoral. En esta
ocasión, quisiera destacar para mis lectores una de las principales
acciones para que puedan saber más de las propuestas y plata
formas electorales de las dos candidatas: el sistema "Candidatas

y Candidatos, Conóceles".
Este sitio es un espacio donde todas y todos los mexiquenses

tendrán la oportunidad de conocerá las dos candidatas a la guber
natura del Estado de México. Allí encontrarán información sobre su

trayectoria y sus principales propuestas de campana, loque podrá
dar mayores referencias para ejercer un voto libre e informado.

El IEEM está comprometido no sólo con maximizar el derecho
a la información, sino también con el quetienen lasy los votantes
para formarse una opinión.

El voto ciudadano maximiza su potencial cuando se ejerce de
manera informada y razonada. Con el sistema Conóceles, las y los
mexiquenses pueden, libremente, hacerse de información para
votar por la opción que más se ajustey acerque a sus preferencias.
 LA COMISION

INTERAMERICANA DE

DERECHOS HUMANOS,
SIN EMBARGO, HA
RECOMENDADO

NO ESTABLECER

NUEVOS TIPOS PENALES

PARA SANCIONAR

LA DIFUSIÓN DE
DESINFORM ACIÓN O DE
NOTICIAS FALSAS.
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Migrantes, el Viacrucis viene a la CDMX
Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com

La tragedia de la estación mi
gratoria de Ciudad Juárez,
cuyos detalles dantescos si
guen apareciendo, no detuvo
el flujo masivo de migrantes

de Chiapas hacia la frontera con Esta
dos Unidos. Ni siquiera lo inhibió. Ca
si puede decirse que es un acicate para
miles de migrantes que piensan que, a
diferencia de los que murieron en el in
cendio, ellos sí podrán cruzar la fronte
ra y comenzar una nueva vida de pros
peridad en Estados Unidos, como lo han
hecho parientes, amigos, conocidos, cu
yas historias de éxito quieren emular a
toda costa.

La migración va de la mano de la his
toria misma de la humanidad. En el Si
glo XXI también su resorte principal es
la abismal desigualdad en la calidad de
vida en los países receptores, compara
da con la sobrevivencia en los países
que expulsan, ya sea del norte de Afri
ca a Europa o de centro, Sudamérica y
el Caribe hacia Estados Unidos.

En este fenómeno social, toral para
entender nuestro tiempo, México juega
un papel protagónico. Miles de compa
triotas siguen probando suerte en Esta
dos Unidos. Gracias su trabajo del otro

lado de la frontera pudieron mandar a
casa, a sus familiares aquí, casi 60 mil
millones de dólares el año pasado, que
es un dineral. Las remesas son el sostén
bizarro de la economía mexicana. Pero
no solo eso, la fatalidad geográfica hace
de México un país de tránsito para mi
grantes de otros países que quieren una
probadita del sueño americano.

Las condiciones cada vez más difíci
les en las que se realiza este tránsito se
ilustran con el nombre que los migran
tes dieron a su más reciente caravana,
una que llegará pronto a la CDMX, "Via
crucis". Es una vía dolorosa, un calvario,
que encontrará su resurrección del otro
lado del Río Bravo. Lo de las caravanas

ha convertido a la migración en este he
misferio en un éxodo.
Como resultado de la fragilidad ins

titucional combinada con la sólida tra
dición de corrupción en los cuerpos de
seguridad, los migrantes que atraviesan
el país padecen toda clase de abusos por
parte de policías municipales, estatales,
federales, agentes de las procuradurías,
agentes de migración, agentes privados
contratados por el gobierno y claro los
polleros conectados a las grandes ban
das criminales que operan en el país.

Los migrantes son vulnerables en ex
tremo y como ahora viajan familias en
teras, incluidos bebés de brazos, su aten
ción es cada vez más compleja. El ca
so de los haitianos en la plaza Giorda
no Bruno, documentado con excelencia
en este diario por la reportera Liliana
Gómez, no deja espacio para la duda.
El discurso del presidente, del secreta

rio de Gobernación, del canciller, es:
vengan, acá los recibimos con los bra
zos abiertos. La realidad, ya lo vimos en
Ciudad Juárez, es que en lugar de brazos
abiertos hay puños cerrados.
El deterioro de las condiciones en la

que se realiza la migración obedece a
decisiones tomadas en la Casa Blanca,
en Washington, y acatadas en Palacio
Nacional en la CDMX. Donald Trump
dobló al gobierno de López Obrador en
tiempo récord y lo presume cada vez que
puede. México hace el trabajo sucio al
gobierno de Estados Unidos, para que
los migrantes no incomoden allá pero
sí sean un problema sin solución aquí.
Los presidentes de EU y México son el
primer eslabón en la cadena de mando
que explica la inenarrable tragedia de
Ciudad Juárez.

México encomendó el trabajo migra

torio a un experto en cárceles y prisio
neros y con eso mandó un mensaje cla
rísimo de lo que significan los migrantes
para el INM Hay que decir los recibimos
con los brazos abiertos pero tratarlos
como delincuentes, embodegarlos y si
se registra un incendio dejar que las lla
mas los abracen»

Las condiciones cada vez más

difíciles en las que se realiza
este tránsito se ilustran con

el nombre que los migrantes
dieron a su más reciente

caravana, una que llegará
pronto a la CDMX, "Viacrucis"
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SUBE Y BAJA

Zoé RobledoO Director del IMSS

A través del pro
grama "Entiendo
mi Diabetes", el
IMSS busca que
derechohabientes
con esta enferme
dad logren alcan

zar metas de control en sus niveles de

glucosa en sangre. El programa se aplica
en Unidades de Medicina Familiar.

Alejandro Armenta
Senador de Morena

En un intento de

albazo, el legis
lador presentó
una iniciativa pa
ra desaparecer
al INAI y que sus
funciones las ab

sorba la Secretaría de la Función Públi

ca. Así como la publicó en la Gaceta del
Senado, la mandó a retirar.
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Pepe Grillo

La doctora
Sheinbaum en

Denver

En sus encuentros e intervenciones en la
Cumbre de Ciudades de las Américas, la
doctora Claudia Sheinbaum, jefa de Go
bierno de la CDMX, perfiló las responsa
bilidades de los gobernantes de hoy y los
del futuro inmediato.

En el marco general del encuentro
entre alcaldes de las principales ciuda
des de las Américas y el medio ambiente,
Sheinbaum habló de acciones específicas
como la inversión en transporte no

contaminante con las tarifas más bajas y
asumió como una realidad ineludible la
electromovilidad.

Pero fue más lejos al establecer
una declaración de principios, que el
desarrollo humano y la justicia social y
ambiental siempre van de la mano. Los
viejos y nuevos retos de las grandes
ciudades se deben enfrentar con una

visión de derechos sociales, porque no
todo está sujeto al valor del mercado.

A su llegada la ciudad de los Broncos,
Claudia fue recibida por un mariachi que
le cantó México Lindo y Querido, que para
eso también hubo tiempo, faltaba más

El mundo Ideal
Para muchos senadores de Morena,

siguiendo el ejemplo de ya saben quién, el
mundo ideal sería uno sin el INAI y ellos
añaden, también sin Ricardo Monreal.

Alucinan la transparencia y no pueden
convivir con un senador que en lugar de
seguir las órdenes de Palacio sin chistar,
piensa por sí mismo, lo que es un pecado
político entre morenistas.
Y pues en esas andan, tratando de

desaparecer al Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Personales
y boicoteando los acuerdos alcanzados
por Ricardo Monreal, en su calidad de
titular de la Junta de Coordinación Po

lítica, con la oposición.
Manotazos, mentadas, empujones. Na

da faltó en el show de los senadores mo
renistas. La obsesión por vivir en el lado
oscuro, sin tener que dar explicaciones de
nada, se fusionó con la inclinación al mo
tín, a la traición. Peor, imposible.

Extrañan el Seguro Popular
Los ciudadanos extrañan el Seguro
Popular y por eso, ante el colapso del
Insabi, la candidata Alejandra del Moral
ofreció que lo restaurará en el Edomex
si gana la elección para gobernadora.
El Insabi se concibió como una

gandallada política, y así le fue. Lo
malo es que el fracaso de Morena en
materia de salud no se limita a un re

vés político, sino que les costó mucho
a los ciudadanos que quedaron des
protegidos y, aunque sea difícil de di
gerir, en estos años se redujo la es

peranza de vida.
¿Cuánto dinero se le dio al Insabi,

cuánto se invirtió en salud, cuánto se
desvió para otros fines? ¿Ya tenemos un
sistema de salud como el de Dinamarca?

Que nadie se vaya hasta que se contes
ten esas preguntas.

La DEA y el FBI
entre nosotros

Anne Milgram puso el dedo en la llaga
para mostrar al gobierno mexicano
lo lejos que está dispuesta a llegar la
agencia que dirige, la DEA, para combatir
el tráfico de drogas desde México.

Vamos por los políticos, "perseguiremos
la corrupción gubernamental que protege
a los que trafican el fentanilo". "Iremos
hasta donde las evidencias nos lleven",
advirtió.

Christopher Wray, del FBI, reveló
que esa agencia se concentra en los
carteles que trafican fentanilo a
través de la frontera con México. Ya
tienen listos 53 millones de dólares
para la recolección de muestras de
ADN de individuos sospechosos que
cruzan las fronteras.

Lo que quieren esas agencias es que
en las campañas políticas rumbo al 2024
no se les señale como omisas o tibias.
Para mostrar su resolución aumentaron
la recompensa por información para
ubicar el paradero de los hijos del
Chapo Guzmán, comenzando por Iván
Archivaldo, que es su objetivo principal.
Quieren presumir su cabeza antes de
fin de año •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Adán y los gobernadores; cancelación y exhibición
Rafael Cardona

Para enfrentar lo ocurrido el
miércoles anterior en el Pala

cio Nacional —Adán Augusto
gobernando sobre los gober
nadores—, quiero recordar un

asunto de los años anteriores. Advierto
un cierto paralelismo, sobre todo porque
estamos en tiempos ya muy cercanos a
la definición de la candidatura del par
tido oficial.

Se acercaba ya el último año de go
bierno de M igual de la Madrid y se
anunció una serie de reuniones con los

gobernadores de los estados, especial
mente los gobernadores del PRI. Los
tiempos eran distintos, pero muy seme
jantes a los de hoy.

Se subdividió el país en cuatro regio
nes y a cada una de ellas se le dedicó un
día. Las pláticas con el Ejecutivo se hi
cieron a puerta cerrada y si bien se llevó
un registro magnetofónico de ellas, las
versiones estenográficas se manejaron
con secretismo hasta el punto de des
truir las cintas de las máquinas de escri
bir de quienes transcribían las interven
ciones. Las cintas fueron resguardadas
por el Estado Mayor Presidencial.

Al final de las primeras dos reunio
nes el presidente les dijo a los goberna
dores a quienes les había solicitado el
diagnóstico de los faltantes en sus es
tados. En obras, servicios, políticas pú
blicas: en lo sucesivo ya no traten estas
cosas conmigo, le voy a pedir al señor li
cenciado Carlos Salinas de Gortari, des
de la secretaría de Programación, el se
guimiento de estos asuntos.

En la tercera reunión la orden fue si
milar, pero con otro protagonista: ahora
se les pedía coordinarse con el señor li
cenciado Alfredo del Mazo, secretario de
Energía, Minas e Industria Paraestatal.

Esa reunión fue en Morelia. Al ter
minar, rumbo a una comida, Del Mazo
se le acercó a Salinas.

En si condición de elegido reciente,
le dijo con una cierta altanería:

—Hoy estuvo usted muy callado, li
cenciado. Usted que siempre habla tanto.

—Ya habrá tiempo para hablar, le di
jo Salinas a Del Mazo.

En la cuarta reunión, el coordinador
a futuro volvió a ser Salinas. El resto de
la historia es conocido por todos.

Hoy, mientras el presidente conva
lece en sus aposentos del Palacio Nacio
nal, alejado del ruido, la contaminación
y el calor, se ha cancelado una reunión
en la cual Marcelo Ebrard podría haber
brillado. O al menos aparecido pública
mente en el área de su responsabilidad:
la reunión latinoamericana programada
para los días 6 y 7 de mayo y ahora can
celada por motivos de salud.

Sin embargo, causa extrañeza el pre
texto. El día seis de mayo, como se ad
vierte, está más cerca de la recupera
ción que el día 26. La reunión con los
gobernadores —citada con un pretexto
baladí e inmutable, pues los asuntos de
seguridad serán iguales hoy o dentro de
un mes—, fue presidida por el fugaz su
plente, el secretario de Gobernación. Pe
ro no fue cancelada.

De la misma forma si se hubiera man
tenido la asamblea de Quintana Roo,
con los "hermanos latinoamericanos", la
podía haber presidido Marcelo Ebrard,
quien ha representado varias veces al
presidente en otros asuntos internacio
nales, incluyendo el G20 o la Cumbre
de las Américas, tan importantes o supe
riores a la asamblea tropical de Cancún.
Pero esta la han suspendido.
Sin embargo, la reunión del miérco

les no se suspendió. Sirvió para enlazar
los asuntos de seguridad con las tarje
tas del Bienestar: Dos temas de impor
tancia para el gobierno, especialmente
el segundo.

Así lo dijo AL:
"...Fue una reunión en términos de

generalidades, se atendió, primero, el
diagnóstico que guarda la Estrategia
Nacional de Seguridad estatal y regio
nal, desde luego nacionalmente, pero no
hubo especificidades estado por estado,
fue una evaluación de carácter general"

Aquí la pregunta es obvia, ¿para

analizar generalidades deben acudir
los gobernadores sin especificidad es
tado por estado?

Pero dijo más:
. .Y en segundo término o parte de

esa reunión consistió en una evaluación,
pues ya platiqué aquí el asunto de la sus
titución de las tarjetas de Bienestar, por
ejemplo, consistió pues en una evalua
ción del avance de los programas socia
les en todo el país".

¿Y a quien se le entregan esos re
sultados?

Obviamente al presidente a través de
la secretaría respectiva.

¿Para qué? Para garantizar su buen
funcionamiento en la asignación del di
nero con cuyo metálico esplendor se ga
rantiza la fidelidad de los devotos.

Zorrilla
Hay una fórmula muy simple y posible
mente errónea. Pero algunos afirman,
si quieres conocer a alguien, revisa sus
autores, sus lecturas, sus libros y así co
nocerás las fuentes de su pensamiento.

Por eso, en el discurso del señor pre
sidente —breve, pero necesario— en su
aparición tras los días misteriosos de su
malestar físico, es notable como hay fra
ses ya sembradas en el lenguaje social,
y una de ellas, es la línea imaginaria en
la cual Don Juan y Don Luis se disputan
un texto jamás escrito. José Zorrilla ja
más dijo eso.

"(La nueva) Bastará con leer de ca
bo a rabo Don Juan Tenorio, de Zorri
lla, para comprobar que ni don Juan, ni
don Luis Mejías o sus personajes nada
dicen en todo ese libro que pueda pare
cerse a «los muertos que vos matáis go

zan de buena salud», que, sin embargo,
hasta el Foro de Hispanoteca, insiste en
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adjudicarle.
. .Para encontrar algo que se le parez

ca, hay que recurrir a La verdad sospecho
sa, libro del mejicano Juan Luis de Alar
cón y Martínez, de 1630, o en su defecto
a la comedia Le menteur (El mentiroso),
de Pierre Corneille, estrenada en 1644".

(AS). En esta, la escena se plantea
de manera muy similar a la de La verdad
sospechosa: Dorante afirma a su criado
haber matado a su rival, Alcippe, quien
se les aparece, alegre y rozagante.
"El criado, ante el curioso coloquio

entre occiso y homicida, dice con iro
nía: «Las gentes que vos matáis lucen
bastante bien» o «Los muertos que vos
matáis gozan de buena salud».

Pero Zorrilla, involuntariamente ci
tado por el señor presidente, sí dijo estas
cosas sobre México:

".. .Méjico es un país de broma, a pe
sar de todas las atrocidades que allí pa

san, y que no pasan de bromas pesadas".
".. .El indio es haragán, supersticioso

de limitado y torpe entendimiento, co
mo desnudo, impúdico y vicioso, como
nutrido mal de acre alimento

"El pinto, que es de Méjico el leproso.
/Nace manchado el cuerpo macilento /
de herpéticos lunares movedizos, /exu
dación de virus pegadizos. /El mestizo
es lo peor de la sangre hispana/ (la tor
nadiza de judío y de moro) /y de la
mala indiana. /Así: Brotó esta innoble
raza americana, /del Continente Occi
dental gitanos y renegados de su raza
hispana, /y repugnados confesarse in
dianos, /ni cristianos, ni idólatras,

lo mismo deshonran la india fe que el
cristianismo..."

¿Un pueblo independiente y sobera
no /Quieres ser? el derecho está en tu
abono: /Mas eres más sacrilego y tirano
/Que el rey peor que se sentó en un tro
no. / ¡Asesinas al buen Maximiliano/A

la Europa, tu madre, por encono! /Mé
jico en El de parricidio rea /¿Esa es tu
libertad?  ¡maldita sea! /Desparrama
tus hordas liberales /Por tu suelo infe
liz republicano: /Y que borren las últi
mas señales/ Que hay en él de español y
de cristiano, /Borrando en tus banderas
nacionales /Tu «Dios y Libertad» en cas
tellano: /Porque ¡oh nación de deicidio
rea! /Dios con tu Libertad no se aparea".

Ni para citarlo.

Paro
La comunidad científica nacional, los
investigadores y profesores de centros
superiores de enseñanza, convocan a un
paro de 24 horas, para el próximo 2 de
mayo en protesta por la barbaridad le
gislativa con la cual, se aprobó la muy
deficiente Ley Generales en Materia de
Humanidades, Ciencias y Tecnologías e
Innovación propuesta por la destructiva
señora Buylla*
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UN CANTO DE ESPERANZA

El bien contra el mal
Luz del Alma

Todos los días recibi
mos tanta informa

ción negativa sobre
los acontecimientos
nacionales e inter

nacionales que nos orillan a vi
vir en un desasosiego constante
y a perder nuestra paz interior.

Sin embargo hay que saber,
que este mundo fue creado co
mo un paraíso para que el ser
humano fuera feliz, y que es el
mismo ser humano quien lo ha
llenado y lo sigue llenando de
tantas deformidades.
Pero el mundo está lleno de

belleza, bondad y amor. Solo
hay que dirigir nuestra visión
hacia ello para poder captarlo.
Empezando por la majestuo
sa belleza de la naturaleza que
nos circunda, sorprendiéndo
nos con la cantidad de descu
brimientos que a diario efectúan
los astrónomos acerca de nues
tro universo, admirándonos por
la inmensa variedad de anima

les que habitan en mar y tierra,
y asombrándonos por la canti

dad de seres humanos buenos

que a diario realizan infinidad
de obras de bondad, caridad y
creación sobre la faz de la tierra.
Hablemos por ejemplo de la

caridad, esto significa, aquello
que ofrecen los que tienen más
hacia las personas que tienen
menos. Este acto de considera

ción beneficia tanto al que da
como al que recibe, ambas par
tes se sienten interiormente más
fortalecidas. Entre más actos de
benevolencia se produzcan en
tre nosotros estaremos impul
sando el bien hacia adelante.
No permitamos que el mal

contamine nuestra mente y mu
cho menos nuestra alma. Las
personas de bien formamos par
te de un ejército invisible pero
invencible. Somos todos aque
llos que cooperamos para man
tener la obra divina intacta, que
tenemos fe en que el ser huma
no siempre podrá encontrar los
caminos adecuados para la me
joría y supervivencia de nuestra
especie en este planeta. Todos
nacimos iguales en dignidad
y moriremos de igual manera,
fuimos todos creados con diver
sas capacidades y aptitudes pa
ra desarrollarnos, entonces está
en cada uno de nosotros buscar
y encontrar los caminos del bien
para nuestra mejoría.

El ser humano tiene la capa

cidad de actuar de forma noble

y de realizar proezas inima
ginables a favor del bien, pe
ro también tiene la capacidad
para actuar de forma vil y de
nostar su propia humanidad.
Dependerá únicamente de sus
decisiones y no de sus condi
ciones ni sociales ni económi

cas la postura que finalmente
adopte en su vida. Ni la pobreza
ni la riqueza son excusas para
no estar del lado del bien. Por
ello debemos enfrentar los pro
blemas como oportunidades de
aprendizaje y ser conscientes de
su transitoriedad, pues todo pa
sa, lo bueno y lo malo, el tiem
po no se detiene. Quien vive
con paz interior puede desple
gar gran actividad para lograr
sus objetivos, porque en reali
dad sabe que está viviendo por
y para un propósito divino.

En la vida no debemos ren
dirnos nunca, sino seguir lu
chando pase lo que pase hasta
el final, porque en cualquier mo
mento las condiciones pueden
cambiar. Cuando perseveramos
en la persecución de nuestras
metas y sueños nos acabamos
convirtiendo en personas inque
brantables, siempre con una ac
titud positiva y expectante en la
vida, manteniéndonos enfoca
dos en lo importante para nues
tro progreso y evolución»
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Les pegaron los hackers y por eso el Go
bierno de México, a través de la Secre
taría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, de María Luisa Albores Gon
zález, emitió un acuerdo para prorrogar
la suspensión de los términos y plazos
de los procedimientos que lleva a cabo
la Comisión Nacional del Agua.

***

Debido a la afectación en sus sistemas in
formáticos ocurrida el 13 de abril de 2023,
probablemente hasta después del cuatro
de mayo regresarán a trabajar todos los
de la Comisión Nacional del Agua a sus
instalaciones, pues dicen que realizan en
este momento las acciones necesarias
para restablecer la operaüvidad informá
tica y evitar la propagación del virus in
formático. Dicen los que saben que la
austeridad, hablando de protección de
equipos en tiempos de ransomware, pega
más fuerte.

Que el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, declaró la Zona
de Monumentos Arqueológicos de Co
bá, ubicada en el municipio de Tulum,
estado de Quintana Roo, como una zona
protegida por el gobierno federal. La su

perficie que comprende construcciones
monumentales y arquitectónicas de ín
dole religioso, administrativo y residen
Que la Embajada de Rusia en México, representada
por VRctor KoroneUl, se sumó al llamado "Quién es
quién en las mentiras" presentado esta semana en la
conferencia mañanera, sección que encabeza ANA "•
EUZABETH GARCÍA VHjOHS, y que fue dedicada a |
desestimar las "investigaciones periodísticas" que
han surgido tras la venta del avión presidencial a la f
nación de Tayikistán, que pertenecía a la antigua
URSS. Que sí, están chafas las versiones voladoras
de algunos columnistas, pero también las respuestas
en redes. Muy al estilo de las naciones que no gustan
de la crítica o cuestionamientos, las cuentas oficiales
de la mencionada oficina han servido para compartir
memes y parodias sobre el tema, lo que no es muy .
bien visto por los internautas que reclaman a través
de las mismas redes la invasión a Ucrania que ha
costado la vida de 18 mil civiles y cerca de 300 mil
militares. És decir, no le hallamos el chiste...

cial, ha sido declarada como patrimonio
cultural y natural de México.

?#*

La zona arqueológica de Cobá es uno de
los asentamientos prehispánicos más
importantes del periodo Clásico Maya
en el noreste de la Península de Yucatán,
con una ocupación continua desde el

aflo 100 a. C. hasta 1450 d.C. El sitio des
taca por su arquitectura y su red de ca
minos o sacbeoob, que comunicaban a la
ciudad con los conjuntos arquitectóni
cos, así como con otros asentamientos
arqueológicos e incluso regiones.

***

Nos confian que el Tribunal Electoral del
Estado de México, que preside Letida
Victoria Tavira, tendrá que estudiar nue
vamente el asunto relacionado con las

encuestas que daban ventaja a la candi
data morenista, Delfina Gómez; esto de
bido a que el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación ordenara
una nueva discusión al considerar que
el organismo local no revisó a fondo el
expediente SUPJE1213/2023 y dejó sin
sanción varias mediciones que carecían
de la metodología que exige la ley.

**?

Así, el TEEM deberá pronunciarse una
vez más sobre si las mencionadas en
cuestas cumplieron con los parámetros
legales y, de no ser así, determinar los
apercibimientos correspondientes para
unas 30 personas o empresas involu
cradas, entre las que se encuentra por
cierto la favorita de Mario Delgado.

***
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El súper funcionario de Nayarit
Desde las tierras de Nayarit, se alzan los ecos de un escándalo
que estremece los cimientos del poder en la Ciudad de México.
Se comenta que losé Gabriel Camarena Morales, fiel represen
tante del gobierno estatal, lleva sobre sus espaldas una sombra
oscura de presuntos delitos financieros y fraude fiscal. Las acu
saciones parecen ir tomando forma y ya han comenzado a
afectar las relaciones del mandatario Miguel Ángel Navarro con
los hombres y mujeres clave del gobierno federal.

Es un secreto a voces que el doctor Navarro ha cultivado una
excelente relación con el Presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador. Sin embargo, las acusaciones que pesan spbre
Camarena Morales impactan directamente; en el corazón"1 mis
mo de la Cuarta Transformación. En efecto, el sistema de re
caudación tributaria que sostiene los Programas del Bienestar
pilar fundamental de la política social del gobierno podría
verse seriamente afectado.

Hablamos de un funcionario poderoso en aquellas tierras del
pacífico y, al parecer, de todas las confianzas de Navarro Quin
tero. En pocas palabras, es el "súper funcionario" del gobierno
de Nayarit, a decir de la gran cantidad de cargos que se te has
asignado durante el último año en la administración, o qué él
mismo quiere presumir. Por ejemplo, los cargos con los qué ac
tualmente se presenta son los de Coordinador General Jurídico
del Ejecutivo Estatal, Asesor General del Gobernador, director
general del Comité Administrativo de la Feria Nacional Tepic y,
además por supuesto, representante oficial del gobierno naya
rita en la capital del país.

A pesar de los múltiples cargos que ostenta, Camarena Mo
rales parece haberse quedado sin amigos en los lugares más
altos del poder en México. Las puertas del Palacio Nacional, así
como las de la Secretaría de Hacienda y de la Secretaría de

Economía, parecen haberse cerrado para él. En este último des
pacha Raquel Buenrostro, quien, durante su paso por el Servicio
de Administración Tributaria (SAT), habría conocido de primera
mano el caso del exadministrador del Club de Golf Los Encinos,
en el que se señala a Camarena Morales por su posible implica
ción en delitos financieros y fraude fiscal.

Otros funcionarios experredistas, y ahora morenistas, tuvie
ron también contacto en su momento con la carpeta de investi
gación FDF/T/T3/290/1104, radicada en la entonces Procuradu
ría General de Justicia del Distrito Federal, los mismos que lo
enfrentaron judicialmente para evitar que se le declarara un No
Ejercicio de la Acción Penal. En aquellos tiempos, Gabriel Ca
mareta intentó dar carpetazo a su investigación mediante el
Amparo Indirecto P10S4/2014, pero los agentes del Ministerio
Público lograron mantener viva la indagatoria. También fue
balconeado y derrotado este abogado en el procedimiento de
Queja Civil 315/20Í7III, con el que se le impuso una multa por
insultar a jueces y magistrados.

El desempeño de Camarena Morales podría estar ponien
do en peligro no solo los bonos del gobernador Navarro en la
4T, sino también parte del erario público. Un ejemplo de ello
son los múltiples señalamientos y adeudos que dejó en la
Feria de Tepic, lo que ha levantado serias sospechas sobre la
transparencia en la gestión de los recursos públicos. En este
contexto, la figura de Camarena Morales se perfila como un
verdadero dolor de cabeza para las autoridades, y su posible
implicación en delitos financieros y fraude fiscal no hace
más que agravar la situación. Sin duda, estamos ante un ver
dadero desafío para la administración del gobernador Nava
rro y para la propia Cuarta Transformación.
hirosh¡(i>oem.Gom,mx

Fecha: 28/04/2023

Página: 5

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 9,693

Página 123 de 209 Índice



Tiraditos
AMLO ENTRA EN EL TOP DE LOS
STREAMERS HISPANOS
••¦•El presidente Andrés Manuel López Obrador
se ubicó como el sexto streamer de contenido
.3ydÍovisualen..habl^
9.n.c L. mu11 dp d u ran te ej prime r t ri m est re de
2023. De acuerdo con datos de Streams Charts,
el mandatario, con 13.20 millones de horas
de reproducción, se.posicionó por en
algunos de los más destacados en el ramo, como
el también mexicano El Mariana o el colombiano
Juan Guarnizo, este último presidente de
Aniquiladores FC en la Kings League de Gerard
Piqué .Medios a..nivel.internacional reportan
que el mandatario mexicano no responde a una
estrategia en particular sino a la autenticidad
y espontaneidad con la que conduce las
denominadas ..conferencias ma
decir, una conferencia de prensa con el fin de
establecer un canal directo con sus seguidores
y medios la cual es transmitida en vivo por sus
redes sociales oficiales. El presidente suele pasar
algunos videos durante sus conferencias y por
ello hizo su propia playlist para Spotify.

CON GOBERNADORES SE ATENDIÓ
ESTRATEGIA DE SEGURIDAD
Adán Augusto López Hernández, secretario
de Gobernación, reveló que en la reunión que
tuvo este miércoles con diversos gobernadores
morenistas y aliados, se "atendió el diagnóstico
que guarda la Estrategia Nacional de Seguridad".
Además hablaron sobre "el avance de los
programas sociales en todo el país". Dijo que
seestá ..recuperandola..seguridad, ya que
ynabajaenlaincidenci^
nacional, por lo que avanza bien la Estrategia de
Seguridad. También refirió que el gobernador
de Puebla Sergio Salomón participó de manera
extraordinaria en la reunión en el gabinete de

Contra RéplicaFecha: 28/04/2023
Página: 2

Area cm2: 335

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 63,442

Página 124 de 209 Índice



seguridad de ahí hizo una solicitud para trabajar
específicamente un tema de seguridad en Puebla,
Y se atend era d e m a n e ra coord i nada lo que .él
planteó, y que no fue revelado en la conferencia
matutina.

CDMX,REGISTRÓ UN CRECIMIENTO
ECONOMICO DE 1.1% EN 2022
•:E1 Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI) dio a conocer el Indicador Trimestral
de la Actividad Económica Estatal 1 Cuarto
Trimestre de 2022 {ÍTAEE)", en el" que se ofrece
M_ilP§POL3B13^spbre l_a_evolución..económica.de _
todas.]^íjírn:idades íederat.ivas del país § te.
informe se señala que en la Ciudad de México, se
encuentraen..4.7%>j3.or debajo de:.Íps_indjcadores
que tenía la actividad económica y productiva
en 2018, lo que significa que aun le cuesta
trabajo^ poder ..recuperarse de. los. estragos de.Ia.
pandemia, pese a que sí ha habido crecimiento.
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EL CUARTO DE
REFLEXIONES

El TEPJF y la publicidad
de sus proyectos

MOISES
VERGARA
TREJO

Algunas personas me han preguntado ¿por qué el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial déla Iodoración
(TEPJE) publicita sus proyectos de resolución y si
ello no es ilegal? La. respuesta es que no es ilegal y
tiene sustento en el Acuerdo General 9/2020 apro
bado por la Sala Superior de dicho órgano jurisdic
cional, por el que, se establecen los Lincamientos

para ello,el cual fue emitido por mayoría dé votos en sesión privada
de doce de.octubre de dos mil veinte.

En el proveí f lo,se indica que el fundamento para hacerlo es el artí
culo 146, párrafo 1, del Reglamento Interno del TEPJE el cual dispone
que "el Pleno fie la Nila.cuando lo estime comen ierur. podrá acordar
la publicidad de algún proyecto desentencia";porción normativa que
se interpreta como una atribución potestativa fiel Pleno que puede
o no ejercerla, pero que en modo alguno impide a las magistrat uras
poner en conocimiento del público un asunto que se encuentra bajo
su instrucción.

El Acuerdo es claro al prever que la difusión de las propuestas
atenderá a la importancia y trascendencia de los asuntos para la vida,
pública del país, que fie, manera discrecional determinen las magistra
turas fie las Salas del tribunal, con la finalidad fie quesean consultados
fácilmente por las partes, terceros interesados y la ciudadanía en
general y así garantizar el principio de justicia abierta.

El procedimiento esel siguiente: la magistral una instructora deter
mina cuál de sus proyectos de resolución difundirá; lomarla la deci
sión y previo a su publicación, da aviso a la Presidencia del tribunal;
hecho lo anterior, la magistral ura instructora remite la consulta a la
cuenta fie correo instiiucional creada para esse propósito, en formato
no odiiable.con la firma electrónica correspondiente.y con una le
yenda en fondo de agua que señale; "proyecto de resolución", a fin de
que se cuelgue en el micrositio fie "Proyectos de Resolución"; simul
táneamente a. la, remisión, la magistratura, instructora puede subirlo
a la plataforma digilal que elija y hacerlo del conocimiento vía correo
electrónico institucional u otro medio oficial que estime oportuno a
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las demás personas integrantes del Pleno de la Sala que corresponda;
y adicionalmente, puede utilizar sus recles sociales personales.

Cabe señalar que las magistraluras no pueden publicilar la pro
puesta de oí ra ponencia, y en cumplimiento a lo dispuesto por la Ley
General de Protección de Dalos Personales en Posesión de Sujetos
Obligados, si'deben proteger los datos de las parles que así lo hayan
solicitado.

Sin duda, con este acto se maximizan los principios de máxima
publicidad y transparencia, pero desde mi punto de vista deberían
publicitarse todos los proyectos y no únicamente aquellos conside
radoscomo de importancia y trascendencia, porque son conceptos
muy subjetivos.

Ello es así, toda vez que el tribunal endeude por importancia: "que
la naluraleza propia fiel caso permita advertir que reviste un interés
superlativo reflejado en la gravedad o complejidad del tema5', es de
cir, en la posible, elucidación, afectación o alteración de los valores
o principios iniciados por las materias de la competencia del TEPJE
relacionados cotí la administración o imparlición de justicia en los
asuntos de.su competencia'',' y por trascendencia: "que el caso revis
ta un carácter trascendente reflejado en lo excepcional o novedoso
queenirafiaría la fijación de un criterio jurídico relevante para casos
futuros o la complejidad sislémica de esos criterios",

Con independencia fie lo anterior, si gustan consultar los docu
mentos existentes, aquí les dejo la liga: ht tpS:/Á\ívvvv.te.gob.mx/froiii3/
projectsResolu l ion.

Plancha de quite."La lransparencia.es para aquellos que realizan
deberes públicos y ejercen el poder público. La privacidad es para
todos los demás". GlennGreenwald.
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COLUMNA
INVITADA

Violencia por
razón de género
en México

MARÍA
ROSETE

En 1945 la Organización ele las Nacio
nes Unidas reconoció fie manera ex

presa los derechos de las mujeres dé
maneraevoluliva,pero, iuvieron que
pasar más fie 30 años para él voto a
favor en la Asamblea General ele la
Convención sobre la Eliminación de

lodas las formas de Discriminación conlra la mujer
(CEDAVV por sus siglas en inglés), misma queeniro
en vigor años más tárele y de la que México es parle
desde 1981. La CEDAVV se convirtió ¡entoncesen ese

instrumento vinculante, umversalmente reconoci
do, que además de luchar conlra la discriminación
de las mujeres, proiege los derechos de las niñas
para preservar su dignidad y bienestar; asimismo,
alienta políticas públicas que buscan la igualdad.
Hace 42 años que suscribimos y ratificamos

la Convención, hace 12 fié la gran reforma, ( mis
litucional en malcría de Derechos Humanos y la
violencia por razón de género sigue siendo una
realidad lacerante en nuestro país, violencia que
sigue desapareciendo m ujeres, que les asesina, que
les discrimina, que les agrede en la casa, la calle y
el trabajo a diario. Atender esta realidad desde una
política pública, transversal con perspectiva de gé
nero es impostergable, al tiempo en el quedebemos
hacer consciencia social porque a este México le
he visto salir a las calles para ayudar al vecino ante
un desastre natural, pero también le veo por mo
mentos temeroso o con falta de empa tia cuando de

buscar una mujer se trata, hay indiferencia ante la.
desesperación de la familia que busca justicia, que
exige respuestas. El problema seguirá latente hasta,
que no hagamos un i rabajo de forma coordinada, el
Estado, sus Instituciones y la sociedad, porque me
atrevo a decir que a los representantes populares
nos ha faltarlo valor para reconocer que vivimos
una realidad que Se llama violencia, de géñero, que
tiene a cientos de miles fie familias en este país en
la incerlidumbre de no saber qué fue lo que pasó
con su ser amarlo, realidad que no vamos a cambiar
de un momento a otro, que legislamos, pero que
nos ha faltado salir a la calle y replicar, ser las voces
que informen y busquen hacer consciencia. fie esta
realidad, del presente y futuro que est amos dejando
a nuestras familias.

La Corle interamericana de Derechos Humanos

ha. sostenido que la violencia conlra las mujereses
una clara manifestación de la discriminación en
razón de género; la ha descrito como un proble
ma fie derechos humanos; y se ha pronunciado
sobre su impacto en el ejercicio de otros derechos.
La propia Corte ha dicho con algunos matices que
hay un abordaje fie la violencia de género limitado
en lo concreto a la falta o insuficiencia fie acceso
a recursos judiciales efectivos, oportunos. Por ello
presentaré un paquete de iniciativas todas ellas
encaminadas a erradicar las múltiples violencias
contra las mujeres y la atención a las víctimas que
buscan justicia.
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EL ÁGORA

Inseguridad,
percepción y
violencia vs mujeres

OCTAVIO
CAMPOS ORTIZ

El INEGI p u blicó el informe l ri
ini/simi 2023 fie la Encuesta
Nacional sobre Seguridad
Pública. Urbana, donde el 62
por ciento de los mexicanos
reconoció sentirse inseguro
en su localidad. Las ciudades

donde hay más percepción de inseguri
dad son Fresnillo, Zacatecas, Naucalpan,
Ciudad Obregón, Üruapan y Colima.Poco
ha cambiarlo la sensación de los ciuda

danos desde 20I I, año en que comenzó a
realizarse este ejercicio demoscópico. La
percepción es realidad y aunque los picos
más sitas registrados corresponden al fi
nal de los sexenios de Felipe Calderón y
de Enrique Peña Nieto, ningún gobierno
lia podido bajar de 60 la sensación de in
seguridad.
Más de seis de cada diez mexicanos

experimenta la impresión de estar in
seguros en el lugar donde viven y es en
espacios públicos donde más se acentúa
esa apreciación. ¿Pero qué tan distante es
la percepción fie la inseguridad real? La

verdad no mucho, este no deja fie ser, con
mucho, el sexenio más sangriento, donde
la violencia del crimen organizado es tes
timoniada por los noticiarios fie televisión,
principal fuente de información de quie
nesse sienten inseguros, según la Encuesta
Nacional, luego sigue las recles sociales y
la comunicación persona a persona. Ese
trípode genera la percepción de inseguri
dad, la cual tiene un sustento real. ¿Cómo
se puedeocultar la violencia delictiva., las
masacres, los descuart izamient os, los asal
tos en la vía pública a transeúntes y a pa
sajeros del transporte público, las noticias
de secuestros, las víctimas colaterales de
los tiroteos o la agresividad en los ajustes
de cuentas a plena luz del día,la violencia
contra las mujeres o los leminicidios?
Ona constante en todos los reportes

trimestrales fie los estudios sobre percep
ción de Seguí ¡dad Pública Urbana es que
las mujeres se sienten más inseguras que
los hombres, independientemente fie edad,
estrat o social o nivel educa! ivo. La violencia
ataca más a las mujeres; en 2021 se come

I ieron casí I® ¡1 feminieidios, en 2020 fueron
949 y en 2015,412. En 2021 se registraron
2,746 asesinatos de mujeres, en 2020 la ci
fra fue de 2,792, mientras que en 2015 eran
1,734. En 2021 se denunciaron 21 mil 189
violaciones. A pesar fiel incremento de esta
incidencia delictiva, hay un 98 por cíenlo
fie impunidad, es decir, fie cada 100 cásos,
solo se resuelven dos. De las 80 mil perso
nas desaparecidas, aunque la ONU habla
fie cien mil, 32 mil son mujeres.
Ante esa realidad inocultable, a. la que

se suma la violencia inlralamiliar, labo
ral, académica, digital, fie género, sexual,
psicológica, vicaria y el hostigamiento y
acoso sexual que sufre a diario la mujer,
también se incrementa el número de víc
timas de la violencia provocada por la de
lincuencia organizada y común. Por ello
es fundada la percepción de inseguridad
femenina y poco liacrn la.S políticas públi
cas para mejorarla. Percepción es realidad,
y llevamos más du dos décadas fie plañes
gubernamentales fallidos sobre seguridad
pública que no aciertan a reducir la inci
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dencia criminal. A la ineliciencia de las

policías y ministerios públicos se agrega
la corrupción que se da en todo el siste
ma de justicia. Mientras eso no sé cambie,
difícilmente podrá mejorar la percepción
Ciudadana sóbrela inseguridad y siempre
estaremos entre seis o siete ciudadanos, de
caria diez, que semienten inseguros ame la
indolencia fie las autoridades.

MÚsyule que
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TROS DATOS...

INSABI: prueba, error, resultados
VLADIMIR
JUÁREZ

"El 1MSS es la institución del Estado
capas de garantizar la felicidad de sus
empleados con los¡n Mlegios obtenidos
en su contrato colectivo de trabajo, aun
que sus derechohabientes lo padezcan"

liases de pasillo burocrático

La postura del presidente
López Obrador con el INSA
BI, fue exactamente la misma
que asumió en el tercer deba
te entre candidatos a la pre
sidencia fie la república en
2018' en aquel momento, el

aspirante AMLO, encasillado por cuestio
namienios léCnicossobre cómo resolverla,
salud en México, respondía repetitivamen
te: "¡combatiendo la «irrupción!"

Para quienes lo recuerdan, la respuesta
soporífera del AMLO candidato a la pie
sidencia en 2018 generó profundas críti
cas sobre su capacidad para ampliar SuS
argumentos y salirse, del monólogo de la
anticorrupción.

J listamente un año después de asumida
la presidencia, el I cte diciembre de 2019, el
presidente AMLO presentó su libro ''llnciá
unaEconomía MoralDondeen el capíl ulo
8, ( n País con Bienestar, en su apartado
Salud para Toda la Población, explicaría
sus razones de porqué la. necesidad fie un

INSABI, el cual nacería un mes después por
decreto presidencial como una fie las más
grandes apuestas del sexenio, supliendo
con ello al Seguro Popular que operaba
desde 2003. Sus argumentos fueron:

"la administración que inició el 1 de
diciembre de 2018 encontró un sistema de
salud pública insuficiente, desintegrado,
ineficiente, depauperado y corroído por la,
corrupción. Millones de personas no tienen
acceso a: ninguna:de las imtitucioneso mo
dalidades de ese sistema.... El resultado

(neoliberal): un periodo en el que prolife
ra mn los dispensarios, clín icas y hospitales
privados de todas las categorías, incluso
los de gran lujo, los establecimientos pú
blicos han quedado a merced del saqueo
de la corrupción, lo indolencia burocrática
y el estrechamiento presupuesta/. Se había
llegado al eatremo de que. paeim ws de. los
hospitales del Estado tenían que llevar sus
propios materiales de curación y se veían
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obligados a, esperar meses antes de ser so
metidos q una intervención quirúrgica,
tanto por la. saturación de. los quirófanos
corno por deseonipostitrfís o fidianii s de
equipo. Otros ni siquiera lograban acceso
a terapias y tratamientos por no estar afi
liados a alguna institución de seguridad
Social, o bien, porque la cobertura del Se
guro Popular era insuficiente o limitada
aI llamado ""cuadro básico". En suma:, el
derecho a la. salud le era denegado parcial
o totalmente al sector más desprotegido de
ta población mexicana,.."

"El INSABI está empezando a resolver
cuatro di inaiidiis luísit i¡s: que hayo, abas
to de todos los medicamen tos hasta en las

unidades médicas y centros de salud ubi
cados en las comunidades más apartadas
del país;... la asignación dé los médicos,
enfermeras y paramédicos en todas las po
blaciones; rehabilitar y ampliar la infraes
tructura de salud, inchádo el mejoramiento
de equipos médicos; y la baSificación de más
de 80 000 trabajadores que han sido contra
tados por mucho tiempo como eventuales y
por honorarios"

Luego entonces,la puesta en operación
fiel Insabi era. la "prueba" más grande con
tra las prácticas cte una fie las industrias
más poderosas del mundo, las farmacéu
ticas; de. ir contra los intereses del gremio
médico, desús sindica tos, del personal, de
los proveedores y de la lamentable expe
riencia ciudadana sobre la calidad fie los

servicios médicos; pero al mismo tiempo,
una "apuesta, ideológica" por protegerá la.
población que no cuenta con acceso a los
servicios fie seguridad social: de ampliar el
padrón del Seguro Popular a uno universal
grat iiíio: de incorporar esquemas de rendi
ción de cuentas innovadores que permitan
corregir las malas prácticas ya detecta
das: de operar estructuras organizativas
con vocación,capacidad, equipamiento y
medicamento grat uit.o para revert ir la per
cepción siniestra de los sistemas de salud y
sus instalaciones fantasmas: de blindar el
derecho a la salur 1 de las mermas y desvíos
cotidianos que han practicado las entida
des. federativas.

Tres años y medio después de creado
el Insabi, la bancada de diputados del
oficialismo en la Cámara, de Diputados
ha propuesto desaparecerlo. En el cami
no, tanto el Coneval como el Inegi han
reportado una drástica disminución tle
la población que se encontraba afiliada
al Seguro Popular para con el Insabi, pa
sando ele 42.1 millones a 26.9 millones en

2020. Mientras "IMSS Bienestar'* reportó
en dicho periodo solo I millón de afilia
dos. Con lo cual, hoy es posible asegurar
que el Insabi es ya, un "paciente terminal"
atendido en una institlición pública, que
se va sin haber resuello uno solo ctetodos

los argumentosque le dieron vida.
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POSTIGO

Uso y abuso de corcholatas
JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

il'íeil será para los grupos
de seguidores tempra
neros de te eorchokíMs
topar con el muro de la
decepción al no conseguir
nada respecto a sus posi
bles empleos o canonjías,

en caso de que su líder favorito llegue a
convertirse en candidato. Los caminos que
existen para fortalecerlos son precarios,el
primero consiste en rodearse de personas
que no cobren por realizar tareas deségui
miento de la competencia interna, fie las
encuestas, de la difusión fie las ideas de
los tres precandidatos. Este método, por
lo tanto, implica que los voluntarios no de
ben tener problemas económicos, es de
cir, que pertenezcan a un segmento de la.
sociedad que no requiere retribución por
su trabajo ni recompensa, por su tiempo. Y
no son recompensados porque aseguran
los representantes de los precandidatos
que no hay dinero para pagarle al equipo.

Si estas personas se incorporan se deja,
afuera del proyecto electoral a la pobla
ción con mayores necesidades, es decir, al
pueblo. Así, se rodean de gente que tiene
inquietlides definidas y dejan fie lado a
quienes tienen necesidades urgentes. Por
que trabajan, desde ahora, con represen
tantes de la sociedad, que obedecen a los

intereses de una parle de la población que
no es la mayoritaria. La integración fie un
equipo que represente sólo una parte fie
la sociedad puede arrojar consecuencias
fie, marginación en un gobierno que en
el futuro debe ser la continuidad de dar

prioridad a los más vulnerables.
El otro método deapoyo a las candida

t uras de. Morena es la creación fie grupos,
que. impulsan a alguna corcholala, des
de la población, pero tampoco cuentan
con dinero para aglutinar mexicanos. Los
grupos se multiplican y los hay en dife
rentes partes del país. Estas asociaciones
fie avanzada, lejos de concentrarse 00 d
impulso a su posible candidato se pelean
entre sí para ser cada vez más importan
tes ante los ojos fie su precandidato, ante
quien quieren parecer como indispensa
bles y, por ello, pelean entre sí para llamar
la atención de su líder y descuidan la ta
rea encomendada que es la de llevarlo a.
la candidaltira. En este esquema, el culto
a la personalidad pareciera envolver las
expresiones de apoyo, que terminan por
desgastar al candidato que apoyan, porque
la población ha aprendida mucho de la
política en los últimos cuatro años y no
se les puede convencer fácilmente si se. le
dice que alguien es bueno o mejor.

En todos los casos los grupos o indivi
duos trabajan gratis buscando un cargo
en la próxima administración. Cuando en
realidad tatos tienen su equipo. Ninguno
fie ellos es n uevo en la administración pú
blica como para carecer de gente con el
perfil necesario, pero la ingenuidad, el in
terés y la ambición por tener un cargo en
el próximo sexenio, mueve a todos estos
grupos e, individuos hacia la frustración.
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GARANTIZAR DERECHOS
•í 1 xlrí?. p. 1
déla Ciudadunajsropue^^
c!^' J 4.^.^ DL'íiLM^r^1.11 iIc:.c'.I.\.D!(^.1).'í1 rnt:n í^'. .^1 c].c"
niñas, niños y adolescentes migrantes acompañados,
no acompañados, separados, nacionales, extranjeros
£í?P.a k^iados que transiten por la Ciudad de México
y por el territorio mexicano". La propuesta adiciona
uncapítulo< ai la.Leyde.Nmas4Niñosj_Adojesc
de la CE^Kj a. electo que .durante el jgroce¿
Míí^straüvo^migratoriosea.co^iderado el totercs^
Superior de la Niñez y que se observen las garantías
deidebido proceso yen .aialquie^
se tome> en cada. caso..concreto de
adolescentes migrantes, en el que se estimarán las
P9?Mes repercuá^ de la decisión que se t^
cada caso.

APOYAN SELECCION
•El .Congreso de la (ciudad se )1 ic i tó a las y Jos
66.diputados; locales,.a realizar aportad^
voluntarias para apoyar a los jugadores de la
Selección .Mexicana de Fútbd
categoría Sub 21, a fin de que puedan sufragar
sus.iastos personales .durante su partid
los V Juegos Parapanamericano

12! de junio de' 2023. El Pleno del Legisla
además felicitó a los jugadores por su próxima
Píürki^yMei^ en. la j u sta dep( >rLha. Al respecto La
diputada Miriam..Cruz dijo ^
juegos^arapanamericanpSj para estos deporLisLas

P.ues en eilq han puesto[.sueños, esperan^
esfuerzo.
EXIGEN RENUNCIA DEL OFICIAL
MAYOR DEL CONGRESO
CAPITALINO
•Conel objetivo de exigir Ja..renuncia del Ofirá
Mayor, Reynaldo Baños por la falta de mesas de
acuerdo para lograr un.incrementa
de este 27 de abril, algunos trabajadores de Congreso
de Ja Ciudad de ^
inesperada la máxima tribuna para manifestar su
iucpníórjmdad..Trascendió que algunos
c.9iar( >n Jas P.uctui s del red n t( > l^i^la ü vopara
impedir la .entraday .salida ^
encontraban.dentro..Los hechos ocurriero

un grupo de 40 trabajadores se atrincheró en la
tribuna para exigir una solución a la problemática
deja faltat de..dispersión..de los recursos ^
despensa..Al .respecto,.Geor^ina Pach^
sMdicatp que .representai aimás de 600 trabajé
señalóqueellosno hantenido!.mesas_de.^áío^_ni_
ningún acercanúentoi con elOficial Mayor.
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EXIGEN RENUNCIA DEL OFICIAL
MAYOR DEL CONGRESO
CAPITALINO
•Conel objetivo de exigir Ja..renuncia del Ofirá
Mayor, Reynaldo Baños por la falta de mesas de
acuerdo para lograr un.incrementa
de este 27 de abril, algunos trabajadores de Congreso
de Ja Ciudad de ^
inesperada la máxima tribuna para manifestar su
iucpníórjmdad..Trascendió que algunos
c.9iar( >n Jas P.uctui s del red n t( > l^i^la ü vopara
impedir la .entraday .salida ^
encontraban.dentro..Los hechos ocurriero

un grupo de 40 trabajadores se atrincheró en la
tribuna para exigir una solución a la problemática
deja faltat de..dispersión..de los recursos ^
despensa..Al .respecto,.Geor^ina Pach^
sMdicatp que .representai aimás de 600 trabajé
señalóqueellosno hantenido!.mesas_de.^áío^_ni_
ningún acercanúentoi con elOficial Mayor.
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SEPA LA BOLA

¿Reconstrucción tema
pendiente para 2024?

CLAUDIA
BOLAÑOS

an pasado cinco años y medio de haber perdido sus hogares,
y por ello, afinados de 23 predios siguen exigiendo respues*u ta satisfactoria a la Comisión de la Reconstrucción para la
entrega de sus viviendas ubicadas en distintas alcaldías de

I la Ciudad de México.
En varios casos ni siquiera hay proyectos de const rucción,

porque las empresas encargadas de los mismos no han re
cibido los recursos.

En alagunes proyectos del INVI, se les han
iecliicidoeltaniañ()()rigiiialclesuspr()piedades
()nginales,yenoti()scasosnipi()yect()sliay,
porque hay pagos pendientes a
partedelaC;()niisi()ndelaRec()iistiiicci(jn.
Estos casos son algunos de la asociación Regreso a. Casa, integrada por

700 familias de la capital de predios afectados por el sismo de 2017.
Ojalá el lerna no quede pendiente y sea utilizado como bandera en las

campañas electorales por la Ciudad de México el próximo año, y que Jabnély
Maldonado Meza, Comisionada para la Reconstrucción de la CDMX, acuda al
Congreso, como lo lia solicitado el legislador Carlos Joaquín Fernández Tinoco 
Y Sepa La Bola pero la candidata a la Gubernat tira por la coalición "Juntos
Hacemos Historia en eJ Estado de México", se reunió con empresarios del
Consejo Coordinador Empresarial y diputados como César Agustín Hernán
dez, para escuchar sus necesidades.

Con altos índices delictivos, le pidieron mayor seguridad, infraestruct tira
educativa, competitividad económica y agua.
Lo que :io cayó bien es que días previos la candidata
sostuviere una sorpresiva reunión en el hotel del
piiista\ai()nlrbina,()bjet()deiiiiaiiivestigaci()n
enipíricaclela()rganizaci(jnSciel(),eiid()smil
diecinueve, denominada "La historia de un cacique,
el caso del municipio cíe Tecámac, Estado de México",
donde se indican que por veinte años se ha logrado
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mantenerse en el poder y posicionar en diferentes
espaci()sp()Iític()stant()iiiuiiicipales,estatales
o federales a miembro

Por eso molestó que la maestra sostuviera ese encuentro y estuviera
acompañada de su equipo de campaña, por lo que le mandaron el mensaje
que Sea. cuidadosa con ese personaje.
El inmueble donde se afinaron los últimos detalles ele su mitin, que reu

nió a más de 20 mil personas, es señalado por los tecamaquenses como un
monumento a la corrupción.

Y Sepa La Bola pero nos comentan que los cambios que se hicieron en
el sector salud con respecto a la desaparición del INSABI, representa un
reconocimiento de un error a corregirse, pero que se debe atender quejas
sobre funcionarios que han venido aprovechando algunas relaciones con la
proveeduría, como Luis Eernando Tagliabue Rodríguez, aerial Coordinador
de Finanzase Infraestructura del programa IMSS Bienestar.
Empleados del área le piden su atención a los altos mandos, para poner

atención a su labor y de Gerardo Abacu Martínez Eabian, titular de la Divi
sión de Equipamiento Médico del mismo Instituto.
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QUIEREN A TABOADA, NO A XÓCHITL

En el Gobierno de la Ciudad de México

tienen muy claro cuál debe de ser el
perfil de la oposición, de entrada lo
quieren del PAN y si es un alcalde rela

cionado con la Benito Juárez, como puede ser
Santiago Taboada, mejor. Nos dicen que en la
oficina del presidente de Morena de la CDMX,
Sebastian Ramírez, consideran que luego de que
un juez vinculó a proceso e impuso prisión pre
ventiva a Christian Von Roehrich, exdelegado de
Benito íuárez, todo ese grupo es totalmente vul
nerable. Ahora Taboada va de la mano de Jorge
Romero, Andrés Atayde y Marko Cortés y desde
la perspectiva morenista ellos son presa fácil por
toda la investigación que enfrentan. A quien no
quieren en las urnas es a la senadora Xóchitl
Gálvez que es muy conocida en la capital del
pais y tiene el suficiente arrastre para entrar en
una disputa con el partido en el gobierno. Gálvez
tiene altos niveles de reconocimiento y aproba
ción en todo el poniente de la CDMX.
Por cierto, en el plan B de la Alianza por la

Ciudad, los otros candidatos están entre
Lía Limón, alcaldesa de Alvaro Obregón;
el desaparecido, pero muy simpático Glo

vanni Gutiérrez, alcalde de Coyoacán; y Mauricio
Tabe, de Miguel Hidalgo. Nos dicen que Adrián
Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa, es visto como
muy del PRI y no como parte de la alianza y en el
caso de Sandra Cuevas, pues de plano la han des
cartado, pero creen que podría buscar la reelección
aunque no con mucha suerte.
Por cierto, del lado de Morena y en la su

cesión a la Jefatura de Gobierno, a quie
nes ponen en la lista hoy en dia es, de
entrada, a la amiga personal del presi

dente Rosa Icela Rodríguez, titular de la SSPC; y
detrás de ella como plan B manejan a Clara Bra

gada, que si no apuesta ese cargo puede perfec
tamente disputarla senaduría capitalina. Braga
da tiene, en este momento, el territorio más
grande y con más votantes divididos en al menos
13 áreas, lo que la convierte en la principal ope
radora electoral de la capital. Pero, si la decisión
del CEN de Morena es que sea por encuesta y que
no necesariamente sea mujer el candidato de
Morena a la capital pues a quien quieren aventar
es al secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch.

Sí el PRI tenía bandos, ahora las diferencias

están aún más claras, y sucede que el Tribu
nal Electoral aprobó los cambios a los estatu
tos del PRI que permiten a Alejandro Moreno

mantenerse al frente del partido hasta el 2024. Esto le
da aire al PRI ya que puede mover sus piezas de cara a
las elecciones del 2024, senadores y diputados federa
les, asi como la mitad de los gobernadores y congresos
locales. Nos dicen, que salomónicamente, así como a
Morena le mantuvieron su dirigencia, al PRI también.
Tras saberse del accidente que dejó siete heri

dos en la Feria Aerccspaa.il México 2023 en
la base aérea de Santa Lucía se reavivaron los

temores de que los vientos en la zona afectan
la aviación. Nos cuentan que este es uno de los argu
mentos que fueron esgrimidos por pilotos de algunas
líneas aéreas que no desean volar desde esa región
donde se encuentra el AIF. Aunque todos lo han mati
zado como que fue una lona que se encontraba mal
colocada, lo cierto es que en el gremio de pilotos han
dicho que ese es un riesgo poco mencionado.
PD: La FGR, la UIF y Pemex podrían alcanzar un
acuerdo reparatorio y el otorgamiento del criterio de
oportunidad con Emilio Lozoya Ausdn, y con ello re
tirar los cargos de lavado de dinero, cohecho y aso
ciación delictuosa formulados en su contra, así como
de su esposa, hermana y madre, en relación con los
casos Odebrecht y Agronitrogenados.
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CO PACOS 2023

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Y el presupuesto partici
pativo correspondientes
a los años 2023 y 2024,
es lo que los vecinos po
dremos votar en la Ciu

dad de México este próximo domingo
7 de mayo, en las elecciones vecina
les en las que, por obligación y dere
cho, debemos participar.

Hace unos días platicaba con el
supercívlco Arturo Hernández, el
Comandante Ciudadano, y coinci
díamos que el principal problema
para los que nos dedicamos al acti
vismo ciudadano es la enorme apatía
vecinal. La mayoría de los vecinos
desconocen que hay, por ley, instru
mentos de participación ciudadana
que cuentan con presupuesto publi
co y que son de enorme valia para
nuestras colonias, con las campañas
que desde anos ha instrumentado el
Instituto Electoral de la Ciudad de

México (IECM), como la ya consoli
dada "Enchula tu colonia"

Y nos dirán los que no saben "que
flojera", "eso es político", "siempre
son las mismas transas", cuando
ocurre completamente lo contrario:
en las elecciones de presupuesto

participativo y elección de COPA
COS, son los mismos vecinos los que
proponen que proyecto presentan
para mejorar su colonia, y los mis
mos vecinos —mediante su votó

los que deciden cuál gana.
Ahora, no se trata de tres pesos.

En promedio los proyectos por colo
nia pueden alcanzar entre 600 mil y
tm millón de pesos, de acuerdo a la
densidad, territorio, y tamaño de la
población. Hay casos como en Milpa
Alta, en que barrios han sido benefi
ciados con presupuestos ¡de hasta
tres millones de pesos por ano! Para
que se vayan animando a participar.

Los proyectos no tienen límite y
ahí manda lo que el vecino quiera e
imagine. Hay ejemplos utilizados a
nivel mundial que ya son referencia
del presupuesto participativo en la
Ciudad de México.

Vecinos comprometidos con su
comunidad que si cumplen con su
deber ciudadano le podrán platicar
que sí su parque está más bonito y
arreglado, si hay luminarias nuevas,
clases de guitarra gratis, casetas de
vigilancia, ahorro de agua en escue
las por captación pluvial, o hasta pa
trullas exclusiva para su colonia, se
guramente se debe a un presupuesto
participativo.

Ahora, si no sabe que son los CO

PACOS y por qué le pusimos de titulo
a esta columna así, es lo que hace dé
cadas eran los conocidos jefes de
manzana o presidente de colonia, fi
guras que fueron evolucionando
hasta llegar a los Comités Ciudada
nos hasta el 2019, y se transformaron
ahora en los Comités de Participa
ción Comunitaria, que este año se
elegirán por primera vez de manera
individual, ya no por planilla, como
tal vez los conoció.

Son nuestros vecinos más partici
pa tivos, que justo ahora andan en
campana, y que seguramente ya to
caron a su puerta para pedirles su
voto este próximo 7 de mayo.

O, si ya es usted un vecino, veci
na. conocedor, conocedora, segura
mente se registró en el IECM para la
votación electrónica. Esta se llevará a

cabo mediante un registro previo
que se cerró antier, del dia 28 de abril
al 4 de mayo, y el dato es muy bueno:
se cuadruplicó el número de regis
tros, 22,227 vecinos en total que po
drán votar de manera electrónica.

Se lo hemos venido informando

desde hace años, esto es el mejor
ejemplo del Poder Ciudadano, hay
que ejercerlo y dejar de lado la apatía
vecinal.
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• Adán Augusto López Hernández es el diputado 501
y el senador 129. Resulta que el secretario de Gober
nación consideró que aprobar 25 dictámenes al vapor
en la Cámara de Diputados no tuvo nada de extraño.
Por eso aventaron las papas calientes al Senado donde
respondieron que no habráfasttrack. ¿De verdad se
puede confiar en un trabajo legislativo decente para
leer, entender y valorar cientos y cientos de páginas de
25 reformas a leyes? Lo bueno es que no son iguales a
los que tanto critican...

• Ricardo Monreal logró pactar que el Senado eligiera
a un integrante del INAI, Pero pesó en el ánimo de los
morenistas la instrucción presidencial de que tenerlo
incompleto es "el mundo ideal", por lo que echaron
por la borda la posibilidad. Aún hay esperanza este
viernes. Por cierto, en esa reunión con la bancada
morenista donde les dijo eso el titular de Segob al
guien grabó y salió a la luz, aunque ya antes lo habían
contado y se hizo público. Por eso en la reunión de la
bancada de este jueves... mejor les quitaron los celula
res. No vaya a ser...

• Enrique Peña Nieto y su entorno son intocables para
la 4T. Aurelio Ñuño, uno de sus brazos derechos, anda
feliz en Harvard dando conferencias, luciendo cabello
largo y hablando de educación y libertad en democra
cias. Y ya de Luis Videgaray ni hablamos... eso es tener
buenos conectes en la 4T.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Lo que mal empieza, mal acaba. Y para muestra
un botón; uno de muchos en la 4T: el proyecto
de decreto recién aprobado el 25 de abril por los
diputados afines al oficialismo, que reforma, adi
ciona y deroga diversas disposiciones de la Ley
General de Salud con la finalidad de regular el Sis
tema de Salud para el Bienestar, a través —entre
otras cuestiones— de la extinción del Instituto

de Salud para el Bienestar (Insabi).
Después de la aberrante y ominosa decisión

de desaparecer el Seguro Popular y dejar en
la indefensión a 53 millones de mexicanas y
mexicanos, el Insabi era el que se encargaba de
ofrecer atención médica gratuita y medicamen
tos a las personas sin ningún tipo de seguridad
social. Ahora, los servicios que proporciona esta

Fecha: 28/04/2023

Página: 6

Area cm2: 162

1 / 2

Columnas Políticas

David Olivo

Costo: 8,801

Página 141 de 209 Índice



institución serán absorbidos por el IMSSBien
estar. Pero ¿qué es lo realmente grave de esta si
tuación? Pues el hecho de que, de nueva cuenta,
se trata de una decisión sin reglas de operación
claras y que hará migrar los problemas de una
dependencia a otra.
Según el doctor Xavier Tello, analista en po

líticas de salud, el Insabi no fue creado para dar
atención médica a los pacientes, sino para adue
ñarse y administrar los recursos del extinto Se
guro Popular. También advierte el mal manejo
de los recursos para las licitaciones de los me
dicamentos, las cancelaciones de contratos que
había para colaboraciones públicoprivadas y la
desaparición de más de 100 mil m illones de pe
sos del Fondo de Gastos Catastróficos (creado
por el Seguro Popular para la atención de enfer
medades graves), según un reporte de la organi
zación México Evalúa.

Si bien el Seguro Popular no alcanzó la perfec
ción en sus 14 años de existencia, por lo menos
tenía bases sólidas y en todos los rubros propor
cionó mejores resultados que el Insabi. Por ejem
plo: más de 40 millones de consultas externas se
dejaron de realizar y en un año, el número de mu
jeres atendidas por cáncer de mama en el Seguro
Popular fue de 7,406; mientras que en el Insabi
de 4,600. De igual forma, los menores con cáncer
infantil atendidos por el Seguro Popular sumaron
1,721, mientras que del Insabi solo fueron 368 y,
por desgracia, 3,000 niñas y niños murieron por
no tener medicamento contra el cáncer. Desde

que inició, en septiembre de 2022, se han repor
tado un millón 474 mil 206 decesos.
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¿Quién traicionó a Ricardo Monreal?
Ayer, el coordinador de los senadores de Movimiento
Regeneración Nacional (Morena) informó que había llegado
a un acuerdo con los integrantes de su bancada para aprobar
al menos un comisionado del Instituto Nacional de Acceso a

la Información (INAI) y que éste pudiera operar.
La historia es larga.
Andrés Manuel López Obrador vetó en marzo los nombramientos de

Ana Yadira Alarcón Márquez y Rafael Luna Alviso, al acusar que fue una
negociación entre Morena y el PAN.

El 31 del mismo, concluyó el periodo de Francisco lavier Acuña Lla
mas. Entonces ya no son dos, sino tres las vacantes.

Así no puede operar el Instituto.
Luego de la maratónica sesión de 24 horas en la Cámara de Diputados

esta semana, donde Morena acabó con el Conacyt, con Financiera Rural,
hizo juez y parte a la Función Pública y no quiso aprobar la semana
laboral de 40 horas, tenía que pasarlas en el Senado.

Y vino la negociación.
INAI a cambio de votos para aprobar las que necesiten el voto de la

oposición.
Monreal medió y, dijo, consiguió un acuerdo.
Lo traicionaron sus coordinados.

De 110 senadores, 43 a favor y 67 en contra.
Y la oposición, encabezada por el PAN, tomó la tribuna.
César Cravioto. protegido de Claudia Sheinbaum, encabezó la traición

a Monreal y a la oposición.
A PAN, PRI, MC, PRD y Grupo Plural.
Se votó ¿no?, dijo en tono irónico, como si no supiera que el compro

miso que hizo público Monreal fue un voto a favor, no en contra.
Monreal reconoció que su liderazgo está socavado.
Quizá ya obedezcan más a otros actores que a su coordinador, dijo.
La tribuna está tomada y hay cita a las 13:00 horas.
Si Morena había aceptado elegir al comisionado, ¿quién dio la orden

de traicionar a Monreal y exhibirlo?, se escuchó en radiopasillo.

INSISTE ADÁN AUGUSTO
Adán Augusto López mantiene el discurso.

Acusa al Diario de Yucatán de mentir, de tener el alma podrida y de
muchos pecados más.

Y no se disculpa.
No reconoce que difamó al periódico al acusarlo de lucrar, de mentir...
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pero no lo hizo porque sí hubo desmayo, como publicó y como reconoció
el mismo Andrés Manuel López Obrador al reaparecer en video.

Por el contrario, insiste en seudocolumnistas y los seudoperiodistas.
No se vale una campaña de odio así, dice, y suelta una de sus acos

tumbradas frases presuntamente filosóficas:
Cuídate de quien tiene miel en los labios y ponzoña en el corazón.
No hubo ningún desvanecimiento, dijo el lunes.
¿Quién míente, qmén es seudo se escuchó en radiopasillo?

YASMÍN SE AFERRA AL HUESO
Yasmín Esquivel Mossa no conoce la vergüenza, la dignidad.

Después de que la UNAM concluyó que sí. que plagió la tesis para
obtener su grado de licenciatura de la ENEP Aragón hoy FES, insiste en
aferrarse al cargo, al hueso, a la beca.

Y tal como su compañera Loretta Ortiz, puesta por Andrés Manuel
igual que ella, votar a modo lo que le ordenen desde Palacio Nacional.

 Por lo pronto, la esposa del asesor presidencial, José María Riobóo
se mantiene en el cargo, según su equipo de abogados, se escuchó en
radiopasillo.
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Ppberm * ^ mpoli ti
Matías Pascal

Retornará Senado a su trabajo
Legislativo: Ricardo Monreal

Seguiremos insistiendo en el diálogo y la
búsqueda de consensos, sin que el can
sancio nos venza. Hoy se declaró un re

ceso indefinido en el Senado, ante la toma de
la tribuna. Vamos a actuar con prudencia y a
respetar todas las estrategias y tácticas de los
grupos parlamentarios".
El senador Ricardo Monreal dio a cono

cer lo anterior a través de su cuenta personal
de Twitter, en donde dijo que no nos debe
extrañar el que la oposición haya tomado la
tribuna, pues es una costumbre arraigada
en los parlamentos.
Por otra parte, Ricardo Monreal aceptó

que insistirá primero con sus compañeros de
Morena y también con los de la oposición,
para sacer adelante las decisiones torales
para la salud de la República, a través de
leyes como la "3 de 3", la Ley Minera, la de
protección a la familia y otras que están en
el Senado y que vienen de la Cámara de Se
nadores.

Desde temprana hora de ayer jueves, el
senador Monreal mantuvo una intensa acti

vidad para con los liderazgos de los Grupos
Parlamentarios; incluso, coincidió con ellos
en que se debería contar con por lo menos
un comisionado más, para el trabajo del Ins
tituto Nacional de Acceso a la Información.

El tema álgido de la sesión había sido "plan
chadito " por Ricardo Monreal con los líderes
de la oposición: Julien Rementería, Jorge
Carlos Ramírez Marín, e incluso con Dante
Delgado, Miguel Ángel Mancera, Sasil de
León y otros, pues de lo que se trataba era de
sacar adelante la inmensa carga de trabajo.

Por otra parte, Ricardo Monreal aceptó
que insistirá primero con sus compañeros de
Morena y también con los de la oposición,
para sacer adelante las decisiones torales
para la salud de la República, a través de
leyes como la "3 de 3", la Ley Minera, la de
protección a la familia y otras que están en
el Senado y que vienen de la Cámara de Se
nadores.

Desde temprana hora de ayer jueves, el
senador Monreal mantuvo una intensa acti

vidad para con los liderazgos de los Grupos
Parlamentarios; incluso, coincidió con ellos
en que se debería contar con por lo menos
un comisionado más, para el trabajo del Ins
tituto Nacional de Acceso a la Información.

El tema álgido de la sesión había sido "plan
chadito " por Ricardo Monreal con los líderes
de la oposición: Julien Rementería, Jorge
Carlos Ramírez Marín, e incluso con Dante
Delgado, Miguel Ángel Mancera, Sasil de
León y otros, pues de lo que se trataba era de
sacar adelante la inmensa carga de trabajo.

Dos sesiones, dos: La primera se desarro
lló conforme lo más depurado de la praxis
legislativa y parlamentaria; se pasó a la se
gunda sesión del jueves y, hasta el momento
de elegir al comisionado del Inai, por cuyo
nombramiento el senador Monreal consen

suó las opiniones de los grupos...
Lamentablemente, los números en la vota

ción no dieron los resultados esperados, por
lo que se quedó sin efecto dicho nombra
miento; antes de pasar al tema de "3 de 3",
los niños del respetable fueron in crescendo
y la oposición tomó la tribuna, con el triste
espectáculo del senador César Cravioto
que, hasta parece candidato idóneo de la
multicitada Ley 3 de 3...
Tan luego se dio por terminada la sesión

ordinaria en la Cámara de Senadores, cuan
do el mismo presidente de la Mesa Directiva,
Alejandro Arxnenta Mier, reconoció que no
había condiciones para continuar con el tra
bajo en el recinto, los medios buscaron de
inmediato al senador Ricardo Monreal.
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para CdMx
Ruta 2024: A cuatro meses

de que inicie el proceso electoral
federal, la bancada de Morena
en el Congreso de la CdMx va
por otra reforma electoral. La
Comisión de Asuntos Político

Electorales que recién declaró
canceladas las mesas de trabajo
para armonizar el llamado Plan
B, debido al juicio que se encuen
tra en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN),
ahora efectuará el primero de
dos encuentros con consejeros
del Instituto Electoral de la

Ciudad de México (IECM) para
comenzar a delinear un paquete
de reformas que incluya mante
ner en 10 el número de conceja
les en cada alcaldía, pues sin esa modificación, a partir del
2024 se incrementarían de 160 a 204, lo que implica una pre
sión económica adicional para la CdMx, tan sólo por lo que se
refiere a salarios. El presidente de dicha comisión, Temís
tocles Villanueva (Morena), comentó a este columnista gue las
atribuciones de concejales son tan pocas que es un gasto inne
cesario incrementar el actual número de concejales. Sobre el
resto de las reformas, agregó que se enfocarían en el reforza
miento de los derechos políticoelectorales de los capitalinos,
como permitir el voto de personas privadas de la libertad sin
sentencia firme y de las personas en postración en camas de
enfermo. El legislador descartó modificaciones para reducir
administrativamente al IECM. Villanueva confió en que todas
las fracciones parlamentarias llegarán a un acuerdo sobre las
modificaciones a la ley electoral, las cuales iniciarían su vigen
cia en los próximos meses, con el fin de que se apliquen en el
proceso electoral de 2024.
VaAMLO: El Presidente López Obrador ya anunció una

de las últimas iniciativas que presentará durante su mandato,
será la reforma constitucional para cambiar la adscripción
de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña). Si cumple en presentarla el 1 de septiem
bre de 2024, cuando se instale la nueva legislatura, le quedaría
solamente un mes a su gobierno para su presentación, pues se
refirió esa fecha apostando a que en las próximas elecciones
federales, Morena y sus partidos aliados deberán obtener los
triunfos electorales necesarios para tener mayoría calificada en
las dos cámaras del Congreso y por lo tanto se contaría con el
respaldo necesario para que el cambio con el que pretendió
reformar el artículo 21 constitucional y que rechazó la Corte,
ahora sí prospere al modificarse la Constitución. Lo que signifi
ca qué Morena necesita ganar, junto con sus partidos aliados
por lo menos 335 diputaciones federales para la mayoría cali
ficada en la cámara de diputados, una victoria aplastante en
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les en cada alcaldía, pues sin esa modificación, a partir del
2024 se incrementarían de 160 a 204, lo que implica una pre
sión económica adicional para la CdMx, tan sólo por lo que se
refiere a salarios. El presidente de dicha comisión, Temís
tocles Villanueva (Morena), comentó a este columnista gue las
atribuciones de concejales son tan pocas que es un gasto inne
cesario incrementar el actual número de concejales. Sobre el
resto de las reformas, agregó que se enfocarían en el reforza
miento de los derechos políticoelectorales de los capitalinos,
como permitir el voto de personas privadas de la libertad sin
sentencia firme y de las personas en postración en camas de
enfermo. El legislador descartó modificaciones para reducir
administrativamente al IECM. Villanueva confió en que todas
las fracciones parlamentarias llegarán a un acuerdo sobre las
modificaciones a la ley electoral, las cuales iniciarían su vigen
cia en los próximos meses, con el fin de que se apliquen en el
proceso electoral de 2024.
VaAMLO: El Presidente López Obrador ya anunció una

de las últimas iniciativas que presentará durante su mandato,
será la reforma constitucional para cambiar la adscripción
de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña). Si cumple en presentarla el 1 de septiem
bre de 2024, cuando se instale la nueva legislatura, le quedaría
solamente un mes a su gobierno para su presentación, pues se
refirió esa fecha apostando a que en las próximas elecciones
federales, Morena y sus partidos aliados deberán obtener los
triunfos electorales necesarios para tener mayoría calificada en
las dos cámaras del Congreso y por lo tanto se contaría con el
respaldo necesario para que el cambio con el que pretendió
reformar el artículo 21 constitucional y que rechazó la Corte,
ahora sí prospere al modificarse la Constitución. Lo que signifi
ca qué Morena necesita ganar, junto con sus partidos aliados
por lo menos 335 diputaciones federales para la mayoría cali
ficada en la cámara de diputados, una victoria aplastante en

las elecciones de 2024, superior a
la de 2018. En las elecciones para
diputados de 2018, la votación
favorable a Morena y sus aliados
correspondió a 47.9 por ciento de
los votos válidos. En 2021, ese
porcentaje bajó ligeramente y fue
de 44.3 por ciento de la votación
válida. Entre 2018 y 2021, Morena
y sus aliados obtuvieron la mayo
ría calificada. En las elecciones

de 2021, limitando las maniobras
de Morena debido a decisiones

del INE, los votos obtenidos ya no
alcanzaron para una mayoría cali
ficada, pero sí para la mayoría
absoluta, la mitad más uno.

Colegisladora: En el
Senado, el porcentaje de votos váli
dos de 2018 favorables a Morena y
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sus partidos aliados fue de 47.6 por ciento, lo que alcanzó para
mayoría absoluta pero no para mayoría califícada. A pesar de
ganar López Obrador la presidencia, la historia sería completa
mente diferente en estos años si Morena no alcanza la mayoría
absoluta de ambas cámaras y la mayoría constitucional en el
recinto de San Lázaro. Para el sexenio que iniciará en 2024, las
cosas pueden ser muy diferentes, independientemente de triunfar
Morena la presidencia, si en las cámaras del Congreso no obtie
nen la mayoría absoluta. Si del lado de la oposición logran reunir
buenos candidatos a diputaciones y senadurías, le pueden dar a
Morena una sorpresa y es probable que Morena no alcance esa
mayoría. Todavía falta saber si en Morena no veamos tremendos
pleitos internos entre grupos y personajes, ya que las posiciones
no alcanzarán para todos, pues seguramente se registrará una
defección de políticos que no ganen la postulación de Morena que
están deseando, lo que probablemente puede debilitar la inten
ción de voto hacia Morena.

Así que, contra de lo que cree el Presidente López Obrador,
cuando presente su iniciativa de reforma constitucional el 1 de
septiembre de 2024, podría encontrar un Congreso con más peso
específico del lado de la oposición. En Morena saben perfecta
mente cuál es el escenario probable y no se van a quedar con los
brazos cruzados, van a buscar que, de un modo u otro, se logre esa
ventaja suficiente, por lo menos la suficiente para alcanzar la
mayoría absoluta. Aquí el INE va a ser clave como árbitro electo
ral.

Posiciones: La secretaria

de Economía, Raquel Buenrostro
dijo a los miembros de la Cámara
Minera de México el lunes por la
noche: "Lo que el secretario Adán
Augusto López Ies haya dicho es
cosa de él, por lo que a mí respec
ta, la iniciativa de la nueva Ley
Minera va y son las secretarías de
Economía y del Medio Ambiente
las responsables de ella".
Conminando así, a los empresa

rios a ignorar lo que días antes el
secretario de Gobernación les

había ofrecido: que no sería votada
en este periodo, sino hasta sep
tiembre próximo, para abrir espa
cio a su análisis y discusión,
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Columna uno
ENCUESTAS DE MORENA,

Por Karina A. Rocha Priego
Cuantas veces hemos comentado en

este espacio, lo engañosas que suelen
ser las encuestas que supuestamente

se realizan en torno a una u otro candidata o

candidato. En este caso, se trata de las candí
datas a la gubernatura del Estado de México,
sobre todo de Delfina Gómez, cuyo equipo
de trabajo se ha dado a la tarea de "manipu
lar, engrosar, falsificar" las encuestas que
favorecen hasta con 20 puntos a Morena,
por encima de la alianza "Va por el Estado
de México".

No queremos decir que las del PRI "sean las
más honestas", pero sí las más acercadas a
la realidad, desgraciadamente y lo tengo
que decir así "Ja chairiada" se deja llevar
por números fraudulentos, y eso es lo que
viene "presumiendo" Delfina Gómez, déla
alianza "Juntos Haremos Historia".
Pero luego de tanto insistir en que las encues
tas de Morena, no podían ser reales, es que
sale a relucir la "terrible" sospecha de que
los estudios de opinión divulgados por la
campaña de Morena, tienen un fin propagan
dístico (sic) y que no tienen método que las
respalde, o sea, que dichas encuestas carecen
de metodología y, por tanto, existe fundada
sospecha de que solo las propagan en el áni
mo de engañar a los electores.
Ahora bien, esto lo dijo el presidente del CDE
del PRI en el Estado de México, Eric Sevi
lla, y se podría pensar que ha sido "movido"
por la decepción de que su candidata "nada
más, no levanta" pero, en esta ocasión, pare
ce que "no es así", pues la Sala Superior del

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación declaró procedente el medio de
impugnación por el cual se ordena al deman
dado Tribunal Electoral del Estado de

México (TEEM) que se reponga el procedi
miento de investigación.
O sea que, tras resolverse el expediente SUP
JE1213/2023, se declaró fundado y motivado
el argumento del promotor de este juicio
electoral, pues el TEEM responsable no or
denó ni estudió mayores diligencias para
verificar que ¡las encuestas elaboradas por
determinadas empresas y reproducidas
por terceros cumplieran con la metodolo
gía y criterios para su elaboración de
acuerdo con la normativa aplicable!
Esto es que, las encuestas que ha presentado
desde el inicio de la campaña política, el
equipo de Delfina Gómez ¡son engañosas,
amañadas, manipuladas, mentirosas! Lo
que conlleva a que se siga juicio electoral a
Enkoll, Campaigns and Elections México,
Demoscopia Digital, Factométrica, TR Re
search, Polis Mx, Inteligencia de Merca
dos, Expansión Política, Político Mx, Líder
Empresarial, Publimetro, Percepción So
cial, Imagina Periódico, Gurú Político, Po
lítica y Verdad, y Radio Morena Feminista
por presuntamente "/¡sisear" el resultado de
encuestas que hasta podrían no existir.
Lamentable si las empresas encuestadoras en
cuestión se prestaron a este que puede consi
derarse "como un fraude", pues según se
abundó, estas son "empresas encuestadoras
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o medios digitales que difundieron o, en su
caso, reprodujeron sondeos de opinión pú
blica que no tienen sustento metodológico
y que solo en su motivación de propaganda
manipularon cifras que solo ofenden la
inteligencia de los mexiquenses".
Esto no es nuevo, recordemos que la encuesta
favorece a quien la paga, y es lo que ha pasa
do; Morena podrá NO tener candidata de altu
ra para el Estado de México, pero sí cuenta con
los recursos del gobierno federal para comprar
la elección al precio que sea. Dinero que desde
el día uno de la precampaña, ha aplicado
Morena para "la compra de voluntades", aun
que el PRI, parece hacer exactamente lo mismo,
pero con menos dinero y más "bla, bla, bla".
El detalle aquí es que el engaño y la manipula
ción de Morena contra los mexiquenses es
cada vez más evidente, al grado de que la Sala
Superior del Tribunal Electoral ¡impide a
Delfina Gómez presumir encuestas con datos
falsos y faltos de metodología! En pocas pala

bras, le piden a Morena que "le baje dos rayi
tas a sus mentiras y manipulaciones", que
"se guarden sus encuestas" falsas, y que de
jen de "molestar a la gente".

Querido lector, lo que pasa es que, primero
Morena hace uso de números manipulados pa
ra hacer creer que "va a la cabeza" en esta
contienda; segundo, porque crecen las quejas
en contra de los "soldados de Morena" y de la
campaña de Delfina Gómez que se dedican a
tocar puerta por puerta de los hogares mexi
quenses para obligarlos a decir que "van con
Morena" y esto, con la consigna de que, si en
tregan el INE o copia del INE a estos "esbi
rros morenistas", serán beneficiados con los
"programas clientelares" de Morena.
Lo anterior, dicen, "es un acto de desespera
c/ón" que lleva a los delfinistas a cometer
errores porque saben que pueden perder ante
la priista Alejandra del Moral.
Como sea, ya estuvo suave de engaños, menti
ras y manipulaciones pues, si esto es lo que
ponen en práctica durante la campaña, a tra
vés de la cual pretenden ganar la elección, ¿se
imagina usted de lo que serán capaces de
hacer? Así que, aún es tiempo para poner un
alto a las mentiras y abusos de los morenistas
pues, si así quieren ganar la contienda, tras
ganarla serían peores y siempre en contra de
los mexiquenses.
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Ventarrones
Los fuertes vientos registrados en el
Valle de México, provocaron la caída de
árboles, ramas anuncios, pero lo más
grave fue lo ocurrido en Santa Lucía,
en el municipio de Tecámac, en la feria
Aeroespacial, en donde se desplomó
una lona en donde hubo seis lesiona

dos. Y en este mismo municipio, previo
al mitin de la abanderada a la guberna
tura del PRIPANPRDNA, Alejandra
del Moral, los ventarrones provocaron
también la caída de la lona y eltem
plete, con algunos lesionados que por
fortuna no fueron de gravedad.

Los morenistas comentaron que es
importante que el IEEM intervenga
para checar las condiciones de seguri
dad en los eventos de la priista, porque
no es la primera vez que sucede, lo
que provocó el enojo de los seguidores
de la priista Alejandra del Moral, que
no los bajaron de carroñeros.

Por su parte el Partido Acción Nacio
nal en el Estado de México mostró

su solidaridad a los lesionados en el

evento de Tecámac y a la "próxima
gobernadora del Estado de Méxi
co" Alejandra del Moral, y aseguró

militancia de los cuatro partidos en
Tecámac ayudaron y apoyaron a que
la gente pudiera estar en un lugar
seguro debido a la fuerte tolvanera
que se presentó previa al evento.

Por cierto, muchos morenistas
celebraron la última encuesta de la

empresa Covarrubias y Asociados,
que coloca a Delfina Gómez, candi
data a gobernadora del Estado de
México por MORENA, PT y PVEM, 24
puntos adelante de la candidata de
la coalición PRI, PAN, PRD y Nueva
Alianza Estado de México. Por su

puesto que los priistas desestima
ron esas encuestas, pues aseguran
que la verdadera encuesta ya se
acerca y será la del 4 de junio, y sin
duda ganarán la elección.

La Consejera Presidenta del Institu
to Electoral del Estado de México,
Amalia Pulido Gómez, aseguró que
el Conteo Rápido y el Programa de
Resultados Electorales Prelimina

res dotan de estabilidad y confian
za al proceso electoral, porque
brindan información transparente y
accesible a la ciudadanía sobre los

resultados de la votación.
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Tras la puerta del poder
Desacuerdos y traiciones
paralizan al Senado

uego de horasI ue
y horas de neutgcgociaciones y

acuerdos extraordina

rios, el Senado termi
no ayer en una toma
de tribuna por parte
del Bloque Opositor
para paralizar así el

trabajo legislativo en esa cámara.
La protesta de senadores del PRI, PAN,

PRD, MC y Grupo plural impedirá que se
tramiten ninguna de las 18 reformas que
están en espera de ser pasadas a votación
en el Pleno, y que son del interés del Gobier
no, mientras no se saque el nombramien
to de uno de tres consejeros del INAI para
permitir que este organismo autónomo
pueda sesionar y emitir acuerdos.

La toma de la tribuna sobrevino luego
de que por 67 votos en contra y 43 a fa
vor se rechazó la designación de Ricardo
Salgado Perrilliat como comisionado del
Instituto Nacional de Transparencia, Acce
so a la Información y Protección de Datos
Personales, el INAI.

Con este rechazo se fue a la basura no

sólo el acuerdo para sacar adelante este
nombramiento y luego avanzar con el trámi
te de las 18 reformas atoradas en el Senado,
sino la confianza en las negociaciones que
realiza Ricardo Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado.

Este nombramiento requería del voto a
favor de las tres quintas partes de las y ios
110 senadores presentes en el Pleno.

Se suponía que Monreal había logrado
convencer a los senadores de su banca

da en Morena para alcanzar el porcentaje
requerido por la Constitución,

Pero al final no lo logró y se eviden
ció que un sector importante de sus
compañeros de Morena, no lo apoyan.

Un aviso de que no iba a lograr sa
car adelante este nombramiento fue la

petición del presidente del Senado, el
morenista poblano Alejandro Armenta
de desaparecer al INAI.

Se suponía que Armenta era uno de
los senadores de Morena más cercanos
a Monreal.

Con el nombramiento de se buscaba

cubrir la vacante que dejó el comisionado
Rosendo Monterrey Chepov, quien concluyó
su mandato el 31 de marzo de 2022.

El Senado ya no alcanzó a tramitar
el proyecto de decreto por el que se re
forman y adicionan los artículos 38 y 102
de la Constitución, para impedir que los
agresores de mujeres y deudores alimen
tarios puedan acceder a cargos públicos
y de elección popular.
Sobrevino la toma de tribuna y Ar

menta tuvo que decretar un receso. En su
pronunciamiento, los del Bloque de Con
tención señalaron que la toma no se levan
tará hasta que los senadores de Morena
dejen de bloquear este nombramiento
del comisionado del INAI.

Mientras esto no ocurra, afirmaron, no
permitirán que el Senado legisle en otros
temas pues, afirmaron, la prioridad hoy es
defender la democracia y la libertad.

"Morena actúa como una banda de co

rrupción organizada? acusaron.
Los panistas dijeron estar conscientes de

que hay iniciativas y reformas pendientes
a favor de mujeres y jóvenes, y aseguraron
que votarán a favor de ellos cuando Morena
cumpla con la Constitución.

Los legisladores paristas pidieron el

apoyo decidido de la sociedad para lograr
defender al INE, una institución que per
mite saber en qué se usan los impuestos
de los mexicanos, pues recordaron que
el acceso a la información es central para
evitar la corrupción.

El acceso a la información es central para
evitar la corrupción: y estamos enfrentando
a una banda de corrupción organizada. Nun
ca, ni en los peores momentos de la historia,
habíamos vivido la corrupción brutal de Mo
rena, subrayaron los blanquiazules.

Y agregaron:
"Así como salvamos al INE, al Tribunal

Electoral, mantuvimos el mando civil de la
Guardia Nacional, ahora vamos a permitir
le a la gente saber qué se hace con el dine
ro de sus impuestos. "Somos muy claros:
sabemos que tenemos tareas legislativas
pendientes con mujeres y jóvenes. "Les
aseguramos: Vamos a cumplir. Los vamos a
apoyar. Vamos a votar a favor de todo lo que
les proteja y beneficie. Pero primero Morena
debe cumplir con la Constitución''
¿EN RIESGO LA COORDINACIÓN DE
MONREAL?

En el fondo de todo el saínete, está la pér
dida de control y de generar acuerdos por
parte del presidente de la Junta de Coordi
nación Política del Senado y coordinador de
ios senadores de Morena, Ricardo Monrea",

Ante de la toma, el zacatecano había sa
lido a señalar ante medios y las otras frac
ciones, que había logrado el acuerdo de
su fracción para sacar adelante el nombra
miento de Ricardo Salgado Perrilliat como
un principio par avanzar con la oposición en
otros asuntos pendientes como la nueva Ley
Minera, y la iniciativa 3 de 3.

"Solicité la autorización del Grupo para
plantearlo, voy a hablar con los Grupos Par
lamentarios para que puedan aceptar este
mecanismo" y designar a un consejero de
entre los tres o cinco mejores calificados.

Y luego dijo que había alcanzado el
respaldo en el Grupo Parlamentario de
Morena para que las reformas a la Ley Mi
nera se aprueben en comisiones, por lo
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que seguramente éstas convocarán por
la tarde para retomar la discusión de este
tema. La toma de la tribuna ya no dejó
que esto y otros muchos temas avanzaran.
Así el Senado tiene ya sólo viernes sá

bado y domingo. Hasta las 12 de la no
che, para sacar adelante todas las refor
mas e iniciativas pendientes así como los
nombramientos, comenzando por el de
un comisionado del INAI.
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Análisis a Fondo

Difícil que de ahora al domingo
apruebe el senado 18 dictámenes
Por Francisco Gómez Maza
• Hay fuertes oposiciones como las de las

empresas canadienses a los cambios en
el sector minero

• Y no habrá "vía rápida" para la autoriza
ción de ninguna de las reformas constitu
cionales y ordinarias
Aprobar dieciocho minutas, entre

reformas constitucionales y re
formas ordinarias, ya autorizadas

por la Cámara de Diputados, y aprobarlas
entre ayer jueves y el domingo venidero,
cuando se clausure el actual periodo ordi
nario de sesiones, sería una hazaña del líder
de la mayoría morenista y presidente de la
Junta de Coordinación Política del senado,
Ricardo Monreal Ávila.

El proceso de discusión y aprobación o
rechazo de cualquier minuta es complicado
porque el presidente de la Jucopo, que es el
órgano rector de las discusiones y debates
que tiene que lograr, por lo menos, acuer
dos mínimos, primero entre los integrantes
de la bancada mayoritaria, que en el caso es
de Morena, y simultáneamente negociar con
los grupos de la oposición: Alianza pripanista,
MC y Grupo Independiente, que en conjunto
integran el Grupo de Contención a cualquier
iniciativa de Morena., algo así como ya de
oficio.

Además, todo se complica más en este
proceso legislativo porque, ayer jueves al
medio día, nadie sabía si las 18 minutas en
viadas por la cámara de origen, la de Dipu
tados, tendrían que ser revisadas, analizadas
y reformadas por las respectivas comisiones.

Pero lo que sí puedo asegurar es que todo
tiene que pasar por comisiones; no se va a
dispensar trámite alguno; no se va a obviar
ningún tipo de procedimiento. Van a ir a la
discusión y van aira buscar los consensos.

Confió Monreal Ávila a un grupo de perio
distas que lo "chacaleó" al término de la reu
nión de los senadores morenistas que, en esa
reunión, celebrada ayer jueves, hubo consen
so en ir en bloque para apoyar las reformas,
la mayoría de ellas apoyadas e inspiradas por

el presidente López Obrador.
Y mientras se reunían ayer los senado

res en sesión ordinaria en el salón de ple
nos, lo que resaló fue la votación para de
signar a los senadores que participaran en
la Comisión Permanente, que sesionará en
tanto se reanudan las sesiones ordinarias

del Congreso de la Unión, el primero de
septiembre venidero.

Las comisiones reanudarán su trabajo
para la deliberación y, en su caso, la aproba
ción de la Ley Minera y de otras que están
consideradas prioritarias.

Por lo pronto, en la reunión de la víspera,
Monreal Ávila, en su calidad de líder de la Cá
mara, logró el apoyo de toda su bancada, des
pués de tres horas de debate a puerta cerrada
y sin teléfonos celulares, obviamente para
que no trascendiera absolutamente nada de
lo tratado. Una vez logrado el consenso entre
los senadores morenista, Monreal se dedicó
a elaborar el proyecto de acuerdo que pre
sentaría a los grupos parlamentarios de la
oposición, que generalmente nunca están de
acuerdo con los morenistas que son mayoría.

Hay, sin embargo, una oposición muy
reacia en el caso de la Nueva Ley Minera
que seguramente será seguida por panis
tas, perredistas y priistas. Los empresarios
canadienses, beneficiados con grandes ex
tensiones de tierras por las administraciones
neoliberales, especialmente las de Vicente
Fox, Felipe Calderón, panistas recalcitran
tes y reaccionarios, y Enrique Peña, de la
decadencia tricolor, erogarán recursos para
lograr el apoyo de las fuerzas de la derecha
íegislativa para que no pase una ley que vaya
en contra de sus intereses.

En este rubro, el senador líder del sindica
to de mineros, el mexicano canadiense. Na
poleón Gómez Urrutia estaba muy entusias
mado, asegurando que los cuestionamientos
de las grandes mineras no pasarán y que el
Senado aprobará la Ley Minera, para regular
un sector de la actividad primaria jamás toca
do por los gobiernos neoliberales, que se en
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riquecieron otorgando inmensas extensiones
de tierras a empresas mineras extranjeras.

El líder de la mayoría, Monreal Ávila, ase
guró a los periodistas que lo consultaron, a
las puertas de las oficinas de Morena, que
dan al Patio del Federalismo, en el Senado,
que su bancada no va a admitir presión de
nadie, de ningún grupo, ni económico ni po
lítico en la aprobación de la Ley Minera. Al
contrario, el Grupo Parlamentario de Morena
plantea que "acompañemos esta ley"

Muy difícil que el Senado apruebe los 18
dictámenes enviados desde la Cámara de los

Diputados. El tiempo es el enemigo princi
pal. Los senadores de la oposición también,
pero se ablandan.

Y más difícil porque Monreal, el jefe
de esta Cámara, le ha advertido a las co
misiones, que discutan, deliberen y que lo
hagan en conciencia; que turnen al Pleno,
una vez que se haya agotado la discusión
y se hayan escuchado.

Y no habrá vía rápida para la aprobación
de ninguna ley.

Hay otra reforma dificilona. La de la
Ley 3 de 3. En este asunto, el grupo par
lamentario oficialista también decidió

acompañar a la decisión del Pleno de la
Comisión dictaminadora.

Pero si el tiempo no les alcanza para sa
car los 18 dictámenes, queda el recurso de un
periodo extraordinario.

"Vamos a ver. Tenemos hasta el

domingo. La idea es discutir, delibe
rar y, en su caso, votar las reformas'.'
Está en duda que el tiempo alcance.
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Confidente Emeequis
El vuelo de Peña Nieto y Juan Collado

as angustiasuno terminan

«ni termina

rán para Juan Co
llado. Preso desde

julio de 2019, es di
fícil que alcance su

libertad en los próximos años, aunque las
acusaciones en su contra estén muy lejos de
la contundencia que aparenta la FGR.

En realidad, sus problemas de índole
penal gravitan en la compra del edificio coi
porativo de Libertad Servicios Financieros
en Querétaro, en la que habría obtenido ga
nancias ilegales por 24 millones de pesos,
de acuerdo con las imputaciones que hicie
ron los fiscales, y no de sus redes, supues
tas o reales, en las que se habrían ideado
toda una serie de esquemas para trasladar
recursos al extranjero.

Es más, hace apenas unos días, obtuvo
amparo en contra de las acusaciones de cri
men organizado y lavado de dinero.

Es ahí donde sus cuentas en la Banca
Privada d' Andorra funcionan como un aci

cate permanente, generando todo tipo de
sospechas. Es una suerte de enredo que no
termina y en el que han participado autori
dades de diversos países, sin que se tengan
conclusiones claras y menos acusaciones
formales en este momento.

Collado, en ios hechos, es rehén de
las costumbres y dinámicas de una clase
política y empresarial que no guardó re
cato, que ignoró que el glamur que creían
desplegar era en el fondo un agravio que
pegó hondo en sectores agraviados por
estrecheces económicas y alimentados por
un discurso que se sostenía en visibilizar
las diferencias sociales.

Ahora se encuentra envuelto en una

nueva polémica, a raíz de la revelación
que hizo el diario El País sobre los vuelos
que realizó en compañía del expresidente
Enrique Peña Nieto.

Esta nueva vertiente, que señala que
las autoridades del principado de Andorra
están indagando y solicitando informes so
bre la utilización de los aviones de Collado

y de los traslados que podrían beneficiar
a clientes y socios.

Es el caso de los viajes del exmandata
rio mexicano a los Estados Unidos, aunque
hay que decir, que contrario a su costumbre
de guardar silencio, Peña Nieto explicó a El
País que había utilizado las aeronaves, que
Collado nunca pagó la atención médica de
su hija, luego de un accidente, como es
peculan las autoridades de Andorra, y que
considera que el abogado es inocente de
las acusaciones que enfrenta.

Es interesante que Peña Nieto haya
salido al paso de las sospechas que pu
dieran existir en torno a tratos no claros

con Collado, porque parece que no ha
brá mucha tela de dónde cortar, si lo que
pretenden las autoridades es implicarlo
en alguna trama oscura.

Es poco probable que Peña Nieto esté
cambiando la estrategia de bajo perfil que
se propuso desde el fin de su mandato, pero
es relevante que esta vez se haya adelanta
do a las intrigas que de todas formas se des
atarían y que se potencian en el enrarecido
ambiente de la política.

Desde hace meses, la UIF dio a conocer
negocios en inversiones del expresidente
Peña Nieto y la FGR anunció que estaba
realizando una indagatoria de la que hasta
ahora no se tienen noticias mayores y es
probable que nunca se tengan.

Lo que no podrán evitar, ni Collado ni
Peña Nieto, es que el tema de los aviones
sea utilizado para mostrarlo como un ele
mento de las relaciones peligrosas que ocu
rrían en el viejo régimen, y que, por sus pro
tagonistas, suelen alcanzar impactos mediá
ticos nada despreciables.

Collado, para su mala fortuna, es de las
pocas capturas que puede presumir la 4T
y que se relacionan con buena parte de los
personajes demonizados por quienes ahora
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están en el poder.
Quizá por eso, cobró notoriedad las

negociaciones que entabló con la FGR
para implicar a un grupo de litigantes
en una extorsión de la que se dijo vícti
ma y cuyo propósito era despojarlo de
Libertad Servicios Financieros

Algo es seguro, veremos más historias
relacionadas con su caso, en tanto signifi
que utilidad política para encumbrar o se
pultar reputaciones, según sea el caso.

Además, todo ello ocurre mientras
Emilio Lozoya trata de llegar ahora sí a un
acuerdo con la FGR, que a estas alturas
es ya de índole monetaria, porque per
dió todo credibilidad al menos en lo que
respecta la tormenta que dijo podía des
atar en contra de quienes fueron sus je
fes, aunque el abogado del exdirector de
Pemex haya dicho que se tiene que bus
car que Peña Nieto aclare su participación
en ios enredos de Odebrecht.
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¡No es la comunicación, es la salud!
a discusiónUsobre par

i_.óte de la co
bertura mediática

y en redes sociales
de la enfermedad

de López Obrador
es válida y lógica.
Hasta en México,

o sobre todo en México.

Quienes sostienen que en ausencia de
pruebas en un sentido o en otro (hasta el vi
deo de ayer), los medios deben darle el be
neficio de la duda al gobierno, tienen algo de
razón. En un país normal, así sería, incluso,
en algunas coyunturas, si se trata de una
"buena" noticia, voces altamente creíbles y
autorizadas del gobierno pueden comunicar
se con los directores o dueños de los medios

para agregar detalles "confidenciales" a la
información pública. No se puede extender
ese beneficio indefinidamente, pero un lapso
prudente parece justificado y necesario.

Al mismo tiempo, quienes explican la
especulación, las versiones exageradas o
falsas, o el innegable wishful thinking de al
gunos por el vacío de información o las in
numerables mentiras de este gobierno du
rante cuatro años y medio, también aciertan
en parte. Todos los mandatarios regatean la
información sobre su salud física o mental.

Ahora mismo, en Estados Unidos, varios
comentócratas exigen que Biden no sólo di
vulgue los resultados de sus análisis fisiológi
cos, sino también los de capacidad cognitiva;
de no existir, deben realizarse.

La idea muy mexicana de que hay nor
mas, reglas o protocolos del periodismo, y
que unos u otros las violaron, o las respeta
ron, es altamente discutible. Es como cuan
do López Obrador acusa a tal o cual medio o
periodista en México de no ser profesional.
Si por profesional se entiende que se gana la
vida en esa actividad, todos son profesiona
les. En cambio, si AMLO cree que existe un
código de buen comportamiento periodístico
en México (o en el mundo), y que fulano o zu

taño no lo respeta, miente. No hay tal código
en México, porque la prensa en México sigue
una lógica diferente, todavía de otra época,
de otro mundo.

En cuanto a los países de larga tradición
de medios serios, con recursos y gran pú
blico, las reglas suelen ser no escritas, o son
leyes que se aplican a todo. Así se vio ahora
en el juicio contra Fox News, y los 786 millo
nes de dólares que tuvieron que pagar sus
dueños a una empresa que los demandó por
difamación. El asunto no se resolvió en tertu

lias, mesas de televisión, columnas o salas de
redacción; fue en un tribunal civil.

Veremos cómo en estos días (en realidad,
ya es el caso) buena parte de la comentocra
cia insistirá en que el gobierno cometió toda
suerte de errores de comunicación. Es la crí

tica más generalizada siempre, porque es la
más fácil.Todo el mundo cree que sabe algo
de "comunicación" y como la disciplina no
existe (sólo existe el oficio, bien o mal ejer
cido), cualquier punto de vista es tan válido
como otro. Se dirá que el vocero, o el secre
tario de Gobernación o el secretario de Salud

no dijeron lo apropiado, o lo suficiente, o lo
preciso, o lo necesario. Todo lo cual es posi
ble, pero irrelevante.

El problema no es de "comunicación''Fue
de salud. Si a López Obrador le dio un "vágui
do? una baja abrupta de presión, se durmió
o se desmayó (versiones suyas), sentado en
una reunión en Mérida, le puede suceder en
una reunión en la Casa Blanca, o en un acto
público, o en una marcha, o decidiendo si li
bera a otro hijo del Chapo, o no.Y la pregunta
entonces es si está habilitado para gobernar,
no si informó bien o mal sobre su salud. Se

ría deseable que ios medios en México estu
diaran, investigaran, entrevistaran a médicos
mexicanos y fuera de México, y a exmanda
tarios mexicanos y extranjeros que han pasa
do por esas lides, para determinar si el país
se encuentra en una situación irregular y de
peligro, o no hay de qué preocuparse, Y deje
mos atrás el debate sobre el supuesto "oficio
periodístico?o los errores de comunicación.
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La sucesión presidencial fue
bautizada por Madero I
Por Carlos Ramírez

En términos estrictos, Francisco I.

Madero puede considerarse como
el primer politólogo mexicano mo

derno. Su libro La sucesión presidencial en
1910. El partido nacional democrático, pu
blicado en 1908, después de la entrevista de
Porfirio Díaz con el periodista estadunidense
James Creelman, fijó las primeras caracte
rizaciones del régimen porfirista como cate
gorías propiamente politológicas. En reali
dad, Madero no quería hacer ciencia política
sino dibujar el agotamiento del régimen ab
solutista de Díaz y a partir de ahí proponer
el camino democrático.

Madero no era un militante de base; en su
libro cuenta que sus motivaciones políticas
surgieron al padecer el enfrentamiento contra
el muro porfirista en las elecciones de gober
nador en Coahuila en 1903 y en Nuevo León
en 1905. A partir de esas dos experiencias
pasó de la pasividad a la lucha, aún con dudas
respecto a Díaz y el porfirismo.

En su libro refleja esas dudas, dejando
ingenuamente la posibilidad de que Díaz
usara la vicepresidencia para optar por un
cambio ordenado, aunque al final sabiendo
que habría que luchar. Además del estableci
miento de categorías de identificación de los
instrumentos de poder de Díaz, Madero pre
sentó en su libro tres dilemas de utilización

politológica: democracia o dictadura, transi
ción o revolución y reforma o ruptura. En este
contexto, el libro La sucesión presidencial en
1910 merece una lectura desde la ciencia po
lítica por la forma de usar el análisis político

fijando categorías específicas en cuando me
nos siete puntos concretos:
1. El sistema político piramidal como estruc

tura de poder
2. El presidencialismo como el eje de poder

del sistema.

3. El poder absoluto como ejercicio del poder

presidencial.
4. El militarismo como poder superior en

camadocomo en las monarquías indíge
nas simultáneamente por el jefe político
como jefe militar.

5. El relevo presidencial como sucesión here
ditaria por la propiedad del poder.

6. El proceso de designación del candi
dato en función del modelo romano
de los Césares.

7. La centralización del gobierno en la
figura presidencial.
La estructura de poder político en México

estaba en tres instancias en forma de pirámi
de: el presidente de la república como el Prín
cipe maquiavelista, la burocracia más tarde
convertida en partido como el Gólem de la
fuerza autoritaria y el mecanismo de designa
ción de candidatos a presidente, gobernado
res, alcaldes, senadores y diputados como la
hermandad del poder.

Porfirio Díaz pudo mantener el poder du
rante treinta y cinco años (18761911) porque
aprovechó las enseñanzas de Antonio López
de Santa Anna en el modelo del necesariato y
de Benito Juárez en cuanto a la centralización

del poder en un ejecutivo fuerte.
Quizá nadie haya contribuido a la cons

trucción del presidencialismo más que Juárez:
liderazgo personal, subordinación del legis

lativo, facultades extraordinarias quitadas al
legislativo para enfrentar guerras civiles pero
no regresadas al restaurar la república y la de
cisión magistral de los liberales comandados
por Juárez al construir el presidencialismo
constitucional en su segunda fase, luego de
la Constitución de 1824 que tomó de la Cons
titución de Cádiz de 1812 el poder dominan
te en un legislativo federal con diputaciones
provinciales. Por la Constitución de 1824, los
presidentes de la república eran electos por
el congreso federal a propuesta de las legisla
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turas locales; la Constitución de 1857 le quitó
esa facultad al legislativo y creó la elección
indirecta a través de electores votados especí
ficamente para ello, de casi diez mil personas
en 1861 a casi 20 mil personas en 1910; ahí el
ejecutivo se convirtió en un poder popular y
Juárez y Díaz aprovecharon ese modelo pi
ramidal para convertir al ejecutivo en el eje
central del poder en México,

Una vez centralizado el ejecutivo y depen
diente del pueblo vía elecciones indirectas, el
siguiente paso fue fortalecer el modo de de
signar candidatos presidenciales.

No hubo mucho de donde escoger: Santa
Anna fue once veces presidente escogiéndo
se a sí mismo, Juárez fue dos veces votado
luego de haber llegado en 1857 por prela
ción y Díaz ganó ocho veces la presidencia,
pero designando él mismo a su primer suce
sor Manuel González y luego designándose
desde la expresidencia como candidato de
nueva cuenta en 1884.

La clave fue la forma en que el presiden
te saliente Santa Anna, Juárez y Díaz se
leccionaba al candidato oficial a sucederlo

él mismo al amparo de la centralización
del poder político. En 1908 Madero escribió su
libro y su título le dio categoría politológica a
la práctica de designar al candidato presiden
cial oficial por parte del presidente saliente. El
concepto sucesión englobaba el criterio jurídi
co de poder heredado dentro de una familia

consanguínea o de poder. En el derecho es
pañol se asumía la construcción de empresas
familiares bajo la categoría de "y sucesores"
para enfatizar la atemporalidad. Así, la suce
sión del poder presidencial pasó a ser el poder
presidencial absoluto.

Sacacorchos
• La encuesta de Electoralia, dada

a conocer recientemente, da
muchos elementos para revisar
el proceso de sucesión adelan
tado. Por principio de cuentas,
el presidente tiene una califica
ción positiva con el 60% de las
respuestas, además de que el

65% de los encuestados piensa
que México esta preparado para
tener una presidenta.

• Morena está al frente de las pre
ferencias electorales con 45%,
por 19% del PAN que es el partido
que más se le acerca. En cuan
to a coaliciones, la de el primer
partido mencionado tiene un
50% de respuestas por 29% de la
PANPRIPRD, el partido naranja
apenas junta 7%.

• Entre las corcholatas morenistas,
Sheinbaum sigue al frente con
29% por 21 de Ebrard.

• Entre los mencionados en el ban

do opositor, sigue apareciendo
Ricardo Anaya, quizá por sus vi
deos en redes, pero el ciudadano
no lo olvida.

• Finalmente, cuando se le pregun
ta al ciudadano que partido cree
que va a ganar, el 53% responde
que Morena.
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Agenda Confidencial
D esabasto de "polvito
blanco a la vista

. esde haceDJv a r i o s
años, el

mercado doméstico

del "polvito blanco"
no se había visto amenazado por el desbas
to. Los productores habían sido extremada
mente cuidadosos para que a los ciudada
nos mexicanos y norteamericanos que en
conjunto consumen millones de toneladas
ai año, no les faltara su dosis.

Sin embargo, desde hace varios meses
empezaron a ocurrir cosas extrañas: Nues
tros principales socios comerciales de
mandaban cada trimestre más producto,
mientras que los procesadores en nuestro
país enfrentaban serios problemas para
elaborar mayores volúmenes debido a la
sequía, a la falta de fertilización, a las pla
gas y otros factores.

Ante esta delicada situación, la secreta
ría de Economía tuvo que intervenir y prác
ticamente ordenarles a los productores del
mencionado "polvito" que ie cumplieran a
Estados Unidos la cuota anua, "costara lo
que costara'' Pero si lo hacemos podemos
provocar un desbasto marca diablo en nues
tro país, y por ende llevar los precios a ni
veles inimaginables, le hicieron saber al
gunos especialistas a los funcionarios de la
dependencia. Preferimos eso a que nos im
pongan sanciones económicas o de otro si
no les enviamos las cantidades que requie
ren, y de buena calidad por supuesto. ¡Pues
si eso quieren, eso hacemos! Respondieron
los procesadores.

Obviamente NO estamos hablando del

fentanilo ni de cocaína, sino de otro polvito
vacilador llamado azúcar, del que México es
un importante productor y también exporta
dor al mercado norteamericano.

La semana pasada, la secretaría de Eco
nomía empezó a asignar a ingenios y otros
participantes los cupos de exportación de
azúcar a Estados Unidos para cumplir con
la cuota de 1.184 millones de toneladas que
adjudicó a México para el ciclo 2022/2023,
a pesar de que la zafra que está a punto de
concluir registra un déficit de 600 mil tonela
das. Con esta decisión la dependencia puso
en riesgo ei desabasto en ei mercado nacio
nal y, ai mismo tiempo, está alentando que
ios precios domésticos se ubiquen hoy en
niveles nunca vistos y jamás soñados por
los industriales del ramo.

Es un hecho que el precio que paga ei
mercado norteamericano por el dulce mexi
cano es bastante atractivo, pero también es
real que, si falta azúcar en México las coti
zaciones seguirán subiendo en los próximos
seis meses, lo que afectará a los consumido
res de todos los tamaños, quienes este año
han resentido los efectos de un aumento de

2 dígitos dei producto.
Si la secretaría de Economía sigue cre

yendo la versión de los dueños de los inge
nios de que "no pasa nada" en el mercado
nacional porque existen suficientes inven
tarios (maquillados por el CONADESUCA,
acotan los especialistas) y una "reserva es
tratégica" de "polvito blanco" (que nadie
sabe dónde está), entre mayo y junio el pa
norama será tétrico.

¿Y qué puede hacer Economía? Pregun
tan algunos. Pues decirles a los industriales
azucareros que "se moderen',' y si no lo ha
cen advertirles que autorizará cupos de im
portación de dulce para cubrir la demanda
nacional y así contener el alza de los precios.

La "señito" Raquel Buenrostro no se
puede quedar cruzada de brazos ante esta
delicada situación.
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Fuera Máscaras

Breve historia del

INSABI (QEPD)

11 Instituto deE!Salud para
¦ el Bienestar

(QEPD) es la última
víctima del sistema de salud mexicano. La

dependencia recibió una mega inversión
del gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador de más de 409 mil millones
de pesos durante los últimos tres años de su
administración. Durante este tiempo, el uso
de estos recursos estuvo marcado por irre
gularidades, muchas de ellas documentadas
en esta misma columna. Según informes
de la Auditoría Superior de la Federación,
la institución observó atípicos montos que
superan los 6 mil millones de pesos. Este
presupuesto se utilizó, supuestamente, para
el pago de nóminas, subsidios transferidos
a estados y gastos de operación para garan
tizar servicios médicos de primer y segundo
nivel a más de 33 millones de mexicanos

que no cuentan con seguridad social, así
como para ofrecer 66 servicios de tercer ni
vel. Pero a pesar de todo esto, la atención
de enfermedades no fue integral ni constan
te, ni eficiente. La ASF fiscalizó al INSABI en
seis diferentes ocasiones y encontró ano
malías en la operación y supervisión de la
aplicación de recursos, mala gestión en pro
gramas de vacunación, irregularidades en
la contratación de personal médico para la
atención de la pandemia por Covid, fallas en

la adquisición consolidada de medicamen
tos y material de curación, así como anoma
lías en la adquisición y distribución de medi
camentos oncológicos.

Al día de hoy, la ASF ha "amonestado"
al INSABI por más de 6 mil millones de pe
sos y ha emitido 64 recomendaciones y 40
promociones de responsabilidad adminis
trativa sancionatoria, sin que, al momento,
se desprendan responsabilidades penales.
Estos señalamientos ponen en duda la efi
ciencia y transparencia en el manejo de los
recursos públicos destinados a la salud en
México. Que dicho sea de paso, han sido
uno de los principales reclamos tanto de
la oposición como del pueblo mexicano
hacia el gobierno del presidente López
Obrador. Esto fue reconocido tanto por el
mandatario como por el director del IMSS,
Zoé Robledo.

Recordará usted que la fugaz y contro
versia! historia del Instituto de Salud para el
Bienestar inició a regañadientes el 1 de ene
ro de 2020, sustituyendo al Seguro Popular
que llevaba funcionando, bien o mal, dos
décadas. A pesar de no tener presupuesto
aprobado para el año 2020, el INSABI ero
gó un total de 106,124 millones de pesos
mediante adecuaciones presupuestarias
líquidas. En los siguientes años, el presu
puesto asignado al instituto aumentó, reci
biendo 92,614 millones de pesos en 2021,
103,366 millones en 2022 y 107,216 millones
en 2023, Para que me entienda, el dinero no
fue cualquier cosa.

Sin embargo, el INSABI se enfrentó a
críticas por el manejo de sus recursos. La
Auditoría Superior de la Federación reportó
deficiencias en la supervisión de la aplica
ción de los recursos, incluyendo una deuda
pendiente de 16,952 millones de pesos co
rrespondientes a cirugías realizadas en el
Hospital Infantil de México Federico Gómez
y el Centro Oncológico Internacional, S.A.PI.
de C.V. La ASF también señaló que el INSA
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BI no cumplió adecuadamente la transferen
cia de recursos a las entidades federativas,
lo que generó observaciones de posibles
daños al erario por 5 mil millones de pesos
en la auditoría número 240DS,

En las fiscalizaciones a la Cuenta Públi

ca 2021, la ASF encontró deficiencias en el
control y supervisión de la aplicación de
los recursos en la adquisición de vacunas
y en la contratación de personal médico.
Además, en la auditoría de cumplimiento
2021 1 19GYN1901322022, se acreditaron
deficiencias en las adjudicaciones directas
consolidadas de medicamentos. En total,
desde su creación hasta la fecha, el Insabi ha
erogado 409,322 millones 639,997 pesos.

La historia del INSABI llegó a su triste
final esta semana cuando la bancada de

Morena y sus aliados del PT y PVEM apro
baron este martes su extinción. Los legisla
dores del PAN adelantaron que solicitarán
una investigación debido a la aprobación
de la extinción del INSABI. La decisión de

los legisladores de Morena y sus aliados ha
generado controversia debido a las deficien
cias señaladas por la ASF en la operación y
supervisión de la aplicación de los recursos
del instituto.

Tres años, tres meses y 26 días después
el sueño de un sistema de salud como el

de Dinamarca llega a su fin, recordándonos
que aún seguimos viviendo en México.

Nos leemos el martes.
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Indicador Político

Estrategia o no de AMLO, caso
COVID de scoloco a la oposición

'n una conE:1 ferencia que
¦ dio ante

agrupaciones mili
tares, el columnista
Manuel Buendía hizo
en 1984 una afirma

ción que ha adquirido
dimensión teórica: "la

comunicación es un
elemento constitutivo

del poderVY en 1927 el psicólogo social Ha
rold Lasswell señaló que el cuarto terreno de
las guerras luego del militar, el económico
y el político— era la propaganda.

El caso de la tercera infección presiden
cial de COVID, a quererlo o no, se convirtió
en un laboratorio de comunicación política
estratégica: la información oficial, el estado
de ánimo sobresaltado de la oposición y so
bre todo el motor interpretativo en grado de
pánico social de analistas y columnistas que,
en términos vulgares, estaban cafeteando al
presidente de la República inventaron una
realidad paralela.

Del lado oficial, no se tiene muy claro
todavía si hubo una estrategia de inteligen
cia política para crear un vacío informativo
como provocación o trampa, pero en reali

dad la comunicación opositora corrientes,
grupos y medios no necesitaba ningún im
pulso inductivo, porque desde los primeros
minutos del retiro del presidente de la gira
en Yucatán circularon las primeras versiones
"de buena fuente" de que se trataba de una
situación de enfermedad terminal.

Los medios críticos no supieron leer la
realidad. La tranquilidad con la que el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, encaró la primera mañanera el
lunes, la aparición tranquila y sonriente de la
señora Beatriz Gutiérrez Müller junto al can
ciller Marcelo Ebrard y la fotografía previa
del titular de gobernación el martes en una
conversación informal con el equipo médi
co del Gobierno y todos ellos sonrientes, en
realidad no parecían imágenes fabricadas
para vender tranquilidad

Toda la prensa crítica se lanzó a tratar de
demostrar que el presidente había sufrido
un infarto, una embolia o una parálisis cere
bral, con aportaciones en el sentido de que
por fotografías y videos percibían parálisis
facial, brazo inmovilizado y desmayo dramá
tico, en tanto que Palacio Nacional se ciñó
a la versión oficial de que era COVID y que
estaba bajo control.

En redes de hubo reuniones zoom para
comenzar a convocar a la sociedad a orga
nizarse para invocar la aplicación del artículo
84 constitucional que prevé la sustitución del
presidente de la República por razones de
enfermedad o de muerte, pero muchos de
ellos con intenciones políticas ocultas: una
funcionaría del Gobierno mexiquense de
Alfredo del Mazo Maza realizó un zoom en

ese sentido, aunque de manera perversa y
vulgar dijo que había que organizarse para
votar a favor de la candidata del PRI a la gu
bernatura y de ahí potenciar al partido trico
lor hacia la presidencia en el 2024.

No faltaron algunos tuits de personali
dades de la comunicación entre ellos nada

menos que el comunicado!" y líder disidente

opositor Carlos Alazraki que explicaba con
argumentaciones médicas que el presidente
estaba al borde de la tumba. Y otro profesio
nal de la comunicación disidente difundió la

versión con seriedad de que un avión de la
Marina había viajado en secreto a un hos
pital especializado en Estados Unidos para
llevar al presidente mexicano a una atención
de emergencia. Y un famoso conductor de
un programa de radiotelevisión presentó un
video donde aparecía el presidente saliendo
de un hotel en Mérida y decía que se trataba
de una persona al borde de la tumba y con
un infarto en curso porque pedía la atención
en el movimiento torpe de los brazos. Y que
da la disculpa de un columnista que apostó
toda su credibilidad a que el presidente tuvo
un infarto que lo estaba dejando Incapacita
do para gobernar.

Una vez que se difundió el video el miér
coles en la tarde donde un presidente tran
quilo explicó su tropiezo de salud, los que
radicalizaron la interpretación previa co
menzaron a culpar a los funcionarios de fal
ta de información e iniciaron una búsqueda
de mentiras políticas en las explicaciones
gubernamentales, sobre todo si habría
habido desmayo o vahído e iniciaron una
fase de interpretación para amarrar navajas
entre la versión oficial del presidente con
lo que los funcionarios dijeron en circuns
tancias de poco margen de maniobra de la
información oficial.

Si Palacio Nacional no construyó una
operación política planeada alrededor de
los primeros síntomas de salud que deterio
raron la estabilidad del presidente, el mane
jo discreto, uniforme y profesional del expli
cación se convirtió en una trampa en la que
cayó la oposición política y comunicacional.

Política para dummies: La política es un
juego simpático de apariencias.
El contenido de esta fm

columna es responsabilidad
exclusiva deI columnista y no
del periódico que la publica.

El IndependienteFecha: 28/04/2023
Página: 5

Area cm2: 331

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 19,198

Página 169 de 209 Índice



México: redoblar de tambores
Por Norma Meraz

En una danza de desaciertos, la reali
dad de México flota en medio de un

mar de mentiras.

¿Qué el poder hace perder la razón?
¡Eso dicen!

Hace 5 años ios ciudadanos este país,
tuvieron en su mano, la decisión de elegir
quien los gobernara y así lo hicieron.

Hartos de gobiernos abusivos, optaron
por una esperanza; la de tener un gobierno
diferente que, volteara a ver a la gente y está
gente fuera escuchada y atendida en sus ne
cesidades para tener una vida digna, mejor
de la que padecía.

Los abusos sin límite del sexenio de Enri

que Peña Nieto, definió la elección a favor de

Andrés Manuel López Obrador, como nuevo
timonel del país.

Con la esperanza en la mano, 30 millones
de mexicanos depositaron en una urna el pa
pelito que llevaba escrito dentro, sus deman
das y aspiraciones.

Se llegó el día y López Obrador tomó las
riendas del poder; poder omnímodo como se
ejerce en este miserable país.

López Obrador enlistó 100 compromisos
en un cartón y se los entregó a los 30 millo
nes de soñadores en pleno Zócalo, corazón
de México.

Su aparente humildad hizo creer que su
gobierno lo ejercería con austeridad repu
blicana y para "demostrarlo? se instaló a vi
vir en el mero Palacio Nacional. Resultó no

ser ni austero ni republicano. Crítico a los
neoliberales que habían dirigido al pueblo
de México, pero vino a ser más neoliberal
que sus antecesores.

Pacto de inmediato con los más ricos y po
derosos empresarios nacionales y firmó otro
pacto quizá más importante: el de impunidad,
con Enrique Peña Nieto, por haberle ayudado
a meter el pie en plena campaña presiden
cial al candidato del Partido Acción Nacional,
Ricardo Anaya, y se comprometió con EPN a
no tocarle ni un pelo mientras el gobernara,
compromiso que hasta la fecha ha cumplido a

pie juntillas. Como chivo en cristalería, AMLO
entró destruyendo todo cuanto se le atravesó
en el camino de las instituciones.

Lo que tanto repitió como precandidato,
de regresar a los militares a sus cuarteles, fue
de los primeros compromisos que incumplió;
todo lo contrario: empezó por entregar la tarea
de seguridad nacional a las filas del ejército
Creó la Guardia Nacional, con el engaño de
que al mando estaría un civil y por unos cuan
tos meses nombró a un ingeniero sonorense
que pronto abandonó el puesto para irse a go
bernar su terruño.

La Guardia Nacional se le entregó con
moños de seda a la Secretaria de la Defensa

Nacional y a las Fuerzas Armadas.
A partir de entonces 5 años, AMLO ha

ido entregando a puños; tareas, obras, res
ponsabilidades, dinero, impunidad, y privi
legios sin pedir cuentas a los militares. Así
han sido: aduanas, instalaciones estratégicas,
hospitales, puertos, aeropuertos y pronto tam
bién líneas aéreas; además de ceder ahora el
control del Tren Maya y nada menos que en
Centro Nacional de Vigilancia y protección
del espacio aéreo, órgano integrante del Alto
Mando de la SEDEÑA.
TIERRAYAIRE A LOS MILITARES

¿Dónde quedó el Estado democrático y
republicano? ¿Si no en un régimen militar?

Tenemos hoy en día, un ejército con so
bre empoderamiento por encima del Estado.

La 4T, el camino de la destrucción institu
cional, desaparece poco más de una docena
de organismos autónomos y ¡va por másl

El INAI Instituto Nacional de acceso a

la información y protección de datos per
sonales imprescindible para la defensa de
los derechos humanos; el iNSABI,  Institu
to Nacional de Salud para el Bienestar, ha
sido claramente el "aborto" de la 4T Nació

muerto, pero con 100 mil millones de pesos
de presupuesto, ¿a donde fueron a dar? Para
que naciera este Instituto, desaparecieron el
Seguro Popular dejando a casi 4 millones de
familias sin servicio médico y al 53% de los
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enfermos con cáncer, sin atender por despi
do de personal médico y carencia de fárma
cos que no se adquirieron.

Con la desaparición del INSABI, AMLO,
desmantela otro despropósito; como si las
instituciones se construyeran de la noche a
la mañana pues para edificarlas se requiere
mucho tiempo y mucho dinero; para destruir
las, sólo un plumazo.

Al decapitar el INAI, los ciudadanos que
damos desprotegidos, al amparo de la in
certidumbre a cerca de nuestros derechos

humanos y desconociendo qué hace el go
bierno con nuestros recursos en general.

Antes de concluir hoy,l os invito a voltear
los ojos al juego político, aunque en otra oca
sión nos referiremos a ello.

La oposición sin ser oposición, está clau
surando el mercado político y si le sumamos
que en general reina la desinformación, pues
ante eso, surge la incredulidad ciudadana; an
tídoto para la participación democrática.

Quien venga en el 2024, ¿cómo le hará
para desandar el militarismo? O quedaremos
por siempre: ¿al redoblar de tambores?

¡Digamos la verdadI
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Reflexión (Es)
Sembrar hoy, cosechar mañana
Por David E. León Romero

"Fracasas todo el tiempo, pero no eres
un fracasado hasta que comienzas

a culpara alguien más"
Bum Phillips

En cuestión de alternativas, cuántas

veces hemos optado por la fácil, por
el atajo, por el menor esfuerzo, reci

biendo una aparente recompensa en el corto
plazo, pero más temprano que tarde, descu
brimos que la situación se complica y que ha
ber optado de esa manera, solo abonó para
la construcción de una desavenencia.

"Decisiones fáciles, vida difícil. Decisio
nes difíciles, vida fácil',' es una frase de la
autoría de Jerzy Gregorek, Él y su esposa
huyeron de Polonia y obtuvieron refugio en
los Estados Unidos. Llegaron a ese país en
absoluta pobreza, en medio de un entorno de
aguda adversidad. Jerzy en su país era bom
bero y en medio de una inestabilidad política,
le instruyeron a él y a sus compañeros sofo
car una protesta social, con la que él simpa
tizaba. En aquel momento, tomó la opción
compleja; la fácil hubiera sido obedecer. Se
opuso, desobedeció la instrucción, perdió su

empleo y se vio obligado a migrar. Comenzó
de nuevo al otro lado del mundo y con sacri
ficio, disciplina y esfuerzo, consiguió prospe
ridad y bienestar.

Nada suficientemente significativo pue
de crearse de la noche a la mañana. Detrás

de las grandes hazañas, proyectos y logros,
existen años de esfuerzo, talento, disciplina
y creatividad. Buscar prosperar es un acto de
amor y pasión. Volviendo a la frase de Jerzy,
un gran objetivo tiene detrás una serie de de
cisiones difíciles que provocan, al tiempo, la
consecución de la meta.

intentaré ejemplificar la lección que Jerzy
nos obsequia. Pensemos en obtener un título
universitario, que podría abrirnos diferentes
oportunidades, entre las que destacan, tener
acceso a mejores oportunidades de trabajo,

que representen mejores ingresos, además
de permitirnos aspirar a seguir estudiando
un posgrado. Sin embargo, el solo hecho de
intentarlo traerá consigo una serie de deci
siones y acciones difíciles, tales como: con
seguir un trabajo para pagar, obtener una
beca o destacar lo suficiente para obtener un
espacio en una institución gratuita, además
de asistir, participar activamente, hacer las
tareas y trabajos encomendados, estudiando
para aprobar los exámenes, todo esto, por un
periodo largo de tiempo. La fácil sería no in
tentarlo, sin embargo, la vida se complicaría
aún más posteriormente.

Busquemos un ejemplo más. Aquel que
sueña con cruzar la meta de un maratón,
deberá sortear una amplísima colección de
acciones y decisiones difíciles, que sin lugar
a dudas, si las cumple, le traerán enormes
beneficios a nivel físico, mental y emocional.
Vuelvo a la frase de Jerzy, la fácil sería no
intentar el maratón, pero hacerlo, permitiría
una vida más sencilla en el largo plazo. El ma
ratón implicaría mejorar la dieta, disminuir el
consumo de alcohol, y ejercitarse 6 días de la
semana al menos 4 meses antes de la fecha
del evento. Todas estas acciones serán com

plicadas, incómodas y hasta dolorosas, pero
redundarán en una disminución saludable

del peso, en una mejor calidad de sueño, in
crementarán la confianza del individuo, y le
insertarán en un ciclo de mejora continua.

No intento a través de este texto triviali

zar la dificultad, sosteniendo que aquel que
se esfuerza, necesariamente cosecha. Desa
fortunadamente la coyuntura actual implica
una serie de elementos que se encuentran
fuera de nuestro control, que determinan en
cierta medida nuestro presente y futuro. Lo
que intento es invitarte a tratar de tomar las
decisiones más adecuadas, que nos permi
tan construir una mejor versión de nosotros
mismos, buscando siempre sembrar, con la
esperanza de cosechar.
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Se comenta sólo con...

Fracaso del INSABI

Por Carlos Ramos Padilla

Se le advirtió, se le dijo, se le pre
vino no desaparecer al Seguro
Popular, afectaría a muchas fami

lias, sería un gasto innecesario y cualquier
proyecto naciente sólo sería un ejercicio
mediático contra administraciones pasadas.
Volvió a lo mismo "es un ataque de mis de
tractores^' no lo dejaban entonces eliminar
la salud "neoliberal''

Impuso el INSABI, un fracaso monu
mental que pidió a sus morenistas en el
Congreso, desaparecer. Los diputados de
Morena lo sepultaron luego de cumplir
con su verdadero objetivo: destazar el Se
guro Popular. Desde su creación se aseguró
que el Instituto Nacional para la Salud y el
Bienestar sería un capricho presidencial con
pronóstico de desastre.

El INSABI en enero de 2020, el exsecreta
rio de Hacienda, Carlos Urzua, describió que
"el diseño del Insabi carece del debido sus

tento normativo, financiero y operativo, lo
que puede condenarlo a convertirse en una
riesgosa quimera'' La inexperiencia y apatía
de los funcionarios encargados era más que
evidente. Julio Frenkfue quien creó el Segu
ro Popular y mostró públicamente argumen
tos del grave error que se avecinaba.

El INSABi bajo la titularidad de Juan An
tonio Ferrer, presentaba como objetivo bo
rrar el sistema de salud anterior no brindar

apoyo y atención a los contribuyentes.
Recordemos que el Seguro Popular aten

día a 15 millones de personas con seguridad
social incluidos quienes que tenían padeci
mientos crónico degenerativos y/o terminales.

Con el INSABI en funciones se registra
ron un millón 474 mil 206 muertes desde

enero del 2020 hasta septiembre del mis
mo año, cerca de 3 mil niños fallecieron.
Por la ausencia de medicamentos contra el

cáncer mientras la esposa del presidente re
plicaba que ella no era médico para asistir
a los necesitados.

Para darnos una idea el gobierno ya re
conoció que no surtió 44 millones 923 mil
recetas médicas. Para muchos abogados

esto representa un delito a sancionar. A de
cir de organismos internacionales el INSA
BI colocó a México en el rango del cuarto
país con el peor sistema de salud. Polonia,
Perú y Chile nos superaron en la decadencia
bajo testimonio del ranking Global Health
Service Monitor,

En datos domésticos,el INSABI dejó
sin protección a 12 millones de personas
que ahora deberán ser atendidos por el
IMSSBienestar,

El INSABi recibió recursos millonarios,
en 2020 le dieron 106 mil 124 millones 659

mil 900 pesos; en 2021 su presupuesto fue
de los cien mil millones; en 2022 fue de 103
mil millones, y este 2023 le tocaron 107 mil
millones. En suma alrededor de 500 mil

millones de pesos que en la práctica no
presentaron resultados. Los errores se fue
ron acumulando: en 2018, se solicitó can
celar la compra consolidada de medicinas
para el año 2019.

Se suspendió entonces el abasto para
2019. La escasez y el desabasto, fueron
dos eventos que quisieron no justificar
sino ocultar y hasta negar. López Gatell se
dedicó a lucirse como político mientras el
escandirlo crecía y los míseros por COVID
se multiplicaban y los padres con niños con
cáncer en fase terminal se manifestaban

en las calles. Entonces el mismo presiden
te politizó el conflicto y desclasificó a los
necesitados e inconformes.

Tanto el Ejecutivo como los legisladores
morenistas deben dar cuenta de este desfal

co, burla y timo que fue el INSABI. Su res
ponsabilidad es clara primero por aceptar
la eliminación del Seguro Popular, aprobar
el INSABI, inyectarle millonarios recursos y
ahora desaparecerlo.

Es otro ejemplo claro de autoritarismo
que emprende acciones muy equivocadas
con altos costos como lo que hizo Delfina
Gómez al desaparecer las escuelas de tiem
po completo o las instancias infantiles.

Bien dice Ángel Gurria, el próximo go
bierno será ingrato porque, de perder las
elecciones Morena, su destino primordial
será la reconstrucción nacional.

Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

* (Aeramospadilla
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Más inversión, más problemas
Por PatoZambrano*

Lo que dicen las autoridades de Nue
vo León acerca de la gran cantidad
de inversión extranjera que ha lle

gado al Estado es que es gracias a que el
gobernador Samuel García se la ha pasa
do viajando buscando atraer inversión a la
entidad, muchos están de acuerdo y otros
no, sin embargo, entre más inversión llega
a la entidad más deforestación, más so
bre población, menos espacio en clínicas,
escuelas públicas, transporte y hospita
les entre muchos otros servicios básicos

de por sí ya complicados.
Y claro que son muy bienvenidas las

inversiones extranjeras, sin embargo, se
tiene que tener el entorno necesario para
recibirlas y Nuevo León definitivamen
te no lo tiene, mucho menos el municipio
de Santa Catarina.

Porque además entre más personas,
viviendas, negocios, empresa etc. mayor
demanda de agua dulce para la ciudadanía
y en nuevo León increíblemente seguimos
escuchando al director de agua y drenaje
Juan Ignacio Barragán dar "gracias a Dios"
todos los días porque llovió, es decir una
ciudad de 8 millones de habitantes depende
de las lluvias de la semana o del mes para
no quedarnos sin agua en las llaves, así de
crítica y así de ese tamaño la ineptitud de
quienes dirigen está paraestatal. Y por otro
lado las presas están a niveles tan críticos
como a una a 10% únicamente, otra a un 50
y a la mayor de todas la presa del cuchillo
a un 40% de llenado, es decir prácticamen
te vacías para un Estado con 8 millones de
habitantes y todavía no estamos en verano.

Es increíble que no se implemento un
solo plan para incrementar la cantidad de
agua y eficientizar el gasto del vital líqui
do. Y por increíble que parezca no le que
da de otra al gobierno del Estado y a agua
y drenaje más que prender la veladora.
Increíble pero cierto.

Y todavía más increíble que el goberna
dor no haya tenido la suficiente autoridad
para quitarles agua y regular las concesio
nes de la industria. Supongo que es porque
son sus patrones.

La cantidad de empresas y la cantidad
de empleados y la cantidad de nuevas ca

sas de infonavit que se generan cuando una
empresa tan grande llega a un estado y lo
único que provoca es mayor caos en todos
los sentidos. Y si no, al tiempo.

¿O alguien ve beneficios económicos o
de infraestructura para el Estado de nuevo
León con la llegada hace 10 o más años de la
empresa Kia en la entidad? Esa empresa que
ha destruido un municipio entero y qué fue
el gran "logro" del gobierno de Rodrigo Me
dina que lo único que hizo fue enriquecerse
inimaginable mente y con la construcción
de casas y la compra de tierras a centavo.
¿O alguien ve algún beneficio para el Estado
de nuevo León en general la inmensa inver
sión de Kia en el estado?

¿Alguien ve un Santa Catarina susten
table, con infraestructura vial suficiente,
alguien ve en Santa Catarina la posibilidad
de atender y recibir en escuelas y en clínicas
médicas a más de 30 o 40 mil personas que
llegaran a la zona?

¿Quiénes son ios únicos beneficiados?
Como siempre los dueños de los terrenos,
los constructores y los mismos políticos de
siempre y para la ciudadanía un caos cada
vez mayor y un mundo de personas reclui
das en pies de casa como en la era del he
nequén en Yucatán; "Sometidos a trabajar
para el amo sin otra alegría que un sábado
de alcohol ni más escapatoria que la muerte''

Salvador Alvarado. Me actuación
revolucionaria.

A las empresas de las industrias que vie
nen se les dan todas las facilidades les qui
tan impuestos, le regalan terrenos se pelean
con los demás estados del país a ver quién
trae la inversión y resulta que lo único que lo
único que vemos son filas más largas espe
rando el camión y más personas endeudan
do se de por vida en los inmensos negocios
de construcción de pies de casa entre el go
bierno y sus constructores favoritos. Esto no
es una exclusiva de Samuel García igualito
lo hizo Jaime Rodríguez Calderón Rodrigo
Medina, que se dice según escrituras públi
cas que constan en la hemeroteca del perió
dico el Norte, se robó todo un municipio ha
blamos de Mina nuevo León junto a grandes
empresarios e industriales regiomontanos
otrora ejemplo de trabajo y honradez y que
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hoy son empleados y socios de las viandas
que les da el gobierno.

Y por último comentarle a todo el país
que el hambriento gobierno municipal de
Guadalupe nuevo León gobernado por el
PRI asociado con el gobierno del Estado
gobernado por MC han decidido termi
nar con la historia de un parque zoológico
¡cónico en el Estado de nuevo León desde

1985 para terminar de deforestar la zona
del parque protegido de "la pastora" para
construir aparentes corredores, multifami
liares y espacios privados porque el sello
de este nuevo Nuevo León a sido priva

tizar y entregar todas las áreas públicas!
Lamentable pero cierto.

Y con congreso eunuco...
Y aún sigo creyendo que el gobierno

de Samuel García enderezarás rumbo y los
siguientes tres años ya con un gobernador
más maduro más sereno las cosas pueden
funcionar mejor.

Lo deseo de todo corazón para to
dos los habitantes de nuevo León, sus
economías, sus patrimonios y sobre
todo su seguridad y su tranquilidad.
¡Hagamos votos por eso!

* @ PatoZa rn bra no
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Planes ambientales deben procurar
justicia social: Sheinbaum
Por CDMX Magacín

Para la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, los proyectos ambientales y de
transporte público deben realizarse con

justicia social, así lo expuso al participar en la Cum
bre de Ciudades de las Américas, que se realizó
miércoles y jueves en Denver, Colorado, donde
compartió espacio con representantes de institu
ciones financieras y alcaldes de Brasil, Colombia,
Chile, Canadá y Estados Unidos,

Como parte de la agenda de trabajo que tuvo
lugar ayer en Estados Unidos, la mandataria capi
talina indicó en la plenaria "Acelerando la inversión
para la acción climática en las ciudades? la nece
sidad de enfrentar la crisis climática en el mundo

con una visión de desarrollo, a través de garan
tizar derechos e invertir para lograr un desarrollo
equitativo y sustentable. "La paz y el desarrollo li
bre de carbón se construye con desarrollo científi
co y técnico, pero sin olvidar, sin olvidar nunca, la
ampliación y la garantía de los derechos sociales y
humanos. (...) No es 'mi ciudad' o 'mi planeta' en
aras del crecimiento económico per se, es la ciu
dad, las ciudades, las naciones y el planeta de to
dos y todas',' dijo en el Centro de Convenciones de
Colorado. La jefa de Gobierno destacó proyectos
impulsados en la Ciudad de México, en materia de
Electromovilidad, habló del Cablebús, el Trolebús
Elevado y la inversión histórica de 2 mil millones
de dólares en el Metro; sobre energía verde, puso
como ejemplos, la Planta de Carbonización, Ciu
dad Solar en la Central de Abasto.

Resaltó que estos proyectos han sido posibles
gracias al "Humanismo Mexicano? cuyos princi
pios son el combate a la corrupción y los privilegios
para destinar más recursos al pueblo.

En la plenaria organizada por el Grupo de Li
derazgo Climático (C40 Cities), la organización
Carbón Disclosure Project (CDP) y el Pacto Global
de Alcaldes por el Clima y la Energía (GCoM), tam
bién participaron alcaldes de Phoenix, Arizona, Ka
tharine Gallego y de Greenville, Mississippi, Errick
D. Simmons; de Curitiba, Brasil, Rafael Greca de
Macedo; de Peñalolén, Chile, Carolina Leitao Ál
varezSalamanca y de Calgary, Canadá, Prabjhote
Kaur "Jyoti" Gondek.

En el encuentro organizado por el Banco de
Desarrollo de América Latina (CAF) y el Instituto de
Recursos Mundiales (WRI, por sus siglas en inglés),
participaron la alcaldesa de Bogotá, Colombia,
Claudia López; el concejal de Quito, Ecuador, René
Bedón; la coordinadora general de Planeación del
Secretariado deTránsito del Ministerio deTranspor
te de Estados Unidos, Marcela Laiz; el director del
Programa de Ciudades en WRI Brasil, Luis Antonio
Lindau, y el director de Análisis Sectorial de CAF,
Nicolás Estupiñan.

La Cumbre de Ciudades de las Américas reunió

a más de 250 alcaldes, instituciones financieras,
empresas, academia y sociedad civil para promo
ver la cooperación regional, en la que de manera
destacada estuvieron el presidente del Banco Inte
ramericano de Desarrollo (BID) e lian Goldfajn; el
vicepresidente del Banco de Desarrollo de América
Latina (CAF), Christian Gonzalo Asinelli.
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Mensaje Político
A Claudia le faltó pueblo en E U
Por Alejandro Lelo de Larrea
Tárde, la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum ya tras
pasó las fronteras en su pro

selitismo político con miras a lograr
la candidatura presidencial de More
na en 2024. Su primera parada fuera
de México fue en Estados Unidos,
casi 2 años después de que el primer
mandatario Andrés Manuel López
Obrador la destapó como su corcho
lata favorita.

En la gira de Sheinbaum por Den
ver, Colorado, sobresalió la agenda
cupular. Participó en la Cumbre de
Ciudades de las Américas. Ahí com

partió exposiciones y experiencias
con representantes de institucio
nes financieras y alcaldes de Brasil,
Colombia, Chile, Canadá y Estados
Unidos. Estuvo en dos paneles en
que habló de ciudades sustentables,
digitales, inteligentes, y otro sobre
movilidad.También se codeó con em

presarios, clase política, académicos,
investigadores, y un poco de pueblo
en aquel país donde hay aproximada
mente 39 millones de residentes de

origen mexicano. Por supuesto que la
mayor parte de ellos no votan en los
comicios mexicanos, pero sin duda
pueden tener alguna influencia sobre
su parentela que vive en México.

Tarde llega Sheinbaum, porque
los otros aspirantes de Morena a la
Presidencia ya hasta tienen comités
de apoyo en Estados Unidos, estruc

tura de respaldo a sus aspiraciones,
como Marcelo Ebrard, titular de la
Secretaría de Relaciones Exteriores,
o Ricardo Monreal, líder de los sena
dores de Morena y presidente de la
Junta de Coordinación Política de ese

órgano legislativo.
A Sheinbaum le fue mal con el

pueblo. Apenas hizo una reunión con
unos 100 migrantes en un salón. Hi
cieron una transmisión por redes so
ciales del encuentro en vivo, la cual
se estuvo cortando, curiosamente en
ios momentos en que le hacían recla
mos a la jefa de Gobierno. Esa fue la
interacción real, espontáneos, más
allá de postear algunos videos en que
personas acuden a recibirla hasta con
mariachis, le aplauden, le echan po
rras y vivas, una especie de montaje.

Se le adelantaron otros aspiran
tes no sólo en reuniones efectivas

con el pueblo, sino también en la
construcción de redes de apoyo en
aquel país. Por ejemplo, Ricardo
Monreal estuvo hace más de un mes

en Los Ángeles, donde constituyó su
Comité de Reconciliación por México
para todo el estado de California, en
tidad en que se reconoce la residen
cia de unas 12 millones personas de
origen mexicanos. En esa gira, Mon
real asistió con el objetivo preciso
de estar con las comunidades, con
la gente, sin eventos de relumbrón.
Le tomó protesta a cientos de sim

patizantes como integrantes de su
Comité, el que va a replicar el men
saje de reconciliación nacional y por
supuesto para generar apoyos ha
cia sus aspiraciones presidenciales.
También ha lanzado redes de apoyo
en Chicago, Nueva York y Alaska.

Ebrard, también corcholata presi
dencial, ya tiene redes de apoyo en
los Estados Unidos y ha aprovechado
su condición de canciller para aumen
tar simpatías de connacionales que
habitan allá. Hace unas semanas reu

nió a los 52 cónsules mexicanos para
lanzar una "campaña de defensa de
México" ante los "inaceptables" ata
ques de legisladores y exfuncionarios
del Partido Republicano.

La otra corcholata presidencial,
el secretario de Gobernación, Adán
López, ni siquiera ha visitado los Es
tados Unidos como parte de sus as
piraciones. Así arrancó Sheinbaum
su proselitismo internacional, en Es
tados Unidos, con una agenda más
cupular y reclamos de migrantes.
Puede decirse que, para lo que dice
representar, le faltó pueblo y le falló el
pueblo. A ver si mejora. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Presidente MorenaCDMX

podría ganar más que AMLO

El presidente
Andrés Ma

nuel López
Obrador y la jefa de
Gobierno deberían en

terarse de que las auto
ridades de Morena en

la Ciudad de México le andan desobedecien

do, pues firman contratos de "prestación de
servicios (honorarios asimilados a salarios)"
en que sus ingresos pueden ser superiores
a los del primer mandatario, quien percibe
120 mil 948 pesos netos mensuales. Resulta
que en el contrato entre Morena CDMX y su
presidente, Sebastián Ramírez, en la cláusula

Segunda se establece que recibirá ingresos
quincenales netos por "concepto de honora
rios asimilados a salarios por 25 mil pesos''
Es decir, 50 mil pesos al mes libres de polvo
y paja. Sin embargo, en la misma cláusula
se establece que Morena podría otorgarle
"adicionalmente al monto de los servicios, el
100% o hasta 250% de la cantidad anterior
mente señalada, sí a su consideración existe
una satisfacción plena con los servicios que
este último le ha prestado'.' Es decir, si se le
entrega el 250% adicional, estaría recibiendo
otros 125 mil pesos más, para sumar 175 mil
pesos netos mensuales. ¿Qué dirán Shein

baum y López Obrador?

"MIENTE LA JEFA DE GOBIERNO"

De inmediato, la oposición en la Ciu
dad de México reaccionó ante la primera
gira internacional de campaña de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Atentos
a lo que dijo, los diputados panistas Lui
sa Gutiérrez y Federico Chávez advirtieron
que lo expuesto en Denver, Colorado, es
completamente falso, pues la realidad en
la capital mexicana en materia de movili
dad e inseguridad es otra. "No habla de
la Línea 12 del Metro y mucho menos los
feminicidios qué hay en Xochimilco, en
Gustavo A, Madero e Iztapalapa'/ alertó
Gutiérrez. Chávez consideró que Shein
baum debió hablar de que Morena "repre
senta corrupción y muerte. Eso debe ser
exhibido y no olvidar los temas de desa
pariciones de mujeres, entre otros'' Así la
otra visión de la Ciudad que gobierna la
corcholata presidencial favorita.
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Por la espiral
España se seca

abril y el
calor ya es

IUb insoportable
en varias partes de

España. Los termómetros han llegado casi a
39 grados en Córdoba y eso que es abril; el
temor de la población es que, en agosto, la
temporada de estío sea infernal.

La sequía ha dejado de ser una amenaza
para convertirse en una realidad que ha to
mado por sorpresa sobre todo al gobierno
que preside el socialista, Pedro Sánchez. Los
agricultores claman ayudas y advierten que,
de afectarse su cosecha por la aguda ola de
calor y la falta de lluvia, una lechuga podría
costar el triple de su precio actual.

A la gente de a pie le preocupa que no
hay un plan B porque el gobierno en estos
momentos está más ocupado en llevar una
campaña efectista de cara a las elecciones
municipales del próximo 28 de mayo. Los
sondeos le dan la victoria al Partido Popu
lar en Valencia y en Málaga; y el triunfo del
PSOE en Barcelona. Sin lugar a dudas, estas
elecciones serán un catalizador de cara a las

generales de 2024 en las que el mandatario
Sánchez pretende ganar y quedarse otros
cuatro años al frente del gobierno de Espa
ña. Pero no será nada fácil.

Con las elecciones encima, por supues
to que cunden las promesas electorales se
habla de vivienda, de mejorar el salario; la
calidad de vida o el acceso a la educación o
al mercado laboral.

Pero nadie promete garantizar que, en
España, la población seguirá teniendo acce
so al agua; nadie promete que, si no llueve y
sigue prologándose la sequía, los agriculto

res tendrán el vital líquido para sus cultivos.
Es como si hubiese una realidad paralela

y no una urgencia real y alarmante: no llue
ve en la península ibérica y las temperatu
ras en abril ya son sofocantes. ¿Por qué no
hay una propuesta por parte de alguno de
los candidatos? ¿Por qué no entra el tema
de la sequía, la desertificación y la falta de
lluvia en la agenda de los candidatos y en la
del presidente Sánchez? Este es uno de los
grandes desaciertos del gobierno socialista.

El cambio climático es ya inevitable y
claramente evidente a más no poder en
nuestras vidas. Los estragos que está provo

cando son una alerta para los seres vivos...
llegó para quedarse y recrudecerá.

El meollo es que España no está prepa
rada para confrontar el hecho y quizá sea
la misma tónica dominante en el resto de

Europa; y es desesperante porque los em
balses bajan, los ríos pierden el nivel de su
cauce y hasta las aguas caudalosas del Rin
tienen problemas para la navegación por
su bajo nivel.

A COLACIÓN
No solo es el agua dulce.También la tem

porada de incendios que coincide con las
sequías, los bajos caudales, la ausencia de
lluvia y las elevadas temperaturas.

Sin un plan B, el país ibérico está a mer
ced de los caprichos del cambio climático
que año con año recrudecen, pero nadie
está preparado para prevenir y actuar. Lo
único que persiste es la capacidad de so
brerreacción: si hay un incendio se apaga...
sino llueve y baja el agua dulce, la respuesta
pasa por los cortes de agua a la población.

Ya sucedieron el año pasado, en diver
sas partes de la geografía ibérica primor
dialmente en el sur, en áreas de Andalucía,
y no se descarta que este verano vuelvan los
cortes; una auténtica pesadilla para la pobla
ción.

Justo el sur está llamado a convertirse

en tierra árida, una extensión digamos del
Sáhara con temperaturas más secas y me
nos mediterráneas fundamentalmente simi
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lares a África.
Se trata de un pronóstico advertido por

los expertos en cambio climático que tra
bajan con simuladores del clima a partir de
diversos mapamundi. Lo sorprendente es la
ausencia de reacción por parte de los grupos
políticos en el poder, desde la esfera muni
cipal hasta llegar a la Moncloa; como si el
problema no fuese con ellos. España se seca

pero ninguna esfera de poder gubernamen
tal hace nada. Vamos rumbo a mayo y los
agricultores llevan desde finales de febrero
apanicados por la ausencia de lluvia y llega
remos a agosto, con el problema a flor de
piel y tampoco se hará nada. Una cosa es el
impacto del cambio climático y otra, la inep
titud y la falta de visión de las personas que
están ejerciendo el gobierno.
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México: la piñata de
demócratas y republicanos
Por Maríha Aguilar

El tráfico de fentanilo hacia Estados

Unidos y la crisis de opioides en este
país radicaliza la posición de los repu

blicanos en campaña rumbo al 2024, Donald
Trump utilizará estos temas como ariete con
tra México y seguramente refrescará sus pla
nes de aplicar una solución militar contra los
carteles mexicanos. La idea ya echó raíces en
el Partido Republicano y su radicalización obli
ga a la administración Biden a endurecer su
posición frente a México al exigir resultados
tangibles en la lucha contra el tráfico de fen
tanilo, esto en virtud de que la cooperación de
China sobre el tema se encuentra en su punto
más bajo. Así que México se convertirá en la
piñata, no de uno sino de los dos partidos po
líticos estadounidenses.

Los republicanos están cada vez más con
vencidos de atacar a los líderes de los carteles

mexicanos para terminar de una vez por todas
con el problema del fentanilo. Según la revista
Rolling Stone,Trump pidió a sus asesores de
sarrollar planes de acción militar para atacar a
los carteles de la droga en México, ya sea con
o sin el consentimiento del gobierno mexica
no. Esto se va cocinando mientras se elabora

la estrategia de campaña, DonaldTrump está
dispuesto a ir más allá de lo que hizo durante
su administración, y los republicanos estarán
encantados de cumplirle sus deseos y apo
yarlo, todo sea por ganar la candidatura en
2024. El portal Político recopila las principales

posiciones republicanas tanto en la Cámara
de Representantes como en el Senado, la lista
comienza con Dan Creenshaw (RTex) y Mike
Waltz (RFlorida) quienes andan muy dedica
dos en promocionar el visto bueno para su
propuesta de ley para "ponernos en guerra
contra los carteles''Tom Cotton (RArk) dijo
que está de acuerdo con esta propuesta de
enviar tropas a México, no importa si México
no está de acuerdo. También está la propues
ta que circula desde hace algunos meses en
la Cámara, sobre etiquetar a los carteles de la
droga como "organizaciones terroristas ex
tranjeras',' una medida cuyo apoyo entre los
republicanos va en aumento, Waltz quien es
un ex Boina Verde, dijo que hay que pensar

que estas organizaciones "son más como ISIS
(y no como) la mafia"

Hay otros republicanos que no están muy
convencidos de tomar estas medidas, uno de
ellos es John Bolton, el tercer asesor en se
guridad nacional de Trump y quien también
sueña con una candidatura presidencial, el
consejero asegura que lanzarse a unas opera
dones militares al sur de la frontera "no va a

resolver el problema''En tanto, Mike McCaul,
presidente del Comité de Asuntos Exteriores
de la Cámara de Representantes señaló que
se está analizando esta propuesta pues hay
implicaciones que pueden afectar a su nación,
una de ellas es el tema migratorio cuyo flujo
se podría disparar más de lo que ya está. El
caso es que la idea de utilizar al ejército este
dounidense para solucionar de una vez por

todas la crisis del fentanilo está creciendo y
va echando raíces muy profundas en el par
tido Republicano. La presión crece a partir de
que las muertes por sobredosis aumentaron,
la oleada de inmigrantes ¡legales que se api
laron cerca de la frontera listos para cruzar, y
la mala relación que hay con China. La DEA
también contribuye en atizar el fuego, de
acuerdo a los datos citados en su último infor

me en 2021 se registraron 71 mil decesos por
sobredosis de opioides sintéticos, y agregó
que la mayoría del fentanilo que se consume
en su país lo producen los carteles en México
en laboratorios clandestinos con productos
químicos provenientes de China.

Los demócratas no aceptan estas ideas
extremas de utilizar a las fuerzas armadas
estadounidenses en contra de los carteles

mexicanos. Adrienne Watson, Consejera de
Seguridad Nacional dijo que designar "a estos
carteles como organizaciones terroristas ex
tranjeras no nos otorgaría ninguna autoridad
adicional que no tengamos ya',' a la vez hizo
referencia a la modernización de la tecnología
utilizada por la Oficina de Aduanas y Protec
ción Fronteriza y la intención de incluir al Fen
tanilo en la Lista 1 donde se aplicarían mayo
res restricciones para su producción y distri
bución. El general Mark Milley, presidente del
Estado Mayor Conjunto (cuya documentación
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clasificada fue filtrada en las redes hace pocos
días) dijo que no sería bueno hacer algo "sin el
apoyo de México''Sin embargo, las cosas po
drían cambiar ante una hipotética victoria de
DonaldTrump en 2024. Si el líder MAGA llega
a la Casa Blanca, estas ideas de aplicar una
solución militar a la crisis del fentanilo si bien

no llegan a concretarse, van a servir como
un excelente ariete en contra del gobierno de
México y a los republicanos les va a encantar
Trump trae esas ideas desde hace tiempo en
mente, aunque se detuvo por las consecuen
cias que esto podría generar y que sus ase
sores le explicaron con detenimiento, cabe
recordar la ocurrencia que tuvo de enviar mi
siles a los capos de la droga. Y ya en campaña,
de nuevo arremetió contra los carteles al decir

que, si es electo daría instrucciones al "Depar
tamento de Defensa para utilizar las fuerzas
especiales, la guerra cibernética y otras medi
das" dirigidas a dañar la infraestructura y las
operaciones de estas organizaciones. Las pre
siones crecen y hasta los republicanos mode
rados ya se están convenciendo, tal es el caso
de Asa Hutchinson, ex gobernador de Arkan

sas quien apoya etiquetar a los carteles como
organizaciones terroristas extranjeras, "cum
plen con la definición',' dijo. Mike Waltz (RFlo)
quien está en el Comité de Servicios Armados
en la Cámara, explicó que al igual que México,
el gobierno de Colombia se resistió a la idea
del apoyo militar estadounidense, hasta que
las administraciones de Clinton y Bush dijeron
que de todos modos enviarían la ayuda. "Fue
solo una vez que entregamos duros mensa
jes, que comenzaron a cambiar" dijo al expli
car que todo cambió conforme la situación
empeoraba en ese país.

Con México las cosas no son igual y las
consecuencias serían muy diferentes, pero el
tema que preocupa son las afirmaciones del
Comando Norte de Estados Unidos que se
ñala que un 35% del territorio mexicano está
controlado por el narco, si es cierto o falso eso
está por verse, el caso es que es una afirma
ción que atiza el fuego y enciende los ánimos
de los republicanos. México no terminará
como Colombia, pero ya en campaña, los re
publicanos están decididos a incluir el tema en
su política exterior.
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Sólo para conocedores
No todo es fútbol

Por Eduardo Brizio Cárter

En México, ser aficionado a los de

portes es sinónimo de ser seguidor
del balompié. Cada fin de semana

los reflectores internacionales se enfocan

en: qué hizo Paco Memo Ochoa defendiendo
el arco del Salermitana en Italia o en si "San

ti" Jiménez (quien por cierto no nació en
nuestro país) logró marcar un tanto en Ho
landa defendiendo la casaca del Feyonord.

Por ahí, se le da seguimiento a lo rea
lizado por el "Checo" Pérez en las pistas
del mundo piloteando para Red Bull su au
tomóvil fórmula uno; de repente, se habla
del desempeño de nuestros paisanos en
las grandes ligas, y párenle de contar.

Sin embargo, el último fin de semana
pasaron, prácticamente desapercibidos,
los sonoros triunfos obtenidos por México
en ciclismo y tiro con arco.

Daniela Gaxiola, Yuli Verdugo y Jessica
Salazar, en la Copa de las Naciones de ci
clismo de pista celebrado en Canadá, ob
tuvieron la medalla de oro, en un hecho
histórico, que nos llena de orgullo, siendo
la primera vez que, en un evento interna
cional, en una prueba de velocidad, se cris
taliza la hazaña ¡En hora buena!

Además: Aída Román (medallista olím
pica de plata en Londres 2012), Alejandra
Valencia (medallista olímpica de bronce en
Tokio 2020) y la jovencita de 16 años Án
gela Ruiz, hicieron lo propio: colgarse al
cuello la medalla de oro, en la Copa Mun
dial de tiro con arco, celebrado en Antalya,
Turquía, venciendo categóricamente a las
Chinas, poniendo, una vez más, en alto el
nombre de México.

Estas excelentes noticias, nos mue
ve a la reflexión. Aunque la CONA
DE apoyó a nuestras amazonas en tiro
con arco, no ocurrió así con quienes en
su "brioso corcel de dos ruedas" bri

llaron en el país de la hoja de maple.

Aparentemente, no las patrocinaron ni con
los viáticos, ¿En dónde he escuchado eso?,
lo que me parece lamentable.

¿No sería mandatorio que, a unos
cuantos meses, de Paris 2024, se le brin
daran todas las facilidades y el soporte ne
cesario para que hicieran un buen papel?

Según esto, ahora, con la "austeridad
republicana"; mejor dicho con "la pobreza
franciscana? el "recurso" (económico) se
debe de solicitar a la CONADE con 45 días

de anticipación a los eventos, de manera
que, por cuestiones burocráticas fueron
los institutos del deporte de: Baja Califor
nia Sur, Nuevo León y Jalisco, junto con
la UNAM; así como, familiares y amigos
quienes "pasaron la charola" para sufra
gar los gastos de las ciclistas.

Tanto se ha dicho que "los mexicanos
no sabemos trabajar en equipo y por eso
nunca se gana en deportes de conjunto?
que ya acabamos por creérnoslo, convir
tiéndolo en un paradigma. Pero, ahí está la
prueba de que ¡Sí se puede!

Me declaro un furibundo feminista, ra
zón por la cual no solamente me llena de
orgullo el hecho de que siendo mexicanas
hayan ganado; sino que, de nueva cuenta
sean las mujeres las que dan el ejemplo de
tenacidad y amor propio, convirtiéndose
en modelo para la nación entera.

Si bien es cierto que en la mañanera
el secretario de gobernación Adán Augus
to López felicitó a las de tiro con arco, no
ocurrió así con las ciclistas.

Del mismo modo, casi todos los me
dios de comunicación compartieron la
agradable notica; sin embargo, lo hicieron
de manera muy discreta, sin la estridencia
que, en mi opinión, merecía.

Así las cosas; digo, si esto hubiera
ocurrido en el balompié, segurito que
el Ángel de la Independencia hubie
ra sido insuficiente para albergar a los
aficionados para festejarlo.

¿Qué le vamos a hacer?, aquí nos tocó
vivir. Simplemente recordarles, estima
dos lectores de "El Independiente? que en
cuestión deportiva ... no todo es fútbol.
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Acceso digno a la salud

La salud es un derecho humano que, si no
estás afiliado a alguno de los sistemas de
seguridad social, eventualmente deberás
tener un seguro médico o un guardadito
para las épocas de quebranto. Contrario
a la estridencia mediática en la que se
culpa al gobierno de esconder medicinas
o no luchar por los niños con cáncer, han
sido los monopolios de las farmacéuticas
los responsables del desabasto y
encarecimiento de los medicamentos, el
mejor ejemplo es PISA, que hasta 2019
tuvo 339 contratos con el IMSS. Son 5

los laboratorios y 6 distribuidoras que
han mantenido en j aque a la salud de
los mexicanos; dichos monopolios han
ocasionado escasez, encarecimiento,
medicamentos caducos, en su afán por
controlar el mercado y sobre todo sus
jugosos ingresos. La lucha del gobierno
contra este monopolio ha llevado buena
parte del sexenio, por ello, con el afán
de romper este círculo vicioso y ofrecer
acceso a medicamentos y dispositivos
médicos seguros, eficaces y de calidad.
El secretario de Salud, Jorge Alcocer,
junto con el embajador de Honduras y el

coordinador de la Celac, Douglas Slater,
han firmado la llamada Declaración de

Acapulco en el que los gobiernos de México,
Cuba y Colombia con el que se garantizará
el derecho a la salud, no solamente en
México, sino también en Latinoamérica
para que, mediante acciones concretas,
se pueda acceder a medicamentos e
insumos sin tener que depender de los
caprichos del mercado. Los traficantes de
la salud se han encargado por ejemplo de
acaparar desde cubrebocas hasta insulina
o metotrexato, (este último, fundamental
como tratamiento contra el cáncer), sin
importar la salud pública. A principios de
2020, PISA fue multada con más de 1 millón
de pesos e inhabilitada por 30 meses debido
tanto por monopolio ejercido, como por
ocultamiento de un lote de 20 mil unidades

de metotrexato y la detección en él, de una
bacteria (bacilus simplex), responsable
de la muerte de un menor en Puebla,
sin embargo, tuvo que suspenderse la
inhabilitación en virtud de las necesidades

de los pacientes. La Declaración de
Acapulco pretende, de una vez por todas,
romper con estas prácticas tan dañinas que
solo afectan a la población.
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MOTOMAMI
para iodos y
í odas
La malqueriente y miserable oposición (por
decir algo, en realidad son buitres) se ha
desbordado en falsos señalamientos y no han
dejado de criticar el concierto gratuito de
Rosalía (¡MOTOMAMI!) en el Zócalo de la
Ciudad de México.

Estuvieron duro y dale y dale y duro con
saber el costo del concierto y por los honorarios
que iba a cobrar la cantautora, pues decían que
ella cobraría varios millones por presentación.
Seguro sí, pero qué creen: este es el caso. Pero,
¿y qué? ¿Les molesta que el presupuesto de
Cultura se gaste en eventos culturales y de
esparcimiento masivo? Sí, les arde. Y les va a
arder más saber que el concierto no tiene costo
por concepto de honorarios.

El día de hoy Ocesa lanzó un comunicado en
el que se informa que Rosalía estará ofreciendo
el concierto del próximo 28 de abril en el
Zócalo sin ningún tipo de beneficio económico.
Esto con la intención de "retribuir el cariño y el
amor que el público mexicano le ha brindado
desde los inicios de su carrera.". Tómala

barbón, se les cae el teatrito una vez más.
En el comunicado se informa que Rosalía

se encuentra emocionada por presentar el

show en el Zócalo, porque esto responde
a "una tradición de muchos años en la

Ciudad de México en donde se ofrecen

conciertos masivos para fomentar la cultura
y esparcimiento de manera gratuita".
Totalmente cierto. La seguridad, el control de
asistentes y los protocolos de protección civil
están a cargo del Gobierno de la Ciudad de
México y OCESA se encargará de la producción
técnica del evento.

Además, el concierto beneficiará las
finanzas de la capital. El presidente de la
Cámara de Comercio, Servicios y Turismo de la
Ciudad de México (CANACO) anunció que el
concierto de Rosalía en el Zócalo de la Ciudad

dej ará una derrama económica de mil millones
de pesos.

La oposición está cegada por su clasismo
y su racismo. Viven en una burbuj a y están
desconectados de la realidad. Les molesta

mucho el concierto gratuito de Rosalía en el
Zócalo porque no conciben que la cultura sea
un derecho para todas las personas.

En el gobierno de la Dra. Claudia
Sheinbaum la cultura es un derecho y no un
privilegio.
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Xlotomami

Para los agoreros del fracaso,
como Sandra Cuevas, la realidad
es que al "echarle tierra" al con
cierto de la cantante española
Rosalía, mej or conocida como la
Motomami, lo único que logró
fue que una parte de los jóvenes
de dedicaran memes y toda clase
de burlas en redes sociales.

Lo peor de todo es que quie
nes se sumaron a esta olita,
"también se llevaron su parte",
porque les guste o no, estos con
ciertos han sido un factor para
generar grandes derramas eco
nómicas en varias alcaldías, in
cluyendo a la Cuauhtémoc que
una gran parle de sus negocios
se verán beneficiados con la asis

tencia de poco más de 200 mil
jóvenes que consumirán bebi
das, alimentos, harán uso de ser
vicios y uno que otro se hospe
dará en un hotel.

Y una interesante propuesta
lanzó la presidenta de la Comi
sión de Derechos Humanos del

Congreso capitalino, Marisela

Zúñiga, quien presentó una ini
ciativa para reformar las Leyes de
Saludy de Centros Penitencia
rios de la Ciudad de México, con
la finalidad de que en los centros
de reclusión se cuenten con los

productos de higiene femenina
parapoder garantizar una mens
truación digna a las muj eres y
personas menstruantes.
La diputada de Morena se

ñaló que existe una sobrepobla
ción en los centros penitencia
rios de la Ciudad de México, de
acuerdo con el estudio deno

minado "Diagnóstico sobre la
Gestión del Proceso Menstrual

de las Personas Menstruantes y
Mujeres Privadas de la Libertad
en la Ciudad de México", reali
zado por el Consejo para Pre
venir y Eliminar la Discrimi
nación en la Ciudad de México

(COPRED).
"Derivado a esta sobrepobla

ción las condiciones de higiene y
cuidado menstrual se ven mer

madas".
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Sergio
Sarmiento, el
que especula

PERIODISTAS CON POCA ÉTICA

En el programa Tercer Grado, de Tele
visa, el columnista de Reforma, Sergio
Sarmiento, afirmó, en relación con la sa
lud del presidente: "Y cuando no tienes
información, como medio de informa
ción, pues especulas".

Esta frase bien podría resumir la éti
ca de buena parte de los periodistas en
México que, en aras de desgastar al go
bierno de Andrés Manuel López Obra
dor, han emprendido campañas de
desprestigio en su contra, donde hay só
lo mentiras o, como afirma Sarmiento,
"especulaciones".
Cuando el presidente de México

anunció en sus redes sociales el do

mingo pasado que había sido de nue
va cuenta contagiado de Covid, buena
parte de la prensa mexicana, aunque
dio a conocer dicho mensaje, comenzó
a afirmar que "no era creíble", que se
guramente "podía haber pasado algo

más" y que "faltaba información". La
especulación, pues, comenzó desde los
mismos medios.

Por supuesto que la estrategia de la
derecha para desestabilizar al gobier
no de AMLO no se reduce a los medios,
sino que también emprenden campa
ñas en redes sociales. Ahí, con mayor
libertad, periodistas con poca ética co
menzaron a especular aún más: que si
estaba en terapia intensiva muy grave,
que prácticamente ya estaba desahu
ciado, que...
Y claro, además de esos periodis

tas con poca ética, las campañas en re
des están llenas de perfiles pagados que
buscan establecer una percepción acer
ca de un hecho, sea éste real o no.

Por eso, que Sergio Sarmiento reco
nozca de forma tan clara que ellos son
los que inician con la especulación, es
muy significativo. Está admitiendo que
su ética como periodista es nula, pues
en lugar de difundir información fide
digna, lo que hacen es esparcir datos
que no están comprobados y que no tie
ne relación con la realidad.

La mayoría de los medios de comu
nicación en México están alineados con

grupos de poder que no quieren a An
drés Manuel López Obrador, que están
enojados con sus políticas de redistribu
ción de la riqueza, que les molesta que el
pueblo tenga voz y estén en el centro de
las acciones del gobierno. Así pues, esos
medios no buscan informar a la gente:
sólo representan los intereses de esos
grupos de poder. Y así es imposible que
tengan ética.
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Jueces de
consigna

CAPACITACION EN LO MORAL

La historia habla por sí sola, son po
cos los jueces íntegros, imparciales,
preparados y decididos a mostrarse
dignos ejemplos de lo que debe de ser
la práctica de "darle a cada quien lo
que le corresponde".
Como nunca se padece de jueces

"amigueros", sujetos ruines que ven
den la justicia al mejor postor, sin ol
vidar el sistemático cumplimiento de
consignas, donde los hombres de la
toga son "obedientes" a la orden que
les dan sus superiores.
En buena medida, lo anterior se

debe a la forma en que son seleccio
nados, cotidianamente se presenta el
"padrinazgo", donde alguien sugiere

que se nombre a un amigo o pariente,
siendo que también recurren a la ven
ta descarada de plazas.
Es evidente que se reclama una

carrera judicial, por la cual, quienes
sean ungidos como jueces, estén
capacitados tanto en lo académi
co, como en lo moral. Esto último
es esencial, el que sea juzgador, de
be desde sus inicios orientar su vi

da a través de un proceso donde se
vaya de menos a más; por ejemplo,
nadie que sea juez debe provenir
de ámbitos ajenos a la experiencia
en niveles inferiores y de esta ma
nera, magistrados y ministros se
rán poseedores de toda una carrera
donde se analice su lejanía de "los
hombres del poder" al final quien
deberá decidir quién es juez, es el
pueblo, mediante una votación de
mocrática en la que sólo puedan ser
candidatos quienes reúnan los re
quisitos señalados.

Definidamente el cambio no es fá

cil, se presentan infinidad de intere
ses creados que deberán ser vencidos
para que, de una vez por todas, la jus
ticia en México deje de estar en ma
nos de bribones y malandrines que
cínicamente muestran su nefasta

perversidad.
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Habrá póquer de
ases con AMLO
MAESTRO, AMLO REAPARECIO EN UN VIDEO
DE 18 MINUTOS Y CALLÓ BOCAS

Acalló hocicos rabiosos de hienas y zopilotes carro
ñeros, y también a moscardones panteoneros veneno
sos, con la frase de Ruiz de Alarcón y Pierre Corneille
que aquí recordamos el miércoles: "Los muertos que
vos matáis gozan de cabal salud". Y a infundios, fala
cias y calumnias de vocingleros y jilguerillos vendidos
a la más oscura ultraderecha, como decía El Charras
ca, "quevayany ch...".
El primer mandatario dijo que hay tres presiden
tes a los que hay que recordar: Juárez, Madero y
Cárdenas.

En unas décadas habrá un cuarto y ojalá sean mu
chos más de nombre Andrés Manuel. Póquer de ases.
Peña está en la mira de autoridades de Andorra

por usar aviones de Juan Collado.
No tuvo empacho ni vergüenza en pasearse con La
Gaviota y su prole en el TP01 que le barbeó Narcalde
rón con dinero ajeno, menos en las naves de su amiga
zo. Y aguas Enriquecido, abogados de Lozoya traen

entre manos algo más de 10.7 mdp, con tal de reparar
el daño a Pemex y la UIF (que sigue siendo una suma
bajísima).
Calderón citó en Perú que la derecha debe recu
perar terreno en AL y México.
Sus expresidentes lo perdieron por ladrones, saquea
dores y vendepatrias, y acá sus exsubordinados tienen
cabida pero en los reclusorios.
El TEPJF ratificó a Alito en el PRI hasta media
dos de 2024.

Tal vez hubo billetes por birretes, pero está bien: pasa
da la elección presidencialy su fallida campaña, a #Lor
dBotox le tocará apagar las luces y cerrar las puertas del
dinosaurico inmueble de Insurgentes Norte 59.
La FGJ capitalina alista otra acusación contra
Christian Von Roherich de la Isla y su hermana
Sofía Soraya.
Eso era para ellos la Benito Juárez: su Isla del Tesoro.
Juan Zepeda apoyará la campaña de Alejandra
del Moral.

Cuando mucho, 4 o 5 votos más para la candidata de
la alianza sin esperanza.
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La inversión pública
ha descuidado el

impacto ambiental

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) tie
ne aprobado un gasto en inversión pública de 3.8 %
del PIB para 2023. Esta cifra es cercana al 4 % suge

rido por la ONU como el mínimo indispensable para alcan
zar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Sin
embargo, el presupuesto considerado en el PEF no está
completamente vinculado a los ODS, de un total de 1 billón
189 mil 793.6 mdp, 55 mil 298 mdp no tienen relación con
la vinculación que hace la Secretaría de Hacienda y Crédi
to Público (SHCP) con la Agenda 2030, por lo que él gasto
destinado al desarrollo sostenible es me®

En el .estudio Gasto en Inversión Pública y ODS. Impac
tos directos e indirectos, él ( ll.l' señala que la inversión
pública está vinculada con todos los ODS a través de los
impactos económicos, Sociales y ambiéntales que genera;
e identifica que el gasto de inversión con impacto am
biental es: el más rezagado en México. Lo anterior deja
ver áreas de oportunidad en cuanto a la vinculación de la
inversión pública con el compromiso de proteger al pla
neta en contra del cambio climático a través del desarro
llo sostenible.

Del presupuesto total para inversión pública vinculado
con los ODS, la mayor parte se relaciona con el ODS 7 de
Energía asequible y no contaminante. Sin embargo, los
proyectos y programas que más reciben presupuesto es
tán enfocados en temas de infraestructura energética en
hidrocarburos, dejando de lado la parte no contaminante
del objetivo planteado. El proyecto de infraestructura eco
nómica de hidrocarburos cuenta con 402 mil 199 mdp, que
representan el 33.8 % del gastó aprobado para infraestruc
tura de 2023.

Asimismo, dentro dé los proyectos prioritarios sé iden
tificó que ninguno tiene relación con un impacto ambien

tal positivo. El Tren Maya y: el Corredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec promueven el avance de los ODS de
impacto económico, mientras que la Refinería Dos Bocas
los de impacto social y el Tren Interurbano de Toluca a los
de ambos tipos.

El bajo presupuesto y vinculación de inversión pública
con mejoras al medio ambiente limita las medidas de mi
tigación y adaptación por el cambio climático. Incluso, no
dar la misma prioridad a los problemas ambientales fren
te a los económicos y sociales, pone en riesgo el cumpli
miento de los ODS y expone a la población a daños
ocasionados por los desastres naturales que conlleva el
cambio climático Cabe mencionar qué, dé acuerdo con la
Agenda de Acción de Addis Abeba, de la que México es par
te, se debe promover infraestructuras de calidad, sosteni
bles, accesibles, asequibles y resilientes.

En este sentido, la asignación de presupuesto requeri
ría también priorizar políticas públicas a favor del medio
ambiente. Específicamente en infraestructuras de calidad
que lleven, a cabo análisis de impacto socioambiental y
que no pongan en riesgo los ecosistemas. También sería
necesario el análisis de costobeneficio a largo plazo de la
obra implementada, pues, la sostenibilidad implica no po
ner en riesgo los recursos de futuras generaciones.

El impulso de la infraestructura dé calidad y amigable
con el medio ambiente requerirá de la participación tanto
del sector público como del privado, y dé organismos in
ternacionales, pues^eléspacio fiscal con que cuenta el país
es limitado. Además, la participación de la academia y de
la sociedad civil es indispensable para alcanzar los objeti
vos de la Agenda 2030.

El estudio del CIEP puédé consultarse en www.ciep.mx«
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CAMPANA
ENLODADA
Durante las últimas semanas han aparecido
en la prensa una serie de cuestionamientos al
rector de la UNAM, Enrique Graue, que hicieron
levantar las cejas en la Rectoría y otras trinche
ras. Se han hecho algunas investigaciones y, di
cen los que saben, encontraron a la autora
intelectual: la ministra Yasmín Esquivelvsus
asesores, que están luchando en tribunales pa
ra que el Comité de Ética universitario no dicta
mine sobre el plagio de su tesis de licenciatura.
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China y el FMI

Enrique del Val

Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.

En un artículo en la revista The Eco

nomist de este mes, traducido como
"pesadilla en la calle 19", que es el
domicilio del Fondo Monetario In

ternacional (FMI) en Estados Unidos, se da
cuenta de lo que llaman una crisis de identi
dad de este organismo debido, según ellos, a
la intransigencia de China.

El artículo relata la historia del FMI como

la más importante institución económica del
mundo, en cuyos 80 años de vida ha prestado
700 mil millones de dólares a 150 países, pero
ahora se encuentra apremiado en definir cuál
es su papel, dadas las actuales condiciones
mundiales y, sobre todo, la intensa actividad
desarrollada por China haciéndole la compe
tencia, a pesar de ser un miembro activo.

Entre las acciones que justifican 1a. actua
ción del FMI a raíz de la pandemia se encuen
tran algunas muv importantes, como el
acuerdo para congelar el pago de intereses a
los países pobres, logrado con la participación
de China en la reunión del G20.

Sin embargo, los datos indican que nos en 
contramos con la peor crisis de endeuda
miento de muchos países desde 1980, y hasta
ahora los apoyos se han visto frustrados o

irrelevantes, lo cual se debe a varios factores,
siendo el principal la negativa de China, in
transigencia según el artículo, de ayudar a los

países pobres. Adicionalmente, está la grave
situación económica de países de ingreso me
dio, con la angustia de no poder crecer y, por
lo tanto, pagar los intereses de sus gigantescas
deudas, porque el FMI no ha logrado hasta
ahora, presentar un plan realista de rescate

Los funcionarios del Fondo le están car

gando las tintas a China como responsable de
lo anterior. La señora Georgieva, máxima
funcionaría del organismo, manifestó que di
cho país debería tomar en consideración que
su indiscutible liderazgo le obliga, con su ri
queza, a tener una mayor responsabilidad.

Me parece que ni el FMI ni Estados Unidos,
que han sido los prestamistas más importan
tes a todos los países desde la Segunda Guerra
Mundial, han entendido que China ha apare
cido en el concierto mundial y quiere conver
tirse en el referente en el tema a través de sus

bancos, principalmente del banco central, el
PBOC, porque ya no acepta, por ejemplo, que
Estados Unidos tenga 17 derechos de voto en
el Fondo y su país sólo siete.

Como muestra de lo que podríamos llamar
la competencia que le está haciendo, tenemos
que en 2021 China prestó a diversos países
40.5 mil millones de dólares, mientras que el
FMI prestó 68.6 mil millones de dólares, es
decir, China está reemplazado a Estados Uni
dos y al Fondo en el rescate de países

Eje Central Fecha: 28/04/2023

Página: 4

Area cm2: 314

1 / 2

Columnas Políticas

Rubicón / Enrique del Val Blanco

Enrique del Val Blanco

Costo: 11,947

Página 196 de 209 Índice



endeudados, lo cual, ante la situación de debi
lidad económica general, indica que ese país
actualmente es sin duda una superpotencia,
con un esquema geopolítico de envergadura,
utilizando para ello el programa emblemático
del líder Xi Jinping llamado "Iniciativa de la
Franja y la Ruta".

Las críticas que hace occidente sobre esta
política se refieren a que está imponiendo una
deuda excesiva ligada a proyectos de infraes
tructura que conllevan la obligación de utili
zar ingenieros, trabajadores y equipo
provenientes de China, y que cobra tasas de
interés relativamente altas por los créditos,
principalmente los de emergencia, a los paí

ses de ingresos medios.
La realidad es que si el FMI no les presta,

China sí lo hace, aunque seguramente mu
chos de estos países tendrán en el corto o me
diano plazos que renegociar sus adeudos ante
la imposibilidad de solventarlos en los térmi
nos establecidos. Hoy, muchos de ellos, sobre
todo los más pobres, ya no pueden pagar ni al
FMI ni a China y caerán en default.

Tiene que haber una nueva estructura de
financiamiento a nivel mundial en el corto

plazo, en la cual participen todos los involu 
crados, pero principalmente Estados Unidos,
que ya perdió su hegemonía, y China. Si no, el
futuro será sin duda de pesadilla.
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Incertidumbre,
recesión o
recuperación
Luis M. Cruz
i Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.

1 Varias cuestiones globales pare
cieran estar entrando en un te

rreno acomodaticio, corno si así
pudieran seguir. Sin embargo,

0 puede ser la calma que precede
a la tempestad, pues los riesgos de recesión
persisten en varias regiones económicas a
pesar de los efectos positivos de la apertura
y resiliencia de las principales locomotoras
mundiales, como son los Estados Unidos,
China, la Unión Europea y el Sudeste asiático,
en ese orden.

2 Estados Unidos ha mostrado una forta

• leza por encima de lo esperado. Las pro

babilidades de que una recesión se presente
tras el drástico incremento de las tasas de

interés para reducir la inflación se mantienen
sobre 50 % pero a la baja, lo que deja la mone
da en el aire. El 3 de mayo habrá seguramen
te un incremento adicional de 25 puntos base,
con lo que se esperaría que la tasa de referen
cia llegue a 5.5 %, considerado el techo de las
mismas para observar, en lo que resta del año,
si se llega a ese "aterrizaje suave" preconizado
por la administración Biden o se materializa
la "recesión leve" que en Wall Street aún con
sideran inevitable. México, dada la naturaleza
de su imbricación económica y comercial a
partir del Acuerdo Comercial con Estados Uni
dos y Canadá, realiza el 82 ü de las exporta
ciones e importaciones con esa cobertura y ha
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mejorado sus perspectivas en línea con las de
sus socios, para ubicarse en torno al 2 % de
crecimiento posible en este año.
3 En China, economía opaca y controla

. da en muchos de los aspectos medula
res, como es el control de cambios y el
subsidio a tasas de interés, la apertura ha
sido de vértigo, acelerando las posibilidades
de crecimiento por encima del 5 %. No obs
tante, los riesgos geopolíticos aún le las^
tran, pues se ha situado entre la mediación
de la paz en la invasión de Rusia a Ucrania
y el asedio a Taiwán, lo que le resta confian
za como proveedor y socio seguro en el fu
turo. La migración de empresas en segmentos
clave, como los microchips, la alta tecnología,
aeroespacial y militar, se ha traducido en
ventaja para otras regiones como México,
pues en el nearshoring se trata de lograr con
diciones seguras y ciertas a largo plazo. Por lo
pronto, China empuja el crecimiento global
en al menos un punto adicional y amplía sus
lazos en el sur global, con los países BRICS
como modelo a seguir para su esquema de
asociaciones pragmáticas.
4 Por su parte, Europa con o sin Brexit

.constituye un mercado con altísimo
poder adquisitivo, que no obstante la persis
tencia de una inflación entre 8 y 10 %, ha
logrado superarlas limitaciones de la guerra
en Ucrania tanto en alimentos como en

energéticos; no obstante ser el bloque más
afectado por el conflicto bélico, su participa
ción en el producto mundial se mantiene y
habrá de mejorar paulatinamente conforme
la guerra y los suministros logren resolverse
de una forma aceptable para todas las partes.
Es claro que en algún momento podría plan
tearse una negociación sobre un nuevo esta
tuto para Ucrania, muy probablemente en la
forma del armisticio de las Coreas, es decir,
asimilar el Donbás y Crimea en un estatuto
especial a cambio de la entrada de Ucrania a
la Unión Europea.
5 El Sudeste asiático e India, otro segmen

. to importante en la economía mundial,
está registrando una buena dinámica con la
apertura y la relocalización; Japón, los "tigres
asiáticos" y hasta Taiwán no han sido tan
afectados por la inflación global, resintiendo
sobre todo la narrativa bélica de Corea del

Norte y los reclamos soberanos de China so
bre Taiwán. Es decir, de no escalar el conflicto
ucraniano y darse la distensión entre China y
los Estados Unidos, pudiera sortearse la tem
pestad, reducir los riesgos globales y dar pau
ta a una recuperación con mayor estabilidad
hacia finales del año, muy necesaria para en
frentar la enorme brecha de pobreza y des
igualdad que tanto el Covid19 como la
policrisis, preludio de un mundo multipolar,
han dejado como asignatura pendiente. E3
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Cómo será
recordado el
Presidente
Irene Muñoz
imunoz@ejecentralcom.mx

* Doctoranda en Turismo Internacional.
Exdirectora del Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la Ciudad de México. Cocreadora de

la Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.
Uno de los proyectos más anhe

lados por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, es sin
duda el Tren Maya. Sin im
portar la polémica que generó

tras la presentación de un proyecto etiqueta
do como turístico pero que no contó con los
estudios de mercado, así como tampoco con
el análisis de los viajantes a la zona, y resul
tado de un sueño ocurrente de la juventud, el
presidente insistió en realizarlo

Anunció que sería un proyecto de 120 mil

millones de pesos. Fue cuestionado sobre la
forma en la que asignó los recursos que inclu
so generó la extinción del Consejo de Promo
ción Turística, el canal más importante para
la atracción de turistas a cada destino de Mé 

xico, siendo entonces en un contrasentido al
generar una obra supuestamente para deto
nar ai turismo, y a la vez eliminar la forma
para promocionarlo. El presidente nunca dio
marcha atrás y al mes de agosto la cifra sobre
la inversión en la obra iba ya en más de 299
mil millones de pesos.

Tampoco hizo nada para revisar y frenar
el proyecto cuando fue cuestionado por el da 
ño que hacía al medio ambiente, a la ñora y a
la fauna de la región. Tuvo varias demandas
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la obra por las manifestaciones de impacto
ambiental en los tramos 5,6,7 y del proyecto
federal. Insistió y sin que le importara generó
un daño en los cenotes, a la fauna protegida
de la región como son los jaguares, y arrasó
con la zona sin miramiento alguno.

La transparencia ha demostrado que tam
poco es lo suyo. El proyecto no ha contado,
como la mayoría de las acciones de gobierno,
con procesos de licitación debida, ni tampoco
ha informado a los. solicitantes el gasto. Sim
plemente se lleva a cabo la obra como buen
capricho presidencial.

Ahora junto con sus cómplices, que se su
pone en función deberían representar al pue
blo y sólo han representado a los intereses del
presidente, que son la bancada de Diputados
de Morena, Partido del Trabajo y Partido Ver
de Ecologista Mexicano, en el Congreso de la
Unión, logró poner un candado al lodo del
Tren Maya y enterrar la información, al re
formar la Ley de las Entidades Paraestatales
y entregar el tren al Ejército.

A partir de ahora, se convierte la obra en
un proyecto resguardado por la Seguridad
Nacional, logrando con ello una gran protec
ción para los propios servidores públicos que
han ejercido el presupuesto de la fatídica

obra, cerrando así de forma oficial 1a. obliga
ción para dar a conocer los costos reales de la
misma, y a quién le han dado las polémicas
adjudicaciones directas y contratos.

Con 264 votos a favor de diputados de par
tidos que públicamente han sido exhibidos
por recibir dádivas, se entregaron al poder y
traicionaron al pueblo. Le dieron el blindaje
al presidente para continuar con sus asigna
ciones directas alimentando aún más la co

rrupción y el saqueo que han hecho al país, y
les dieron el resguardo de la paz que, aunque
cambié el partido en el poder en las eleccio
nes de 2024, podrán dormir tranquilos pues
la Seguridad Nacional permitirá que esté ce
rrada por muchos años.

Esto, en una escala menor, lo hizo Andrés
Manuel López Obrador cuando era Jefe de Go
bierno de la Ciudad de México y construyó el
segundo piso del Periférico, y del que cerró
por 20 años la información. Ahora como Pre
sidente de la República fue más allá y no sólo
ocultó el manejo de los cientos de millones de
pesos, sino que militarizó un transporte que
en teoría sería turístico, pero que en todo mo
mento ha demostrado ser el capricho icónico
del mandatario federal. Como tal será recor

dado y así, pasará a la historia. 59
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El futuro nos
alcanzó

/. S. Zolliker
@Zoüikei

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas
Una de las costumbres que le trajo

la pandemia y que no ha logrado
sacudirse, es la de mirar, sin falta
ni compañía, el nuevo episodio

semanal de la serie de televisión en línea que
esté de moda. En esta ocasión se trataba de

una producción surcoreana bastante agrada
ble, por cierto. Por norma se prepara un café
soluble, sirve sólo tres galletas, silencia el ce
lular y enciende la televisión para disfrutar su
rato a solas, pero en esta ocasión, muy extra
ñamente, sonó el número fijo de casa que
prácticamente no utiliza.

No sabe qué le impulsó a interrumpir su
rutina para ir a contestar un aparato que nun
ca suena y que sólo utiliza ya para localizar su
celular cuando lo ha extraviado, pero cuando
descolgó el auricular y mientras intentaba
pausar el servicio de streaming, una voz ami
gable preguntó por ella utilizando su nombre
completo, que muy pocas veces emplea en la
vida diaria. Debía tratarse, por ende, de algo
importante.

Gracias por tomar nuestra llamada, ¿có
mo se encuentra usted hoy? le preguntaron

Muy bien, muchas gracias... ¿De dónde
me dijo usted que me llama?

De la Junta Municipal de Agua Potable y
Alcantarillado, disculpe que la molestemos,
pero queremos verificar sus datos en el siste
ma.
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Sí, dígame...
Solamente verificar que no tenga proble

ma en sus tomas de agua y esté al corriente de
sus pagos.

Ay, señorita, la mera verdad no sé res
pondió contrariada mis hijos se hacen cargo
de todo, pero son muy pinches responsables,
así que todo debiera estar en orden, ¿verdad?
Antes, Emilio, mi marido, se ocupaba de tener
todo en regla, pero la mera verdad, yo no ando
muy enterada. ¿Se les debe algo? preguntó.

No se preocupe, solo estamos verificando
que no tenga fugas, ¿ha detectado alguna? le
cuestionó la voz del otro lado.

No, misa, nada, nada, ninguna que haya
visto  respondió y después de intercambiar
un par de líneas más, ella volvió a su rutina
televisiva, sin siquiera imaginar que aquella
llamada se la habían hecho para grabar su voz
y luego procesarla, en cuestión de minutos, en
un sitio de inteligencia artificial.

Casi nadie lo sabe aún, pero ya es posible,
con la tecnología actual, imitar y replicar con
enorme exactitud, una voz de cualquiera que
sea grabado por teléfono o en un tiktok o po
dcast o video de YouTube, para luego, con eso,
crear cualquier diálogo, frases y expresiones.
Así se puede lograr lo mismo que Trump ala
be a Biden, el Papa hable maravillas de Sata
nás o que doña Luly le pida auxilio telefónico
a su hija, tal y como les sucedió.

Por su parte, Lucila contestó su celular e
inmediatamente escuchó y reconoció la voz
de su madre, quien le comunicaba que su her
mano, había vuelto a tener un accidente y ne
cesitaba de su ayuda, pues había que sobornar
a los policías que intervinieron para que se le
bajara la borrachera antes de presentarlo en
el ministerio público. "Mija, la mera verdad, se
les debe algo", dijo, para luego, pasarle un nú
mero de cuenta para depositar una conside
rable cantidad en un OXXO. "Se hacen cargo
de todo, para tener todo en regla" le reiteró.
Luego entonces, ante la actitud positiva de Lu
cila, la falsa doña Luly concluyó: "Muy bien,
muchas gracias..."

Y pues eso: depositó todos sus ahorros en
una cuenta no rastreable porque no tenía du
da alguna de que aquella voz con la que con
versó, era de su madre. Estos son los nuevos
esquemas de robo y defraudaciones, porque
ya las computadoras pueden imitar y reto
mar voces, entonaciones y hasta frases per
sonales.

Pasemos la voz para que toda familia, ten
ga una palabra clave que les permita saber que
la llamada, realmente la hace una persona
viva y conocida y no el crimen organizado
utilizando inteligencia artificial. Pasen la voz
porque el futuro nos alcanzó y no estamos
preparados para ver morir el mundo tal cual
lo conocíamos hasta hace unos meses.
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México
Dolía Estévez
@doliaestevez
* Periodista de larga trayectoria en Washing

ton, D.C. Corresponsal de diversos medios.
Desde las entrañas del poder mundial, testigo

de primera fila de hechos e hitos históricos que
unen el destino de estos dos países.

En su profunda ignorancia en todo lo
relacionado a Estados Unidos, el pre
sidente cree que la "infiltración" a ¡os
Chapitas, que derivó en demoledoras

acusaciones por tráfico y producción de fenta
nilo, fue autoría de agentes encubiertos "inje
rencistas y prepotentes" de la DEA. Tiene la
idea anacrónica de la época en que México era
arena de las pugnas del espionaje de Estados
Unidos y la URSS, y cientos de agentes secretos
"cloakanddagger" de la CIA se desplazaban
como ped.ro por su casa y las escuchas las ha
cían desde un cuarto secreto en la Embajada.

Lo cierto es que, desde el asesinato de Kiki
Camarena, que pagó con su vida su intento de
infiltrar a un cartel mexicano, la DEA dejó de
poner en peligro a sus agentes infiltrándolos en
grupos sedientos de sangre, tal como la CIA no
arriesga a los suyos infiltrándolos en células
terroristas de ISIS. "Es muy difícil infiltrar a los
carteles con agentes encubiertos. Son redes cri
minales muy cerradas, no van a tratar con al
gún desconocido, infiltrarlos es un callejón sin
salida", me dijo fefferson Morley, experto en los
servicios de inteligencia estadounidenses.

Más factible es que, con base en un amplio

menú de herramientas técnicas de intercep
ciones, que incluye descifrado de comunica
ciones encriptadas, hacheo de sistemas
informáticos, drones de monitoreo en tiempo
real, aviones espías en cielos mexicanos y che
ques en blanco para interferir teléfonos de
objetivos en territorio mexicano, previa auto
rización de un juez estadounidense, la DEA, el
FBI y la CIA, con el apoyo de la poderosa Agen
cia de Seguridad Nacional (NSA), construyeron
un retrato de alta resolución sobre ¡os Chapi
tas que ningún agente infiltrado o informante
pagado puede igualar. Así fueron los operati
vos contra El Chapo, que además cantaron con
la ayuda del software espía Pegasus del CI
SEN. A este tipo de inteligencia se le conoce
como signal intellligence, distinta a la inteli
gencia. humana, o HUMINT intelligence, que
proviene de informantes e infiltrados.

Por ser un país de enorme valor estratégico,
Estados Unidos ha espiado a México desde
tiempos inmemoriales. En los 60, Castro, el co
munismo y los movimientos de izquierda eran
prioridad, pero fueron sustituidos por el terro
rismo. Hoy, el gobierno y los grupos criminales
mexicanos han vuelto al radar de prioridades
debido al fentanilo y la migración. "Todo esto
requiere tener buena inteligencia sobre lo que
está haciendo el gobierno de mexicano", me
dice Morley, autor de una leída obra sobre la
CIA, "Nuestro Hombre en México".
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La primera vez que se supo del espionaje de
la NSA en México, fue en la tumultuosa década
de los 90, con Colosio, el TLCAN, Chiapas y el
derrumbe del peso. En respuesta a una petición
de transparencia de la autora, la NSA admitió
tener cuatro reportes "top secret" sobre el ase
sinato de Colosio, pero declinó dármelos.
Documentos desclasificados revelan que el
Pentágono conoció en tiempo real la ubicación
exacta de las fuerzas zapatistas y del coman
dante Cero. Los estadounidenses también pu
dieron conocer con anticipación la posición que
llevarían los mexicanos a la mesa de negocia
ciones del TLCAN. En 2003, la intercepción de
los teléfonos y correo electrónico de Adolfo
Aguilar Zinser contribuyó a descarrillar la reso
lución que impulsó contra la intervención mi
litar estadounidense en Irak en el Consejo de
Seguridad de la ONU.

Morley sostiene que pese al escándalo inter
nacional que detonó el espionaje masivo de la
NSA a líderes mundiales que desnudó Edward
Snowdan, entre ellos Merkel y Peña Nieto, Es
tados Unidos sigue espiando a enemigos y alia
dos. "En la medida en que signal intelligence
crea una fotografía de inteligencia más nítida,
si Estados Unidos quiere saber que está pen
sando AMLO, podemos asumir que están inter
ceptando su celular y teléfono fijo porque es lo
que hacen con muchos otros líderes. Cierta
mente, el presidente de México estaría siendo
vigilado por los servicios de inteligencia".

Después de la prostitución, el espionaje es la
profesión más antigua del mundo. No hay país
importante que no espíe. Algunos mejor que
otros. Si el líder del mundo occidental espía a
Trudeau y Macron, con mayor razón a López
Obrador. Podrá decir que es abusivo e injeren
cista, pero no que es algo personal.
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Comercio a la 4T
Gabriela Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.
Ala 4T se le da bien aquello de des

mantelar instituciones o dependen
cias en aras de la austeridad y sin
análisis previo arrasa con lo que

puede a. diestra, y siniestra como si no hubiera
mañana. Sin embargo, el valemadrismo insti
tucional y el desprecio por la escena multilate
ral le puede salir muy caro

La Organización Mundial de Comercio
(OMC), con sede en Ginebra, es el organismo
multilateral en donde se dirimen controversias

entre 164 países sin importar qué tan poderosos
son. Las negociaciones comerciales se llevan a.
cabo a diario, cara a cara, en sala, en el pasillo o
en el café, y desde hace años los embajadores y
negociadores mexicanos se han caracterizado
por su espíritu "canchero", han gozado de pres
tigio y respeto... hasta, que llegó la 4T.

Uno de los últimos logros impulsado por
México fue el Acuerdo sobre Subvenciones a la

Pesca (17/06/22), el primer tratado amplio y
vinculante sobre la sostenibilidad de los océa

nos y solo el segundo logrado en la OMC desde
su creación. No es poca cosa.

Lo inició el embajador Roberto Zapata y lo
culminó Angel Villalobos, el último embajador
de México ante la OMC desde enero de 2023,

Ahora la Misión en Ginebra está desierta, despi
dieron al personal y siguen las sesiones por in 
ternet "desde capital". Hágame usted ese favor.

Y así con TMEC por delante, saliendo de una
pandemia, con invasión de Rusia en Ucrania, su
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impacto en el suministro mundial de granos y
fertilizantes y en el costo de los alimentos, la Se
cretaría de Economía decidió echar por la borda
lo construido durante al menos tres décadas.

Además de cargarse a la Misión de la OMC,
también se fue contra el personal de las repre
sentaciones en Washington, Bruselas, Ottaway
Tokio. Las personas con las que hablé me pidie
ron no revelar su identidad por temor a las re
presalias de la Sra. Pretty Face.

Por lo que me cuentan, cuando llegó en 2022
se encargó de despedir a personal clave. Pasa
ron por la guillotina la subsecretaría de Comer
cio Exterior Luz María de la Mora. En su lugar
quedó Alejandro Encinas Nájera, hijo de Ale
jandro Encinas, subsecretario de Gobernación.

Salieron directores generales como Selene
Magdaleno para la Alianza del Pacífico; Ismael
Ortiz de la. Unidad de Negociaciones Comercia
les Internacionales; Cindy Rayo de Comercio
Internacional y de Servicios; Rubisel Velázquez
de Disciplinas de Comercio Internacional y
Máximo Romero de Comercio Internacional.

Igualmente, Lydia. Antonio de Seguimiento del
Cumplimiento de Tratados Comerciales del
TMEC y César Remis, jefe de Implementación
del TMEC en Estados Unidos.

Me dicen que la ausencia de México en la
OMC es "un error estratégico y político", pues
el zoom jamás va a reemplazar las negocia
ciones cara a cara. La falta de México en la

OMC es estridente y todo mundo se ha dado

cuenta (...) en los pasillos corrió la noticia del
despido del equipo de negociadores con muy
malos modos".

"El mayor problema es que la presencia de
México en la OMC ha desaparecido. México era
un país muy influyente y que deje de ser pro
tagonista en comercio internacional tiene im
plicaciones muy importantes",

"Es muy peligroso dejar que los demás escri
ban las reglas por México. Ha habido reuniones
en la OMC en las que se cuestiona al gobierno y
no hay nadie para responder, ni siquiera online.
Es tremendo, nunca lo había visto".

"Quisieron ahorrar, pero mantienen ofici
nas desiertas y siguen pagando al personal lo
cal porque no hay dinero para indemnizarlos".
Así se las gastan. No entienden que el comercio
exterior "es uno de los pilares de la vida nacio
nal desde el punto de vista económico y nece
sitamos gente con experiencia".

"Todavía es más peligroso que en Washing
ton no haya nadie que esté dedicado a. hacer el
cabildeo. Es inconcebible que esté vacía la oficina
de representación con el país que tienes mayor
comercio bilateral sobre todo por las fricciones
que ya. existen", valoran.

México se hunde en su mal gobierno y con
sus malas decisiones se va poniendo la soga al
cuello. Esta vez la 4T prefirió asfixiar las nego
ciaciones de comercio internacional, una deci
sión lamentable y por demás absurda. Suenan
las alarmas. ES
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HolySpider: el horror es real
Tras la Revolución Islámica en Irán, la situación

de derechos humanos para las mujeres de
aquel país se volvió una auténtica tragedia.

Además de las leyes discriminatorias ya existentes,
se impuso como obligatorio el uso del hijab, se pro
hibió que las mujeres entraran a estadios, anduvie
ran en bicicleta o practicaran ciertos deportes.
En ese escenario institucionalmente misógino se

desarrolla este oscuro thriüer sobre un asesino en

serie que ha sumado ya 16 víctimas, todas ellas mu
jeres, todas ellas prostitutas. Conocido en los medios
como Holy Spider (DinamarcaAlemaniaFran
ciaSueciaJordaniaItalia, 2022), las autoridades
llevan un año sin encontrar pistas para detenerlo.
Arezoo Rahimi (estupenda Zar AmirEbrahimi,

mejor actriz en Cannes 2022) es una audaz perio
dista proveniente de Teherán que llega a Mashhad
para escribir sobre los asesinatos. Ella no tiene du
da: si el asesino ha acumulado tal cantidad de víc

timas no es porque se trate de un astuto criminal,
más bien es la ciudad, el país, las leyes, la religión y
el gobierno a quienes no le importa en lo más mí
nimo que un hombre ande matando mujeres.
La efectiva puesta en imágenes a cargo del direc

tor iraní Ali Abbasi y de su fotógrafo, Nadim Carlsen,
crean una atmósfera que recuerda a varios thriüers
detectivescos con colores saturados, sucios y una
cámara al hombro que inyecta temor. Pero el mis
terio en esta cinta no está en la búsqueda del asesi
no, de hecho la película nos lo muestra desde un
inicio: se trata de Saeed Azimi (impresionante Me
hdi Bajestani), un frustrado exsoldado, fanático re
ligioso, amoroso padre de familia, que en las noches
sale a "limpiar del pecado" las calles de la ciudad.
El verdadero suspenso radica en todo lo que Are

zoo tendrá que arriesgar para llevar frente a la ley
a un individuo que, para la gran mayoría de la po
blación, no está cometiendo un delito sino al con
trario, hace una "labor social".
Arezoo enfrenta no a un asesino, sino a un siste

ma que la reprime por ser mujer. Lo que inicia como
una especie de True Detective iraní, se transforma
en una dura crítica a un sistema que se empeña en
sobajar a la mujer por el simple hecho de serlo.
Rumbo a la segunda parte, la película cambia de

tono (y hasta de género) convirtiéndose en un dra
ma de juzgados que pondrá en evidencia la miso
ginia institucionalizada de Irán, un sistema donde
el odio a la mujer va más allá de las leyes y la reli
gión: se vuelve un legado que se transmite de ge
neración en generación.
Y es que el giro de tuerca que hace de esta cinta

una pieza excepcional viene justo al final, no sólo
en el perturbador encuadre que da cierre a la pelí
cula, sino cuando además, mediante un epígrafe,
nos enteramos que todo está basado en un caso que
realmente sucedió. La película es ficción, pero el
horror, el horror es muy real.
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Capitanes

Es el nuevo direc
tor de SGS en Méxi

co, empresa de origen
francés que es líder
mundial en pruebas,
inspecciones y cer
tificaciones, que in
cluyen cumplimien
to de normas, seguri
dad, calidad e impacto
ambiental. En la pan
demia, SGS desarrolló
un sello de higiene pa
ra hoteles. El reto será

fortalecer el posicio
namiento de la com

pañía en el País,
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Ni un grano transgénico

Hace unos meses, la Secretaría de Agri
cultura y Desarrollo Rural (Sader),

que encabeza Víctor Villalobos, asegu
ró que ya no le correspondía entrarle a las
negociaciones con Estados Unidos por los
decretos sobre las restricciones al maíz ge
néticamente modificado y el uso del glifo
sato, pues el tema recaía en la Cofepris y
la Secretaría de Economía (SE), a cargo de
Raquel Buenrostro.

Al parecer, en la Subsecretaría de Au
tosuficiencia Alimentaria, que dentro de la
Sader coordina Víctor Suárez, la postura
es clara: México no cambiará ni un pun
to de su política agroalimentaria, así tenga
que defenderla al amparo del TMEC.

A pesar de que la resolución de las
conversaciones que buscaban frenar un

panel de controversia no se ha dado a co
nocer, el organismo de la Sader asegura
que no cederán ni una coma en los decre
tos publicados a finales de 2020 y modi
ficados en febrero pasado. La posición de
México no tiene ninguna base científica,
pero en este Gobierno, la ideología es el
faro guía para determinar la política co
mercial frente a la importación de granos.

Lo interesante será ver qué se resuel
ve desde la oficina de la Representante
Comercial de Estados Unidos, Katherine
Tai, pues el tema ha generado presiones
de legisladores y empresarios agrícolas de
ese país en pleno arranque de la campaña
por la reelección de Joe Biden.

En contraste, en México estamos por
comenzar el ocaso del actual Gobierno.

Sin apoyo

En el sector de producción
e industrialización lechera,
hay más retos que
oportunidades.

Entre los problemas que
está sorteando este gremio
están el aumento en los cos
tos de producción e impor
taciones a bajos precios de
Estados Unidos, a lo que
ahora se suma la falta de
apoyos y algo de mala fama
en relación a los nutrientes
de sus productos.

Lo anterior fue discu
tido durante el Foro Inter
nacional de Lechería orga
nizado esta semana por la
Federación Mexicana de Le
chería (Femeleche), que di
rige Vicente Gómez Cobo.

No obstante, los pen
dientes y problemáticas a
tratar, los grandes ausentes
en el Foro fueron los repre
sentantes de la Secretaria

rectora, la Sader.
Esto pese a que las au

toridades mexicanas del
sector tenían el encargo.
de inaugurar y clausurar el
evento, donde participaron
productores de todo el País,
así como representantes de
Alemania, Nueva Zelanda y
autoridades que regulan al
sector de lácteos de Francia
y Estados Unidos.

Sin duda, más de uno se
quedó con las ganas de es
cuchar a los representantes
del Gobierno ante cambios
como la desaparición de Fi
nanciera Rural.

Poco espacio

Para atender el déficit de al
rededor de 120 mil vivien
das que enfrenta la Ciu
dad de México, la Cáma
ra Nacional de la Industria
de Desarrollo y Promoción

de Vivienda (Canadevi) Va
lle de México, que preside
Leopoldo Hirschhorn, ha
planteado rescatar áreas
habitables.

La estrategia surge para
dar solución al problema en
una ciudad en la que ya no
hay terrenos para edifica
ción y para cubrir la deman
da se tendrían que construir
alrededor de 25 mil vivien
das anuales durante los
próximos cinco años.

Así que la medida que la
Cámara propone es detectar
inmuebles que por su anti
güedad o por haber sufrido
daños por los sismos deben
ser demolidos y construir
en su lugar unidades
verticales.

Además, buscará im
pulsar que las autoridades
permitan construcciones de
mayores niveles.

Según el gremio, sólo así
será posible abatir el déficit

de vivienda y de paso re
ducir un poco el valor de lauiH

que en la zona ronmisma,
da los 2 millones de pesos

ledio.en pronu
Ten a aparte será ver

qué tañías viviendas más
aguanta la infraestructu
ra de la Ciudad para cum
plir con la demanda de agua,
energía, movilidad y otros
servicios en los que ya la
Capital se ve bastante
presionada.

Democratizan
IA

Roomie [T, una empresa de
dicada a la comercialización
de soluc iiones de robótica
humano¡iíde, Cloud y Data en

está liderando unMéxico,
para ayudar a deproyecte
ar el acceso a la Inmocratií
Artificial (IA) enteligenci i
y organizaciones,empresas

Una de las principales
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razones por la que las or
ganizaciones no adoptan la
IA en América Latina es el
costo asociado a este tipo
de proyectos, ya que implica
un fuerte desembolso
económico.

La empresa que en
cabeza Aldo Luévano ha
creado un producto para
ofrecer financiamiento a los
proyectos de IA. La idea es
adquirir tecnología sin que
las compañías pierdan
liquidez.

Así como ofrecer so
luciones de IA de última
generación y tecnologías
emergentes, sin hacer fuer
tes pagos iniciales, sólo pa
gos mensuales.

Con lo anterior, Roo
mie IT contribuye a que se
elimine el principal obstá
culo que detiene a muchas
firmas a la hora de adoptar
nuevas tecnologías en sus
procesos.

capitanes@reforma.com
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AVE Y CEMEFI ^
La Alianza por el Valor Estratégico dejas Marcas
(AVE) inició el período dé inscnpciónes de casos
para Effié Awards México 2023, uno de los más
importantes certámenes de la industria de la
comunicación, publicidad y marketing en nuestro
país que cumple 23 años. En esta edición contará
con 48 categorías, y los casos se pueden inscribir
hasta en cuatro de ellas.
El premio reconoce las ideas creativas y

estrategias más efectivas que superaron los objetivos
para los que fueron diseñadas y contribuyeron al
éxito de las marcas. Las bases se pueden consultar
en www.effie.com.mx.

Por su parte, el Centro Mexicano para la
filantropía (Cemefi) abrió su convocatoria para
participar en la edición 32 de Caracol de Plata,
Reconocimiento Iberoamericano al Mensaje de
Beneficio Social, cuyas inscripciones se pueden
realizar hasta el próximo 31 de mayo.
Este año fusiona sus dos concursos: Profesional,

que tiene ocho categorías, y Universitario, cuyos
reconocimientos serán entregados en una sola
ceremonia que se realizará en octubre en Casa
Cemefi. Más información en www.caracoldeplata.org

DIPLOMADO "ALFREDO GANDUR"
DE MARKETINQ PROMOCIONAL
La Asociación Mexicana de Agencias de
Promociones (AMAPRO), en alianza con la
Universidad del Pedregal, lanzan el Diplomado
"Alfredo Gandur en Desarrollo y Gestión Estratégica
de la Promoción", que tiene como objetivo generar,
ampliar y actualizar conocimientos en marketing
promocional de especialistas en la materia y público
en general.
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Profundidad
ue conse"¿QI jo le darías
a un estu

diante de periodismo?",
me preguntó hace poco
una alumna de USC.

"Abraza la profundidad.
En un mundo que privi

legia la superficialidad y la
información 'instantánea', la
profundidad es tu amiga.

No huyas de ella, búscala.
En la profundidad, en el

entendimiento de cómo real
mente funcionan las cosas y
de las implicaciones de ese
funcionamiento hay grandes
historias que se pueden y se
deben contar.

La profundidad puede
ser tu ventaja competitiva".

¿Sabes qué?
Es un buen consejo pa

ra cualquiera.
Para un estudiante, para

un empleado o para un em
prendedor. Para alguien de
nivel bajo, medio o para un
gran jefe pluma blanca. Para
un joven, para un adulto o
para un miembro de la ter
cera edad.

Porque es cierto, la
profundidad puede ser tu
ventaja.

Y no sólo eso, también
puede evitarte grandes do
lores de cabeza. Porque a
pesar de que el mundo abo
rrezca a la profundidad, la
realidad es muy terca y tar
de o temprano termina por
imponerse.

Los buenos deseos (y
las "buenas" ideas) del sim
plón, del superficial y del
"informado en un tris" ter
minan topándose en pared.

Como bien decía el edu
cador estadounidense Joseph
Tussman: "El mundo puede
hacer el trabajo por ti siempre
y cuando identifiques cómo
realmente funciona y alinees
tus acciones a esas realidades.
De otra forma, el mundo te
enseña una lección".

Y para identificar cómo
funciona el mundo, pro
fundidad.

¿Qué hacer?
Primero que nada, te

propongo, que entiendas
a fondo las áreas centra
les de tu actividad (o de tu
empresa).

Para lograrlo, te platico
sobre el método del Premio
Nobel de Física Richard
Feynman (1965) para en
tender cualquier cosa.

Considerado por una re
vista en 1979 como "el hom
bre más inteligente del mun
do", el ex científico del pro
yecto Manhattan creía que "si
no podías explicar algo en
términos simples, entonces
no lo entiendes bien".

Pues con tales antece
dentes y credenciales, vale
la pena conocer esta técnica
para aprender (o enseñar)
lo que sea en 3 simples pa
sos. Según un resumen del
gran sitio Farnam Street:

1. Enseñárselo aun chavo de
6o de primaria. Para esto, hay
que escribirlo en un lengua
je simple. ¿Usaste términos
complicados? O no lo has en
tendido, o bien te falta retra
bajar el texto. OJO, hay que
escribirlo. Escribir desnuda
el nivel real de entendimiento.
2. Identificar y llenar hue
cos de conocimiento. Lo
más probable (a menos que
seas ya experto) es que el
escrito tenga lagunas. Partes
donde usaste términos com
plicados, o bien donde de a
tiro la página quedó en blan
co. Para llenarlos es muy bue
na idea recurrir (de nuevo) a
expertos.
3. Simplificar y organizar.
Crear una narrativa para con
tar de forma lógica y entre
tenida. OJO con esto último,
porque si pierdes a tu au
diencia, el mensaje se pierde.
Tres consejos clave: practica,
practica y practica. La prác
tica hace al maestro.

¡Buenísimos! Para
apuntar y reflexionar.

Ahora bien, conforme
subes de nivel en una or
ganización (o en la política)
será imposible que seas ex
perto en todo.

Ahí la respuesta tam
bién te va a sonar familiar:
rodéate de expertos y lue
go, por favor, hazles caso.

El expertise es el mejor
amigo de un buen líder.

Porque uno malo, como

vemos tristemente en Mé
xico, hace exactamente lo
contrario.

Uno malo calla, castiga
y ataca al experto. Uno ma
lo se enamora de sus ideas
(o peor, dogmas) y crea sus
propios datos.

Entonces, deja que los ex,
pertos te enseñen. Deja que
los expertos te cuestionen.
Deja que los expertos tengan
la opción de ajustar tu plan de
ataque. Deja que los expertos
te ayuden a profundizar.

La profundidad es tu
ventaja competitiva

De hecho, es tu única for
ma de sobrevivir en un mun
do disruptivo. En un mundo
donde la única constante es
el cambio acelerado.

Porque esa es la ironía
mayor.

En unos tiempos donde
se aborrece la profundidad y
se viralizan estupidez, inme
diatez y superficialidad, la
profundidad es la única for
ma de triunfar.

Es la única forma de so
brevivir.

Abrázala, búscala y dis
frútala.
Posdata. Dice Andrés Ma
nuel qué "no perdió el cono
cimiento". Es cierto, ¡nunca
lo ha tenido! Ja, ja, ja..

EN POCAS PALABRAS...
"No es qué tanto dura una vi
da, sino qué tan profunda es".

Ralph Waldo Emerson,
escritor estadounidense.
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What's
News

A utoridades visitaron
jnLas oficinas de Bain &
Co. en Shanghai e interro
garon al personal, informó
la firma de consultaría, que
se convierte en la firma
extranjera más reciente en
la mira de China, donde las
autoridades han aumen
tado la presión sobre
empresas selectas de EU y
otros países occidentales.
La compañía con sede en
Boston informó que estaba
cooperando con las auto
ridades y declinó dar más
comentarios. La policía de
Shanghai no respondió de
inmediato a una petición
para comentar sobre el
motivo de la visita.

? Las aerolíneas dicen
que la demanda de viajes
se recupera al acercarse
la crucial temporada de
viajes de verano, avi
vando sus expectativas
de ganancias tras lo que
en algunos casos fue un
invierno más deslucido.
Southwest Airlines Co.

reportó una pérdida
trimestral de 159 millones
de dólares al tiempo que
el impacto del colapso in
vernal sufrido impactó los
primeros meses del año.
American Airlines Group
Inc. reportó una ganancia
de 10 millones de dólares.
Las aerolíneas afirman que
la demanda de vuelos con
tinúa siendo resiliente.

? Fanaticslnc.,la
compañía de mercancía
deportiva, planea lanzar
el lunes su primera app de
apuestas en Tennessee y
Ohio, años después de que
otros entraron al mercado

de rápido crecimiento.

Fanatics reconoce que
llega tarde a las apuestas
deportivas, pero dice que
su base de datos de 95
millones de clientes exis
tentes en el mundo brinda

una ventaja. Conectará
a los apostadores con su
programa de recompensas
para ofertas en mercancía,
artículos coleccionables
autografiados y acceso a
atletas y partidos.

? Con excepción de Credit
Suisse, los prestamistas
más grandes de Europa es
tán en buenas condiciones.
Los resultados del primer
trimestre de Barclays y
Deutsche Bank superaron
las expectativas de los
analistas al tiempo que las
alzas a las tasas de interés
impulsaron un crecimiento
de ganancias en el negocio
rutinario de aceptar depó
sitos y emitir préstamos,
compensando un intervalo
inactivo de comisiones en
banca de inversión.

? La mayor cotización en
la bolsa de Hong Kong en
lo que va del año fracasó
en su debut bursátil, un
indicio alarmante para un
mercado que ha intentado
recuperarse de una caída
prolongada en Ofertas
Públicas Iniciales (OPIs).
ZJLD Group Inc., produc
tor de un popular e intenso
licor llamado baijiu, em
pezó a cotizar en la bolsa
el jueves tras recaudar el
equivalente a 676.4 millo
nes de dólares en su OPI.
Las acciones abrieron muy
por debajo de su precio de
OPI y terminaron 18% más
abajo.
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Argentina sale volando
::::: Con una inflación galopante de 104%, la
principal tasa de interés en 91% y la moneda
más depreciada del planeta, Argentina está al
borde de la peor crisis de su historia, como
advirtió el año pasado Javier Milei, econo
mista de la Escuela Austríaca. Nos explican
0^ que la vicepresidenta

Cristina Fernández se
sumó este jueves a varias
voces que culpan de la
inflación al acuerdo que
se tiene con el Fondo
Monetario Internacional
(FMI) para refinanciar un
crédito de 44 mil millo
nes de dólares concedido
en 2018. Nos recuerdan
que, desde 1980, Argenti
na ha suspendido cinco
veces los pagos de su
deuda externa, siendo el

máximo defaulteador de la historia. Las de
claraciones de Fernández, nos reportan, hun
dió todavía más al peso argentino frente al
resto de monedas. Ahora cada superpeso me
xicano equivale a 12.30 pesos argentinos por
primera vez en la historia, más del doble que
en 2022, cuando la paridad era de cinco uni
dades. Nos recuerdan que cinco años atrás,
las divisas de México y Argentina tenían el
mismo poder adquisitivo, es decir, cada peso
mexicano equivalía a uno argentino.

Fecha: 28/04/2023

Página: 26

Area cm2: 173

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 19,462

Página 3 de 5



Infonavtt: avances y pendientes
::::: Hoy están convocados en el Infonavit los in
tegrantes de la Asamblea General para su se
sión 127. Nos adelantan que la reunión, que será
la última antes de que se defina la "corcholata"
  del presidente Andrés

Manuel López Obrador,
| servirá para hacer un ba
2 lance sobre lo logrado y

los pendientes en esta ad
ministración. Uno de los

< puntos clave para el insti
tuto comandado por Car
los Martínez es el pro
grama de conversión de
créditos de veces salario
mínimo a pesos, a través
del cual se ha atendido a
más de un millón de fa
milias desde 2019, con

descuentos al saldo que rebasan 77 mil millo
nes de pesos. Nos platican que se trata de uno
de los programas de reestructuras y recompen
sas al pago
ría del
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Caso Lozoya: planearon
asesinarlo en el reclusorio

n los primeros meses
del año, una alerta lleEigó a la dirección del

Reclusorio Norte. Un interno,
al parecer un líder de un gru
po criminal, ordenó asesinar
a Emilio Lozoya.
Una versión sobre el móvil

de los hechos, a la que esta co
lumna tuvo acceso, es que el
exdirector de Pemex se peleó,
durante una juerga, con el
personaje en cuestión, quien
pidió a otros internos planear
el asesinato.
Dos custodios del reclusorio

se enteraron y alertaron a las
autoridades, por lo que Lozoya
fue trasladado a otra parte de
la cárcel para ser resguardado.
Las fuentes cuentan que el ex
funcionario supuestamente
"arregló" el tema con el pre
sunto autor intelectual de su
intento de asesinato.

Las fuentes del reclusorio co

mentan que el exabrupto tuvo
lugar durante una reunión en la
que se ingirieron bebidas alco
hólicas. Lozoya al parecer esta
ba eufórico porque su abogado,
Miguel Qntiveros, le dijo que, en
lasiguiente audiencia, laque tu
vo lugar en marzo, se acordaría
la reparación del daño por los
delitos que se le imputan y po
dría obtener el criterio de opor
tunidad para salir del reclusorio,
lo cual no ha sucedido.
Ontiveros confirmó hace

unas semanas a la revistaPro

ceso que su cliente fue ame
nazado de muerte, lo que ge

neró que se colocaran cáma
ras y vigilancia permanente
de los custodios, así como el
uso de chalecos antibalas.
"Ahora ha regresado a un es

tatus normal en el que está res
tringido a un pasillo compuesto
por tres celdas, una de ellas la de
Emilio. Para evitar que se mate
rialice la amenaza en su contra,
ese pasillotiene unapuertablin
dada para evitar su acceso. Él só
lo puede moverse ahí, entre esas
tres celdas, pues hay intereses
muy complejos que están en
juego", expuso en una entrevista
a la periodista Diana Lastiri.

El abogado confirmó también
que la información respecto de
que lo querían matar vino por
parte de custodios al interior de
Reclusorio Norte. "Por eso lo to

mamos tan en serio, más que de
nunciar o indagar por dónde ve
níalaamenazaloque nos motivó
a enfocamos fue a salvaguardar
a Emilio (_.) No supe más respec
to de dónde proveníala amenaza
o mediante qué medios se iba a
ejecutar esa acción peto claro
que en un lugar como un reclu
sorio, donde hay tantos actores
de distinta índole, uno no puede
prever en qué momento puede
haber un atentado contra la vida
o la integridad personal".
Este jueves se llevó a cabo

una nueva audiencia en la que

la defensa de Lozoya logró sen
tarse a dialogar con Pemex, la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera y la Fiscalía General de la
República para llegar a un
acuerdo reparatorio sobre el ca
so de la planta Agronitrogena
dos, en el que se le acusa de co
meter lavado de dinero.
Lozoya, visiblemente cano

so, tomó la palabra en la au
diencia y dijo que le parecía
sorprendente que sigan
"echando largas". "Han utiliza
do la prisión preventiva y per
seguido a mujeres para inten
tarobtenerunincrementoenel
montoyestovaencontradelos
derechos", expresó.
En marzo, la defensa del ex

director de Pemex logró que se
desecharan como pruebas do
cumentos financieros de ban
cos suizos, por considerar que la
FGR los obtuvo de manera ile
gal y se violó el secreto bancario.
También se habrían consegui
do ilícitamente los comproban
tes de transferencias financieras
realizadas por empresas fantas
mas controladas por Odebrecht
a dos compañías fachadas pro
piedad de Lozoya, mediante las
cuales recibió los sobornos por
105 millones de dólares.
Esta cantidad (105 millones

de dólares) es la que su defensa
insiste en pagar como acuerdo
reparatorio. El presidente An
drés Manuel López Obrador
ha dicho que "es poco" lo que
ofrece. "Lozoya se comprome
tió a devolver 200 millones de
dólaresy, hasta lafecha, hade
vuelto sólo 100 millones", dijo
el Presidente en enero.
Fuentes del gobierno se

mantienen en lo dicho a esta
columna sobre el caso de Emi
lio Lozoya: "No hay voluntad
política" para que salga de pri
sión en el corto plazo. •

Lozoya fue trasladado a otra parte
de la cárcel para ser resguardado.
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Entre las iniciativas de reformas que apro
baron el miércoles pasado los diputados de
Morena y el PT, dos que no podrá frenar el
Poder Judicial son las que se hicieron a la Ley
Federal de Derechos y a la Ley General de
Turismo, para etiquetarle 80% del Derecho
de No Residente (DNR) al Grupo Aeropor
tuario, Ferroviario y de Servicios Auxiliares
OlmecaMayaMexica (GAFSAOMM).

©
La paraestatal que preside el general Agustín
Radilla ya tiene 20 unidades
de negocio, entre ellas, el Ae
ropuerto Internacional Felipe
Ángeles, el Tren Maya, la ad
ministración turística de las
Islas Marías, los hoteles que
acompañarán la ruta del tren y
la próxima aerolínea.

El gobierno federal tiene las
facultades para asignar esos re
cursos fiscales, lo que se hará
a través de un fideicomiso que
alimentará a la paraestatal
militar. ^

La captación del DNR podría superar los
ocho mil millones de pesos este año y 80%
serán para el tren, que ya tiene garantizado
el fondeo para su arranque, y el 20% restante
será para el Instituto Nacional de Migración.

Será entonces la "puntilla" para la pro
moción de la "marca país" y lo que fue un
modelo innovador de impulso al turismo
mexicano.

También causa inquietud en el sector tu
rístico hasta dónde el GAFSAOMM generará
distorsiones económicas en actividades sen
sibles, como el transporte aéreo y terrestre,
y el hospedaje.

La captación del DNR podría superar los
ocho mil millones de pesos este año y 80%
serán para el tren, que ya tiene garantizado
el fondeo para su arranque, y el 20% restante
será para el Instituto Nacional de Migración.

Será entonces la "puntilla" para la pro
moción de la "marca país" y lo que fue un
modelo innovador de impulso al turismo
mexicano.

También causa inquietud en el sector tu
rístico hasta dónde el GAFSAOMM generará
distorsiones económicas en actividades sen

sibles, como el transporte aéreo y terrestre,
y el hospedaje.

©
DIVISADERO
DEGRADACIÓN. El Consejo Nacional Em
presarial Turístico (CNET), que preside
Braulio Arsuaga, bajó de categoría, al mejor
estilo de la aviación mexicana, cuando dejó
la agencia de relaciones públicas Llórente y
Cuenca para poner a Dayna Meré.
Mujer que trabaja, fundamentalmente,

para un medio y que repele a los periodis
tas, olvidando su origen. El miércoles parecía
que, en lugar de emitir boletines, había de
cidido escribir unos capítulos de la historia
del turismo.

Meré liberó dos boletines sobre el posi
cionamiento del organismo con respecto a
la iniciativa de reforma a la Ley Federal de
Protección del Consumidor para desagregar
los costos de los hoteles "todo incluido" y la
caída del mercado brasileño por
la imposición de la visa.

Ambos temas fueron discuti
dos a finales de marzo, como se
publicó oportunamente en este
espacio, pero, en realidad, no
sólo hubo "tortuguismo" en la
redacción de los comunicados.

Lo que pasó fue que el CNET
quiso presionar, pues no ha
servido de nada la exposición
sobre las visas que le hicieron
—al canciller Marcelo Ebrard y,
además, el Senado puede apro

caída del mercado brasileño por
la imposición de la visa.

Ambos temas fueron discuti
dos a finales de marzo, como se
publicó oportunamente en este
espacio, pero, en realidad, no
sólo hubo "tortuguismo" en la
redacción de los comunicados.

Lo que pasó fue que el CNET
quiso presionar, pues no ha
servido de nada la exposición
sobre las visas que le hicieron
—al canciller Marcelo Ebrard y,
además, el Senado puede apro

bar la reforma a los "todo incluido" sin que
nadie se atreva a sacar las "castañas del

fuego".
Entonces "le dieron cuerda" a Meré, pero

fue un poco tarde, pues ambos asuntos ya
se deberían haber discutido ampliamente de
cara a la opinión pública.
ACAPULCO. Este miércoles se reunieron por
primera vez los equipos de las secretarías de
Turismo federal y de Guerrero para comen
zar a planear el Tianguis Turístico de 2024.

Si este año Miguel Torruco la tuvo fácil
con toda la infraestructura, conectividad
y atractivos de la Ciudad de México, más
la cartera de la precandidata presidencial
Claudia Sheinbaum, no se le puede caer el
que se realizará el próximo año en el des
tino donde nació el evento, pues, además,
será el último que tendrá bajo su respon
sabilidad como titular de turismo federal,
antes de que se retire a aburrir a los amigos
que le queden.

La paraestatal
que preside
el general
Agustín Radilla
ya tiene
20 unidades

de negocio.
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El problema no es desaparecer instituciones, la
obligación del gobierno del presidente López
Obrador es crear condiciones para que esas
decisiones de política administrativa no inte
rrumpan servicios a los mexicanos y pagos a los
proveedores, ni demoren en el cumplimiento
de contratos, etcétera.
La iniciativa aprobada en la Cámara de

Diputados y presentada por el diputado
Emmanuel Reyes Carmona, de Morena y,
presidente de la Comisión de Salud, parece
reconocer el rotundo fracaso del Insabi, que
encabeza Juan Ferrer, en la administración de
los fondos de salud para la compra de medica
mentos y el pago a los estados que mantienen
la administración soberana de sus sistemas
de salud. Miré el caso de los medicamentos.
A finales del año pasado, el Insabi condujo la
megalicitación de medicamentos para 2023
y 2024, y la iniciativa en comento determina
que el IMSSBienestar, a cargo de la docto
ra Gisela Lara Saldaña, será la que se encar
gue de lo que administra el Insabi, incluyendo
las compras consolidadas y la distribución de
medicamentos e insumos para la salud y, para
eso, le da 180 días (octubre si fuera aprobada
por el pleno del Senado la iniciativa antes de
que termine abril), para emitir las disposicio
nes reglamentarias que le permitan asumir las
funciones del Insabi.

La iniciativa, en su exposición de moti
vos, indica que con esta decisión se logrará
la atención universal de salud en las clínicas
y hospitales del IMSSBienestar, pero, al final,
desconoce que éste es uno más del sistema de
salud pública, lo que parece desconocer que
sólo opera en los mismos 11 estados que tenía
bajo presupuesto al inicio del sexenio. Hay 21
estados fuera, incluyendo la Ciudad de México.

¿Qué se observa como problema principal?
El Impasse que podría abrir ese periodo de 180
días, porque quienes van a sufrir no son las em
presas, ¡son los pacientes del sistema público
de salud! y, de paso, el presupuesto que ad
ministra Juan Pablo de Botton, subsecretario
de Egresos, porque cada vez que una receta no
se surte por el proceso acordado, el paciente
recibe otra receta para cambiar en farmacia
en el mejor de los casos, o simplemente tiene
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y hospitales del IMSSBienestar, pero, al final,
desconoce que éste es uno más del sistema de
salud pública, lo que parece desconocer que
sólo opera en los mismos 11 estados que tenía
bajo presupuesto al inicio del sexenio. Hay 21
estados fuera, incluyendo la Ciudad de México.

¿Qué se observa como problema principal?
El Impasse que podría abrir ese periodo de 180
días, porque quienes van a sufrir no son las em
presas, ¡son los pacientes del sistema público
de salud! y, de paso, el presupuesto que ad
ministra Juan Pablo de Botton, subsecretario
de Egresos, porque cada vez que una receta no
se surte por el proceso acordado, el paciente
recibe otra receta para cambiar en farmacia
en el mejor de los casos, o simplemente tiene

que realizar el gasto contra su bolsillo, siempre
a mayor precio. ¿Por qué no usar los artículos
transitorios?, ¡para eso sirven!, podrían definir
frente a todos los participantes en el sistema
de salud, cómo se realizaría el traspaso de fun
ciones de una institución a otra y no bajar la
cortina del Insabi, creado por LópezGatell,
perdón, por el presidente López Obrador, el
1Q de enero de 2020, que en su decreto fue de
finido como administrador del Ramo 33 en lo
relativo a salud, concepto presupuestal acorda
do, acotado y definido en el Convenio de Coor
dinación Fiscal, porque es gasto federalizado,
no en la imaginación de un funcionario de la
Secretaría de Salud que requiere ocultar su ro
tundo fracaso.
DE FONDOS A FONDO
1MSS... Mire, aun suponiendo que decidieran
modificar el tema y asignarle la función al IMSS,
que dirige Zoé Robledo, éste también tiene sus
incumplimientos. Al cierre de abril, se registra
un hecho sin precedentes: el IMSS no ha firma
do 531 contratos de asignaciones de medica
mentos para el periodo 202324, lo que impide
que los proveedores puedan cobrar lo que han
entregado bajo contrato asignado.

Hasta el miércoles, los fabricantes de me
dicamentos asignados han entregado 500
millones de piezas al IMSS por un monto apro
ximado de 14 mil millones de pesos que, al no
ser recuperados en tiempo y forma, provocan
un serio problema de liquidez e incapacidad
operativa en las farmacéuticas. Considere que
el IMSS adquiere 70% de los medicamentos li
citados. ¿Lo que no entiendo de este proceder
es la intención que tiene el IMSS de hacer len
to el proceso de firma de los contratos? Saben
bien en administración y en finanzas que el no
reconocimiento de los pasivos contablemente
soslayan la realidad financiera de la institución,
y los encargados de la entrega de contratos sólo
se limitan a mencionar que están detenidos en
oficinas centrales esperando la firma del direc
tor general, otra situación inédita. ¿De verdad
requieren la firma de Zoé?

Súmele la grilla por la sucesión en Chiapas y,
bueno... caldo de cultivo para la crítica a diestra
y siniestra contra el Presidente. ¡Al fin, él ape
chuga todas!
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que realizar el gasto contra su bolsillo, siempre
a mayor precio. ¿Por qué no usar los artículos
transitorios?, ¡para eso sirven!, podrían definir
frente a todos los participantes en el sistema
de salud, cómo se realizaría el traspaso de fun
ciones de una institución a otra y no bajar la
cortina del Insabi, creado por LópezGatell,
perdón, por el presidente López Obrador, el
1Q de enero de 2020, que en su decreto fue de
finido como administrador del Ramo 33 en lo

relativo a salud, concepto presupuestal acorda
do, acotado y definido en el Convenio de Coor
dinación Fiscal, porque es gasto federalizado,
no en la imaginación de un funcionario de la
Secretaría de Salud que requiere ocultar su ro
tundo fracaso.
DE FONDOS A FONDO

1MSS... Mire, aun suponiendo que decidieran
modificar el tema y asignarle la función al IMSS,
que dirige Zoé Robledo, éste también tiene sus
incumplimientos. Al cierre de abril, se registra
un hecho sin precedentes: el IMSS no ha firma
do 531 contratos de asignaciones de medica
mentos para el periodo 202324, lo que impide
que los proveedores puedan cobrar lo que han
entregado bajo contrato asignado.

Hasta el miércoles, los fabricantes de me
dicamentos asignados han entregado 500
millones de piezas al IMSS por un monto apro
ximado de 14 mil millones de pesos que, al no
ser recuperados en tiempo y forma, provocan
un serio problema de liquidez e incapacidad
operativa en las farmacéuticas. Considere que
el IMSS adquiere 70% de los medicamentos li
citados. ¿Lo que no entiendo de este proceder
es la intención que tiene el IMSS de hacer len
to el proceso de firma de los contratos? Saben
bien en administración y en finanzas que el no
reconocimiento de los pasivos contablemente
soslayan la realidad financiera de la institución,
y los encargados de la entrega de contratos sólo
se limitan a mencionar que están detenidos en
oficinas centrales esperando la firma del direc
tor general, otra situación inédita. ¿De verdad
requieren la firma de Zoé?

Súmele la grilla por la sucesión en Chiapas y,
bueno... caldo de cultivo para la crítica a diestra
y siniestra contra el Presidente. ¡Al fin, él ape
chuga todas!
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de salud, cómo se realizaría el traspaso de fun
ciones de una institución a otra y no bajar la
cortina del Insabi, creado por LópezGatell,
perdón, por el presidente López Obrador, el
1Q de enero de 2020, que en su decreto fue de
finido como administrador del Ramo 33 en lo

relativo a salud, concepto presupuestal acorda
do, acotado y definido en el Convenio de Coor
dinación Fiscal, porque es gasto federalizado,
no en la imaginación de un funcionario de la
Secretaría de Salud que requiere ocultar su ro
tundo fracaso.
DE FONDOS A FONDO

1MSS... Mire, aun suponiendo que decidieran
modificar el tema y asignarle la función al IMSS,
que dirige Zoé Robledo, éste también tiene sus
incumplimientos. Al cierre de abril, se registra
un hecho sin precedentes: el IMSS no ha firma
do 531 contratos de asignaciones de medica
mentos para el periodo 202324, lo que impide
que los proveedores puedan cobrar lo que han
entregado bajo contrato asignado.

Hasta el miércoles, los fabricantes de me

dicamentos asignados han entregado 500
millones de piezas al IMSS por un monto apro
ximado de 14 mil millones de pesos que, al no
ser recuperados en tiempo y forma, provocan
un serio problema de liquidez e incapacidad
operativa en las farmacéuticas. Considere que
el IMSS adquiere 70% de los medicamentos li
citados. ¿Lo que no entiendo de este proceder
es la intención que tiene el IMSS de hacer len
to el proceso de firma de los contratos? Saben
bien en administración y en finanzas que el no
reconocimiento de los pasivos contablemente
soslayan la realidad financiera de la institución,
y los encargados de la entrega de contratos sólo
se limitan a mencionar que están detenidos en
oficinas centrales esperando la firma del direc
tor general, otra situación inédita. ¿De verdad
requieren la firma de Zoé?

Súmele la grilla por la sucesión en Chiapas y,
bueno... caldo de cultivo para la crítica a diestra
y siniestra contra el Presidente. ¡Al fin, él ape
chuga todas!
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La pelea por Disney
• ¿Seguirá abierto? ¿Cambiará de atracciones?
¿Encarcelarán a Mickey Mouse? ¿La estatua de Walt
Disney será reemplazada por la de Donald Trump?

En últimas fechas se ha infligido terror en los corazones de
los amantes de Disney World, pues por todos lados suena el
pleito a muerte que la empresa Disney tiene con el gober
nador Ron DeSantis, de Florida, con respecto al control y
regulación del tan querido parque de diversiones. ¿Seguirá
abierto? ¿Cambiará de atracciones? ¿Encarcelarán a Mickey
Mouse? ¿La estatua de Walt Disney será reemplazada por
la de Donald Trump?
Pareciera que el origen del pleito viene de las llama

das "guerras culturales" que están a todo lo que dan en EU
(siendo honestos, no cantamos tan mal las rancheras aquí
también) y que se intensificaron cuando Disney, como cor
poración, se opuso a la legislación denominada Parental
Rights in Education Act, que prohibía la discusión en las
escuelas primarias de Florida de los temas de orientación
sexual e identidad de género.
No es que Disney haya entrado de inmediato y gus

tosa a la batalla, no fue sino después de diversas mani
festaciones por parte de sus empleados que su entonces
CEO —Bob Chapek— criticó públicamente la legislación.
Desde entonces, Disney ha sido mucho más proactiva en
temas de inclusión, llevando cambios sustanciales en su
operación.
Para los fans de los parques de Disney les comparto

que esto ha incluido lo siguiente: (i) camtíio de la temática
de atracción Splash Mountain, para separarla de su guión
original, que era la película Song of the South, en la que
un exesclavo afroamericano relataba cuentos de África (de
Br'er Rabbit); (ii) modificación de la atracción de Piratas del
Caribe para quitar la escena que mostraba a los piratas ven
diendo a mujeres capturadas; (iii) y el saludo en sus desfiles
ya no es "señoras y señores, niños y niñas", sino otro tipo
de mensajes que considera más
inclusivos.
Pero, una vez más, tratando

de ver más allá y entender lo que
realmente está en pleito... pues
vemos que detrás de los argu
mentos más rimbombantes está
una pelea a muerte por el control
del distrito especial típicamente
llamado Reedy Creek (recien
temente cambio de nombre a
Central Florida Tourism Oversi
gh District).

de mensajes que considera más
inclusivos.
Pero, una vez más, tratando

de ver más allá y entender lo que
realmente está en pleito... pues
vemos que detrás de los argu
mentos más rimbombantes está
una pelea a muerte por el control
del distrito especial típicamente
llamado Reedy Creek (recien
temente cambio de nombre a
Central Florida Tourism Oversi
gh District).

¿Qué? Pues sí, me explico. Reedy Creek es un distrito
especial establecido en 1967 y cuya estructura única ha per
mitido a la Walt Disney Company desarrollar sus propieda
des con amplios márgenes de discreción y tener exenciones
fiscales en sus financiamientos. El distrito cubre los más de
100 kilómetros cuadrados que abarcan las propiedades de
Disney en Florida y su estatus especial le ha permitido a
Disney tener autonomía de decisión sobre los permisos de
construcción, establecer impuestos para pagar sus servicios
de bomberos y médicos y generar su propia electricidad,
emitir bonos municipales (que están exentos de impuesto
para sus tenedores), entre otros. DeSantis quiere acabar
con este estatus especial de Disney y asumir control sobre
el distrito.

La pelea legal no está nada fácil. Uno de los elementos
que ha frenado la ofensiva del gobernador DeSantis, que
ya ha hecho de esta pelea contra Disney uno de los pilares
de su campaña política para ser el candidato republicano
a las elecciones presidenciales del 2024, pues todo indica
que, si se cancela el estatus especial de Disney, los conda
dos donde se encuentra el distrito tendrían que encargarse
con el costo de mantenimiento y operación de la infraes
tructura pública que ahí se encuentra y de la deuda que
Disney ha contraído, a través de la emisión de los bonos
municipales exentos de impuestos para generar y mantener
tal infraestructura. Se estima que la deuda de Disney as
ciende a 1 billón de dólares y que Disney gasta alrededor de
160 millones de dólares al año en servicios públicos. Como
se imaginarán, se le bajó la bravuconería al gobernador y
a sus seguidores cuando vieron la facturita que tendrían
que pagar...

En fin, Disney vs. DeSantis, pelea de campeonato que
merece seguirse y que, si llega el último a la presidencia
de EU, será de pronóstico muy reservado. Tomatazos en
@MrMejiaCosenza
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En el Porfirio's hay que darle al Aguachile de Camarón y a
la Costilla de Res Horneada.

Disney vs.
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Ron DeSantis,
una pelea
de campeonato
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Imco: riesgos
en competitividad
con las nuevas iniciativas
En medio del saínete que, al cierre de esta columna, perma
nece en el Senado por la necedad de Morena de no elegir,
al menos, a un nuevo comisionado en el Inai, a pesar del
acuerdo con los partidos de oposición, el Instituto Mexicano
para la Competitividad (Imco) alertó sobre los riesgos para
la competitividad del país en, al menos, cuatro de las nueve
iniciativas que se aprobaron en fast track en la Cámara de
Diputados.

Se trata de la Ley General en Materia de Humanidades,
Ciencias, Tecnología e Innovación (HCTI), la General de
Salud para el Bienestar; la Orgánica de la Administración
Püblica Federal y la Minera.
Adicionalmente al grave problema de la parálisis del

Inai, la consigna de Morena es aprobar estas nueve inicia
tivas aun en una sede alterna del Senado.
SEDEÑA Y SEMAR EN EL CONACYT
En el caso de la HCTI, el Imco señala que podría tener
implicaciones para el avance y desarrollo de las comu
nidades académicas y la innovación. Aunque el nuevo
Concacyt se mantiene como organismo autónomo des
centralizado, pero con una mayor centralización de la
toma de decisiones, preocupa también que las secreta
rías de la Defensa y de Marina se incorporen a la Junta de
Gobierno del Conacyt.
MAYOR CARGA PARA IMSSBIENESTAR
En cuanto a los problemas de la Ley General de Salud que *
desaparece el Insabi y designa al IMSSBienestar como la
entidad encargada de prestar servicios de salud, medi
camentos e insumos a la población que no cuentan con
seguridad social, destaca la mayor carga administrativa
y operativa para el IMSSBienestar, que, además, podrá
participar en la contratación de compras consolidadas,
con el riesgo de que se repitan los errores en los procesos
de adquisición y compra de medicamentos que se tradu
jeron en desabasto.
COMPRAS PÚBLICAS CONCENTRADAS EN SFP
Con relación a la Ley Orgánica de la Administración Pübli
ca, el Imco señala los riesgos de reconcentrar las compras
publicas en la Secretaría de la Función Pública, así como
la operación de las Unidades de Administración y Finanzas
y reducir al mínimo indispensable los órganos internos de
control.

Si bien considera que esta centralización puede agilizar
y fortalecer a la SFP en sus atribuciones para el combate a
la corrupción, el riesgo es que tendrá no sólo las compras
publicas, sino su fiscalización a través de los órganos in
ternos de control, por lo que será juez y parte en el uso de
recursos públicos.
REFORMA MINERA, INCERTIDUMBRE EN
INVERSIONES
Por lo que respecta a la reforma minera, coincide en que los
mayores riesgos están en que excluye empresas privadas de
las actividades de exploración, que se reservan al Servicio
Geológico Mexicano, o las asignaciones a entidades.

Destaca que todas las solicitudes de concesión que es
tán en trámite serán desechadas y ajustadas a las nuevas
disposiciones, lo que genera incertidumbre que afectará
la atracción de inversiones y la competitividad de México,
además de potenciales conflictos con Estados Unidos y Ca
nadá en el marco del TMEC.
SE APROBÓ ESCISIÓN DE TELEVISA
La asamblea extraordinaria de accionistas de Grupo Te
levisa aprobó la creación de una nueva empresa que
se pretende colocar en Bolsa, con la misma estructura
accionaria.

Televisa informó desde octubre pasado sobre esta es
cisión, que agrupará el segmento Otros Negocios, lo que
incluye las operaciones de fútbol, el estadio Azteca, la divi
sión de juegos y sorteos, editorial, publicación y distribución
de revistas.
La operación está sujeta a la obtención de todas las

autorizaciones.

En medio del saínete que, al cierre de esta columna, perma
nece en el Senado por la necedad de Morena de no elegir,
al menos, a un nuevo comisionado en el Inai, a pesar del
acuerdo con los partidos de oposición, el Instituto Mexicano
para la Competitividad (Imco) alertó sobre los riesgos para
la competitividad del país en, al menos, cuatro de las nueve
iniciativas que se aprobaron en fast track en la Cámara de
Diputados.

Se trata de la Ley General en Materia de Humanidades,
Ciencias, Tecnología e Innovación (HCTI), la General de
Salud para el Bienestar; la Orgánica de la Administración
Püblica Federal y la Minera.
Adicionalmente al grave problema de la parálisis del

Inai, la consigna de Morena es aprobar estas nueve inicia
tivas aun en una sede alterna del Senado.
SEDEÑA Y SEMAR EN EL CONACYT
En el caso de la HCTI, el Imco señala que podría tener
implicaciones para el avance y desarrollo de las comu
nidades académicas y la innovación. Aunque el nuevo
Concacyt se mantiene como organismo autónomo des
centralizado, pero con una mayor centralización de la
toma de decisiones, preocupa también que las secreta
rías de la Defensa y de Marina se incorporen a la Junta de
Gobierno del Conacyt.
MAYOR CARGA PARA IMSSBIENESTAR
En cuanto a los problemas de la Ley General de Salud que *
desaparece el Insabi y designa al IMSSBienestar como la
entidad encargada de prestar servicios de salud, medi
camentos e insumos a la población que no cuentan con
seguridad social, destaca la mayor carga administrativa
y operativa para el IMSSBienestar, que, además, podrá
participar en la contratación de compras consolidadas,
con el riesgo de que se repitan los errores en los procesos
de adquisición y compra de medicamentos que se tradu
jeron en desabasto.
COMPRAS PÚBLICAS CONCENTRADAS EN SFP
Con relación a la Ley Orgánica de la Administración Pübli
ca, el Imco señala los riesgos de reconcentrar las compras
publicas en la Secretaría de la Función Pública, así como
la operación de las Unidades de Administración y Finanzas
y reducir al mínimo indispensable los órganos internos de
control.

Si bien considera que esta centralización puede agilizar
y fortalecer a la SFP en sus atribuciones para el combate a
la corrupción, el riesgo es que tendrá no sólo las compras
publicas, sino su fiscalización a través de los órganos in
ternos de control, por lo que será juez y parte en el uso de
recursos públicos.
REFORMA MINERA, INCERTIDUMBRE EN
INVERSIONES
Por lo que respecta a la reforma minera, coincide en que los
mayores riesgos están en que excluye empresas privadas de
las actividades de exploración, que se reservan al Servicio
Geológico Mexicano, o las asignaciones a entidades.

Destaca que todas las solicitudes de concesión que es
tán en trámite serán desechadas y ajustadas a las nuevas
disposiciones, lo que genera incertidumbre que afectará
la atracción de inversiones y la competitividad de México,
además de potenciales conflictos con Estados Unidos y Ca
nadá en el marco del TMEC.
SE APROBÓ ESCISIÓN DE TELEVISA
La asamblea extraordinaria de accionistas de Grupo Te
levisa aprobó la creación de una nueva empresa que
se pretende colocar en Bolsa, con la misma estructura
accionaria.

Televisa informó desde octubre pasado sobre esta es
cisión, que agrupará el segmento Otros Negocios, lo que
incluye las operaciones de fútbol, el estadio Azteca, la divi
sión de juegos y sorteos, editorial, publicación y distribución
de revistas.

La operación está sujeta a la obtención de todas las
autorizaciones.
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A Samsung, que tiene como presidente en
I #México a Jason Kim, quiere reforzar su
presencia en el país y, para lograrlo, inaugu
ró dos nuevas tiendas. Esta estrategia de la
marca sudcoreana comenzó en 2018 y des
de entonces ha abierto 65 puntos de venta a
lo largo del país. Las nuevas tiendas se ubi
can en Fashion Drive, en San Pedro Garza
García, Nuevo León, y en Puerta La Victoria,
Querétaro. Ahí se puede conocer y adquirir el
ecosistema de teléfonos inteligentes Galaxy y
otros dispositivos de la marca, entre los que
destacan tablet, audífonos inalámbricos y re
lojes inteligentes, así como el seguro Samsung
Galaxy Care que protege los dispositivos
contra cualquier imprevisto, como daños de
pantalla o reparaciones de hardware.
2 Para resolver conflictos entre fran

•quiclantes y franquiciatarios, así
como entre las diferentes marcas, la Aso
ciación Mexicana de Franquicias, que en
cabeza Mario Alberto Briceño, estrena su
Centro de Mediación, que contará con me
diadores certificados y con amplio cono
cimiento en el sector de las franquicias. El
alcance de este organismo será relevante,
pues la asociación cuenta con más de 270
marcas afiliadas. Los desacuerdos más co
munes en el sector están relacionados con
la propiedad intelectual, las regalías pac
tadas o discrepancias sobre la continuidad

o no de un contrato de franquicia. La me
diación de la AMF busca reducir los gastos
y tiempos de un litigio convencional.
3 Se espera que el Instituto Federal

•de Telecomunicaciones, que presi
de Javier Juárez Mojica, avance en su re
visión bianual respecto del impacto de la
regulación asimétrica impuesta al Agente
Económico Preponderante en Telecomu
nicaciones a partir de las declaraciones
y argumentos vertidos en la consulta pú
blica. Ahí, los competidores observan al
tos niveles de concentración. El agente en
cuestión, por el contrario, considera que
ya hay condiciones para relajar e, incluso,
desregular, para dar paso a mayores inver
siones. Se cumplirán ya diez años de esa
declaratoria y la conclusión del IFT debe
rá estar basada en datos muy claros y un
análisis muy preciso.

JM El sector empresarial no recibió con
•Habuenos ojos la iniciativa de refor
ma que establece la obligatoriedad de una
jornada laboral con dos días de descanso.
Para la Coparmex, que lidera José Medina
Mora, antes de impulsar nuevas reformas
en materia laboral, es necesario conso
lidar las ya aprobadas, como las del au
mento en las vacaciones. Para otros, como
Héctor Tejada, presidente de la Concana
co Servytur, los empresarios ya han he
cho un gran esfuerzo por incrementar el
salario mínimo, cumplir con mayores im
puestos, otorgar mayores vacaciones a sus
empleados e incrementar las prestaciones
laborales, y todo sin incentivos para man
tener las empresas sanas y productivas.
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Mitos y mentiras
Una iniciativa presentada por Movimiento Ciudadano para re
ducir la semana laboral de 48 a 40 horas, que se atoró luego
de ser aprobada en comisiones de la Cámara de Diputados,
debería abrir un debate sobre las condiciones laborales en Mé
xico para solucionar mitos y mentiras que cubren esta relación.

Esta medida, que parece muy popular, especialmente en
los sectores que tienen relaciones laborales subordinadas su
jetas a horario, no necesariamente es la solución, puesto que
no va hacia el verdadero problema.

Mucho más allá del fanatismo que, desgraciadamente, ha
ocupado gran parte de la vida nacional, es necesario tener
claridad de cuál es la realidad, por lo que se tiene que comen
zar por destruir mitos y mentiras en las relaciones laborales.

De acuerdo con la OCDE, México es el país en que más
horas se trabaja y se encuentra en la parte más baja de la
tabla de salarios.
REMATE BIFURCADO

Si pregunta a quienes están a favor de esta medida, a la que
los del partido de Dante Delgado han llamado jornada digna
(como si las condiciones actuales aprobadas por ley fueran
indignas), encontrará quienes dicen que estas reducciones de
jornadas laborales son cada vez más comunes en el mundo
porque permiten, entre otras cosas, una mejor convivencia del
trabajador con su familia y dicen que el descanso los convierte
en más productivos.

Citan algunos que el mismo Carlos Slim, líder de Grupo
Carso, se ha expresado por este tipo de medidas para disminuir
la jornada semanal de trabajo, a la que están sujetos poco más
de la mitad de los trabajadores en relaciones subordinadas.

En la otra esquina están posiciones como las que ha expre
sado la Coparmex, presidida por fosé Medina Mora, y algu
nos otros organismos empresariales, quienes piden un estudio
completo del tema en el cual se evalúe su costo.

Posiciones en contra de una reducción de la jornada han
sido defendidas públicamente por empresarios como Ricardo
Salinas, cabeza de Grupo Salinas, quien abiertamente se ha
opuesto a la reducción de la semana laboral.

Adicionalmente, los grupos de la iniciativa privada piden
mesura, puesto que en los últimos años han tenido que en 
frentar medidas que han elevado los costos laborales y que
les deben dar tiempo de asimilarlas. La inflación de servi
cios es lo que más ha tardado en disminuir dentro del índice

que quincenalmente elabora el Inegi, presidido por Graciela
Márquez. Bastaría ver este índice para preguntarse qué tanto
pueden seguir absorbiendo los patrones.
REMATE MANIQUEO
Resultaría manigueo asumir posiciones como las de los
diputados Jorge Alvarez Máynez y Patricia Mercado, quie
nes abiertamente se han negado a exponer sus puntos de
vista, bajo el principio de que a ellos les parece correcto y ya.

La solución al problema no se encuentra en asumir posi
ciones irreductibles, sino en comprender cabalmente lo que
está sucediendo en el mercado laboral de México. Es un he
cho que, en México, los salarios se encuentran por debajo del
promedio de los países con grados similares de desarrollo.

En el país existe una cultura que podría definirse como de
horas nalga, en las que empleados y empleadores mantienen
un juego perverso. La conseja popular dice ellos hacen como
que me pagan y yo como que trabajo. A los trabajadores se les
obliga a jornadas muy largas en las que, desgraciadamente,
pierden mucho tiempo de producción por estar dedicados a
cuestiones personales, como estaren redes sociales, como lo
demuestra la mayoría de las mediciones que se realizan en el
mundo. México es uno de los países en los que más tiempo se
dedica al streaming durante la jornada laboral.

Sería necesario abordar de una manera seria una rede
finición de las jornadas laborales como, en los hechos, mu
chas empresas lo han comprendido luego de la pandemia,
porque el trabajo remoto y el teletrabajo ya tomaron carta de
naturalización. Lo correcto sería que este gran diálogo fuera
encabezado por la Secretaría del Trabajo, desgraciadamen
te. Luisa Alcalde está más ocupada en usar su puesto como
trampolín profesional y no en las verdaderas tareas relevantes
dentro de la relación laboral.
REMATE VIVIENDA

Hay que estar muy pendientes de la asamblea que hoy tendrá
el Infonavit, puesto que su director general, Carlos Martínez,
tiene mucho que decir sobre esta nueva etapa que se está
viviendo.
REMATE AGRADECIDO

Deseo agradecer públicamente a todas aquellas personas que
se comprometieron con mi bienestar hace prácticamente dos
años. A quienes mostraron ocupación activa en mi bienes
tar, va sea en acciones como en oraciones. Gracias a Dios, el
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domingo se cumplirán dos años y estoy recuperado al 100
por ciento.
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Gana AICM con vuelos

oficiales; Volaris se adapta;
Televisa escinde al Azteca y
al América y van a la Bolsa
La Marina comenzó a administrar el AICM bajo directrices
más claras de las que existían. Lo realizado por el director,
el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, es sólo poner
orden en el desorden que había. Y así ha sido con los ho
rarios oficiales del aeropuerto, a los cuales se deben ceñir
todas las aerolíneas.
AICM PERMITIÓ VUELOS DE RESCATE A PASAJEROS
VARADOS

A tres días de poner en operación el horario oficial, se pue
de decir que el AICM ganó la partida: sólo cinco vuelos de
aerolíneas privadas, quisieron usar su propio horario co
mercial, pero el AICM ya no los dejó operar. Todos los de
más vuelos se ciñeron al horario oficial del AICM. Lo que
hizo el aeropuerto fue apoyar con vuelos de rescate a los
pasajeros varados por esos horarios. Hasta ahí. Los vuelos
de rescate están fuera de los horarios saturados del aero
puerto, que son de 6 de la mañana a 10 de la noche. Des
pués de ese horario, entran los vuelos de rescate. Y es ahí
donde se le permitió a Volaris tener sus vuelos de rescate.
PROFECO ATENDERÁ PASAJEROS
En estos tres días, Volaris todavía intentó operar algunos
vuelos con sus propios horarios comerciales, y el AICM ya
no se lo permitió. Incluso, Velázquez Tiscareño se puso en
contacto con Profeco, a cargo de Ricardo Sheffield. quien
está atento para cobrar multas si los pasajeros se quedan
varados por vuelos no reconocidos.
VOLARIS APROVECHA TOLUCA CON VARIAS RUTAS
Volaris, dirigida por Enrique Beltranena, ha argumentado
que no se les dan más slots cuando tiene plena ocupación
de los horarios que maneja. Sin embargo, el AICM se debe
regir por los principios y reglas de la IATA y ésta tiene reglas
para los aeropuertos saturados como el AICM. La principal
es mantener los slots históricos, y la aerolínea que tiene más
longevidad es Aeromexico, dirigido por Andrés Conesa. Por
eso, de inmediato buscó cumplir con el horario oficial del

AICM, dejando de lado sus vuelos con horario comercial.
Viva Aerobús también se ajustó al horario oficial. Sin

embargo a Volaris le ha costado más trabajo. Venía años
trabajando sus horarios comerciales propios, y ahora argu
menta la falta de slots. Ante tal situación, está haciendo algo
inteligente: aprovechando el aeropuerto de Toluca.

Beltranena y su equipo se dieron cuenta de que un gran
mercado, usuario del transporte aéreo, vive en el poniente
de la CDMX. Y hacia allá van dirigidos. Volaris acaba de abrir
vuelos desde Toluca a Cancún, Tijuana (conexión con San
Diego), Los Cabos, Puerto Vallarta y Guadalajara.
EL LUNES TODOS LOS HORARIOS SERÁN OFICIALES
A partir de este lunes, aerolínea que quiera usar su propio
horario comercial, se quedará varada, haciéndose cargo de
cumplirle a los pasajeros por no transportarlos. Les caerá
con todo la Profeco.
TELEVISA SUBE 4,58% TRAS ESCISIÓN DEPORTIVA
Jugada de sexto grado la que está haciendo Grupo Televisa,
al escindir nada menos que al Estadio Azteca, al América
y a su división de juegos y sorteos. Va a crear una nueva
sociedad bursátil y los va a colocar en la Bolsa, entre otras
razones, para que por su cuenta tengan ingresos, incluso
pensando para el Mundial de 2026. Las empresas escindidas
son: Controladora de juegos y Sorteos de México (donde es
tán los PlayCity): Club de Fútbol América; Fútbol del Distrito
Federal (operadora del Estadio Azteca); Grupo Distribuidoras
Intermex (distribuidor de revistas y coleccionares); Servicios
Administrativos DYE y Editorial Televisa (revistas).

La nueva empresa escindida será Sociedad Anónima
Bursátil y nacerá con capital propio, jugada interesante de
Emilio Azcárraga, Alfonso de Angoitia, Bernardo Gómez,
para ir focalizando el negocio de contenido en televisión
y streaming por un lado y, por el otro, todo el negocio de
portivo. Cada quien sus inversionistas. Grupo Televisa subió
ayer 4.58% en la Bolsa. Fue bien recibido el anuncio.
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¿Señor Carstens, compro
una casa o invierto en oro?
Imaginen que viajan al pa

sado y pueden revisar datos
desde 2000 para saber cuánto

subieron de precio las casas desde
entonces... en casi todos los paí
ses. Eso podría dar luz sobre una
respuesta que buscamos: ¿Con
viene como inversión comprar
una casa?

Sucede que el equipo encabe
zado por Agustín Carstens tiene
los datos. Desde 2000, en México
los precios de las casas crecieron
nominalmente 6.4 por ciento
por año. Si quieren considerar la
inflación, en términos reales la
tasa anual promedio es del 2 por
ciento.

El Banco de Pagos Internacio
nales (BIS) acumula una estadís
tica valiosa que compara cuánto
crece el valor de la vivienda en las
naciones.

Entonces, vamos a lo de
ustedes, basados en esa historia:
¿compro una casa o invierto en
oro? Si pueden plantearse esa
pregunta como una opción, están
en un grupo muy selecto de habi
tantes de este país.

Los constructores han re
ducido el volumen de oferta de

casas pequeñas y accesibles (esas
que los papás llaman "de interés
social"). El mercado se mueve
hacia casas para quien puede
pagar más de un millón de pesos
por éstas.

Así que asumamos que tienen

un millón de pesos y no les urge la
casa, pero tampoco se sienten có
modos con eso de perder dinero
con la inflación.

¿QUÉ INVERSIÓN ENTREGA
MÁS RENDIMIENTOS?
Desde 2019 último año pre
pandémico las casas en México
aumentan anualmente a una tasa
anual del 7.4 por ciento, dice el
BIS. Dicho de otra manera: por
cada millón que valía su casa o
'depa' antes del COVID19, hoy
debería cotizar en un millón 330
mil pesos en el mercado. Eso la
pondría dentro del promedio
nacional. Saquen sus cuentas.

¿Qué pasará ahora? Sabrá el
destino, pero especulando con
ayuda de esos datos históricos, si
ustedes tienen un millón de pesos
hoy y los usan para comprar una
casa, podrían tener una ganan
cia similar. Ojo, todo en datos
nominales.

Con ese aumento del 33 por
ciento, el valor de su casa podría
superar el encarecimiento de los
precios en el país, con una infla
ción que según el INEGI fue de 24
por ciento en ese lapso.
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¿Y el oro? En ese plazo, este
metal se encareció 48 por ciento
en pesos, de acuerdo con datos de
Bloomberg. No solo habrían ga
nado a la inflación mexicana, sino
que tendrían una ganancia real
de otro 24 por ciento sobre ésta.

Atención, lo que pasó, pasó. No
hay garantías para que vuelva a
ocurrir. Allá ustedes con el riesgo
de apostar, digamos, al precio del
Centenario.

Ya que estamos en esas...
¿Cómo le fue al bitcoin que pue
den comprar desde esa silla en la
que están sentados?

Pasó de 5 mil 129 dólares, a
24 mil 630 dólares en los que
cotizaba ayer. La ganancia para
quienes compraron bitcoin en
abril de 2019, es de 480 por cien
to. Pregunten a Ricardo Salinas
Pliego, él sabe bien del tema, y eso
da para otra columna.

¿CONVIENE INVERTIR

EN CASAS EN MÉXICO?

Pausa, que aquí el asunto tiene
que ver solamente con la inver
sión de capital. Otra cosa es el
beneficio social de brindar segu
ridad a una familia mediante la
propiedad de un bien que pueda

habitar durante generaciones.
Atendiendo solamente al cre

cimiento del patrimonio econó
mico, podemos decir que México
está en la parte baja, pero de los
más altos de la tabla.

Ya quedamos en que la tasa
nominal de crecimiento anual
en el valor de estos inmuebles en
el país ha sido del 7.4 por ciento
desde 2019. Eso es casi la tasa de
una economía avanzada, pues el
promedio de naciones de Europa
y de los vecinos norteamericanos,
ha sido del 7.7 por ciento durante
estos 4 años.

Estados Unidos sale de lo nor
mal pues marcó 10.2 por ciento;
en Canadá, enfrentan una tasa
del 8.2 por ciento.

El promedio en los países
emergentes, que es la liga en la
que juega México, es del 5.8 por
ciento.Para los geeks va la liga del
BIS, en donde pueden ver las ta
sas en términos reales; entreten
ganse durante el fin de semana y
agradezcan al equipo de Cars
tens: https://bit.ly/3VeBXhT

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

Fecha: 28/04/2023

Página: 34

Area cm2: 338

2 / 2

Columnas Económicas

Jonathan Ruiz

Costo: 75,306

Página 4 de 17



Retos y oportunidades
para México
Ante los grandes retos de

crecimiento que tiene
México, que surgen por

el comercio exterior, tenemos
como país la gran oportunidad
de que aumenten las exporta
ciones hacia Estados Unidos,
nuestro principal socio comer
cial, que deriva de la posición es
tratégica que tenemos. Esto nos
permitirá seguir construyendo
un México con más y mejores
oportunidades de inversión en
cadenas de valor, entre ellas
el nearshoring, que también
provocará la generación de más
y mejores empleos.

Uno de los principales retos
que enfrenta nuestro país es que
la informalidad sigue preva
leciendo en forma alarmante.

Según datos de la ENOE del
INEGI al 4to trimestre de 2022
resulta que el 55.1% de la pobla
ción ocupada tiene un empleo
informal, y en algunos estados
del centro y otros de sur del país
el empleo informal es más de
un 60% y llega hasta a más de
un 80%. Otro gran reto es como
incrementar la productividad en
México, ya que ha disminuido

en un 2.2% anual entre 2018

y 2019, y actualmente somos
el país menos productivo de la
OCDE.

Sin embargo en el Poder
Legislativo en lugar de promo
verse iniciativas de reforma que
ayuden a disminuir el empleo
informal, se han presentado más
de 100 iniciativas de reforma en
materia laboral que impactan
directamente al sector formal.

Dichas iniciativas no incluyen un
análisis de impacto y de viabi

lidad, y señalan que se hacen
pensando en el interés de los
trabajadores del país, aunque en
algunos casos solo se promue
ven para ganar la simpatía de
la población, con el único afán
de sobresalir, y que, en lugar
de favorecer la inversión y la
generación de mejores empleos,
provocan el encarecimiento
de los costos laborales para los
empleadores.

México ha tenido más de una
década de rezago en la genera
ción de empleos formales. En la
actualidad, se estima que se re
quieren generar 1.2 millones de
empleos formales cada año para
cubrir la demanda de los jóvenes
que se incorporan al mercado
laboral, reto que está muy lejos
de lograrse. En 2022, se genera
ron 752,748 nuevos puestos de
trabajadores asegurados en el
IMSS, que es de solo el 63% de
lo que se necesita.
Derivado de la importante

reforma a la Ley Federal del Tra
bajo que entró en vigor el 1 de
mayo de 2019 en materia de Jus
ticia Laboral, Libertad Sindical
y Negociación Colectiva, y entre
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otras la reforma en materia de

subcontratación que entró en
vigor el 23 de abril de 2021 y las
reformas en materia de vaca
ciones dignas, y en materia de
pensiones que entraron en vigor
en este año; el sector laboral
debe enfocarse en su consoli
dación, debido a que implican
grandes retos y oportunidades
para el sector empleador y para
los organismos sindicales, que
permitirán que se incremente la
productividad y competitividad
de los centros de trabajo y mejo
rar las condiciones de trabajo.
Adicionalmente a las refor

mas antes mencionadas, es
importante destacar y tomar en
cuenta los aumentos al salario

mínimo que han permitido la
recuperación de su poder ad
quisitivo, resultando en mejores
condiciones salariales para los
trabajadores.

Tanto el aumento al salario
mínimo, como las reformas
antes referidas, han impactado a
las empresas, principalmente las
micro y pequeñas empresas que
aún se siguen recuperando de la
crisis económica que les provocó

la pandemia, que tuvieron que
sortear sin apoyos por parte del
gobierno.

Por ello es imperante que
el Poder Legislativo, que ya
cumplió con su cometido con
tan trascendentes reformas, se
enfoque en temas de mayor im
portancia para México, como el
incremento en la productividad,
la disminución a corto y me
diano plazo del empleo informal
y en consecuencia en promo
ver e incrementar el empleo
formal. En particular, se requie
ren medidas de simplificación
administrativa e iniciativas que
reduzcan los costos del empleo
formal como la deducibilidad
al 100% de las prestaciones de
previsión social. Necesitamos en
consecuencia que los legislado
res enfoquen todos sus esfuerzos
en promover iniciativas que
promuevan e incentiven que
los trabajadores transiten de la
informalidad a la formalidad y
puedan así gozar de la seguridad
social y de todos los beneficios
y derechos contenidos en las
recientes reformas y promuevan
iniciativas que permitan que
se eleve la productividad, y así
se cuente con la capacidad de
establecer mejores condiciones
de trabajo, como las que tienen
países con mejor tasa de pro
ductividad y baja informalidad.
#OpiniónCoparmex
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En México, Canadá y Europa
se darán a conocer cifras

preliminares del PIB, además
del informe de las finanzas

públicas de la SHCP y el in
greso y gasto personal en EU.

MÉXICO: La información
comenzará con la estimación
oportuna del INEGI del PIB
al primer trimestre del año;
de acuerdo con estimaciones
de Bloomberg registró un
crecimiento de 0.1 por ciento
en el periodo.
El Banco de México

también informará sus
agregados monetarios y
actividad financiera con
cifras actualizadas a marzo.
Más tarde, la Secretaría de

Hacienda dará a conocer su
informe sobre las finanzas
públicas y la deuda al cierre
del primer trimestre del año.

ESTADOS UNIDOS: La Ofi
cina del Análisis Económico
(BEA) informará el compor
tamiento de los ingresos y
gastos personales durante
marzo.

Por su parte, la
Universidad de Michigan
dará a conocer su reporte del
sentimiento y expectativas
del consumidor en abril.

—Eleazar Rodríguez
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La muerte ronda
Palacio

Desde Palacio Nacional
recorre el país con paso
seguro y acción certera,

matando, destruyendo, elimi
nando a sus objetivos. Tiene
prisa porque el tiempo avanza,
pero va progresando satisfacto
riamente en esa hecatombe bajo
el nombre de transformación.
Es, ni duda cabe, algo histó
rico, como lo ambicionó quien
planeó todo por largo tiempo.
Finalmente, logró su asalto al
poder y con singular sangre fría
ejecuta la matanza.

Fundamental es derribar
esa escalera con la que subió al
poder, que nadie pueda seguir
el mismo camino de la voluntad
popular. El autoritario disfra
zado de demócrata no logró su
deseo de reelegirse, pero quiere
dejar en su lugar a alguien que
le cuide la espalda, preserve lo
que considera su legado e, ideal
mente, siga la senda destruc
tiva. La muerte de la democracia

con un pretexto que se repetirá
incansable: es que cuesta mu
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cho dinero, hay corrupción, no
hace falta porque es suficiente
alguien impoluto que organice
la elección y cuente los votos.
¿Para qué un aparato tan caro,
esos sueldos tan astronómicos?
Así, de paso, se cobra la revan
cha por los fraudes de 2006 y
2012, buscando herir de muerte
alINE.

Si el país no está para frivo
lidades como la democracia,
menos para la transparencia. El
gobierno es honesto, lo con
duce quien barre las escaleras
de arriba para abajo. Cuando
ha habido dinero en sobres es,
precisamente, para apoyar al
Movimiento, a la transforma
ción. Instituciones como el INAI

hacen que cosas buenas parez
can malas, y esos sueldazos y
presupuesto bien se necesitan
para cuestiones tan esenciales
como construir una refinería.
¿Por qué el INAI nunca trans
parentó el sueldo y los gastos
de Loret de Mola? Eso muestra
su arbitrariedad. Lo mejor es
matarlo, porque además se com
plementa con la destrucción del
INE; la democracia muere en la
oscuridad.

Como muerte merecen esos

aspiracionistas que quieren ser
clasemedieros. Hay que cerrar
los caminos de lo que permita
alcanzar una vida mejor, en que
no se necesiten las becas o pen
siones que ofrece el demagogo.
A fortalecer a quienes enseñan
poco, pero se movilizan mucho

por la causa: la CNTE. Muerte
al Conacyt, ese semillero de
ciencia neoliberal, colaboración
con empresarios y becas de pos
grado, recursos que se necesitan
para tantas otras cosas como el
Tren Maya. ¿Quieren estudiar?
Se puede gratis y hasta sin
obstáculos molestos como es
un examen de admisión. Para
eso están las Universidades del
Bienestar Benito Juárez García.

Si una población educada es
un peligro, también lo es una sa
ludable, aparte que es algo muy
costoso eso de pagar médicos y
tratamientos. Esos 3,000 niños
con cáncer que ya fallecieron,
los que ahora enfrentan falta de
quimioterapias, permiten seguir
inyectando dinero a Pemex. El
INSABI cumplió su propósito
de destruir el Seguro Popular
y quedarse con sus recursos, y
es el turno de matar al INSABI.

Que decenas de millones
queden desprotegidos ante una
posible muerte, mientras se pro
clama que ya llega un sistema
de salud como el de Dinamarca.

Larga vida en cambio para
aquellos que propagan la
muerte. Abrazos para los crimi
nales, no balazos. Es el camino
para lograr la paz, aunque sea
la paz de los cementerios. ¿Qué
el fentanilo está cegando miles
de vidas en Estados Unidos? En
México no se produce nada, y lo
que llega viene de China. Que
no se atrevan esos gringos a per
seguir a nuestros criminales.

La destrucción y muerte de
un país como pretexto de esa
transformación histórica que
obsesiona al mesiánico del
Palacio.
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Cofece recargada
La Comisión Federal de

Competencia Económica
("Cofece") se ha reforzado

y cuenta con una posición muy
especial en el contexto regulato
rio mexicano actual. El reciente
nombramiento de tres comisio
nados, incluyendo una nueva
presidenta, nuevos directores
y renovados planes, hacen de
la Comisión un regulador que
podría cambiar la regulación de
mercado.

Hasta hace pocos meses, se co
mentaban los muchos problemas
en Cofece, principalmente la falta
de nombramientos que hacían
que su órgano de gobierno no
funcionara bien. Procedimientos
suspendidos, falta de entendi
miento con otros reguladores
(especialmente el Instituto
Federal de Telecomunicaciones

"IFT") y riesgos en términos de su
presupuesto.

En poco tiempo, sin embargo,
las circunstancias han cambiado
para los miembros de ese cons
titucional autónomo y por ende
para la aplicación de las normas
de competencia. Se nombró a los
tres integrantes del Pleno que
faltaban, seleccionándose a ex
pertos en temas de competencia

con experiencia dentro y fuera
del regulador como Rodrigo Al
cázar, Andrea Marván y Giovanni
Tapia. En paralelo, también se
hicieron nombramientos de di

rectores generales de áreas clave
en la Autoridad Investigadora,
que darán rumbo a las investiga
ciones de prácticas monopólicas.
Los nuevos directivos igualmente
cuentan con una enorme expe
riencia dentro del regulador de

competencia y tienen integridad
y capacidad. El presupuesto de
este año resultó mejor a lo espe
rado y parece que las cosas se han
alineado al interior del regulador.

Es de especial trascendencia
el más reciente nombramiento
de Andrea Marván como presi
denta de la Cofece. La posición
que toma es de un altísimo perfil
y a algunos sorprendió por su
juventud y por la unanimidad
en el apoyo de los miembros del
Senado de la República para esta
importante encomienda para los
próximos 4 años. Para los exper
tos en competencia y los cercanos
a la Cofece no fue tan grande el
asombro, pues Andrea tiene una
larga trayectoria en varias áreas
de esta institución, incluyendo
la investigación de prácticas
monopólicas, organización de la
Autoridad Investigadora y más
recientemente la dirección de los
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trabajos de promoción de com
petencia. Hasta hoy, la maestra
Marván ha probado que cuenta
con los atributos para llevar el
liderazgo de la institución. Su
integridad, credibilidad y respeto
de todos al interior, al igual que
en entre los expertos le dan los
elementos fundamentales para
llevar este encargo.

Ya se ha anticipado por parte
de la nueva presidenta que su ob
jetivo es revigorizar el mandato
de la autoridad, avanzar en sus
esfuerzos e incluso hacer uso de
facultades que hasta ahora no se
han utilizado, como por ejemplo
las facultades de presentar ac
ciones colectivas o suspensiones
cautelares de conductas, entre
otros.

El reto al que se enfrenta
la Cofece no es menor. En un
entorno mundial de autoridades

de competencia muy agresivas

que están probando sus límites
en varias jurisdicciones tanto
frente a las empresas como
frente a los gobiernos, los retos
de intervenir en la economía se
incrementan. Las presiones que
han venido como resultado de la
pandemia, de la inflación, de la
digitalización y de la regionali
zación de los mercados, tendrán
a Cofece con el reto de navegar
en aguas muy difíciles. A esto
hay que agregar las amenazas
internas, incluyendo los cambios
políticos, que suelen ser un reto
para los constitucionales autó
nomos, independientemente de
qué fuerzas políticas triunfen en
el cambio.

Por lo que hace a qué pueden
esperar las empresas en este
nuevo entorno, la respuesta no
es clara. Parecería que la capaci
dad técnica y la seriedad de los
funcionarios aseguran decisiones
apegadas a derecho y a la ciencia
económica, pero al mismo
tiempo existe una estrategia de
reforzar una agenda más agre
siva de parte del regulador, que
permite anticipar más investiga
ciones y un nuevo uso de faculta
des que podrían poner a algunos
gobernados en aprietos. Veremos
si estos cambios implican tam
bién nuevos criterios en procedi
mientos y sanciones, pero por lo
pronto, ya se siente la renovación
del regulador.
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La carrera por complacer a AMLO
Cuando ayer vi la iniciativa de reforma a

la Ley de Transparencia enviada por el
senador Alejandro Armenta, presidente de

la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores, no
daba crédito.
Resulta que el senador poblano proponía de

plano desaparecer el Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales (INAI).

No solo era grave ese hecho. Quizás lo peor es
que pretendiera hacerlo a través de una reforma
legal y no de una modificación constitucional.
Resulta que la fracción VIII del artículo Sexto

de la Constitución establece lo siguiente:
"La Federación contará con un organismo

autónomo, especializado, imparcial, colegiado,
con personalidad jurídica y patrimonio propio, con
plena autonomía técnica, de gestión, capacidad
para decidir sobre el ejercicio de su presupuesto y
determinar su organización interna, responsable de
garantizar el cumplimiento del derecho de acceso
a la información pública y a la protección de datos
personales en posesión de los sujetos obligados en
los términos que establezca la ley".
La iniciativa presentada por el senador Armenta

pretendía que fuera la Secretaría de la Función
Pública (SFP) la que reemplace al INAI en las tareas
que tiene.
La propuesta permaneció por un tiempo en la

Gaceta Parlamentaria hasta que fue retirada tras
la negociaciones del senador Ricardo Monreal.
Luego se volvió a proponer pero asimilando las
funciones del INAI a la Auditoría Superior de la
Federación (ASF).
Monreal había logrado el acuerdo para elegir

a Ricardo Salgado como comisionado del INAI,
mismo que al final fue desconocido por los senado
res de Morena, lo que propició la toma de tribuna
que ha paralizado la agenda del Senado hasta el
momento de escribir este texto.

La reforma legal era abiertamente inconstitu
cional, pues la SFP o aun la ASF no son organismos
autónomos ni colegiados.

En otros ámbitos, el senador Armenta parece
una persona sensata y con la racionalidad necesaria
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para saber que la Constitución no puede reformarse
a través del cambio a una ley secundaria.
Pero resulta que Alejandro Armenta, además

de presidente de la Mesa Directiva del Senado, es
aspirante a convertirse en candidato de Morena
al gobierno de Puebla en las elecciones del 2 de
junio del 2024.

Por azares del destino, otro parlamentario, el
diputado Ignacio Mier, presidente de la Junta de
Coordinación Política en San Lázaro y coordinador
morenista de los diputados, también aspira a ser el
candidato a gobernador.
Cada uno buscará que la voluntad presidencial...

perdón, popular, se incline a su favor.
Y para ello, hay que hacer méritos, como sacar

adelante las reformas que interesan al presidente,
aunque las ignoren los legisladores y no hayan sido
dictaminadas en comisiones.

O bien, ya que el presidente López Obrador
piensa que el INAI es una creación de los conserva
dores, proponer su eliminación aunque sea vio
lando la Constitución.

Todo sea por agradar al líder supremo.
Este ambiente está pervirtiendo la vida pública

a niveles que no se veían desde hace varias décadas.
Con algunas excepciones, notoriamente la del

senador Monreal, hay una competencia entre los
morenistas por quedar bien con el presidente de
la República, no importa si se saltan reglas o incluso
si se viola la Constitución.

Los signos son ominosos.
Si ese es el mensaje que se está dando, imagine

por un momento un escenario en el que la oposición
ganara la Presidencia o la mayoría en las cámaras
del Congreso, por un margen pequeño.

No solo no habría reconocimiento de los resulta
dos, sino lo más probable es que hubiera resisten
cia a aceptar ese resultado, aunque ello implicara
violentar la Constitución.

No soy yo el primero que lo dice, pero cualquiera
que sea el saldo electoral del 2024, lo que más
conviene al país es que los ganadores lo hagan por
una ventaja que no admita discusión.

Si no fuera así, creo que nos esperan tiempos
complicados el próximo año.
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Camino de la
destrucción
Yh estará usted enterada de

que entre marres y miérco
les pasados, las huestes de

López Obrador en la Cámara de
Diputados trabajaron a des
tajo. Desaparecieron el Insabi,
entregaron el Tren Maya (con
todo y financiamiento adicional)
al Ejército, cerraron la Financiera
Rural, tasajearon al Conacyt y
reforzaron la opacidad en las
cuentas públicas. Aprovechando
su mayoría, ignoraron las críticas
de la oposición, las peticiones de
los ciudadanos y, sin siquiera leer,
aprobaron lo que se les indicó.

Esta avalancha tiene que ser
ratificada por el Senado, y des
pués enfrentada por la Suprema
Corte, porque supongo que varias
de las modificaciones serán
inpugnadas. Esto no significa
que necesariamente la Corte
las declare inconstitucionales,
aunque supongo que la amplia
violación al proceso legislativo
tendrá su peso.

La prisa, lo comentamos
el miércoles y ayer lo reforzó
Enrique Quintana, tiene que
\/ipr mn loe tipmnnc plprtnralfxj
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Para septiembre, en el siguiente
periodo ordinario de sesio
nes, ya estaremos en el ocaso
presidencial, tal vez incluso con
un candidato(a) ya definido,
y será muy difícil garantizar la
abyección (perdón, disciplina)
que vimos esta semana. Urgía,
supongo, bloquear auditorías y
revisión de cuentas, porque en
Insabi y Financiera Rural parecen
existir fraudes de decenas de
miles de millones de pesos, y en
el primero, además, el mal uso de
500 mil millones. Urgía también
terminar de entregarte al Ejército
recursos públicos, infraestructura
y control del espacio aéreo. Y,
finalmente, urgía evidenciar las
bondades de lo público sobre
lo privado en materia de crea
ción de conocimiento. Es decir
corrupción, militarización e
ideología.

Hace ya mucho tiempo que
esta columna afirmaba que el
actual gobierno no había resuelto
ninguno de los problemas que el
país acarreaba, pero que había
agregado nuevos. Específica
mente, los dos temas que fueron
determinantes en la campaña
de 2018, inseguridad y corrup
ción, no fueron atendidos. Peor
todavía, no hay sexenio más
corrupto que el actual, según
toda la evidencia que tenemos, a
la que hay que sumar las modifi
caciones legales de esta semana,
que buscan esconder fraudes
similares, o mayores, al ocurrido
en Segalmex, que ya era el récord
histórico.

Aunque nunca lo ofreció en
campaña, López Obrador ha

decidido entregar el país a los
militares. Ya controlan aduanas,
aeropuertos, espacio aéreo, puer
tos, servicios turísticos, servicios
de salud. Aunque la Corte lo ha
rechazado, siguen a cargo de la
seguridad pública, y no parece
que vayan a irse. Para los incautos
que ven en esto alguna virtud,
permítanme decirles que detrás
de la inmensa opacidad militar, la
corrupción también campea.

Para cerrar, la destrucción de
Conacyt, y su reemplazo por un
organismo que dice incluir huma
nidades, pero en realidad elimina
a los investigadores y científicos
de cualquier espacio de decisión,
es un paso más en la búsqueda de
control del pensamiento. No hay
gran diferencia en lo que se hace
con la Nueva Escuela Mexicana:
se trata de reemplazar el conoci
miento por la ideología. No hay
diferencia entre AlvarezBuylla y
Marx Arriaga, pues.

Desde el gobierno de López
Obrador se promueve el ca
mino cubano de la destrucción:
corrupción, militarización e ideo
logía. Eso, sin embargo, se sigue
estrellando con una pared con
formada por la Suprema Corte,
por una economía sumamente
compleja y por una oposición
que, si bien no puede frenar la lo
cura en las cámaras, sigue siendo
parte de la contención.

Sigo pensando que ese camino
de la destrucción no tendrá éxito.
Creo que el muro de contención
es suficientemente sólido, y que a
los destructores se les ha acabado
el tiempo. Por eso, imagino, esa
sensación de caos que hemos
atestiguado esta semana, y que
es señal de lo que seguiremos
viendo: la desesperación de quie
nes tuvieron oportunidad, y se les
escapó de las manos.
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Petroleras
Halliburton y SLB
tienen millonarias
cuentas por cobrar
en México
En lo que va del sexenio, múl
tiples han sido las ocasiones en
que proveedores de Pemex se
han quejado del impago de la
petrolera y para nadie es noticia
que la empresa productiva del
Estado suele retrasarse varios

meses en sus pagos. Sin em
bargo, todo parece indicar que
en los últimos meses, Pemex,
que encabeza Octavio Ro
mero;atraviesa cada vez más
complicació'ñes para pagar a sus
proveedores.

En ese entorno, las petroleras
SLB y Halliburton, dos de los
mayores contratistas de campos
petroleros, advirtieron a los
inversionistas que la magnitud
del trabajo no pagado en México
ha crecido en los últimos tres

meses, aunque ninguna de la dos
identificó directamente los nom
bres de sus clientes deudores.

SLB informó que tenía mil
200 millones de dólares de las

llamadas "cuentas por cobrar"
relacionadas con México a fines
del mes pasado, la cifra es un 20
por ciento superior al monto re
gistrado a fines del año pasado.

En tanto, durante el mismo

periodo, Halliburton dijo en otra
declaración que las facturas im
pagadas de su "cliente principal"
no identificado en México han
aumentado hasta representar
una parte mayor de sus cobros
generales.

Ambas e.jDpresaS'feconocie
ron que los montos que se les
adeudan no están en disputa
y que no han sufrido pérdidas
materiales relacionadas con su

principal cliente en el país. Todo
indica que, por lo pronto, nadie
se quiere pelear con el deudor.

Investigaciones al
exlídev delSTIRTT
avanzarían en mayo
Esta semana se cumplió un año
de la elección del Comité Nacio
nal del Sindicato de Radio y Tele
visión (STIRTT) y, como ya lo
han informado algunos medios,
se destaparon denuncias por

presuntos desfalcos millonarios
y malos manejos económicos
en la organización por parte de
Ricardo Acedo Samaniego,
lo que ya dio lugar a denuncias
al interior del Sindicato y ante la
Fiscalía General de la República,
por un estimado que superaría
los 70 millones de pesos, lo cual
ha prendido focos rojos en la
propia Unidad de Inteligencia
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Financiera de la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público y ha
dado pie a una investigación en
curso a las cerca de 80 secciones
del sindicato en el país.

Los trabajadores denuncian
que durante una década, Acedo
dispuso para sí mismo de las
rentas mensuales del inmueble

sindical ubicado en Polanco,
que rentaba por 350 mil pesos
mensuales el Grupo Fórmula.
Lo anterior causó la destitución

del septuagenario líder sindical,
siendo relevado mediante pro
ceso conforme al estatuto, por
Francisco Contreras Vergara. Sin
embargo, nos cuentan que un
grupo encabezado por Gustavo
Macías Sandoval busca hacerse
del poder en ese sindicato, des
conociendo al secretario general
recién electo. Por lo pronto, nos
dicen, las investigaciones están
abiertas y en mayo podría haber
noticias.

Los niños impulsan
altalianni's

Para Italianni's, que dirige Joel
Ornelas, el festejo por el Día
del Niño es una fecha clave para
su crecimiento y posiciona
miento. Italianni's, restaurante
perteneciente a la operadora
Alsea, es uno de los favoritos de
los bambinos por contar con un

menú infantil en donde ellos

mismos pueden preparar su
propia pizza. Ejemplo de ello
es que durante esta temporada
el paquete infantil se consume
cuatro veces más, es decir, hay
un crecimiento de 35 por ciento
en ventas en comparación con
otros meses.

Italianni's es una de las mar

cas de casual dinning que más ha
evolucionado en México y para
reforzar su liderazgo entre los
amantes de la comida italiana,
ha apostado por renovar su ima
gen con un formato inspirado en
la Toscana, en donde la pizza, la
pasta y el vino son protagonistas.
Este nuevo concepto también
incorpora un nuevo modelo de
negocio, al hacer un restaurante
mucho más eficiente, responsa
ble y rentable, donde cada espa
cio está perfectamente diseñado
para la mejora de los procesos.

Alsea nos cuenta que Italian
ni's iniciará este 2023 la remo
delación de sus 70 restaurantes,
que están distribuidos en 10
estados del país, y lo hará de
manera escalonada, empezando
con ocho unidades y con las que
espera seguir siendo una opción
en donde las familias puedan vi
vir buenas experiencias y festejar
ocasiones especiales como el Día
del Niño. Así que, en abril, en Ita
lianni's los bambinos mandan.

"... las petroleras
SLB y Ihiilibiirfoii
advirtieron a los
iiiversionistas
que la magnitud
del trabajo no
pagado en México
ha crecido en los
últimos tres meses"
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Perspectivas
Invex Bancocon

Recesión anticipada,
¿Qué tan grande?

Rodolfo Campuzano Meza*
correo: perspectivas@invex.com. Twitter: @invexbanco.

Muchos indicadores recifl&l hfl ¡rHisM
cado la posibilidad de una recesión en Es
tados Unidos en los siguientes trimestres. Por
lo visto, en los últimos días, el factor más im
portante vuelve a ser la situación del sector
bancario regional en donde han vuelto las
presiones.
Solo una caída fuerte de la actividad

económica justifica loqueRmg® los rrifl
cados, en donde las tasas de plazos largQ
se mantienen en niveles bajos y las bolsas se
sostienen sólo |p§r la influen< i i Eflflt i peque
fe grupo d# empresas relevantes.

La información reciente muestra un de
bilitamiento marcado del crecimiento. De

acuerdo con el Beige Book de la Reserva
Federal (Fed), es probable observar un fre
no en la actividad económica de los ptó#
mos meses. Se reportó un crecimiento nu
lo© ligeramente: negQtto tanto en el gasto
en consumo privado y principalmente en la
producción manufacturera, tal como lo su
gerían algunos indicadores adelantados de
este sector.

Por otra parte, le volvió a destacar cier
ta debilidad en la actividad residencial. Asi

mismo, se detectó una menor holgura en el
mercado laboral: un número reducido de
empresas reportó despidos masivos. Las so
licitudes iniciales del seguro de desempleo;
aumentaron a 245,000 (240,000, cifra
semana previa), reforzando la expectativa;
de un deterioro del mercado laboral. El ín
dice de la encuesta manufacturertrde Phila
delphia.séiibicó en ( )31.3 puntos [vs. 19.2
puntos esperado). En el sector residencial,

las ventas de casas existentes, de marzo re
trocedieron 2.4% m/m, mientras el merca
do esperaba un aumento de 5% mensual.

Por ©i esto fuera poco, en las últimas se
manas ha crecido la evidencia de un freno
grr el otorgamiento de crédito, por una mgr
ñor demanda de préstamos por parte de
consumidores y empresas, probablemente
ante las elevadas tasas de interés; así como
por restricciones de oferta y sobre toda, des
pués de la quiebra de Silicon Valley Bank,
los bancos restringieron las condiciones pa
ra obtener créditos

En los últimos dos días, a pesiar de repor
ta Al b^BeRipeñosaBirmas importara
tes como Microsoft o Alphabet, los merca
dos ajustaron ante el reporte de First Republic
{FRjyel desplómenle m acción. Básicamen
te el banco reportó una caída de más de
50% en el monto de depósitos. El precio de:
FR ha caído 86% desde el primer evento de:
Sillicon Valley Bank.

Sólo una recesión de tamaño considera
ble puede justificar lome hacen los merca
dos hoyen día. Los inversionistas descuen
tan que la tasa de referencia que establece,
la Fed podría subir quizás 25 puntos base
rftás y despyi$ perrñanéeef #m®l njjfgp ni
v#l el resto del año; sin embargo, las cotiza
cionesde futuros de dicha tasa asumen que
én 2024 que puede bajar hacia un nivel in
cluso inferior al 3 por ciento.

Me parece que esta expectativa inten
ta cuadrar dos supuestos; uno, que hay una
reducción fuerte en el crecimiento y por Bff
de de la infladfin m elIBBo pevisible; el

Otro, que la Fed no va a reduéit la tasa de
corto plazo por lo menos en b que resta de
este año.

La cuadratura en los niveles de las tasas
entre lo que hacen las de largo plazo (ayer
la tasa del bono del Tesoro a 10 años cerró

en un nivel de 3.44%) y las de corto plazo
(la tasa a dos meses se ubicó en 4.95%) só
lo podría ser explicada por un escenario en
donde el crecimiento íb reduce fuertemente
de manera veloz y las autoridades reaccio
nan eft egpfeueñeia volviendo a un mundo
en donde fl costo del dinero cae para pa
liar los efectos de tal recesión.

Si se viene una baja dura de crecimiento
no hay manera de explicar la solidez actual
de las bolsas. Más bien éstas deberían ajus
tarse, a menos que las tasas desciendan a
niveles no congruentes con el .escenario ac
tiHde infbAJn.R explicable el nivel que
anticipan las tasas, posiblemente sí, pero no
hay que dejar de pensar que éste responde
a una situación muy poco deseable de d®
bilidad de la economía.

La política monetaria sufre de nuevo un
entorno muy retador y complicado de leer.
La posibilidad de errores qug generen dis
torsiones en los mercados se mantiensnH
va. Ahora todos pendientes del descenso
de crecirhifnfo, vámos ft v¡tf4¡ es verdade
ramente tan duro como anticipan los partici
pantes.en el mercado.

* Rodolfo Campuzano Meza es ateefcr ge
neral de tees Operadora de Sociedades
de Inversión.
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México se ¡Suma al portafolio de "Casaideas" luego
Be la ¡ointliSjre entigcK^giilena y Grupo Giganta, M
preside Federico Bernaldo de Güiros. De esta forma, la com
pañía sudamericana especializada en muebles y decoración
para el hogar tiene presencia en Chile, Bolivtef, Colombia y Pe
rú y antes de que concluya abril, abrirá la puerta de su tercera
sucursal.

Estas se encuentran en centras.comerciales de Gigante Gru
po Inmobiliario como son Miyana, Parque Delta y Gran Terra
za Coapa, todos elbs dirigidos por Angel Alverde Losada y se
contempla que para antes de queconcluya el año, :se lleguen
a tener al menos 9 tiendas más de "Casaideas" al interior del
país, dotadas de más de 3,000 artículos.

Destacar que el mercado mexicano de muebles de hogar,
obtuvo un valor promedio de 2.35 mil millones de dólares en
2022 yle presfi crezca a una taza de crecimiento anual de
3,:40%en el periodo de 2023 a 2028.

La empresa de telecomunicaciones, Megacable, creció
H¡n§pH¡&y flufi operativo (HHMKn el primer trirnBreifel

año, impulsado por suscripciones únicas y unidades genera
doras dg ingresos récord en los últimos dos años. En los prime
ros tres meses del año, los ingresos de Megacable subieron
9%, mientras que el EBITDA creció 1 2 por ciento.

La empresa reportó un alza de 10%en las adiciones netas
de su servicio de internet, con 392 mil, la más alta de los últi
mos siete trimestr#s; mientras que bs adic¡on¡§>en telefonía y vif
des incrementaron 1 Óy ó%, respectivarfi^íiij,
Has s^Hpciones únicas Hoieron 9%, con lo qH la fiBa
llegó a 5.4 millones. Las unidades generadoras de ingresos
crecieron 10.5% frente al mismo periodo de 2022, con lo
queülcanzaron 1 1.6 millones.

Llega a Cancún, Luchatitlán, una experiencia interactiva en
focada a la lucha libre. Con una inversión de 1 30 millones
de pesos, participaron Fibra Uno, Ventura Entertainmenty la
empresa de lücha libre más grande del paí% la AAA.

Los rudos y bs técnicos se unieron para generar esa nue
va atracción en La Isla, un centro comercial de la zona turísti
;<SS "LucBtitlán: H3 oficial ®use of LuHa *>re", ^8® S
2,900 metros cuadrados, una cantina msKfcana con terraza
para 220 personas, además de espectáculos inmersivos en
una arena para 580 asistentes,

FHabrá qyg Sspcómo les resulta este pgpsSjgJi de entreteni
miento a las tres empresas que Unieron esfuerzos, ya que la lu
cha libre es umiSpectáculo del gusto no solapara los mexica
no, sino para bs turistas de Estados Unidos que llegan a esa
zona turística de la Rfeíera Maya.
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Empresas medianas, puerta al paraíso
Entre el aluvión de iniciativas de ley que

está aprobando el partido en el poder
la mayoría de ellas para acotar la par
ticipación de la iniciativa privada en
distintas y estratégicas actividades pro

ductivas y, para fortalecerá las fuerzas militares
hay una, que de ser aprobada en septiembre
próximo en la Cámara de Diputados (en las últi
mas horas se aprobó en la de Senadores), ven
dría a revolucionar al mercado de valores en

México y el financiamiento al universo mayori
tariode empresas.

Es tal la expectativa que genera esta iniciati
va de ley que incluso hay quienes la ven como
el más rápido atajo para que las medianas y,
eventual mente, algunas pequeñas empresas del
país, tengan acceso al gran mercado de finan
ciamiento que pueden ofrecer los inversionistas
institucionales.

Es como si de pronto, a las medianas empre
sas de México, e incluso a aquellas pequeñas
que están perfectamente organizadas, se les
abriera "una puerta al paraíso del gran capital".

Estamos hablando de que con éste nuevo sen
dero basado en un esquema de emisiones sim
plificadas cuya eficacia y seguridad ya está
probada, en otras partes del mundo las nue
vas emisoras podrán acceder a montos de en
tre 60 y 80 millones y hasta 500 millones de pe
sos, con la colocación de acciones o bonos, sin
riesgo de ser diluidos y con capital proveniente
de fondos institucionales como: afores, asegura
doras, fondos de inversión y bancas privadas.
En función de encuestas e información recabada

por la Secretaría de Hacienda (SHCP), el Banco
de México (BM), y la Comisión Nacional Banca
ría y de Valores (CNBV), se estima que podrían
beneficiarse del nuevo esquema de financia
miento basado en las modificaciones a la Ley
del Mercado de Valores y de Fondos de Inver
sión, entre 30 mil y 50 mil empresas que hoy
no tienen acceso al financiamiento institucional.

Tal universo de compañías podrían entrar por
la vía "fast frack" a los mercados de valores en

México: la Bolsa Mexicana de Valores que presi
de Marcos Martínez y la Bolsa I nstitucional de Va
lores (Biva) que encabeza María Ariza.

La iniciativa de ley, de ser aprobada, repre
sentaría una violenta y positiva sacudida a las
bolsas de valores en México, que hoy compiten
por un reducido grupo de emisoras grandes
empresasque rondan las 120 empresas.
Sólo falta que se apruebe en la Cámara de

Diputados el próximo mes de septiembre y que
posteriormente la CNBV emita la regulación se
cundaria, en la que se inscribirán todos los de
talles para la operación de las modificaciones
a las leyes.

Entre los participantes del mercado bursátil,
los dirigentes de la BMVy Biva, tanto como de la
Asociación Mexicana de Intermediarios Bursáti
les (AMIB) que preside Alvaro García Pimentel,
hay un gran reconocimiento al trabajo que han
realizado el secretario de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O, y el subsecretario Gabriel Yorio
para el diseño e impulso de estas reformas.

El titular de las finanzas públicas, tiene muy
claro que para aprovechar el fenómeno del near

shoring, es necesario integrar las cadenas pro
ductivas e incluir a las medianas y pequeñas
empresas, para que no sean sólo "los grandes
trasatlánticos empresariales", los que aprove
chen las oportunidades.

En su perspectiva, el funcionario, prevé que
si se suman las medianas empresas a la integra
ción de la producción en los procesos de manu
factura, la derrama económica que se genere de
la nueva oportunidad que está teniendo México,
tendrá un efecto más distributivo entre las unida

des productivas y los trabajadores. Sin duda tie
ne razón.

Llama la atención que mientras se están dan
do severos golpes legislativos a los sectores de la
minería, ferrocarriles, aviación, contrataciones y
obras públicas, además de las preocupaciones
que generan las políticas públicas en materia de
petróleo, electricidad y alimentos biotecnológi
cos, entre otros, se registre una ley tan positiva
como ésta.

Si se aprueba en los términos planteados, las
empresas que se suban al esquema de emiso
ras simplificadas, de cumplir con los requisitos de
gobierno corporativo y estados financieros audi
tados, podrían ser aprobadas para colocar ac
ciones o bonos en un plazo mínimo de 34 sema
nas. Este universo de empresas tendría abierta
de par en par la puerta al mercado de 400 mi
llones de consumidores del TMEC.

Hay un optimismo generalizado entre los ac
tores de los mercados bursátiles en México. Vere

mos si aprueban las iniciativas de ley correspon
dientes en la Cámara de Diputados. Al tiempo.
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La economía mexicana bien,
pero hay límites

La economía mexicana es tan resi

liente que ha aguantado hasta es
te régimen. Pero tampoco hay que
pensar que es a prueba de todas
¡as balas políticas de esta autode

nominado Cuarta Transformación.

No se han disipado los pronósticos
de una ligera recesión hacia finales de
este 2023, al menos para la economía
de Estados Unidos, que por ahora ya
dejó ver que durante el pasado primer
trimestre del año ya tuvo una desacele
ración en su ritmo de crecimiento.

La primera lectura del Producto In
terno Bruto (PIB) de Estados Unidos no
cumplió con las expectativas del merca
do de expandirse 2% y logró apenas
1.1 % de crecimiento, básicamente por
que allá la política monetaria restrictiva
sí afecta el consumo.
México, mientras tanto, muestra da

tos de resiliencia tanto en consumo co

mo en el sector exportador que en mar
zo pasado reportó un aumento de 4.5%
en las ventas al exterior, a pesar de una
baja en las exportaciones petroleras y
del lastre de la fortaleza cambiaría.

Así que seguramente el dato oportu
no que revela el Inegi esta mañana de
viernes del PIB del primer trimestre del
año habrá de mostrar esa resistencia

de la que ha sido capaz la economía
mexicana.

Sin exagerar, claro, porque venimos
de un crecimiento neto de cero durante
más de cuatro años.

Ahora, si Estados Unidos empieza a
mostrar una desaceleración más marca

da es evidente que México tendrá que
resentir esos efectos, porque si bien el
motor del consumo interno muestra un

paso consistente, las exportaciones son,
sin duda, una actividad básica para es
ta economía.

Pero lo que más puede llegar a condi
cionar la salud económica tiene que ver
con factores internos como la gobernan
za y la inseguridad.

Perdón si alguien no está familiariza
do con Superman, pero la incertidum
bre que genera el régimen de Andrés
Manuel López Obrador es Kryptonita
pura para la confianza y, con ella, para
la economía.

Hay que ver que, en menos de una
semana, este régimen bombardeó a
diversos sectores productivos con ma
las leyes aprobadas al vapor, aceptó el
fracaso rotundo del Insabi hasta tener

que desaparecerlo, se peleó con el go
bierno de Estados Unidos y convocó a
los mexicanos a una guerra contra ese
país, y la gente cercana a López Obra
dor jugó con la información sobre su es
tado de salud de una forma maliciosa y
negligente.
Esta última semana es sólo una ace

leración de ese manejo descompuesto
del país a lo largo de cuatro años y cin
co meses, en los que la mayoría de los
agentes económicos han padecido con

secuencias negativas.
Desde las grandes empresas energé

ticas extranjeras, pasando por los pe
queños negocios que son víctimas de to
da clase de delitos, hasta las familias de
bajos recursos que no encuentran aten
ción médica para sus hijos.
La apuesta para estos 17 meses que

le quedan, constitucionalmente, a este
gobierno no puede ser otra que radica
lizar su visión de ruptura.
La economía resiliente aguantará

hasta donde pueda. Incluso, las finan
zas públicas que se han mantenido en
la raya de lo aceptable por los merca
dos pueden descomponerse si se suman
malas decisiones que acaben por de
gradar la calificación crediticia de Mé
xico, por ejemplo.

La economía mexicana se encuentra

hoy bien, a secas. Pero hay límites que
pueden condicionar esa salud que hoy
vemos en sus números.

En menos de una sema
na, este régimen bombar
deó a d ¡versos sectores
productivos con malas le
yes aprobadas al vapor,
aceptó el fracaso rotundo
del Insab hasta tener que
desaparecerlo.
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Compras Públicas a la SFP,
¿tendremos nueva Super Secretaría?
E! gobierno federal hace al

rededor de 150,000 com
pras cada año y en ellas
gasta cerca de medio bi
llón de pesos anuales. Son

1,300 millones de pesos diarios y
sirven para mantener funcionando
a las dependencias del Gobierno.
El sistema de compras sirve para
muchas otras cosas, entre ellas pa
ra ver de qué está hecho el Gobier
no, ¿qué tan eficiente es? ¿cómo se
relaciona con sus proveedores? ¿có
mo lo comunica? ¿es transparente?
¿se toma en serio el combate a la
corrupción?
Los mexicanos hemos padeci

do durante años la corrupción en
los sistemas de compras públicas,
en los tres niveles de Gobierno. El

candidato López Obrador hizo su
yas las críticas y aprovechó el eno
jo por algunos escándalos como la
Estafa Maestra. Prometió cambios a
fondo para erradicar la corrupción.
No prometió eficiencia, porque esa
palabra tan neoliberal no está en su
diccionario, pero era tan consisten
te en sus críticas a los arreglos en
lo oscurito que casi todos supusi
mos que también estaba ofreciendo
máxima transparencia.
No consiguió erradicar la corrup

ción ni incrementar la transparen
cia, quizá ni siquiera lo intentó. Po
demos dudar de las versiones que
afirman que el cobro de comisiones
desde el Gobierno, pero el hecho es
que se incrementaron las compras
por asignación directa, sin concur
sos ni licitaciones. Ahora son más

de 40% del total, en promedio. Hay
dependencias como ios Laborato
rios de Biológicos y Reactivos, Bir

mex, que hacen 90% de sus com
pras por adjudicación directa.
Un caso emblemático de expec

tativas en colisión con la realidad es

el Instituto de Salud para el Bienes
tar. Su ineficacia resultó poliédrica,
porque tenía muchas caras. Un as
pecto que no debemos perder de
vista es que realizaba 75% de sus
compras por adjudicación directa,
según un trabajo del IMCO, dedi
cado a los riesgos de corrupción.
Más de 12,000 millones de pesos
anuales se asignaron sin concurso o
licitación. ¿Qué parte de esas com
pras formaba parte de procesos vi
ciados o corruptos? Quizá nunca lo
sabremos, porque la desaparición
del INSABI complicará la revisión
de sus cuentas. Lo único que es irre
futable es que la asignación directa
de los contratos está correlacionada

con un pésimo funcionamiento del
INSABI.

En el diluvio de cambios que el
Poder Legislativo está aprobando al
vapor tenemos una reforma al siste
ma de compras en la que se trans
fiere el control de casi todas las

compras del Gobierno Federal des
de la Secretaría de Hacienda hasta
la Secretaría de la Función Pública.

¿Cuál es el problema?, se pregunta
rán ustedes. La SFP tiene también la

función de supervisar las compras
que hace el Gobierno. A ella le to
cará autoevaluarse. Como a todos
nos consta, eso no funciona ni en
las escuelas Montessori.

¿Qué pretende el Gobierno con
los cambios en las compras? La ex
posición de motivos de la iniciativa
está llena de frases rimbombantes,
pero es tacaña en lo que se refie

re a explicaciones concretas de por
qué hacer un cambio que quita "el
control" de las compras a la Secre
taría de Hacienda para otorgarla
a la Función Pública. ¿Se trata de
debilitar a una Secretaría que fue
una Vicepresidencia en el periodo
Neoliberal?
La centralización de las compras

en la SFP abarca casi todo el Go

bierno, pero deja fuera a las Fuer
zas Armadas. No sabemos sí esa
era la intención, pero refuerza la
¡dea de que la Marina y el Ejérci
to funcionan como un Estado dentro

del Estado. Según datos del IMCO,
en un informe presentado en 2021,
la Secretaría de Marina realizó su

proveeduría sin licitaciones abier
tas. El 75% es adjudicación directa
y el resto con invitaciones restringi
das para proveedores.
¿Funcionará el intento de con

vertir a la SFP en una Supersecre
taría? La exposición de motivos no
habla de dotar de más recursos pre
supuestóles a la Función Pública. El
contexto de presión contra el INAI y
el Sistema Nacional Anticorrupción
nos da derecho a temer por el futuro
de la transparencia en las compras
públicas. Llama la atención de la
propuesta que esta no expresa me
tas cuantificables de los objetivos
del cambio, quizá porque eso les
parece el culmen de la argumenta
ción tecnocrática. Por supuesto que
los diputados que aprobaron la ini
ciativa ni siquiera se molestaron en
debatir sobre el problema de que la
SFP vivirá su curva de aprendizaje
en materia de compras a partir del
segundo semestre del quinto año de
Gobierno.
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ECONOMIA MORAL
Dos importantes autores buscan salidas
a la crisis ambiental, 2 entrega
JULIO BOLTVINIK

EL NUEVO LIBRO de Jeremy Rif
kin (JR), The Age ofResilience, de
2022, se centra en el concepto de
resilience que ha dado lugar, en
español, al neologismo resiliencia y

que significa capacidad de recuperación/adap
tación. La edad de la resiliencia es la antítesis
de la edad del progreso que nos ha llevado al
calentamiento global. Rifkin asume la postura
que el ser humano debe readaptarse a la natu
raleza en lugar de seguir adaptando ésta a sus
propósitos. El primer tema que aborda es el de
la tecnología necesaria (en algunos países en
proceso de construcción acelerada) para tran
sitar a la Edad de la Resiliencia de la que, como
señalé, JR había abordado ya en tres libros
anteriores: The Hydrogert Economy (2002), The
Third Industrial Revolution (2011) y The Creen
New Deal (2019). Usa la expresión revoluciones
epocales en la infraestructura. Cada época tie
ne una infraestructura tecnológica diferente.
Cada paradigma infraestructural conjunta
tres nuevos componentes: formas de comuni
cación, fuentes de energía, y modos de trans
porte y logística. Cuando estos componentes
concurren y cuajan en una dinámica fluida,
cambian de manera fundamental la manera en
que la gente se comunica, transforma la ener
gía natural y se mueve. También cambian los
edificios y contenedores de todo tipo. "Estas
grandes revoluciones tecnológicas modifican
asimismo la orientación espaciotemporal y la
naturaleza de la actividad económica, la vida
social y las formas de gobernanza para hacer
las coherentes con las oportunidades y restric
ciones que acompañan los patrones colectivos
hechos posibles por la nueva infraestructura".
Hoy estamos, dice JR, en medio de la Tercera
Revolución Industrial (TRI). La banda ancha
digital de Internet está convergiendo con una
red digital de electricidad, proveniente de
fuentes solares y eólicas. Millones de hogares,
empresas, organizaciones de la sociedad civil
y agencias gubernamentales están generando
electricidad solar y eólica para su uso donde vi
ven y trabajan. La electricidad verde sobrante
se vende al internet eléctrico usando big data
y algoritmos. Ahora, estos dos internet digita
lizados están convergiendo con un internet de
movilidad y logística que se compone de vehí
culos eléctricos y vehículos impulsados con cel
das de combustible, ambos verdes. Estos vehí
culos serán progresivamente más autónomos y

serán administrados con big data y algoritmos
en caminos, rieles, agua y aire. Estos tres inter
nets compartirán un flujo continuo de datos,
analítica y algoritmos. El flujo informativo
será continuamente alimentado por sensores
instalados en el terreno que monitorearán
todo tipo de actividades, permitiendo a la hu
manidad administrar de manera adaptativa la
actividad económica y la vida social. A esto le
llama el Internet de las Cosas (IC). En la nueva
edad los edificios serán reacondicionados, con
infraestructura del IC, para ahorrar energía y
ser climáticamente resilientes. Estos edificios
inteligentes servirán también como microplan
tas generadoras, almacenamiento de energía
y como centros de interconexión de vehículos
eléctricos y de celdasdecombustible en una
sociedad de cero emisiones ampliamente dis
tribuida (esparcida).
EN CONTRASTE CON las tecnologías, muy
costosas y por tanto muy centralizadas, de la l9
y 2 revoluciones industriales, la de la TRI está
diseñada para ser ampliamente distribuida y
no centralizada, y operar de manera abierta
y transparente y no privatizada (y secreta),
para optimizar el efectoredes. Las economías

de escala se generan por su lateralización y
no por integración vertical. En el curso de las
próximos decenios, argumenta JR, millones de
cada vez más baratos centros de datos instala

dos en hogares, oficinas, locales comerciales,
comunidades, lateralizarán la recolección y
almacenamiento de datos del sitio y permitirán
una gobernanza basada en analítica y algorit
mos en tiempo real en redes regionales interco
nectadas, superando a las redes centralizadas
integradas verticalmente. "A medida que esta
infraestructura se desenvuelva en los próximos
20 años, miles de millones de personas serán
capaces de desplegar, agregar, desagregar
y reagregar su componente particular de la
infraestructura en fluidas plataformas de cade
nas de bloques, a voluntad, en sus comunidades
y conectarse a través de regiones, continentes
y océanos. Esto es 'poder para la gente', literal
y figurativamente... La infraestructura de la
TRI está creando un nuevo sistema económico
con principios operativos y objetivos completa
mente diferentes". Este análisis concluye con el
siguiente esperanzador párrafo (Rifkin, 2022,
p.] 80): "Si la era medieval puso una prima a la
religiosidad y al sueño de la salvación celestial
y la edad moderna a ser muy trabajador y al
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avance ilimitado del progreso material, la era
que está empezando recalca la resiliencia a
cada paso y el prospecto de realinear nuestra
especie de vuelta a los ritmos y flujos del pla
neta. Las señales primas de la transformación
son los cambios en la orientación temporal y
espacial, que resultan del despliegue de una in
fraestructura resiliente, en la que la eficiencia
da el paso a la adaptatividad, y el desapego y
la mercantilización de la naturaleza dan paso
a la participación profunda con una Tierra
animada. La edad de la Resiliencia está ante
nosotros".

EL SIGUIENTE TEMA que destaco de los
que aborda JR en la IV parte de su libro, es su
planteamiento (capítulo 12) que la democracia
representativa debe dar paso a laparescracia
(peerocracy). Empieza señalando que: "Cuando
el desastre golpea, sea clima o pandemia rela
cionado, el gobierno sólo es muy superficial,
tiene insuficiente staff y está mal equipado
para gobernar por sí solo y supervisar la
emergencia e inevitablemente convoca a la
ciudadanía a responder y ponerse a trabajar".
Añade que una generación más joven, teniendo
esto en mente, está empezando a confrontar

la democracia representativa con una más
amplia, más inclusiva y lateral forma de invo
lucramiento político que empotra las comu
nidades en los ecosistemas, biomas y esferas
planetarias con las que estamos íntimamente
entrelazados. Esta forma emergente de nueva
identidad política viene con un involucramien
to activista más directo que lleva a hacer de
cada ciudadano una íntima parte del proceso
de gobierno mismo. Gobiernos locales han
empezado a convocar a sus ciudadanías a par
ticipar en "asambleas de pares" que trabajan al
lado del gobierno. Son extensiones profunda
mente empotradas de la gobernanza, como los
jurados, que lateralizan la toma de decisiones,
asegurando que la ciudadanía se involucre
activamente en la gobernanza. La democracia
representativa está abriendo espacio para la
parescracia, que significa un cambio sustancial
en la idea de libertad individual que ha prevale
cido en la Edad del Progreso, en la cual libertad
ha estado unida a la autonomía individual. Esta
forma de libertad era una libertad negativa, el
derecho a la exclusividad, el derecho a la auto
suficiencia, de no estar obligado con otros, a
ser una isla para sí mismo, (p.206).
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MEXICO SA
De legisladores y cabilderos // Reforma minera,
ni de lejos # *No hay prisa", según dicen
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN SU ALOCADO operativo para
atender velozmente las instrucciones
de los barones de la minería, al menos
tres diputados de Morena rasuraron
la iniciativa presidencial para refor

mar la ley sectorial que 31 años atrás entró en
vigor (regalo de Carlos Salinas de Gortari), al
tiempo que, ya minimizada, varios senadores de
la oposición y algunos del partido guinda rápida
mente operaron para evitar cualquier posibilidad
de que los cambios, así fueran mínimos, fueran
aprobados en esa instancia legislativa.

PARECE QUE ES la constante cada vez que se
intenta dejar atrás la espeluznante estructura
concentrada que heredó el régimen neoliberal, y
para ello los barones de la minería, como los de
otros sectores económicos, cuentan con un ejér
cito de cabilderos que infesta ambas cámaras
para tomar por asalto las oficinas o el pleno de
no pocos legisladores con el fin de "convencer
los" de que "lo mejor" es dejar las cosas como
están.

POR ESTOS DÍAS reiterada ha sido la denun
cia de que el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, y los coordinadores
de las bancada en San Lázaro (siempre con la
estampita de Ricardo Monreal en la mano) sólo
escucharon y, por lo visto, atendieron las "reco
mendaciones" de los cabilderos enviados por los
barones de la minería, entre ellas que la citada
iniciativa presidencial terminara en el éter.

Y ELLO SE registra no sólo cuando se inten
ta reformar una u otra ley (siempre trajes a
la medida de la oligarquía), sino a la hora de
resolver añejos conflictos, ya sean laborales,
medioambientales o fiscales, por citar algunos.
Por ejemplo, tres huelgas mineras (Taxco, Ca
nanea y Sombrerete, vigentes desde 2007) que
no han sido atendidas más allá del discurso. El
presidente López Obrador instruyó, desde 2019,
a la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde,
que resolviera este "entuerto", pero nada hizo.
Más adelante, con la misma instrucción, entró al
quite el propio secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, sólo para proceder
igual a su colega en el gabinete. Y las huelgas
siguen ahí, a punto de cumplir 16 años sin que
autoridad alguna haga su chamba, pero con los
barones felices.

QUE DECIR DEL regadero tóxico que los cor
porativos esparcen por prácticamente toda la
geografía nacional; la ostentosa falta de seguri

dad para los trabajadores; la evasión fiscal insti
tucionalizada; el mercado negro de concesiones;
el uso de éstas para fines distintos a los autori
zados y tantas otras gracias de los barones de la
minería y de tantos otros sectores, aún cobija
dos, y de qué forma, por leyes verdaderamente
leoninas para el país. Pero eso puede esperar,
porque, dicen, "no hay prisa".

EN CAMBIO, ANTE la mínima posibilidad de
reformar la ley salinista de 1992, vía iniciativa
presidencial, de inmediato, afanosos, el titular
de Bucareli y los coordinadores parlamentarios
operan para evitar, retrasar y encarpetar cual
quier cambio, siempre con el chantaje de los
barones por delante: "retiraremos la inversión".
¿En serio?

Y JUNTO CON ellos, el ejército de cabilderos
que una y otra vez los "convence" para frenar
cualquier intento. Dice el titular de Bucareli que
la "nueva" legislación minera aprobada en la
Cámara de Diputados "es de avanzada", porque
al perder la industria su carácter preferente, "ya
no va a venir esa etapa de abusos, de impunidad,
a la que se acostumbraron algunos empresarios
voraces del sector". Ajá, pero mientras el Senado
de la República no haga lo propio, el entusiasmo
del tabasqueño no pasará de anécdota, porque
para eso están los "filtros" y "controles" que lo
han evitado, ejército de cabilderos incluido.

DE ACUERDO CON el más reciente padrón
de cabilderos, "autorizado" por el Senado de la
República (noviembre de 2022), en esa instancia
legislativa operan, cuando menos, 31 "empresas
consultoras" sólo para la minería y 69 personas
físicas dedicadas alo mismo, siempre pagadas
por los mismos. Entre ellos, asoman la cabeza
ex senadores, ex diputados, ex funcionarios
que infestan las comisiones o el pleno, según
las necesidades de los barones, y, con su sabios
"consejos" evitan cualquier posibilidad de que
sus patrones vean alterados sus privilegios.

SÓLO PARA DAR una idea: la Comisión de
Minería del Senado se integra con nueve legisla
dores de todos los partidos, pero 100 cabilderos
siempre están "a sus órdenes"; en promedio,
HH por cada uno de ellos.
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Las rebanadas del pastel
¿TOCA TURNO PARA el impresentable En
rique Peña Nieto, uno de los emblemas de la
corrupción en México?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sci@hotmail corrí
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DINERO

Adán Augusto aventaja a candidatos de oposición
Morena debe continuar, dicen en redes sociales h
Creel es el que sale menos mal librado
ENRIQUE GALVAN OCHOA

UNO DE LOS posibles candidatos
de Morena a la Presidencia de la
República en 2024 es el actual
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández. Él es

una de las tres corcholatas del presidente An
drés Manuel López Obrador. Los últimos días
estuvo a cargo de las mañaneras. En el sondeo
de la semana preguntamos en redes sociales có
mo votarían si Adán Augusto fuera el candidato
de Morena frente a varios probables candidatos
de la oposición.

Metodología
PARTICIPARON 2 MIL 869 personas. En
Twitter 856; en El Foro México 563, y en Fa
cebook mil 450. El sondeo fue distribuido por
redes sociales a través de un enlace de Survey
Monkey y por medio de la función "Encuesta"
de las plataformas Twitter y Facebook. Pueden
votar y opinar todos cualquiera que sea su ideo
logía. Los organizadores no votan y los resulta
dos no reflejan necesariamente su criterio

Twitter

EN LA OPOSICIÓN está flaca la caballada.
Quien haría mejor papel, sin duda sería Betty
Walls, mujer capaz y experimentada, aunque
completamente desacreditada tanto ella como
su partido. De los otros, entre todos no hacen
uno.

@AlexCardielS/ CDMX

CUALQUIERA QUE GARANTICE la conti
nuidad del proyecto 4T, tenemos que mantener
las garras del PRI y el PAN lejos del presupuesto
público si queremos que México se recupere y
crezca.

@RodolfoPenia/Xalapa

SIN DUDA, CUALQUIERA que quede como
candidato de Morena de los tres que se han
mencionado.

@Mao718/Tecámac

NI JUNTANDO A los seis de oposición le llegan
en carácter a Adán Augusto López, ya ni hablar
de intereses que arrastran.

@notmad81 / CuLiacán

SIN DUDA, SERÍAN buenos opositores, pero
con poca presencia y desprestigio.

@maragayorg / CDMX

El Foro México

DE LOS QUE están, todos, absolutamente to
dos han demostrado ser unos depredadores, no
inspiran ninguna confianza. Aquí, como decía
mi abuelita, más vale malo conocido que bueno
por conocer.

Telésforo López / Toluca

NO ME GUSTA el estilo de Adán Augusto, pero
con esa oposición no habría de otra que votar
por él.

Marisol Gutiérrez Garduño / CDMX

LOS PROBABLES CANDIDATOS de Morena
representan un movimiento social que impulsa
un cambio verdadero en México. Acabar con la
corrupción y atender a los más pobres es una
máxima del movimiento. Los candidatos deben
respetar eso.

Nicolás López/CDMX

AUNQUE ADAN AUGUSTO no sería mi pri
mera opción entre los candidatos de Morena, es
infinitamente superior a cualquiera de los can
didatos de oposición, la mayoría de los cuales
significaría un regreso al pasado y dos de ellos
incertidumbre y falta de experiencia.

José Moreno/ Cuernavaca

YO PREFIERO A Claudia Sheinbaum, pero
la otra opción sería Ebrard y la tercera Adán
Augusto. Pero nunca uno de la oposición, ya que
todos los candidatos que se ponen en la encues
ta son corruptos.

Guadalupe Carrillo / Naucalpan de Juárez

Facebook

VOTARÍA SIEMPRE EN favor del proyecto
de la 4T, sólo así México sería autosuficiente en
energía y alimentos, y se lograrían las reformas
energética, electoral y judicial, para tener el
país que siempre he deseado.

Carlos Abad/CDMX

NO VOTAR POR Adán Augusto y votar por los
otros sería tropezar con la misma piedra.

Raúl García/Puebla
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VOTARÍA SIEMPRE POR el abanderado de
Morena, sea quien fuese.

Óscar Herrera / Tuxtla Gutiérrez

LAS CONDICIONES DE competir de este gru
po de opositores no es otra más que regresar
al sistema de robar, saquear y vender el patri
monio nacional; quien no lo quiera entender es
cómplice de este tipo de atracos a la nación.

Juan Manuel Dueñas Alba / Ciudad Sahagún

¿YA ESTÁN CARGADOS los dados por el ex
gobernador de Tabasco?

Daniel R. Velasco / CDMX

Twitter: @galvanochoa
Facebook: galvanochoci
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Se trata de un plan de expansión para
continuar fortaleciendo sus opera

ciones en el país, pero también para lle
var sus servicios a donde usuarios ya de
mandan sus servicios por su Internet de
alta velocidad, su televisión de paga con
la mayor cantidad de entretenimiento
en streaming, su telefonía fija y móvil ili
mitada a través de su red de fibra óptica
y la mejor oferta del mercado.

Con la incursión de izzi en Que
rétaro se quiere acercar a los usua
rios de servicios de telecomunica

ciones una propuesta de calidad que
atienda todas sus necesidades de

conectividad y entretenimiento; y,
al mismo tiempo, les brinde grandes
beneficios en su economía familiar.

Izzi ofrece la posibilidad de
llevar sus servicios a más de 347

mil hogares queretanos, así como
a las micro, pequeñas y medianas
empresas, además de facilitarles
el acceso a los mejores servicios de
streaming a través de la mejor plata
forma de entretenimiento, izzitv, y
la app izzigo para que los clientes no
se pierdan de nada, desde cualquier
dispositivo y, lo mejor, todo inclui

do en una sola factura. Hoy, esta
empresa tiene presencia en más de
110 ciudades de la República Mexi
cana, donde izzi lleva sus servicios
de conectividad y entretenimiento
a esta plaza para que las familias
queretanas disfruten del mejor In
ternet y telefonía, de contenidos de
la más alta calidad y de los precios
más competitivos del mercado.

Equivocada Reforma Minera.
Muy comprometidos se han visto
los activistas del grupo "Cambié
mosla ya", con el bloque más radi
cal de Morena en el Senado, en la
insistencia sin tregua para que la
reforma a la Ley Minera complete
cuanto antes y sin mayor análisis
su ruta de aprobación fast track. La
voz cantante de las acciones de

presión ha sido la del líder sindical
Napoleón Gómez Urrutia, mientras
que el telón de fondo lo ha puesto
esta organización de activistas que
con todo y la bandera de defensa del
medio ambiente ha acudido pun
tual a aplaudir las declaraciones de
los políticos morenistas en el afán
de que la modificación legal no se
discuta, sino que se apruebe bajo la
consigna de "haiga sido como haiga
sido". Cada quien escoge a qué árbol
se arrima. Por lo pronto, parece que

alguien le está queriendo ayudar a
Napoleón a transmutar de la con
dición de perseguido de la justicia
a luchador por el medio ambiente.
Al fin ya se sabe que hay cosas en
la vida que valen más que el dinero

que cuestan.

Aseguradora Nissan. La japonesa
Nissan Motor va por un nuevo nego
cio de la mano de Chubb, que presu
me ser una de las aseguradoras más
grandes del mundo. Así que usted
escuchará en adelante de Nissan

Insurance, seguros automotrices,
luego seguros de hogar, accidentes
personales y de viaje. Veremos si a
la nipona le sale esta apuesta.

Voz en off. Pandapé aterriza en
México por medio de la fusión de la
firma mexicana Holmes HR y Sher
lock HR, esto con la finalidad de
transformar los procesos para atraer,
contratar y gestionar de forma efi
ciente el mejor talento en las em
presas, impulsando la satisfacción
de los equipos de trabajo y felicidad
laboral en el capital humano. Con
esto, Pandapé fortalece su presencia
en América Latina, sumando una
nueva oficina a las ya establecidas
en Colombia, Perú, Argentina, Chile,
Guatemala y Ecuador...
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En el alud de iniciativas de reformas legales que la mayoría
oficial aprobó en la Cámara de Diputados y en la de Senado 

res —propio de repúblicas bananeras— una especialmente lesi
va para la promoción y fomento del turismo fue la decisión de
mantener in aeternum el 80% de los recursos captados por la in
ternación de turistas extranjeros. En lugar de apoyarla conserva
ción y desarrollo de los Centros Integralmente Planeados (CIP),
de Fonatur, tales recursos serán para sostener la actividad del
Consorcio OlmecaMayaMexica cuyo activo menos productivo
es el Tren Maya, que ejecuta el general Gustavo Vallejo.

Conforme a la iniciativa, el plan es tomar el
80% de esos ingresos (cerca de 10 mil millones
de pesos anuales) y se dediquen a mantener la
operación de la Corporación, a cargo de Rene
Trujillo, ello implica sostener por tiempo in
definido el financiamiento al Tren Maya —el
mismo con que se fondeó su construcción
inicial— hasta que eventualmente sea rentable,

Pero como se ha explicado en este espacio,
ello es altamente improbable, tanto por los so
brecostos derivados de los cambios de trazo, la
falta de materiales y las deficiencias logísticas,
pero especialmente por el mal diseño de las
estaciones de Tren Maya.

Vaya, en una de ésas hasta le resultaría
mejor a Sedenaregresar ese Tren a Fonatur para
evitar la acumulación de pasivos que pesarán
sobre las finanzas castrenses por varios lustros.

Pero la decisión ya está tomada. Habrá
que ver si Javier May, gerente de Fonatur,
mantiene el recorte de gastos para los CIP
que impidió el año pasado contratar el sej
vicio de fumigación de mosquitos.

Semarnat se cuenteó a López. En el largo
expediente de respuesta de Vulcan Mate
riáis a los argumentos del Gobierno de Mé
xico en el arbitraje internacional sobre los
activos de su mina de piedra en Punta Ve
nado, hay un punto muy importante a des
tacar: es el dictamen "Impacto ambiental
SACTUN (Calica)", publicado el 18 de agosto
del 2022 por la Semarnat donde afirma que
hay daños ambientales a los mantos acuífe
ros, contaminación del suelo, deforestación,
daño a la biodiversidad y falta de acceso de
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aguaparalas comunidades..., pero sin entrar
a los terrenos de la empresa, y sin dar aviso
de que sus 52 verificadores hacían investi
gación de campo para justificar el cierre de
operaciones ordenado el 6 de mayo del2022.

¿O será que Albores puede viajar en el
tiempo?

Lo que sí le puedo confirmar es que, si
dicho documento no estuviera en manos

del Tribunal de Arbitraje Internacional,
esto sería una broma. ¿Pero qué cree? Que el
documento de Semarnat, a cargo de María
Luisa Albores, fue después utilizado por
una organización de la sociedad civil que
intentó configurar una acción colectiva en
contra de la compañía estadounidense.

Y con ese tipo de "bromas" engañaron
para que se clausurara SACTUN y llevar a
México a un arbitraje que nos puede costar
1,900 millones de dólares. Nos saldrá caro
el chistecito.

Alito, firme para 2024. Con el voto mayo
ritario (5 a 2) de los magistrados, el Tribunal
Federal Electoral validó el miércoles la per
manencia de Alejandro Moreno como máxi
mo dirigente del Partido Revolucionario
Institucional hasta agosto de 2024, es decir,
ya calificadas las elecciones presidenciales
de ese año. El proyecto elaborado por el ma
gistrado José Luis Vargas Valdez fue claro:
debe predominar la voluntad mayoritaria
de la militancia de un partido en tanto que

se apegue a la legalidad, priorizando el dere
cho a la autodeterminación de los partidos.

La acreditación de Alito como líder priis
ta se sostuvo en lo legal y también en lo
práctico: reforzó el "bloque de contención"
ante la reforma eléctrica y el "Plan B" para
minimizar al Instituto Nacional Electoral,
lo que contribuyó a reforzar la Alianza Va
Por México, además de acompañar y res
paldarse en la autonomía de la SCJN donde
magistrados y magistradas —que represen
ta Norma Lucía Piña— en su mayoría atajan
el arrebato autoritario y anticonstitucional
del actual régimen. Y que pese a todos los
embates para doblegarlo desde el Gobierno
federal, Moreno finalmente se mantuvo al
pie del cañón para mantener la gobernanza
y con ello la estabilidad que requiere la acti
vidad económica.

Izzi a Querétaro. La buena es que los ser
vicios de telecomunicaciones con banda

ancha que dirige José Antonio González
Anaya están a partir de hoy a disposición
de los casi 400 mil hogares de Querétaro,
cuna y destino del TMEC, donde el creci
miento de la economía del conocimiento y
de la mentefactura se ha convertido en eje
vital del friedshoring. Tanto para usos resi
denciales como para empresariales, izzi se
presenta como una oferta de valor que final
mente deriva, como en cualquier economía
abierta, en favor del consumidor.
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Resulta común hablar de la Econo
mía Mexicana, como si fuera un

todo homogéneo, siendo muchas par
tes (los estados del país) heterogéneas
(el crecimiento de cada uno).

Ya tenemos, del INEGI, el Indicador Trimestral de Ac
tividad Económica Estatal, para el cuarto trimestre del
2022, entendiendo por actividad económica la produc
ción de bienes y servicios. En términos trimestrales, com
parando cada trimestre con el trimestre anterior, el creci
miento promedio de la producción de los 32 estados fue
0.20%. En términos anuales, comparando cada trimestre
con el mismo trimestre del año anterior, fue 2.98%. "De
los 32 estados" equivale a "la Economía Mexicana", cuyo
crecimiento, en términos trimestrales y anuales, dista de
ser el de cada uno de los 32 estados.

En términos trimestrales estos son los cinco estados

con mayor crecimiento: Oaxaca, 6.5%; Quintana Roo,
6.3%; Estado de México, 2.4%; Michoacán, 2.1%; Tabas
co, 2.0%. Estos los de mayor decrecimiento: Aguasca
lientes, 3.2%; Nayarit, 2.6%; Zacatecas, 2.3%; Morelos,
2.2%; Baja California Sur, 2.1%. Mayor crecimiento: Oa
xaca, 6.5%. Mayor decrecimiento: Aguascalientes, 3.2%.

Enorme diferencia.

En términos anuales, estos son los cinco estados con
mayor crecimiento: Oaxaca, 13.2%; Hidalgo, 9.6%; Quin
tana Roo, 8.7%; Tabasco, 7.2%; Puebla, 6.5%. Estos los de
mayor decrecimiento: Campeche, 3.3%; Morelos, 2.1%;
Veracruz, 1.6%; Zacatecas, 1.4%; Aguascalientes, 1.3%.
Mayor crecimiento: Oaxaca, 13.2%. Mayor decrecimiento:
Campeche, 3.3%. Diferencia enorme.

En términos trimestrales el 50.00% de los estados cre

ció, el 43.75% decreció, y el 6.25% ni creció ni decreció. El
crecimiento promedio fue 1.66%. El decrecimiento 1.45%.

En términos anuales el 71.88% de los estados creció y
el 43.75% decreció. El crecimiento promedio fue 4.63%.
El decrecimiento 1.29%.

El crecimiento, que se mide por el comportamiento
de la producción de bienes y servicios, depende de las
inversiones directas, que son las que se destinan a pro
ducir satisfactores, que dependen de la confianza de los
empresarios para invertir directamente, que depende de
la competitividad de cada estado, de su capacidad para
atraer, retener y multiplicar inversiones durecitas: Cete
ris paribus, a mayor competitividad más inversiones y
mayor crecimiento, y viceversa.

Según el índice de Competitividad Estatal 2022, del
IMCO, Oaxaca, el estado con mayor crecimiento, tanto
en términos trimestrales (6.5%) como anuales (13.2%)
ocupó, en materia de competitividad, la posición 31 entre
los 32 estados. ¿Cómo explicar, con tan baja competiti
vidad relativa, tan elevado crecimiento? La clave puede
estar en el ceterisparibus. Por su parte, la entidad más
competitiva, la Ciudad de México, decreció 0.50% en
términos trimestrales (lugar 25/32: ¿cómo explicar, con
tan alta competitivida d relativa, tan baj o crecimiento? La
clave puede estar en el ceteris paribus), y creció 5.80% en
términos anuales (lugar 6/32).

Es común hablar de la Economía Mexicana, como
si fuera un todo homogéneo, siendo muchas partes
heterogéneas. Muchas partes, por ejemplo: los estados
del país, cada uno con sus características económicas
propias, por ejemplo, su competitividad. Heterogéneas,
por ejemplo: el crecimiento económico, con enormes
diferencias entre ellos.
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Rayos X en aduanas;
Hirotec y Gigante
17

117 de marzo Rapiscan Systems
México ganó la licitación de la
Secretaría de la Defensa Nacio

nal para la adquisición de sistemas de rayos X
en las 21 aduanas fronterizas, como aquí le in
formé; en teoría los sistemas deben estar co
locados en noviembre. El embajador de EU
en México, Ken Sal azar, celebró el resultado,
pero hay una demanda contra el fallo.
Las empresas Cruant, Nuctech Company y

Global Software que participaron juntas en la
licitación, buscan legalmen te reponer el pro
cedimiento porque aseguran que hubo ano
malías, entre ellas el contrato por 11 mil 630
millones de pesos a Rapiscan, 2 mil millones
más caro, y que la decisión fue por presiones
políticas.
La empresa china y las mexicanas seña

lan que en la evaluación técnica se descali
ficaron todas las propuestas, excepto la de
Rapiscan, y que en la evaluación económica
solo se tomó en cuenta a la firma ganadora.
Se le adjudicaron cuatro de seis partidas li
citadas, y se teme que le puedan asignarlas
dos restantes por adjudicación directa. En
su demanda acusan que en 2021 el SAT res
cindió el contrato a Rapiscan por mal servi
cio, incumplimiento en calidad y entregas, y
le impuso una multa por 7 millones 500 mil
pesos; por ese motivo no debió participar en
el proceso de Sedeña.
Losinconfoimestienenlaquerellal69/2023

en el 22 Tribunal Colegiado en Materia Admi

nistrativa debido a que en una primera instan
cia interpusieron un amparo en el Juzgado VIII
en Materia Administrativa de CdMx que fue
desechado, aunque dicenque sin fundamento
porque infringe jurisprudencia dictada por la
SCJN. Buscan la suspensión delfalloyla repo
sición de todo el proceso con las seis partidas y
esperan que ocurra lo mismo que con Semar,
que ya analiza a profundidad el contrato que en
diciembre de 2022 le asignó de forma directa a
Rapiscan por 3 mil 800 millones de pesos para
equipos de rayos X para los puertos, debido a
que alafechano se ha firmado.

Cuarto de junto
Hoy se inaugura la tercera sucursal de Casai
deas en CdMx, que encabeza Federico Ber
naldo, tras el joint venture firmado por la
chilena especializada en muebles y diseño y
Grupo Gigante. Planea abrir seis más para lle
gar a nueve antes de finalizar el año, yya tiene
presenciaen centros comerciales como Miya
na, Parque Deltay Gran Terraza Coapa; los in
muebles son de Gigante Grupo Inmobiliario,
que preside Angel Alverde... La empresa de
tecnología para el retail, Napse, informó que
en lo que va de 2023 las compras online crecie
ron 15 por ciento y que la expectativa es alcan
zar 20 por ciento en todo el año... La empresa
j aponesa de equipos para la industria automo
triz Hirotec Tooling cumplió 10 años en Gua
najuato, y su presidente Jim Thomas, dijo
que "las compañías son como las familias, se
construyen con sangre y sudor, y dan muchas
satisfacciones".
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Difícil decisión de
los Bancos Centrales

17
n el momento actual, tanto en
la Reserva Federal de EU como
el Banco de México tienen en

sus manos la difícil decisión de qué hacer con
la tasa de interés de referencia.
En el caso de la Reserva Federal la próxi

ma reunión será el 2 de mayo, y el 3 tendrán
que tomar una decisión. Los antecedentes
indican que las medidas que se han efectua
do hasta la fecha han dado resultados razo

nables, ya que la inflación ha venido baj ando
desde niveles del 9% hasta 5% que fue la infla
ción nominal publicada en marzo; el proble
ma con nuestros vecinos es que la subyacen
te habajado mucho menos, y está en niveles
muy altos.
En los discursos cotidianos de los funciona

rios de la Fed, se lee que la mayor parte de las
opiniones están a favor de que haya al menos
un alza más de 25 puntos base en la tasa de in
terés; sin embargo las opiniones no son unáni
mes, pues hay quienes dentro del mismo clan
ven con buenos oj os hacer una pausa con ob
jeto de proteger el sistema financiero, que de
alguna manera está enfrentando problemas
por el movimiento de los tipos tan acelerados
a partir de marzo delañopasado,dondelatasa
de referencia pasó de cero a 5%. En Wall Street
se dice que 65% de los participantes enlos mer
cados piensa que laFedsubirálas tasas.
En el caso de México sucede algo muy pa

recido, pero a diferencia del discurso de la Re
serva Federal, aquí la Gobernadora de Banxi

co se atrevió a comentar que están dispuestos
a considerar hacer unapausa en el movimien
to de las tasas de interés, arguyendo que el
11.25% parece ser suficiente por el momento.
El panorama paralos dos Bancos Centrales

es parecido, pero no igual; en EU sí hay unapre
ocupacióngenuina sobre la salud de losbancos
medianosy pequeños debido aque, después de
la quiebra del Silicon Valley Bank, se prendie
ron todas las alarmas, aunque su problema no
fue un tema de solvencia, sino de un mal mane
jo de tesorería cuya consecuencia fue la pérdida
de laliquidez de la Institución
En México no se ha presentado ninguna si

tuación parecida, sinembargo, aunque todavía
no hay indicios, las altas tasas de interés locales
sí pueden empezar agenerar problemas de in
solvenciapor aumento enla cartera vencida.
Los grandes bancos mexicanos—igual que

los norteamericanos— están bastante bien
capitalizados, pero existen en México una
serie de instituciones financieras como Safo

mes, Sofiposyarrendadoras que ya presenta
ron problemas de impago. En EU los bancos
regionales, y otros pequeños aún son presio
nados, y el mejor ejemplo de ello es el First
Republic que perdió 100 mil millones de dó
lares de depósitos en el primer trimestre.
En virtud de lo anterior, tanto la Fed como

Banco de México, tendrán que buscar la me
jor solución que les permita mantener viva la
lucha contra la inflación y al mismo tiempo
no lastimar el balance de los bancos con pre
siones adicionales de la tasa de interés. Lo
que es válido para ambos, es que, si las condi
ciones bancarias se endurecen, no se necesi
tará elevar las tasas. h
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Nace Falcon Premium, el
transporte del TMEC

Julio BritoA.

El Tratado de Libre Comercio en sus más de 29 años

de existencia ha generado su propia infraestructura,
desde parque industriales, manufactura, carreteras,
como es la 57 que va de la ciudad de México hasta la
frontera norte. Ayer, se dio un gran paso a nivel de

transporte ferroviario gracias a la creación del servicio intermodal
Falcon Premium que ofrece servicio entre México, Estados Unidos
y Canadá de manera directa, en lo que se llama una conexión sin
costuras, que tendrá su centro en Chicago, Illinois, pero que tien
de vías de la Ciudad de México hasta Canadá, que cubre de costa
a costa. En términos de negocio
desaparecen las fronteras. 7í£'!!£' ÍZZÍ nueva
Grupo México, que preside cobertura en Querétaro

Germán Larrea con Ferromex
aporta sus coberturas a más de 22 estados de la República, la ma
yor parte de ellos en la zona de manufactura del TMEC con cua
tro puntos de frontera, por el lado de Estados Unidos Unión Pacific
Raílroad, que cubre toda la costa Este y CN de Canadá. "El servicio
Falcon Premium será el servicio ferroviario intermodal más rápido
y confiable entre Estados Unidos, Canadá y México al combinar
los beneficios únicos de cada socio.".

El servicio continuosin costuras aprovechará los mejores
tiempos de tránsito de Ferromex entre Silao, Guanajuato y Eagle
Pass, Texas; La ruta superior de Union Pacific desde Texas a Chi
cago y el mejor servicio de su clase de CN que conecta Chicago
con todos los puntos de Canadá a través de su libramiento único

EJ&E en Chicago.
"El servicio Falcon Premium es un cambio de juego para los

clientes intermodales. Al aprovechar los mejores servicios y ru
tas de cada socio, estamos creando un nuevo producto trans
formador", señaló Tracy Robinson, presidenta y directora eje
cutiva, CN.
COBERTURA

Con el objetivo de seguir con sus planes de expansión y ma
yor cobertura que suman más de 100 ciudades, a partir de
mayo izzi, que lleva José Antonio González Anaya, ofrecerá
en Querétaro sus servicios de
internet de alta velocidad, TV MG Segundo lugar en
de paga con la mayor cantidad proceso de compra: JDP
de entretenimiento en strea
ming, y telefonía fija y móvil ilimitada a través de su red de
fibra óptica. " Queremos acercar a los usuarios de servicios
de telecomunicaciones una propuesta de calidad que atienda
todas sus necesidades de conectividad y entretenimiento; y, al
mismo tiempo, otorgue beneficios en su economía familiar",
aseguró René Bortoni, Director regional zona centro de izzi.
izzi ofrece la posibilidad de llevar sus servicios a más de 347
mil hogares queretanos, así como a las micro, pequeñas y me
dianas empresas, además de facilitarles el acceso a los mejores
servicios de streaming a través de la plataforma de entreteni
miento, izzitv, y la app izzigo.
SORPRENDE

El caso mercadológico de MG, que lleva Zhang Wei en México
es digno de estudio. Están imponiendo un sistema de negocia
ción y venta de cara al cliente de tal suerte que en un estudio
de JP Power logró el segundo lugar en cuanto a al proceso de
compra de un vehículo, que va de la presentación hasta el pa
paleo. Se ubicó sólo atrás de Honda»
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DESPEGUES Y

ATERRIZAJES

Mujeres en la aviación
Rosario Aviles

Dentro de las novedades de

la feria Aeroespacial Mexi
cana (FAMEX) 2023, está
la inclusión de nuevas te

máticas, tanto en pabello
nes como en conferencias y paneles. En
esta ocasión se tuvo un seminario comple
to de mujeres en las industrias de trans
porte aéreo y aeroespacial, de dos días de
duración, donde podemos observar el es
tado actual del talento femenino en dis
tintos ámbitos de estos dos sectores.
Lo primero que llama la atención es

la gran cantidad de mujeres que en esta
ocasión está presente (esta es la edición
número 5 de FAMEX), y el interés que

existe en distintos ámbitos para empujar
la participación femenina en empresa y
en especialidades, al grado que ameritó
un Seminario de dos días exclusivo para
tratar las temáticas referentes a la cap
tación, retención y promoción del talen
to femenino.
Además, durante la Summit aeroes

pace (la conferencia magna de FAMEX)
uno del tres paneles que se realizaron
en la tarde del miércoles fue el tema de

inclusión, donde participaron mujeres
destacadas en diversos segmentos de la
industria: aerolíneas, aeropuertos, desa
rrollo de software y entrenamiento de
personal técnico aeronáutico.
En el seminario exclusivo para el te

ma de mujeres también se realizó un pa
nel de mujeres piloto donde fue posible
abalizar la problemática que abordan las
mujeres que se dedican a tripular avio
nes, tanto en el ámbito profesional como
en la búsqueda del equilibrio con la vida
personal y familiar.
Un tema que destacó fue la mater

nidad y su gestión para las tripulantes,

que abordó de forma amplia Liz Abadíe,
quien fuera la primera comandante de
aeronave comercial en México y la lac
tancia en zonas de operación aeronáuti
ca, asunto que abordó recientemente la
secretaría de Género e inclusión sustan
tiva de la Asociación Sindical de Pilotos
Aviadores (ASPA), Martha Vera, con el
poder legislativo.

A nivel mundial existen diversas aso
ciaciones de mujeres de la industria,
aunque la más conocida es IAWA (Aso
ciación Internacional de Mujeres en la
Aviación, por sus siglas en inglés). El re
to es que las organizaciones de este tipo
logren conciliar las diversas visiones e
intereses, así como promover que la par
ticipación del talento femenino se ex

tienda a diversas áreas (no solo de tec
nología sino administrativas, directivas,
financieras) con objeto de ir conquistan
do nuevos retos hacia niveles directivos
de aerolíneas, armadoras, empresas de
tecnología y centros de investigación.
Durante la FAMEX hubo, además,

otros paneles y conferencias que trata
ron de temas relacionados con la inclu
sión femenina y las metas de la Asocia
ción de Transporte Aéreo Internacional
(IATA) de lograr paridad del 25% para
el 2025 y de la Organización de Aviación
Civil Internacional (OACI) del 50% pa
ra el 2030.

Ello también se relaciona con progra
mas del tipo STEAM para promover la
educación en ciencia y tecnología para
las niñas desde sus primeros años.
No se ve fácil pero es un hecho que

el tema llegó para quedarse y estaremos
viendo mayor inclusión en el futuro.

Por lo pronto, vemos con mucho opti
mismo el nacimiento de una nueva orga
nización, Mujeres en la industria aérea
y aeroespacial (MIA) que pronto inicia
rá actividades. Felicidades a todas ellas.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justi
cia en el caso de Mexicana de Aviación:
anular las irregularidades, castigar a los
responsables y resarcirle a los trabajado
res su patrimonio •
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SCJN: contrapeso
y defensor de libertades
Ayer fue el cierre del periodo legislativo, donde el ré
gimen presidencialista y su partido impulsaron en
cuestión de días una serie de reformas en el ámbito

administrativo que tendrán una repercusión en di
versos sectores de la economía y muy seguramente
concluirán como ya se está haciendo costumbre en la
decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN).

Lo único que está claro es que el único contrapeso
que tiene el Ejecutivo y su mayoría en el Legislativo es
la SCJN, ya lo dejó asentado en materia de la guardia
nacional y su intento fallido de trasladarla al ejército;
o con sendas suspensiones al denominado Plan B en
la materia electoral.

Por desgracia, los partidos opositores no alcanzan
con su presencia parlamentaria para detener refor
mas a leyes secundarias, pero dejan asentado en tri
buna y con su voto el rechazo, que luego les permite
interponer medios legales que llegan al poder judicial
federal.

Lo anterior, lo podemos corroborar con lo sucedido
el miércoles pasado en la Segunda Sala de la SCJN,
donde los dos proyectos de resolución que sometió a
consideración la Ministra Loretta Ortiz, uno para le
vantar la suspensión a la Ley General de Comunica
ción Social y otro, negando el amparo para que sécli
solviera el FIDECINE, le fueron votados en contra por
tres ministros (Pérez Dayán, Laynez y Aguilar), sólo
la apoyó la ministra Esquivel, con lo que se detuvo las
intenciones gubernamentales.

De esta forma la SCJN logra mantener el respeto a

la libertad de expresión, tanto desde el ámbito de la
propaganda gubernamental no sea utilizada como un
arma de castigo o premio a sus medios afines y la li
bertad de seguir produciendo películas mexicanas
con apoyo estatal.

Pero también cabe destacar que cuando existen
acuerdos entre las diversas fracciones parlamenta
rias, se pueden enmendar situaciones contrarias a la
Constitución, como fue el caso de la derogación del
último párrafo del artículo 26 Bis de la Ley General
de Comunicación Social, que violaba la autonomía
presupuestaria de Estados y municipios para mane
jar en las diversas plataformas de difusión su propa
ganda; o bien, el intento por la designación del comi
sionado del INAI que hace falta para poder sesionar
y así garantizar el derecho a la información, hasta el
cierre de esta columna el Senado era un colapso, de
no llegar a lograrse acuerdo, tarde o temprano lo ha
rá la Corte.

Lo que debe quedar asentado es que se está llegan
do a una inercia que cualquier reforma impulsada por
el Ejecutivo o su partido, radicaliza no sólo al Congre
so, sino también a diversos sectores de la sociedad
en particular al empresariado que ve una incerti
dumbre cuando le quieren cambiar condiciones en
materia de concesiones o la discrecionalidad para re
vocárselas, lo que podría conducir a la SCJN, al extre
mo de un desgaste por los ataques oficialistas por sus
resoluciones, cuando lo único que hace es impartir
justicia y velar por el respeto a las libertades.
jog2409(Soutlook.es
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Cambios a minería un hecho, lloverán amparos,
juicios enTMEC y vicios de proceso filón
Aunque los tiempos legislativos se estrechan y
Ricardo Monreal llegó a sugerir aprovechar in
cluso el domingo, ayer en el rubro minero se
daba por un hecho la aprobación del paquete
que modificará sus condiciones.

Por la tarde el asunto que estaba "en receso"
en comisiones del Senado súbitamente se

aprobó. Desde temprano Adán Augusto López
de Segob demandó al legislativo asumir el te
ma como prioridad.

Dijo que es una iniciativa que responde a las
expectativas tanto de inversionistas (sic) como
de grupos sociales, defensores del agua y me
dio ambiente.

Obvio, los inversionistas de la minería no
están ni remotamente de acuerdo con los cam
bios. Nunca fueros consultados.

Tampoco las 70 ramas que dependen de esa
industria. Canacero de David Gutiérrez Mu

guerza ya advirtió de los riesgos.
Como acto seguido viene una lluvia de am

paros. Se cuestionarán los "flagrantes" vicios
legislativos. Nunca se discutió con los diputa
dos y se trató como una iniciativa preferente.

Vaya, hay violaciones al artículo 169 de la
OIT porque tampoco hubo consultas con las
comunidades, lo que facilitaría que el que los
tribunales ni siquiera deban entrar al fondo.

El expediente igual escalará en el ámbito del
TMEC y otros acuerdos ya que igual se afectan
mineras de lapón y Australia. La ministra de
Comercio de Canadá Mary Ng requirió explica

ciones a Raquel Buenrostro y la canadiense Sil
ver Bull de Erinn Broshko ya inició un juicio.

Aún aprovechará el capítulo 14 del tratado
comercial vigente hasta junio y otras de ese
país o de EU deberán hacer lo propio ya que con
elTMEC los arbitrajes serán en elTPP.

Por lo pronto alto total a inversiones.

HOY EN EL PLENO CAMBIOS A LEYES
PARA EMPUJAR RUBRO BURSÁTIL
Y también ayer se esperaba la aprobación de
los cambios a la Ley del Mercado de Valores y de
Fondos de Inversión, esto con la intención de
empujar la actividad bursátil. Al final el asunto
se pospuso para hoy. Expediente que se arras
tra desde 2022 en SHCP de Rogelio Ramírez de
la O con propuestas de la AMIB de Alvaro García
Pimentel. En el Senado el asunto lo coordinó el

morenista Ernesto Pérez Astorga. Incluso se
convocó a Banxico, CNBV BMV de losé Oriol
Bosch y BIVA con María Ariza. La aprobación
con los diputados será para septiembre.

LA CHAINE DES ROTISSEURS NUEVA
DIRECTIVA Y EN PRO DE CRECER
El miércoles se reunió en el Club de Industria
les, la añeja agrupación gastronómica francesa
"La Chaine des Rotisseurs" ya con nueva direc
tiva que asumió en febrero presidida por Ale
jandro Bodríguez. Como vicepresidentes Luis
Domenzain, Pablo Campos y Patrick de Sayve.
Para la ocasión desde Barcelona cocinó el fa

moso chef español David Romero. La Chaine

des Rotisseurs data de1248 y opera en 80 países
con unos 25,000 miembros entre chefs, som
meliers y otros profesionales, o simplemente
amantes del buen comer. Aquí hay 400 socios
enlO sedes. Sólo en CDMX son 66 socios, pero la
idea es ir por más. La organización llegó enl967.

RATIFICAN A ALVARO GARCÍA
PIMENTAL PARA SEGUIR EN AMIB
Y la AMIB acaba de ratificar a Alvaro García Pi
mentel para el lapso 20232024. Igual conti
nuarán como vicepresidentes Alejandro Agui
lar de Banorte, Edgardo Cantú de Vector, María
Cerro Kvarantan de BofA y Roberto Valdés de
Actinver.

HOLLAND & KNIGHT NUEVOS
REFUERZOS DE SÁNCHEZ DEVANNY
La multinacional Holland & Knight que lleva
Luis Rubio Barnetche acaba de sumar 17 abo

gados de la firma Sánchez DeVanny. Entre
ellos 7 socios como es el caso de Gerardo Prado,
Francisco Andrés Gámez, Humberto Morales
Barrón, losé Ricardo Ibarra, Jaime Moreno Tre
viño y Oscar Alejandro Quiróz Chávez. Apunte
también como experto sénior a Rogelio Azcá
rraga Ibargüengoitia, con los que se reforzarán
diversas áreas.

(3>aguilar_dd
albertoaguilar@dondincro.mx
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Rassini, consolidación
eléctrica automotriz

El año pasado Rassini reportó ventas históricas por mil
300 millones de dólares; por tercer año consecutivo es
tuvo dentro de los 10 mejores proveedores de autopartes
del mundo; el año pasado seis de cada 10 vehículos de
Tesla que se produjeron en Norteamérica contaron con
frenos de la empresa mexicana; consolidó su predomi
nante presencia en el mercado estadounidense de Pi
ckups; y en los siguientes años se espera que por lo me
nos siete de cada 10 autos eléctricos que se venderán en
Norteamérica en los siguientes años, y que incluirán
destacadas plataformas como Hummer EV, F150 Ligh
tning, y Tesla Cibertruck, entre otras, y ante esta favora
ble coyuntura se anunció el nombramiento de Eugenio
Madero Pinson como presidente ejecutivo del Consejo
de Administración, adicional a su cargo como de CEO
que ocupa desde marzo de 2015. Además, Rassini, el pro
ductor más grande de componentes para suspensión de
vehículos comerciales ligeros en el mundo y el productor
más grande de disco de freno verticalmente integrado en
el continente americano, no descarta la posibilidad de
ampliar su capacidad de
producción para eventual
mente surtir las piezas para
el Tesla Model 2 que será
ensamblado en la planta
que la compañía de Elon
Musk instalará en Nuevo

León, con una planta más
cercana a dicha entidad.
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EXPANSIÓN GEOGRÁFICA
Una buena noticia para todos los usuarios de servicios de
telecomunicaciones en Querétaro. A partir de mayo izzi
estará disponible en la entidad con su fibra óptica y toda
su gama de servicios como internet de alta velocidad, TV
de paga con la mayor cantidad de entretenimiento en
streaming, y telefonía fija y móvil ilimitada. Así, izzi ofre
ce la posibilidad de llevar sus servicios a más de 347 mil
hogares queretanos, así como a las micro, pequeñas y
medianas empresas, además de facilitarles el acceso a los
mejores servicios de streaming a través de la mejor pla
taforma de entretenimiento, izzitv, y la app izzigo que los
clientes pueden disfrutar desde cualquier dispositivo y
todo incluido en una sola factura. Con presencia ^n más
de 110 ciudades a nivel nacional, ahora izzi lleva sus servi
cios de conectividad y entretenimiento a una de las enti
dades más dinámicas del centro del país.

EN ESTA ESQUINA...
Hoy Fibra Uno que dirige Gonzalo Robina, inaugura ofi
cialmente Luchatitlán: The oficial House of Lucha Li
bre, el nuevo y más grande concepto de entretenimien
to deportivo en México que incluye una zona temática
de dos mil 900 metros cuadrados, en donde lós visitan
tes del centro comercial La Isla Cancún podrán realizar
shopping, disfrutar de la mixología  gastronomía me
xicana y ser parte de un espectáculo inmersivo de lucha
libre en una arena para hasta 580 espectadores. La
nueva atracción requirió inversión de 130 millones de
dólares y alianzas del más alto nivel de la lucha nacio
nal e internacional.

Rassini es el pro
ductor más grande de
componentes para
suspensión de vehí
culos ligeros
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«OPINIÓN

AL MANDO

DISPUTA POR TEQUILA
'SEÑOR DE LOS CIELOS'

Telemundo ha interpuesto recursos pora que el
actor Alberto Agnesi no pueda vender su producto

na cruenta batalla se libra

entribunalesdevariospai
ses por algo más que una

I simplemarcadetequila.Te
^— lemundaquedirigeRnnald

Day, ha interpuesto múl
tiples recursos para que

el actor Alberto Agnesi no pueda vender su
tequila Señor de /os Cíelas.

¿La razón? La cadena estadounidense de
televisión se cree dueña de dicho mote por
producir desde 2013 una narcoserie que lleva
el mismo título. Agnesi vende desde 2017 su
tequila, que no lleva relación alguna con la
serie, en más de nueve países, incluyendo el
cada vez más sediento mercado que es EU.

Telemundo se opuso también en Europa en
2021, pero la EUIPO órgano rectorde propiedad
intelectual de la Comunidad Europeafalló a
favor del actor, unos meses después, ya que no
encontró razón por la cual la televisora sea pro
pietaria del apodo de un narco,
como Amada Carrillo Fuentes

En el capítulo más recientede
esta batalla con sabor a agave,
la cadena de televisión intentó

registrar en México la marca
Señor de /os Cíe/os, a pesar de
que la televisora no se dedica a
producir bebidas alcohólicas.

Apenas el año pasado, Sandra
Ávila Beltrán promovió un recurso legal contra
Netflixy Telemundo, en el que demanda 40 por
ciento de las ganancias por el uso indebido
de su imagen en la serie Reino de/ Sur. ¿Será
que el apetito de productores de contenido los

llevó a creerse dueños de motes e imágenes
de personas?
TECNOLOGIA Y BAN CARIZ ACION

Es obvio que las nuevas tecnologías implican
retos para la actividad bancaria, pero también
representan oportunidades. Las"súperaplica
ciones"también ofrecen a los bancos la posi
bilidad de innovary ofrecer nuevos servicios,
facilidadesy n uevas experiencias a los clientes.
Moisés Chaves, presidentey cofundador de
Grupo OMNI, cree que al embarcarse en el gran
mercado de lassúperaplicaciones, los bancos
pueden amplíarsu alcance. Debido a su amplia
experiencia en el sectortecnológico, Chaves
argumenta que a medida que la tendencia
crezca, será interesa nte ver cómo se ada ptan
losbancospara aprovecharesta oportunidad.
EVOLUCIÓN DEL PENSAMIENTO
Según el fundadory director de N.Technology,
David Adissi, la Inteligencia Artificial (lAj.alser
una herramienta más accesible, provocará
un gran avance al desarrollo del
pensamiento crítico no sólo en
el sector laboral, como común
mente se considera, sino tam
biénen el educativo.Deacuerdo

con Adissi, el mercado de la IA en
la educación es de relevancia

ya que,según MarketResearch
Engine, este alcanzará 5.8 mil
millones de dólares para 2025
y generará un valoragregado en aprendizaje
y un sistema educativo más flexible, Incluido
México, que atenderá los desafíos actuales
de un entorno competitivo ehiperconectado.

Agnesi vende
desde 2017 su

tequila, que no
lleva relación
con la serie
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CORPORATIVO

MH MEJORA
SEGURIDAD

Um olcnldfa irte oposición en la CDMX reportaran
amncei va ta pefwpcldn de segnridad sepón ta
£ncuesfo Nacional de Seguridad AiMIcn Urbana

uego de las cifras dadas a conocer por el
L Instituto Nacionalde Estadística y Geografía

[inegi], que preside Graciela Márquez, an
su Encueste Nacional de Seguridad Pública
Uirfbanaalpnrnertrirne5fcrede2023sobreel
desempeño de la alcaldía Miguel Hidalgo.

Llama la atenciún que según la per
cepciún de seguridad de los ciudadanos ef informe precisa
que la mitad de las alcaldías mejor calificadas en la CDMX
son gobernadas por la aposición, con un promedio de 46.1
por ciento. Corno le decía Ja alcaldía Miguel Hidalgo fue una
de las demarcaciones mis seguras de la capital, entre otras
cosas, por el programa "Blindar MH" similar al implernentado
por el gobierno de Huírtelo Taha desde 2021.

Según la encuesta, 60 por ciento de los vecinos de la zona
se sienten más seguros» un avance importante considerando
que antes de la i rn pigmentación del programa 80 por ciento
ds los habita ntes se sentía n In seg u ras. En contra posiciú n, en
las alcaldías gobernadas por Morena, en promedio. 63.6 por
ciento de los habitantes manifestaron sentirse más inseguros.
LA HUTA Bit DINERO

En materia econárnica, Quintana Roo
mostró un destacado desempeño
al cuarto trimestre del 2022 con un

crecimiento de 6.3 por ciento, según
datos del Inegi, un periodoque coinci
de con el inicio del mandato de Mar»

Lazama como gobernadora quien
ha sabido darconfiania al empresa
riado de esa entidad... Luego que el
Tribunal Federal Electoral diera la razón a IIajan dro Maraño
Cárdenas, el político seguir! alfrentede la presidencia del PRI

hasta 2024. Para la Alianza Va porMIIxico son buenas noticias
ya que "Alto* ha demostrado ser un político capaz y sin duda
su permanencia contribuirá para seguir construyendo una
candidatu ra rumbo a las elecciones federales. Algo que llegó
a capitalizar "Mita" luego del diferendo can otros pristas fue
el respaldo de la mayoría, lo que lo ubica como el político de
oposiciún mis destacado al no doblaras ante las presiones del
gobierno...Una buena noticia para los habitantes de Querétaro:
A partir de mayo próximo iizi incursionará con sus servicios
en asa entidad. Hablamos de internet de alfa velocidad, TV de
paga con el mayor portafolio de entretenimiento en strcaming,
además de telefonía fija y móvil. Se trata de grandes ahorros
para sus abonados. Con este anuncio izziya está presente en
las 100 pri nci pal es ciudades de I pa ís... Q ue I ueg o del desati n o
para lanzar una campana de espectaculares donde se destaca
al secretarlo de Gobernación, Adán Augusta Lápez.y al mismo
tiempo se denosta a la jefa de gobierno de la CDMX, Clan día
Shalnbaum, nos comentan que el empresario Faenando
Padilla Partan ya no sabe ni dónde metería cabeza ya que
abrió un frente ante uno de los sectores mis activos en los

últimos años, me refiero a tos colectivos feministas... Sigue
la lluvia de reportes al primer trimestre y entre las emisoras
con buenos números anote a Grupo Elektra con incrementos
de 12 por ciento en sus ingresos y una expansión de 16 par
ciento en la cartera de Banco Azteca.

i as oIohMmm

tfmhvrnftflfm par
lo opiMfefirfn
llenen moyoi
pereepdtín de
«puridad
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Por Julio
Pilotzi

j uli opilotzi@grnail.com

@juliopilotzi

Lo que le contaremos solo es un
eslabón entre los innumerables

problemas que se viven en la
empresa de origen malasio,
porque resulta que un grupo de
más de 30 empresas mexicanas
inició acciones legales para
demandar el pago de más de
32 millones de dólares a Sapura
Energy Mexicana SAPI de CV
por las subcontrataciones en
obras y servicios que realizaron
para Pemex y clientes privados
como Hokchi y ENI, en sus
plataformas de la Sonda de
Campeche, Litoral de Tabasco y
Veracruz.

Hoy Sapura Energy Mexi
cana SAPI de CV, subsidiaria
de Sapura Energy, empresa de
Malasia, es proveedora de servi
cios integrados en el segmento
upstream (exploración, des
cubrimiento y producción de
petróleo y gas), enfrenta graves
problemas financieros y legales
a nivel global, por lo que ha sus
pendido el pago a proveedores
de servicios en México, desde
el último trimestre de 2021. Lo

que dicen las compañías de
nuestro país entre las que hay
pequeñas y medianas, es que
este incumplimiento de pago
ya ha provocado la quiebra de
algunas, y ha puesto a otras
en riesgo su viabilidad opera
tiva y financiera por no poder

hacer frente al pago de créditos
vencidos, pago a trabajadores,
obligaciones fiscales, pago a
proveedores.

Pero mire usted, Sapura
Energy sí ha ganado diversos
contratos desde la implemen
tación de la reforma energética
del presidente Enrique Peña
Nieto para obras directas a
Pemex, y otras grandes em
presas que realizan trabajos de
exploración y explotación de
hidrocarburos en la zona. Y a

pesar que todo esto son buenas
noticias para sus libros financie
ros, lo que hace es pedir crédito
hasta por 90 días, prometien
do que cuando se le paguen
liquidará sus adeudos, pero
eso no es así, porque se niega al
pago de diversos productos y
servicios, a pesar de que Pemex
y otras empresas le han reali
zado cuantiosos pagos por sus
servicios, ingresos que recibe
por trabajos generados en Méxi
co; lo que se señala además es
que presumiblemente saca del
país sus ganancias y las envía a
Malasia o a cualquier otro país
donde tiene otras subsidiarias,
probablemente para compen
sar las pérdidas que tuvo el año
pasado, en el que de acuerdo
con reportes, perdió 2 mil millo
nes de dólares, y ya estando en

quiebra en Malasia.
Ya le contaremos más pero

ya se han iniciado acciones le
gales para demandar el finiquito
de los adeudos, exigiendo ya
a autoridades como la Secre

taría de Energía, la Comisión
Nacional de Hidrocarburos, la
Comisión Federal de Mejora
Regulatoria, y el Servicio de
Administración Tributaria,
para que estén alertas sobre sus
malas prácticas empresariales.
Según un reporte mensual de
pagos con proveedores y contra
tistas que Pemex publica cada
mes (contrato 6408588082), la
paraestatal le habría pagado 68
millones 929 mil 604 pesos a
Sapura Energy Mexicana, mon
to que se utilizaría para cubrir
el adeudo con sus proveedores,
pero no fue así, los enormes
adeudos están vigentes y con la
gravedad de seguir quebrando a
empresas mexicanas.

Visión global

En Grupo Andrade la visión de
alcance es global, así lo demues
tra la colaboración con Thales,
especialista francesa en innova
ciones de defensa. Lo comento

porque el equipo liderado por
Ángel Mieres Zimmermann
apuesta por traer a suelo ame
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ricano el Bushmaster, vehículo
que brinda un escudo 4x4 a sus
usuarios, pues se encuentra
equipado con tecnología de últi
ma generación para acrecentar
los escudos contra explosiones
y protecciones balísticas. Así,
luego que el diseño se abrió
paso en cuatro continentes, e in
cluso en la Organización de las
Naciones Unidas (ONU), las pro
yecciones apuntan a que con
esta nueva alianza se comer

cializarán 20 unidades durante

2023, con miras a ampliar la

meta a 250 cada año, aproxima
damente. Entre los detalles de

la operación posterior, destaca
que Grupo Andrade activará
sus 4 mil talleres en todo el país
para brindar los servicios post.
venta.

Voz en Off

Bien por el pleno de la Comi
sión Federal de Competencia
Económica (Cofece) que va por
un estudio en materia de libre

concurrencia y competencia
económica en los mercados de

la producción, distribución y
comercialización de gas natural.
Este análisis pretende

alinearse con los objetivos
del Plan Estratégico para llevar a
cabo acciones en los mercados

con mayor impacto en el bienes
tar de la población. Hoy hay
compañías que abusan de su
fortaleza operativa para empo
derarse y crear monopolios, así
que, ya le daremos nombres de
aquellas que se sienten impu
nes y le cobran a usted consu
midor final hasta por respirar.

Fecha: 28/04/2023

Página: 7

Area cm2: 356

2 / 2

Columnas Económicas

Reporte empresarial

Julio Pilotzi

Costo: 67,458



Insabi, ese cadáver exquisito
Dicen que los muertos no hablan. Con la apresurada desapari

ción del Instituto Nacional de Salud para elBíenestar (Insabi!
és probable que se intente tenderun manto piadoso sobre las

irregularidades, faltas y posibles actos de corrupción acontecidos so
bre un presupuestó global superior a los 400 mil millones dé pesos
que le fueron asignados entre 2020 y 2023,1a mayor parte de ese di
nero para la compra de medicinas, pero con un funesto resultado
—un desbasto general de 30 % de insumos para la salud— para las
políticas de salud pública, donde la gestión de Juan Ferrer es corres
ponsable (junto con él subsecretario de Salud, Hugo LópezGatéll, por
el fallido manejo de la pandemia Covid19) déla pérdida de cuatro
años en la esperanza de vida promedio de los mexicanos.

Pero además deluso opaco deloSmultimiHonarios.recuisos.alo
largo de su existencia y el interés político por ocultarlo, también exis
te el/interés sobre las funciones, funcionarios, activos, pasivos y re
cursos humanos que serán trasladados al IMSSBienestar: en su
desguace,el Ináabi mostrará piezas valiosas sóbré las que sus liqui
dadores desearán tener control, actividades por las que seguramen
te habrá trifulca entre el equipo del arqueólogo Ferrer y del equipo
Zoé Robledo en él IMSS.
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¿SERÁ EL SEGAIMEXII?

Tan sólo en la Cuenta Pública correspondiente al 2021, la Auditoría
Superior encontró irregularidades por 751.8 millones de pesos eii Iá
compra de medicamentos, especialmente en oncológicos, de los cua
les sólo se entregó a la población derechohabiente el 1.1% de las piezas
requeridas por los enfermos de cáncer. Eso, sin considerar' los que
amablemente la ASF denominó "deficiencias" en las adquisiciones de
otros medicamentos y material de curación que Se pactó con la Ofici
na de Servicios para Proyectos de la ONU (UNOPS), que también deri
vó en, desabasto pero, lo másiñtéresánte, en compras "en lo oscürito"
negociadas luego de las subastas inversas supuestamente para "ge
nerar ahorros al sector público", pero sin que haya constancia feha
ciente de dichos ahorro$ que, sí los hubo, fue a costa del dolor de
millones de personas y el agotamiento de patrimonios familiares
para salvar la vida de algún ser querido.

De hecho, la UNOPS, a cargo en México de Giuseppe Mancínéllí,
cobró por "organizar" dichascompras eneoncursos internacionales la
friolera de 150 millones de dólares. Nadie sabe con exactitud si la can

celación del Insabi ese organismo internacional devolverá parte del
dinero qué recibió en pago al no cumplir con sus metas o si sus fun
cionarios serán objeto de sanciones o se mantendrán a salvo por la
"cláusula de inmunidad diplomática" qué léá firmó Eerrefi

Además se debe considerar que varias de esas compras fueron
realizadas con países con los que México no tiene convenios Comer
ciales y acuerdos sanitarios, razón por lo que en varias clínicas'en po
blados alejados y pobres llegaron productos sin patente sanitaria, en
empaques con leyendas en idiomas centroeuropeos o asiáticos. Otra
de las responsabilidades que enfrentarían los encargados del Insabi,
én el área de suministros a cargo de Alejandro Calderón Alipi, bien
podría ser por la caducidad de los medicamentos que por el desorden
logístico que implicó desbaratar el sistema integrado conel que traba
jaba el Seguro Popular, se entregan a destiempo, fuera de la estacio
nalidad de demanda (por ejemplo, entrega de gripales en verano y de
gastrointestinales en invierno), clínicas sin sistemas de refrigeración
o con autorización para manejar medicamentos de uso psiquiátrico.

¿QUIÉN SE COME EL POLLO?
A reserva de seguir comentando e informando sobre esa situación, la
pregunta obligada es: ¿En quién recaerá la sustantiva, pero también
jugosa tarea de comprarmedicamentosycontratarserviciosde distri
bución logística? ¿El IMSSBíeiiéStar o con el IMSS?

Por cierto, el IMSS no eses una perita en dulce: el año pasado, Bor
salino González, director Administrativo de la institución, asignó la
mayoría de la distribución a sus clínicas y hospitales a la empresa Tra
xion de Bernardo Lijtszain, con un precio promedio 54% más alto que
sus competidores parala entrega dé medicinas y én 86.8% más atoen
promedio para la entrega de cada kilo de material médico. Un contra
tito dé poco maá de 500 millones de pesos asignado a un monopolio. •
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Cambios a minería un hecho, lloverán amparos,
juicios en TMEC y vicios de proceso filón

Aunque los tiempos legislativos se estrechan y
Ricardo Monreal llegó a sugerir aprovechar in
cluso el domingo, ayer en el rubro minero se
daba por un hecho la aprobación del paquete
que modificará sus condiciones.

Porla tarde el asunto que estaba "enreceso"
en comisiones del Senado súbitamente se

aprobó. Desde temprano Adán Augusto López
de Segob demandó al legislativo asumir el te
ma como prioridad.

Dijo que es una iniciativa que respondea las
expectativas tanto de Inversionistas (síc) como
de grupos sociales, defensores del agua y me
dio ambiente.

Obvio, los inversionistas de la minería no
están ni remotamente de acuerdo con los cam
bios. Nuncafueros consultados.

Tampoco las 70 ramas que dependen deesa
industria. Canacero de David Gutiérrez Mu

guerzaya advirtió de los riesgos.
Como acto seguido viene lina lluvia de am

paros. Se cuestionarán los "flagrantes" vicios
legislativos. Nunca se discutió con los diputa
dos y se trató como una iniciativa preferente.

Vaya, hay violaciones al artículo 169 de la
01T porque tampoco hubo consultas con las
comunidades, lo que facilitaría que el que los
tribunales nisi quiera deban entrar al fondo.

El expediente igual escalará en el ámbito del
TMEC y otros acuerdos ya que igual se afectan
mineras de Japón y Australia. La ministra de

Comercio de Canadá Mary Ng requirió explica
ciones aRaquel B uenrostro y la canadiense Sil
ver Biül de Erinn Broshko ya inició un j uiclo.

Aún aprovechará el capitulo 14 del tratado
comercial vigente hasta ¡unió y otras de ese
país o de EU deberán hacer lo propio ya que con
elTMEC los arbitrajes serán en el TPP.

Por lo pronto alto total a inversiones.

HOY EN EL PLENO CAMBIOS ALEYES
PARA EMPUJAR RUBRO BURSATIL
Y también ayer se esperaba la aprobación de
loscambios ala Ley del Mercado de Valores yde
Fondos de Inversión, esto con la intención de
empujar la actividad bursátil. Al final el asunto
se pospuso para hoy. Expediente que se arras
tra desde 2022 en SHCP de Rogelio Ramírez de
la O con propuestas de la AM IB de Alvaro García
Pimentel. En el Senado el asunto lo coordinó el

morenista Ernesto Pérez Astorga. Incluso se
convocó a Banxico, CNBV BMV de fosé Oriol
Bosch y BIVA con María Ariza. La aprobación
con los diputados será para septiembre.

LA CHAINE DES ROTISSEURS NUEVA

DIRECTIVA Y EN PRO DE CRECER
El miércoles se reunió en el Club de Industria

les, la añeja agrupación gastronómica francesa
"La Chame des Rotisseurs" ya con nueva direc
tiva que asumió en febrero presidida por Ale
jandro Rodríguez. Como vicepresidentes Luis

Domenzain, Pablo Campos y Patrick de Savve.
Para la ocasión desde Barcelona cocinó el fa

moso chef español David Romero. La Chaine
des Rotisseurs datadel248yoperaen80palses
con unos 25,000 miembros entre chefs, som
meliers y otros profesionales, o simplemente
amantes del buen comer. Aquí hay 400 socios
en 10 sedes. Sólo en CDMX son 66 socios, pero la
ideaes írpormás. La organización llegó en 1967.

RATIFICAN A ALVARO GARCIA
PIMENTAL PARA SEGUIR EN AMIB
Y la AMIB acaba de ratificar a Alvaro García Pi
mentel para el lapso 20232024. Igual conti
nuarán como vicepresidentes Alejandro Agui
lar de Banorte, Edgardo Cantú de Vector, María
Cerro Kvarantan de BofA y Roberto Valdés de
Actinver.

HOLLAND & KNIGHT NUEVOS
REFUERZOSDE SÁNCHEZ DEVANNY
La multinacional Holland & Kniglit que lleva
Luis Rubio Barnetche acaba de sumar 17 abo

gados de la firma Sánchez DeVanny. Entre
ellos 7 socios como es el caso de Gerardo Prado,
Francisco Andrés Gámez. Humberto Morales
Barrón JoséRicardoIbarra,laimeMorenoTre
\lño y Oscar Alejandro Quiróz Chávez. Apunte
también como experto seniora Rogelio Azcá
rraga Ibargüengoitia, con los que se reforzarán
diversas áreas.
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Benjamín Bernal
Después de vacaciones: ¡como veo doy!

GPS FINANCIERO. El IPC inició la semana anterior
en 53.391 unidades y abre el lunes en 54.460, poco
avance, veremos su comportamiento las siguien
tes semanas que ya son de actividad plena. Con la
misma observación el dólar ligeramente debajo de
19.00 Cetes de 28 dias 11.30% Por su parte el Euro
cotiza en 19.97 y el Petróleo WTI 73.23

Una vez reiniciadas las labores de todos lo parti
cipantes de mercado de dinero, divisas y capitales
tendremos una idea de la fortaleza bursátil; los ce
tes si van a seguir subiendo, por más que dicen que
no será así, pero también se ha dicho que seguirá
al alza mientras no haya un control adecuado de la
inflación. El super peso empieza a mandar señales
de que ya no bajará más y se reconsidera el costo
de estar pagando por debajo de lo que esperan los
comerciantes, empresarios, turismo en general y fa
milias de migrantes.

ROJO. La política antes influía positiva o negati
vamente en las variables económicas. Hasta ahora
no sentimos lo hayan hecho algunos eventos como
los migrantes quemados en un albergue que dicen,
parecía prisión; y la visita de los funcionarios de
Relaciones Exteriores para contestar varios temas
como el Fentanilo, migración, entre los conocidos,
porque podría haber otros.

FRENE CON MOTOR. La agencia estatal china Xin
hua al tiempo que informa acerca de las actividades
deTesla, que instalará una fábrica en México. Dice
también "que más vale moderar el optimismo y
considerar que si bien el nearshoring está atrayen
do a México una cuantiosa inversión, no necesa
riamente se traducirá en un milagro económico ni
en desbordantes tasas de crecimiento". Así que hay
que moderar el entusiasmo, también hemos dicho
que es un proceso que llevará tiempo.

VEA EL VELOCIMETRO. Banco Mundial proyecta
que Latinoamérica crecerá un 1.4% en 2023, para
los años 2024 y 2025, el crecimiento de Latinoamé
rica se mantendrá en el 2.4% Claro, habrá países
que lo harán por arriba de esta cifra, pero también
otros que por abajo. Cualquier meta que tengamos
para nuestras empresas tendrían que tomar esta
referencia.

AMBAR. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
tiene una ventaja de 11 puntos porcentuales sobre
el canciller Marcelo Ebrard en marzo (para el 2024)

revela encuesta de El Financiero. Esto es a pesar
de lo que se ha dicho de ella en diversos temas. La
Candidata a gobernadora Delfina Gómez (Morena)
no acepta el debate frente a Alejandra del Moral de
la alianza opositora, todo mundo dice que tiene lími
tes en su calidad de oratoria. Hay quien dice que si
pierde 2 puntos de votación al no acudir, todavía le
quedan otros para ganar. ¿Será?

USE ADITIVO. Hay opiniones de que no expropió
las 13 plantas a Iberdrola, como señaló el Presiden
te, sino que las compró mediante un fidecomiso en
US 6,000 Millones, y las irá pagando conforme a lo
que pacten. Es cosa de analizar. Pero por lo que dice,
es probable que así sea. Leemos en El Economis
ta: "Avangrid, filial de Iberdrola en Estados Unidos,
construirá una de sus mayores plantas fotovoltaicas
del país en Texas. El proyectoTrue North,con una po
tencia de 321 megavatios, se ubicará en el Condado
de Falls y estará operativo a finales de 2024"Costará
30 millones de dólares.

Cada sexenio se le cambia el nombre a todo: para
empezar a las Secretarías, una vez fue Secretaría de
Desarrollo Urbano y Economía, luego Sedesol (Se
cretaría de Desarrollo Social) pasó a ser Secretaría
del Bienestar. Así ahora el Instituto de Migración se
pretende cambie de nombre a Coordinación Nacio
nal Asuntos Migratorios y Extranjería. Con varios de
talles: el padre Solalinde debe dejar de ser sacerdote,
porque no le está permitido por su iglesia ocupar un
puesto en el gobierno. Y constitucionalmen
te el artículo 130 se lo coarta. Debe mandar
sobre militares, manejar lo que ss casi una
prisión, decidir sobre presupuesto público,
piénsenlo.

ROJO. Ya hemos platicado del negocio de la
guerra, se usa dinero antes de una, quizá para
provocarla, durante (provisiones y armas) y
después para reconstruir. Eso es ideal si lo ha
cen con empresas propias, de cierto país. El
problema de las drogas es una decisión muy
parecida a una guerra, además de que obvia
mente es de Salud Pública. Debe dejar una for
tuna por todo lo que hay que invertir para el
combate, mucho ojo, no hay que dejar de ob
servar y pensar. Otro super negocio para todos
los que lo tocan, a cada migrante le sacan 5,000
dólares en promedio. Calculan en 615 millones
de dólares el total generado a la delincuencia.
Y los empleados de cada uno de los estados
por donde pasan, ¿cuánto reciben?
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<Ten cuidado al elegir a tu enemigo, por
que un día te vas a parecer a él> Pepe Fonse
ca, periodista.

Puedes ser más feliz, si además: te cuidas.
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Alvaro García Pimentel Zaraza
ratificado nuevamente en la AMIB

ahuertach@yahoo.com

Durante la Asamblea General Or
dinaria Anual de Asociados de la
Asociación Mexicana de Insti
tuciones Bursátiles (AMIB) se

acordó la designación de los miembros que
integrarán el Consejo Directivo para el pe
riodo 20232024. Con el propósito de seguir
impulsando la intermediación bursátil y el
desarrollo del mercado de valores, se ratificó
como presidente del Consejo Directivo al
licenciado Alvaro García Pimentel Caraza.

De igual forma, se mantienen como vicepre
sidentes el licenciado Alejandro Aguilar
Ceballos, director general de la Operadora
de Fondos Banorte y presidente del Comité
de Gestión de Activos de la AMIB; el licen
ciado Edgardo Mauricio Cantú Delgado,
director general de Vector Casa de Bolsa; la
licenciada María Cerro Kvarantan, directo
ra general adjunta de Bank of America y el

licenciado Roberto Valdes Acra, Miembro
del Consejo de Administración de Actinver
Casa de Bolsa.
La AMIB asocia alas 36 casas de bolsa que

operan en México y tiene como afiliados a30
operadoras de fondos de inversión, dos
operadoras limitadas de fondos de inver
sión, tres empresas de corretaje de dinero
y un asesor en inversiones independiente.
Al cierre de diciembre de 2022, la custo

dia de valores de las casas de bolsa ascen

dió a $8.4 billones de pesos, equivalentes al
30.0% del PIB, mientras que, al cierre de
marzo de 2022, los recursos administrados
por las operadoras de fondos de inversión
superaron los $2.9 billones de pesos, cifra que
representa el 10.1% del PIB. La misión de la
AMIB es promover el crecimiento, desarrollo
y consolidación del mercado de valores en un
ambiente apropiado para la inversión a nivel
nacional e internacional.

ACTIVIDAD ECONÓMICAESTATAL: 16
SUBEN, 14BAJAN, 2SEESTANCAN
En el cuarto trimestre de 2022 y respecto
al periodo previo, de las 32 entidades de
la república mexicana, la economía de 16
estados se incrementó, en 14 disminuyó, dos
se estancaron, de acuerdo al Indicador Tri
mestral de la Actividad Económica Estatal

(ITAEE) dado a conocer por el Instituto Na
cional de Estadísticay Geografía (INEGI).
De octubrediciembre de 2022, a tasa tri

mestral y con cifras ajustadas estacionalmen
te, las entidades federativas que mostraron
los aumentos más pronunciados en su acti
vidad económica fueron: Oaxaca (6.5%),
Quintana Roo (6.3%), Estado de México
(2.4%), Michoacán de Ocampo (2.1%) y
Tabasco(2%).

BUSHMASTERLLEGAAMÉXICO
Grupo Andrade, liderado por Ángel Mieres
Zimmermann y Thales, que lleva Patrice
Caine, han suscrito un acuerdo de colabora
ción para lanzar y distribuir el Bushmaster en
México. S e trata de un vehículo multipropó
sito diseñado para satisfacer la necesidad de
protección especializada en misiones tácticas
y estratégicas. La unidad protegida 4x4, com
bina una gran movilidad todoterreno con
niveles superiores de protección balística y
contra explosiones, lo que lo hace ideal para
diversas operaciones, como transporte de
tropas, vehículo de mando, patrulla, soporte,
despliegue de armas y ambulancia.
Thales y Grupo Andrade cooperarán en

la construcción de centros de mantenimiento
con representantes locales de servicioy envío
global de repuestos.
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PRISMA EMPRESARIAL

Crecimiento economíco en los estados
GERARDO
FLORES
LEDESMA

S INNEGABLE el creci

miento económico que
han tenido los estados

gobernados por More
na, especialmente los
de la región SurSu
reste. El dinamismo

en varias entidades de esa zona en
el último trimestre de 2022 y el pe
riodo eneromarzo de. 2023 no tiene

parangón.
leñemos a Oaxaca con un alza en

su actividad económica superior a
|3%, Hidalgo con 9.%; Quintana. Roo
con 8.7%; Eabasco con 7.2% y Puebla
Con 6.5%

La Ciudad deN ícxico v lNiebla
les siguen con un dinamismo
.económico de 5.8% y 6.5%
trimestral, respectivamente.
Pero también hay estados con ran

gos negativos en el último trimestre de
2022, como es el caso de Aguascalienles
( 1.3): Morelos (2.1%); Veracruz (1.6%)
y Zacatecas ( E4).

Ya sabemos que el crecimiento eco

nómico se traduce en más recursos para
la Federación, sus estados y municipios,
mayor empleo é ingresos y poder adqui
sitivo para las tamilias. En suma,aumenta
el bienestar.

Ojalá este desequilibrio ancestral en
la equidad y bienestar ele losestados del
SurSureste continúe y no quedesólo en
llamarada de petate, ya que existe un
gran impulso en la actividad económi
ca por las obras magnas fiel gobierno
fie la 4 L

Esperamos que el balance
parejo y justo entre el sur y
el norte del país se perciba
con esta administraci<m,
y. continúe con las que
siguen, porque si las obras
fallan o la autoridad se
equivoca en la asignación
de gasto o creación de
entidades (Insabi, por
ejemplo), más temprano
que tarde estaremos
heredando a jas próximas
generaciones un abanico
de deudas incontrolables.

PUNTOS Y LINEAS
SIGUEN LOS problemas para las per
sonas de la tercera edad que debieron
cambiar, antes del 30 de abril, las tar

jetas de los bancos comerciales con las

cuales recibían sus pensiones por los
nuevos plásticos del Banco del Bienes
tar. Son enormes las lilas para entregar
documentación, recibir un número fie
folio y posteriormente recoger la tarje
ta del banco de la 4'E Son cientos, por
no decir miles, las personas que físi
camente no están en condiciones de
moverse... EE SAT enfrenta problemas,
otra vez, para responder a los causantes
que requieren su l!J'( . sean jóvenes o
de la tercera edad. Las citas se deben
hacer por internet., pero el sislema está
saturado y los solicitantes de cualquier
trámite fiscal deben hacer fila virtual
que se prolonga filtrante semanas...
LAS ACCIONES chinas en las bolsas

fiel mundo han perdido 519 mil mi
llones de dólares desde: Su reporte de
crecimiento de 2.2% del PIB la semana

pasada Pese a las lect uras posit ivas del
primer trimestre, oficiales chinos con
sideran que este repunte no es sólido
aún... EIRSE REPUBLIC Bank es el más

claro ejemplo de que la crisis bancaria
en EU no ha terminado. La petición de
apoyo a grandes bancos y su potencial
pérdida por 30 mil millones de dólares
podría causar estragos aún mayores en
los próximos días. Por lo pronto el valor
fie su acción ha caído 30%".. REGULA

DORES DEL Reino l 'nido bloquearon la
transacción de Microsoft para comprar
Activision Blizzard por 69 mil millones
de dólares.

Contra RéplicaFecha: 28/04/2023
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Area cm2: 276
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Columnas Económicas

Gerardo Flores Ledesma

Costo: 52,268
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GEOECONÜMÍA

Dólar, ¿se acabó su reinado y será deshancado por el yuan?
ANTONIO
SANDOVAL

Hay señales cüda ves más
concretos de que se aproxima

un cambio, aunque en el tiempo,
todavía, será relativo

No es un asunto recién

te, desde lince liempo
se señala que el dólar
tiene sus días con la

dos como moneda de
reserva mundial, es de
cir como la divisa más

impórtame del mundo. Esta relevancia
le permite que. entre olías cosas, ante
una crisis incluso con Estados Unidos

como epicentro, la divisa estadouniden
se siempre se fortalezca,es muchas ve
ces un contrasentido que tiene mucho
sentido.

Pero también es impórtame estar
atentos, y sobre lodo conscientes de que
como lodo, nada es eterno y alguna vez
debe sucumbir.

Hoy día el dólar estadounidense, es
el indisculible líder para el conjunlo
global de transacciones comerciales y
financieras; en pocas palabras el dólar
sigue siendo el rey.

Pero, cada vez. son más los signos, las
pistas y tendencias que amenazan esta
hegemonía y que ponen en duda el rei
narlo fiel dólar en el futuro.

Más recientemente, apenas hace
unas horas, el yuan chino o renminbi
ha superado al dólar por primera vez en
los pagos Iransfront erizos de China, es

lodo un hilo y un factor que no debería
pasarse por alio.
De este modo, el yuan se ha comer

lido en la moneda más utilizada para
transacciones transfronierizas e.n China,
superando al dólar por primera vez des
de que hay dalos, según han revelado
dalos oficiales, lo que refleja los esfuer
zos de Pekín para internacionalizar el
uso del yuan.

Más todavía, el propio Fondo
Monetario Internacional

publicó en marzo de este
año un informe en el que
advertía del rápido cambio
que están sufriendo los
pagos tianslroiitcri/os.
No se Irata de alarmar, puesto que

el dólar sigue dominando, pero la inci
piente irrupción de divisas como el yuan
pueden ser el principio de algo impór
tame a medio y largo plazo.
Es decir, el dólar no dejará de ser la

moneda global fie la noche a la maña
na, pero sí parece haber pistas de cieña
tendencia que en algún momento se
concretará.

El documento publicado por el EMI
señala que no obslante el uso global de
monedas diferentes al dólar estadouni
dense y el euro para pagos Iransfronle
rizos sigue 'siendo limitado; sin embargo,
los rápidos cambios lecnológicos como
el dinero digital, o geopolíiicos pueden
acelerar un cambio de régimen hacia un
sistema monetario inlernacional mulli

polar o más fragmentado.
Por ahora, los dalos oficiales a los que

ha tenido acceso Bloomberg y Reuters
indican que los pagos fie dinero Irans
fronterizosen yuanes aumentaron hasta
marcar un nuevo, récord fie 549,900 mi

llones fie dólares en marzo, desde los
434,500 millones de dólares del mes
anterior, según un cálculo de Reuters
basado en dalos fie la Adminislración

Estatal fie Divisas.
De este modo, el yuan se utilizó en el

48.4% de i odas las transacciones irans
fronterizas, según los propios cálculos
fie Reuiers, mientras que la participa
ción fiel dólar cayó al 46.7%, desde el
48.6% fiel mes anterior. Asimismo, el
volumen de transacciones transfronie
rizas cubre tanto la cuenta corriente (im
portaciones y exportaciones de bienes y
servicios) como la de capital (recoge las
transferencias de capital).
Eo que sucede no es gratuito. China

ha estado promoviendo durante años
el uso del yuan para liquidar operacio
nes transfronterizas, dentro de lo que
se considera un plan mucho más ambi
cioso para internacionalizar el uso fie
su moneda.

Además, Pekín tiene ciertos proble
mas para que sus planes se desarrollen
rápido, puesto que su economía no se
rige estrictamente por los dogmas del
mercado y la libre circulación de acti
vos financieros. De esta manera, con una
apertura total de la balanza financiera,
resulta complicado que todos los agen
tes tengan acceso a yuanes de forma
rápida y sencilla. Aquí es donde pue
de encontrar algunos de los obstáculos
que tiene que superar China para que el
yuan siga ganando terreno en los mer
cados globales.

Por otro lado, está el cada
vez menor peso de Estados
Unidos en el PIB global,
una tendencia que parece
imparable y que afecta a su
vez al comercio

Contra RéplicaFecha: 28/04/2023
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Area cm2: 406
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Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 76,888
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internacional.
"Estados Unidos ha visto disminuir

su peso en el comercio mundial en las
últimas décadas. Aunque la economía
del país sigue siendo la más grande del
mundo, otros países, particularmente

China, se están poniendo al fila rápida
mente,Como resultado, el dólar Se está:
volviendo menos importante en el co
mercio internacional" expresó el EME
Al parecer, el dominio del dólar es

tadounidense como moneda ele reserva

principal del mundo está disminuyendo.

Au m que es pro ba bl e q ue s iga si en f 1 o u n a
moneda global importante en el futuro
previsible, algunos siguen augurando
que solo es cuestión de liempo y que
la divisa estadounidense tiene sus días
contados como el rey del mercado cam
biario global.
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Fecha: 28/04/2023

Página: 11

Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 51,666
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| KEMCHS Los que prometieron ser diferentes \ ,
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Fecha: 28/04/2023

Página: 20

Area cm2: 203

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 22,837
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Fecha: 28/04/2023

Página: 21

Area cm2: 278

1 / 1

Cartones

Waldo

Costo: 29,273
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PONIÉNDOSE REALISTAS • ROCHA

Fecha: 28/04/2023

Página: 5

Area cm2: 178

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 16,178
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PA'TAPARLE EL OJO AL MACHO

Fecha: 28/04/2023

Página: 4

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

El fisgón

Costo: 13,203
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Página: 3

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,194
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Fecha: 28/04/2023

Página: 2

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Tacho

Costo: 21,960
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Fecha: 28/04/2023

Página: 8

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 16,710
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Página: 8

Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 16,853
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Fecha: 28/04/2023

Página: 56

Area cm2: 338

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 75,306
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Fecha: 28/04/2023

Página: 48

Area cm2: 275

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 61,270
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Fecha: 28/04/2023

Página: 87

Area cm2: 195

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 157,714
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Fecha: 28/04/2023

Página: 86

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Nerilicón´n

Costo: 163,375
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Fecha: 28/04/2023

Página: 80

Area cm2: 101

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 81,687
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Fecha: 28/04/2023

Página: 2

Area cm2: 227

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,495
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Fecha: 28/04/2023

Página: 2

Area cm2: 99

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,378
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Fecha: 28/04/2023

Página: 2

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 15,000
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SIN COMISIONADOS EN EL INAI

Fecha: 28/04/2023

Página: 12

Area cm2: 264

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,622
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Fecha: 28/04/2023

Página: 14

Area cm2: 165

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,388
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Fecha: 28/04/2023

Página: 6

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,198
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SIN COMISIONADOS EN EL INAI

Fecha: 28/04/2023

Página: 28

Area cm2: 261

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,637
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¿QUIEN A QUIEN?
LUY

¿Yo te infecté
o tu a mi ?

Fecha: 28/04/2023

Página: 2

Area cm2: 165

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,964
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Eje Central Fecha: 28/04/2023

Página: 2

Area cm2: 212

1 / 1

Cartones

Jorge Del Ángel

Costo: 8,066
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Eje Central Fecha: 28/04/2023

Página: 2

Area cm2: 249

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 9,474
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